
斗争民主党全国工作大会闭幕斗争民主党全国工作大会闭幕
6月 8日，斗争民主党总主席梅加瓦蒂（中）在中央理事会主

席普安和普兰安达，及秘书长哈斯托等陪同下，为该党第三届
全国工作大会主持闭幕。

【本报讯】佐科维总统
与马来西亚总理安华（An-
war Ibrahim）就解决印尼移
工（PMI）问题双边机制达
成一致协议。

上述是印马两国领导
人于 6 月 8 日在马来西亚
行 政 首 都 布 城（Putrajaya）
斯 里 柏 兰 岭（Seri Perdana）
总理官邸进行会谈后确认
了该协议。

佐科维总统当天中午
会谈之后，与安华总理共
同召开新闻发布会上说：

“我与安华总理一致同意
成立双边特别机制，以解
决印尼移工问题。”

在 这 次 机 会 中 ，佐 科
维对安华总理加强维护印

尼移工的承诺表示赞扬。
他也提及有关安华为印尼
移工倡议及树立公平的法
治。

佐科维进一步鼓励印
尼公民在马来西亚半岛成
立学习社区中心。此外，
他也希望尽快遣返仍滞留
在马来西亚移民站的印尼
公民。同时他支持印尼与
马来西亚之间合作，共同
抗击欧盟对棕榈油和其它
商品的歧视政策。

佐科维赞扬印马两国
在比利时布鲁塞尔（Brus-
sels）访 问 所 传 达 的 使 命 ，
并认为欧盟实施的抵制森
林砍伐政策阻碍了棕榈油
的出口活动。他说：“我非

常赞赏最近印尼与马来西
亚在布鲁塞尔所发表的联
合使命。”

佐科维总统与安华总
理共同主持的印马双边会
谈达致 6 项合作协议。

根据总统府秘书处的
新闻发布会称，佐科维总
统访问马来西亚是应安华
总理的邀请，也是对安华
总理在此前访问茂物总统
行宫的回访。当天上午两
国领导人完成工作后径往
秋 杰 市 场（Pasar ChowKit）
进行视察及喝咖啡。两人
直至中午共同享用午餐后
才结束会面。然后佐科维
总统皆夫人伊莉亚娜返回
在吉隆坡下榻的酒店，并

计划与马来西亚副总理会
谈。

当天在马来西亚结束
一切工作访问后，佐科维
总统皆夫人伊莉雅娜在国
家宫殿拜访马来西亚国王

苏 丹·阿 卜 杜 拉（Yang-
di-Pertuan Agong Sultan
Abdullah）陛下及王后。当
天下午总统与第一夫人从
吉隆坡国际机场乘搭总统
1 号专机返国。 （Ing）
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印马双边会谈达成移工和边界等六项协议
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【本报讯】佐科维总统
表示，印尼与马来西亚两国
政府已完成历经 18 年漫长
时间的领海边界谈判过程。

上述是佐科维于 6 月 8
日在马来西亚布城（Putra-
jaya）与马来西亚总理安华
（Anwar Ibrahim）举行双边会
谈后在新闻发布会传达了
这一点。

引述自佐科维在马来
西 亚 BuletinTV3 的 YT 频 道
说：“我非常欢迎关于完成
在苏拉威西海域的马六甲
海 峡 南 边 的 领 海 边 境 谈
判。我们终于完成了 18 年

的谈判过程，感谢真主。”
佐科维指出，成功谈判

离不开安华总理在其部长
们的协助下迅速开展工作
所发挥的作用。佐科维立
即推动两国尽快协商其它
领域的边境问题，包括在
Sebatik 岛 及 Sinapat 地 区 的
陆地边境。他说：“乘着马
来西亚总理仍是拿督安华
及印尼总统还是佐科维之
时尽快解决此事。”

佐科维称，印尼也对有
关解决两国过境协议、边境
贸易协议、清真认证及促进
投资合作达成的谅解备忘

录表示欢迎。
与此同时，安华总理表

示，他与佐科维总统于 2023
年元月份在茂物总统行宫
会谈时，佐科维总统也曾传
达 要 解 决 上 述 问 题 的 愿
望。当时佐科维总统表示，
关于解决边境的谈判已进
行很久的时间，然而还未彻
底完成。

安华总理认为，此举显
示出佐科维总统致力于解决
该问题。他说：“我为两国的
领导人感到自豪，我们时隔
数 10 年的谈判终于解决了
这项领海边境问题。”（Ing）

印马两国终于完成领海边界谈判
包括苏拉威西海域和马六甲海峡南边领海线

36国海军参加科摩多非军事演习
印尼成功将中国、俄罗斯及美国联合起来
【本报讯】根据 6 月 8 日

接获的消息，我国成功促使
美国、俄罗斯及中国等联合
在一起，共同进行非军事海
军演习。这项成果获得来自
国际社会的众多褒扬。

此前，我国政府通过国
军总司令尤托·玛戈诺上将
在上述海事军演开幕致辞
说，我们这次军演并非为了
演练联合作战，而是演练联
合提供人道援助，或者联合
克服自然灾害，又或者联合
打击海盗、贩毒与走私等不
法行为。他说：“印尼政府在
新冠大流行之后痛定思痛，
认为人类还需要共同联合和
提防突发性的自然灾害或人
为灾害。”

如悉，国军于6月5日在
锡江（Makassar）海峡一带开
始国际海军演习活动，我国
海 军 声 明 称 该“ 科 摩 多 ”
（Komodo）例行演习活动属于
非战事演习，旨在加强来自
36 个国家（实际上扩大成为
47 个国家或地区）海军的合
作关系，其中包括来自华盛
顿、莫斯科及北京的海军。
此外，参加演习活动的其它

国家其中还有英国、日本及
韩国等国。

上述演习活动正巧成为
因应中国与美国在亚太区的
军事对垒愈加尖锐，可说是
提供双方外交管道而举办
的。如所周知，中美双方及
其盟国或合作伙伴最近经常
在南中国海（LCS）一带繁忙
的水域进行军事演习活动。

甚至上周末在台湾海峡
也出现紧张局势，当时中国
军舰因美国驱逐舰突然进入
台湾海峡“挑衅”，而美舰则
视为“自由海域”，双方一时
间剑拔弩张，紧张万分。最
后美舰自知理亏，悻悻而去。

另一方面，美国与其盟
国也因莫斯科方面攻击乌克
兰的事件进入紧张的局面，
甚至双方再次发表要引发核
战的言论。

引述路透社有关印尼海
军于 6 月 6 日的报道说：“包
括来自中国及俄罗斯等的
15 艘军舰于 6 月 5 日在苏拉
威西岛停靠。”

中国海军派遣湛江号驱
逐舰及许昌号护卫舰参加演
习。根据中国电视台的报

道，该两艘军舰具有装载导
弹能力。

如悉，今年科摩多演习
活动是在印尼的第四次联合
演习活动，首次演习活动是
在2014年。 （Ing）

佐科维总统会见安华总理佐科维总统会见安华总理
66 月月 88 日日，，佐科维总统与伊莉亚娜夫人访问马来西亚佐科维总统与伊莉亚娜夫人访问马来西亚，，在布城在布城（（PutrajaPutraja--

yaya））斯里柏兰岭斯里柏兰岭（（Seri PerdanaSeri Perdana））总理官邸会见安华总理及夫人总理官邸会见安华总理及夫人。。
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

9.978,71

11.083,47

2.098,19

15.970,42

18.556,67

1.906,78

107.21

11,46

3.249,87

9.069,79

266,45

11.083,47

429,58

14.949,38

买价

9.876,46

10.972,37

2.077,05

15.810,03

18.367,58

1.887,76

106.12

11,34

3.214,03

8.975,10

263,71

10.972,37

425,18

14.800,63

税务基价

9.810,00

11.095,73

2.109,52

16.060,95

18.633,90

1.912,90

107.27

11,38

3.255,44

9.066,90

266,78

11.091,29

431,26

14.982,00

6 月 8 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年6月8日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,015,000

9,715,000

96,135,000

992,600,000

买价（盾）

1,052,000

10,050,000

99,490,000

995,081,500

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.640,46

31,641.27

19,299.18

3,213.59

10,722.87

3,179.47

1,372.38

16,733.69

33,665.02

13,104.89

（+/-）

23,03

-272.47

47.18

15.83

14.05

-0.11

-6.27

-188.79

91.74

-171.52

%

0,35%

-0.85%

0.25%

0.49%

0.13%

-0.00%

-0.45%

-1.12%

0.27%

-1.29%
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八月总统同时启动高铁和轻铁运作
雅加达和周边区轻轨列车试运车票仅１盾

政府调低明年经济增长预期
财长：从5.3%至5.7%调低为5.1%至5.7%

6 月 8 日，东爪哇省玛琅市长 Sutiaji 声称，玛琅市
政府向中国市场推介了当地的中小微业产品。

政府将拨款124万亿盾
财政部：用于支持2024年度粮食安全

玛琅向中国市场推介中小微业产品玛琅向中国市场推介中小微业产品

海洋渔业部发展海藻养殖项目
瓦赫尤：选择瓦卡托比作为具环保养殖场试点

印尼减价购物日印尼减价购物日

6 月 8 日，贸易部副部长杰里（Jerry Sambuana）声
称，印尼减价购物日纲领能推动经济贸易发展。

【本报讯】印尼铁路公
司轻铁部门主任摩哈默特
（Mochamad Purnomosidi）于 6
月 7 日在西爪哇省万隆市
声称，佐科维总统将于今
年 8 月 18 日为雅加达及周
边区的轻轨铁路和雅万高
铁同时主持启用仪式，这
是按照内阁秘书处的要求

实行的。
摩哈默特透露说，佐科

维总统将从雅加达南区的
杜古阿达斯（Dukuh Atas）轻
铁站，乘坐轻轨列车前往
哈林（Halim）轻铁站，然后
又从雅加达东区的哈林轻
铁站，乘坐高铁列车前往
万 隆 ，到 达 巴 达 拉 朗

（Padalarang）高 铁 站 后 ，佐
科维总统又乘搭接驳列车
前往万隆列车站，在万隆
市展开活动之后，又乘坐
Panoramic 列车返回雅加达。

他 说 ，雅 加 达 和 周 边
区的轻轨列车将于今年 7
月 10 日 接 受 试 运 登 记 报
名，其票价只有 1 盾，然后

在今年 7 月 12 日至 8 月 15
日期间进行试运。

印尼铁路公司轻轨部
门 公 关 主 任 库 斯 瓦 托 约
（Kuswardoyo）在 另 一 个 场
合表示，关于登记网站事
项，到时将在雅万高铁的
社 交 媒 体 账 户 上 公 布 于
众。 （Sm）

【本报讯】财政部长

穆丽亚妮（Sri Mulyani In-

drawati）于 6 月 8 日 在 雅

加达国会大厦同国会第

十一委员会召开工作会

议 时 声 称 ，她 已 把 2024

年度我国经济增长预期

下 限 ，从 原 先 的 5.3% 至

5.7% 调 低 为 5.1% 至

5.7%。

穆丽亚妮说：“我们

已把下限经济增长预期

降低了。我们认为这与

政府、央行、国家建设规

划机构及财政部的评估

一 致 ，这 是 因 为 全 球 风

险将有所增加所致。”

她 认 为 ，如 果 从 特

别工作组对全球风险的

观 察 来 说 ，将 印 尼 经 济

增 长 下 限 从 5.3% 降 至

5.1% 非 常 合 适 的 ，印 尼

经济增长上限仍然保持

在 5.7%的水平。

穆 丽 亚 妮 说 ，这 是

根据最新评估得出的结

论 ，并 与 2023 年 下 半 年

度报告结合起来。

总 的 来 说 ，降 低 经

济 增 长 预 期 的 下 限 ，也

反映了国际市场风险有

所 增 加 ，若 根 据 数 家 全

球 机 构 的 评 估 表 明 ，今

年下半年的全球经济状

况 显 示 疲 软 ，并 将 延 续

到明年。

她补充说：“这就是

我 们 所 看 到 的 ，因 此 把

经济增长下限从 5.3%降

至 5.1% 是 非 常 合 适 的 ，

现 在 要 问 的 是 ，是 否 也

要 把 经 济 增 长 上 限 降

低 ，这 是 我 们 需 要 考 虑

一致性的事项。”（Sm）

【本报讯】海 洋 和 渔
业部计划在东南苏拉威
西省的瓦卡托比（Waka-
tobi）地 区 开 展 海 藻 养 殖
示范项目。该项目今年
将 在 400 公 顷 的 土 地 上
建设。

海 洋 渔 业 部 长 瓦 赫
尤（Sakti Wahyu Trenggono）
在中爪哇省加布棉（Ke-
bumen）表示：“我们在瓦
卡托比地区开展这个项
目 ，然 后 邀 请 投 资 家 参
与养殖和相关产业。大
约有 400 公顷的土地，我
们认为这足够成为一个
海藻养殖场试点。”

瓦 赫 尤 称 该 地 区 将
成 为 海 藻 养 殖 的 示 范
区 ，就 像 加 布 棉 的 基 于
区域的养虾（BUBK）项目
一样。

他 说 ：“ 我 们 想 建 立

一个像加布棉的这样的
模 型 ，但 以 海 藻 为 框
架。”

海 洋 渔 业 部 将 努 力
使瓦卡托比的海藻养殖
区比奴奴甘（Nunukan）更
加 环 保 。 瓦 赫 尤 解 释
道：“如果你看奴奴甘的
情 况 ，他 们 仍 然 使 用 塑
料瓶，一次收成后，废弃
的 塑 料 就 会 堆 积 如 山 。
现 在 ，我 们 在 瓦 卡 托 比
使用椰壳。这样可以重
复 使 用 几 次 ，同 时 也 更
加 环 保 ，不 会 产 生 微 塑
料。”

尽 管 从 塑 料 瓶 转 向
椰 壳 的 成 本 更 高 ，但 瓦
赫尤相信从长远来看会
更便宜。他说：“我们已
经计算过一次购买的成
本 较 高 ，但 从 长 远 来 看
更便宜。” （Irw）

【本报讯】财政部金融
政 策 机 构 主 任 费 帕 里 欧
（Febrio Nathan Kacaribu）日
前在雅加达表示，为支持
2024 年 的 粮 食 安 全 持 续
性，政府将拨款 104.3 万亿
盾至 124.3 万亿盾，比今年
拨 款 104.2 万 亿 盾 有 所 增
加，这笔预算开支是用于
加强国内的粮食安全。

此 外 ，也 包 括 加 强 农
产品储存和加工设施、加
强国家物流系统和地区间
互联互通的治理，以及加
强国家粮食储备，这笔粮
食 安 全 预 算 是 2024 年 优

先预算的一部分。
费帕里欧说：“除此之

外，我们也将同国会讨论
有 关 教 育 、社 会 保 障 、基
础设施、卫生和粮食安全
等优先预算事项。”

他 透 露 说 ，2024 年 的
卫 生 领 域 预 算 总 额 约 达
634.1 万 亿 盾 至 695.3 万 亿
盾，社会保障预算总额约
达 503.7 万 亿 盾 至 546.9 万
亿盾，基础设施预算总额
达 到 369.9 万 亿 盾 至 477.5
万亿盾，以及卫生领域预
算 总 额 达 到 187.9 万 亿 盾
至 200.6 万亿盾。 （Sm）
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印尼天下太极拳协会岩望分会与班达安支会
圆满举行理事就职典礼

【本报讯】自印尼天下太
极拳协会（ATTI）成立以来，

受到了广大功友们的好评与
支持，并在印尼各地区逐渐成

立分会和支会、6月3日上午，
印尼天下太极拳协会主席吴
天成为印尼天下太极拳协会
岩望（Pasuruan）分会理事与
班达安（Pandaan）支会理事主
持就职典礼。在功友们一起
练功后，就职典礼才开始。首
先，筹委会公布岩望分会理事
和班达安支会理事名单。接
着，吴天成主席宣读委任书，
并向理事们颁发委任书。

吴天成主席说，今天岩望
分会和班达安支会已经有理
事了，希望他们继续推广天下
太极拳运动，让广大民众认识

太极拳。吴天成表示，天下之
意，是一个没有界限、没有差
异的健康宇宙，印尼天下太极
拳协会的使命和愿景，旨在促
进建立一个身心健康的印度
尼西亚社会，不会有种族和宗
教歧视。印尼大众体育协会
（FORMI ）岩望分会主席 Hj.
Lulis Irsyad Yusuf 说，希望岩
望县有了印尼天下太极拳协
会分会和支会，可吸引更多民
众一起练太极拳。

印尼天下太极拳协会岩
望 分 会 主 席 Moedayat Yuni
Yanto说，希望岩望分会有了

理事，可协助印尼天下太极
拳协会总会的工作使命，即

在印尼各地推广太极拳运
动。 (Avi Lie)

Lulis Irsyad YusufLulis Irsyad Yusuf 击锣击锣 吴天成切通平饭吴天成切通平饭 吴天成移交委任书吴天成移交委任书
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中国平顶山学院与印尼中华乐趣学苑合作举办
2023 年春季线上中文教学项目结课仪式圆满举行

【本报讯】携 手 并 进 ，
为推动印尼华文教育发展
而努力。平顶山学院文学
院与印度尼西亚中华乐趣
学苑合作的 2023 年春季线
上国际中文教学项目结课
仪式圆满举行。

北京时间 6 月 3 日，平
顶山学院文学院 2023 年印
度尼西亚线上国际中文教
学项目结课仪式在 zoom 举
行。印尼华裔中华乐趣学
苑主席林明珠、龙目岛真理
基 督 幼 儿 园 学 校 校 长 Ms
Anita、融华华文学习中心校

长林丽英、河南平顶山市人
民政府侨务办公室科长杨
果、平顶山学院文学院语言
教研室主任卢淑芳、平顶山
学院文学院国际中文教育
团队教师代表侯志远等及
印尼学习者 90 余人参会。
仪式由融华华文学习中心
副校长郑盛嫡主持。

天 朗 气 清 ，麦 穗 两
岐。杨果在致词中表示，
平顶山市侨办的“我为海
外华人上网课”项目是服
务海外华人华侨的一项重
要工作，希望未来与印尼

华校有更多的合作，一起
为推动印尼华文教育发展
而努力。卢淑芳表示，正
是由于林明珠主席与印尼
中文学校的有效沟通与协
调以及各个中文学校的有
效配合，本次春季线上中
文教学课程才能顺利开展
并圆满结束，并希望印尼
的学生们今后能继续保持

热爱来学习中文、感受中
文之美。林明珠表示，本
次 课 程 是 与 平 顶 山 市 侨
办、平顶山学院文学院及
平顶山市华文教育基地合
作进行的第三期印尼华裔
幼儿口语课程，印尼学生
所取得的学习成果和进步
令人感到不可思议，尤其
在开设了幼儿中文班后，

课程基金会会长反馈，学
生数量相较以往有明显增
加，期望今后能继续开办
相关课程，并对志愿者教
师的辛苦付出表示感谢。
龙目岛真理基督学校校长
Ms Anita 和 中 文 系 主 任 张
玉丽就中方授课老师的付
出和各方的支持予以肯定
与赞扬，表示当地老师对

学生学习中文的巨大进步
感到欣慰。林丽英校长指
出，本次课程的开展不仅
使学生学习到丰富的中文
知识，也使本土老师获益
匪浅，对提高其教学质量
有很大帮助。

结 课 仪 式 上 ，来 自 印
尼的学习者以班级为单位
先后进行学习成果汇报演
出，平顶山学院文学院各
班授课老师也通过视频的
形式展示了本学期的学习
成果并表达了美好祝福。
仪式最后，参会嘉宾进行
合影留念。

据悉，本期面向印尼学
习者的线上中文课程课时数
累计 34 课时，主要开设《幼
儿中文口语》《中文书法》两
门课程，教授学生126人。
印尼华裔中华乐趣学苑供稿
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【 本 报 讯 】最 新 的
LSI Denny JA 调 查 结 果 显
示 ，如 果 准 总 统 候 选 人
阿 尼 斯 无 法 参 加 2024 年
总 统 大 选 ，普 拉 波 沃 可
在 对 甘 贾 尔 的 对 峙 中 压
倒性制胜。

6 月 5 日 ，LSI Denny
JA 高 级 研 究 员 阿 德
（Ade Mulyana）声 称 ，最 高
法 院 可 能 会 判 决 穆 尔 多
科 赢 得 对 阿 古 斯 领 导 的
民 主 党 的 诉 讼 ，这 样 就
会阻止阿尼斯参选了。

除 了 向 最 高 法 院 提
起 诉 讼 外 ，针 对 民 族 民
主 党 干 部 尊 尼 的 法 律 案
件 ，也 可 能 是 一 个 问 题 ，
尊 尼 也 是 民 族 民 主 党 的
秘 书 长 。 如 果 民 主 党 或
民 族 民 主 党 不 再 推 举 阿
尼 斯 ，阿 尼 斯 参 选 总 统
的 入 场 券 肯 定 无 法 获
取 ，因 为 没 有 达 到 总 统
候 选 人 资 格 的 最 低 20%
门 槛 。 如 果 没 有 阿 尼 斯
作 为 总 统 候 选 人 ，2024
年 总 统 选 举 将 只 有 普 拉
波 沃 与 甘 贾 尔 正 面 交 锋
了。

LSI Denny JA 的 调 查
结 果 显 示 ，封 闭 式 的 总
统 候 选 人 的 支 持 结 果 的
三 个 人 物 ，即 普 拉 波 沃 、
甘 贾 尔 、阿 尼 斯 ，普 拉 波
沃 以 33.9% 的 微 弱 优 势
领 先 ，甘 贾 尔 为 31.9% ，
阿 尼 斯 为 20.8% 。 而 普
拉波沃却以 2%的优势赢
得甘贾尔。

如 果 普 拉 波 沃 与 甘
贾 尔 正 面 交 锋 ，普 拉 波
沃 以 7.2% 的 差 距 成 为 赢

家 。 普 拉 波 沃 的 可 选 性
为 50.4% ，甘 贾 尔 为
43.2% 。 在 正 面 交 锋 时 ，
普 拉 波 沃 赢 得 甘 贾 尔 更
具 决 定 性 。 普 拉 波 沃 赢
得甘贾尔的差异从 2%的
增加到 7.2%。

为 什 么 普 拉 波 沃 在
与 甘 贾 尔 正 面 交 锋 时 会
增 加 可 选 性 ？ 这 是 因 为
阿 尼 斯 的 选 民 转 向 不
均 。 阿 尼 斯 的 大 多 数 支
持 者 更 多 地 转 向 普 拉 波
沃 而 不 是 甘 贾 尔 。 多 达
50.8%的阿尼斯支持者转
向 支 持 普 拉 波 沃 ，而 转
向 甘 贾 尔 的 阿 尼 斯 支 持
者只有 25.4%。

此 前 ，《罗 盘 报》研
发 调 查 结 果 显 示 ，总 统
候 选 人 普 拉 波 沃 的 可 选
性超过甘贾尔 。总统候
选 人 的 前 三 名 人 物 仍 由
普 拉 波 沃 占 24.5% ，甘 贾
尔 占 22.8% ，阿 尼 斯 占
13.6%。

于 2023 年 4 月 29 日
至 5 月 4 日 进 行 的 调 查
显 示 ，大 印 尼 行 动 党 总
主 席 普 拉 波 沃 的 可 选 性
以 24.5% 位 居 榜 首 。 与
2023 年 1 月 的 同 一 调 查
相 比 ，国 防 部 长 普 拉 波
沃 的 可 选 性 增 加 了
6.4% 。 当 时 ，普 拉 波 沃
获 得 了 18.1% 的 可 选 性 ，
中 爪 哇 省 长 甘 贾 尔 的 可
选 性 为 22.8% 。 该 调 查
结 果 显 示 ，与 2023 年 1
月 的 调 查 相 比 ，下 降 了
2.5% ，当 时 的 可 选 性 为
25.3%。

（亮剑）

【本 报 讯】财 政 部 长
穆 丽 亚 妮 声 称 ，在 加 强
与 发 展 金 融 部 门 法 案
（RUU PPSK）中 实 施 政 府
和 央 行 的 融 资 分 担 计 划
不会造成道德风险。

根 据 媒 体 不 久 前 收
到 的 PPSK 法 案 第 36A
条 ，央 行 被 指 定 在 一 级
市 场 购 买 政 府 长 期 有 价
证 券（SBN），以 处 理 危
及 国 民 经 济 的 危 机 条 件
下的金融系统问题。

穆丽亚妮在回答媒体
的询问时表示，在这种情
况下，危机局势必须由总
统宣布，就像在新冠肺炎
大 流 行 开 始 出 现 时 一
样。必须宣布迫切需要，
这 样 就 不 会 造 成 道 德 风
险 。 每 次 政 府 出 现 财 政
赤字时，继续要求分担融
资 压 力 。 正 如 我 们 在 第
2/2022 号法律中看到的那
样，危机的定义是由总统
宣布的。

PPSK 法 案 中 规 定 的
分 担 的 应 用 ，将 以 非 常
严 格 的 协 议 和 可 信 的 方

式 实 施 。 因 此 如 果 标 准
是 危 机 、非 常 危 机 、非 凡
危 机 ，实 际 上 是 在 不 寻
常 的 条 件 下 ，那 么 我 们
必 须 看 看 财 政 和 货 币 工
具如何相互加强。

随 着 PPSK 法 规 的 颁
布 ，如 果 出 现 另 一 场 威
胁 金 融 部 门 的 危 机 ，政
府 将 不 必 像 在 新 冠 肺 炎
大 流 行 期 间 那 样 重 新 发
布 政 府 法 规 来 代 替 条
例。

关 于 处 理 进 一 步 危
机 状 况 造 成 的 金 融 体 系
稳 定 性 的 规 定 将 在 政 府
条例中规范。

穆丽亚妮表示，仍然
有 必 要 进 一 步 规 范 危 机
的 定 义 ，以 便 央 行 在 一
级 市 场 购 买 政 府 长 期 有
价 证 券 的 作 用 不 会 在 以
后 被 滥 用 。 最 重 要 的
是 ，这 项 条 例 的 定 义 是
危 机 ，这 样 它 就 不 会 像
我 之 前 说 的 那 么 容 易 被
滥 用 ，每 次 出 现 危 机 ，都
可以分担融资压力。

（亮剑）

民调：若阿尼斯无法参选
普拉波沃将一骑绝尘赢得大选

财长称央行分担融
资压力属永恒措施

【本报讯】6 月 7 日，在
雅加达举行的印尼斗争民
主党第三次全国工作会议
期间，印尼斗争民主党中央
理事会主席赛义德·阿卜杜
拉（Said Abdullah)强调说，印
尼斗争民主党把民主党总
主席阿古斯列为甘贾尔总
统候选人的竞选搭档是诚
恳的，并非闹着玩的。所有
这些都经过印尼斗争民主
党内部的流程和考量。对
我们来说，我们选择这些人
物并非根据意愿，或存在任
何意图。我们的政治是伦
理性、道德性。因此当我们
论及其中一个人选是阿古

斯时，我们是认真的，不是
在开玩笑。

赛义德的这番话是对
公正福利党发言人伊克巴
尔（M Iqbal）声 明 的 回 应 ，
伊克巴尔质疑印尼斗争民
主党中央理事会主席普安
想通过推选阿古斯来分散
团结变革联盟（KPP）的注
意力。

赛义德还否认了伊克
巴尔对普安的指控。赛义
德指出，不要把推选阿古
斯 与 会 损 害 其 他 政 党 利
益、联盟联系起来。千万
不 要 把 推 选 阿 古 斯 的 尊
敬、谦卑态度，说成是在贬

低阿古斯。
赛 义 德 补 充 道 ，推 选

阿 古 斯 并 不 是 印 尼 斗 争
民 主 党 希 望 民 主 党 撤 销
对 KPP 推 举 的 总 统 候 选
人 阿 尼 斯 的 支 持 。 我 们
欢 迎 民 主 党 继 续 坚 持 推
举阿尼斯，甚至商讨与阿
尼 斯 搭 档 的 副 总 统 候 选
人 的 人 物 。 每 个 政 党 都
有 权 选 择 其 副 总 统 候 选
人，而且没有任何禁令。
阿尼斯想要选择什么人，
请 便 ，我 们 不 会 去 拦 阻 ，
甚 至 如 果 阿 尼 斯 想 打 电
话 给 普 安 邀 请 其 成 为 副
总统候选人，都行。

此 前 有 报 道 称 ，伊 克
巴尔评估阿古斯确实有一
个卖点，因此会出现在甘
贾尔的副总统人选的名单
上。如果阿古斯被推选为
甘贾尔的副总统候选人，
这表明阿古斯也是阿尼斯
的副总统候选人之一，有
卖点和质量。

即 便 如 此 ，伊 克 巴 尔
仍然对普安透露阿古斯被
列为甘贾尔副总统候选人
名单中是另有企图。我们
必须持谨慎态度，我们质
疑，普安可能只是想分散
团结变革联盟的注意力。

（亮剑）

【本报讯】内阁秘书部
长 普 拉 莫 诺·阿 侬（Pra-
mono Anung）解 释 了 佐 科
维 总 统 召 见 国 防 部 长 普
拉 波 沃（Prabowo Subianto）
的原因，并讨论有关防长
曾 发 表 调 解 乌 克 兰 与 俄
罗斯的和平提案。

普 拉 莫 诺 于 6 月 7 日
在雅加达哈林（Halim Per-
danakusuma）空 军 基 地 机
场表示，上述和平提案在
社 会 引 发 了 一 场 争 论 。
他 说 ：“ 防 长 在 官 方 论 坛
中所发表的提案，不论是

乌 克 兰 或 俄 罗 斯 都 作 出
回应，当然这一切必须从
积极的角度来看待。”

他继续说：“因为此事
成 为 公 共 社 会 领 域 的 争
论，总统就此事召见普拉
波沃及要讨论该问题。”

即便如此，普拉莫诺深
信普拉波沃发表的提案是
出自本人的善意，尤其是如
果该提案是接续佐科维总
统已采取的衍生措施。他
说：“我相信普拉波沃肯定
是发自内心的善意。因总
统已采取有关的衍生措施，

当时我恰好陪同总统去乌
克兰及俄罗斯。”

此 前 ，佐 科 维 总 统 表
示，防长普拉波沃在国际
论坛中发表关于乌克兰和
俄罗斯之间的调解提案是
出于防长本人的意愿。

佐 科 维 于 6 月 6 日 在
出 席 斗 争 民 主 党 第 三 届
全 国 工 作 会 议 后 举 行 新
闻发布会时表示，他希望
这 位 兼 任 大 印 尼 行 动 党
（Gerindra）总 主 席 的 防 长
说 明 上 述 事 情 的 来 龙 去
脉 。 他 说 ：“ 那 是 普 拉 波

沃本人的提议，然而我还
未 与 普 拉 波 沃 会 面 。 可
能 我 在 今 天 或 明 天 召 见
他，要求他说明此事。”

据 了 解 ，普 拉 波 沃 在
新 加 坡 香 格 里 拉 大 酒 店
出 席 由 国 际 战 略 研 究 所
举 办 的 论 坛 上 发 表 了 上
述 和 平 提 案 。 共 有 50 多
个 国 家 的 部 长 及 代 表 出
席 了 该 关 于 国 家 安 全 的
会 议 。 普 拉 波 沃 在 发 表
讲 话 时 提 出 关 于 终 止 俄
罗 斯 与 乌 克 兰 冲 突 的 方
案。 （Ing）

佐科维总统要召见国防部长
要普拉波沃说明因俄乌和平提案引发的争论

【本 报 讯】6 月 7 日 ，
民 族 复 兴 党 副 总 主 席 贾
兹 鲁 尔（Jazilul Fawaid）向
大 印 尼 行 动 党 发 出 最 后
通 牒 。 虽 已 宣 布 推 举 普
拉 波 沃 为 总 统 候 选 人 ，
应 立 即 确 定 2024 年 大 选
的 大 印 度 尼 西 亚 复 兴 联
盟（KIR）的 副 总 统 候 选
人 名 单 ，并 不 迟 于 2023
年 6 月 底 宣 布 。 最 后 通
牒 是 民 族 复 兴 党 长 老 与
教 士 的 建 议 ，要 求 立 即

确 定 2024 年 大 选 的 副 总
统 候 选 人 名 单 。 建 议 民
族 复 兴 党 总 主 席 穆 海 敏
立 即 在 6 月 期 间 做 出 决
定 。 如 果 没 有 ，就 必 须
再 重 新 进 行 评 估 联 盟 的
必 要 。

贾 兹 鲁 尔 指 出 ，民 族
复兴党长老和教士已经等
待了很长时间，是从两年
前的开斋节开始。根据长
老们的说法，如过很久才
决定，将很难寻获副总统

候选人人选。这是来自长
老们的要求。教士会议指
出 ，我 们 已 度 过 了 2 次 开
斋节。当时，第一次是开
斋节，现在是古尔班节，还
在等什么节日呢？究竟，
何时才能实现呢？

贾 兹 鲁 尔 还 表 示 ，并
不介意国民使命党提议国
企部长埃里克担任普拉波
沃的副总座候选人。我不
晓得普拉波沃将会晤佐科
维总统协商以确定副总统

候选人人选，这不在大印
尼行动党与民族复兴党的
协议内。协议规定由普拉
波 沃 和 穆 海 敏 决 定 。 是
的，如果普拉波沃想去咨
询请便，但更多的是关于
道德问题。

当被问及如果穆海敏
不在普拉波沃的副总统候
选人的名单上，民族复兴
党将采取什么措施时，贾
兹鲁尔表示，这件事是不
可能发生的。但是，如果
穆海敏未被列入普拉波沃
在 2024 年大选中的搭档，
民族复兴党将重新评估该
联盟。

（亮剑）

民复党向大印党发出最后通牒
本月若不宣布副总统候选人名单将退出联盟

【本报讯】6 月 7 日，在
回答阿古斯被列为甘贾尔
副座人选的反应时，团结
变革联盟（KPP）八人小组
成 员 达 当·迪 尔 甘 塔 拉
（Dadang Dirgantara）声 称 ，
印尼斗争民主党中央理事
会主席普安也被列入阿尼
斯 准 总 统 候 选 人 的 名 单
内。在团结变革联盟中，
副 总 统 候 选 人 名 单 也 很
多 ，包 括 普 安 也 在 名 单

内。所以这表示，联盟成
员被认为是最好的和最有
潜力的。

6 月 6 日，普安表示在
甘贾尔总统候选人的竞选
搭 档 名 单 中 出 现 10 个 人
物。 在这 10 个人物中，民

主党总主席阿古斯也被列
入其中。有很多人物，我
可 以 项 媒 体 提 供 其 中 内
容，那就是马福、埃里克、
里 德 宛 、善 迪 亚 卡 、阿 古
斯、艾朗卡，这些人物都出
现在印尼斗争民主党的政

治版图内。
普 安 指 出 ，这 10 个 人

物都各有各的优势，因此
印尼斗争民主党将考虑一
些候选人的优势。其次，
是否能与印尼斗争民主党
推举的总统候选人进行合
作，愿景和使命、理想等是
否一样。印尼斗争民主党
将 把 上 述 10 个 人 物 缩 小
到 1 个人物成为甘贾尔的
副座人选。 （亮剑）

团结变革联盟八人小组：
普安被列为阿尼斯准总统候选人副座人选

【本 报 讯】6 月 7 日 ，
UIN Syarif Hidayatullah 政 治
观 察 员 阿 迪（Adi Prayitno）
评估说，团结变革联盟太
晚 为 2024 年 选 举 开 动 政
治机器进行造势，即没有
把由民族民主党、民主党
和 公 正 福 利 党 组 建 的 团
结 变 革 联 盟（KPP）定 位
为 反 对 派 。 确 实 是 为 时
过晚，在宣布推举总统候
选人后，阿尼斯和变革轴
心 应 该 及 时 对 佐 科 维 阵
营和政府阵营进行抨击。

阿 迪 指 出 ，团 结 变 革
联 盟 只 有 在 时 任 民 族 民
主 党 秘 书 长 尊 尼 被 列 为

通 信 和 资 讯 部 5G 电 信 站
基建项目腐败嫌疑人后，
才 开 始“ 抨 击 ”政 府 。 民
族民主党、民主党和公正
福 利 党 应 该 在 2022 年 10
月 宣 布 阿 尼 斯 为 总 统 候
选 人 后 ，立 即 向 政 府 发
威 。 团 结 变 革 联 盟 必 须
确 认 他 们 对 政 府 的 政 治
立场。此外，如果他们想
笼 络 反 佐 科 维 政 府 的 组
织，更应该这样做。团结
变 革 联 盟 如 何 团 结 那 些

真 正 寻 求 变 革 的 组 织 ？
应 该 设 定 相 当 激 进 和 成
熟的政治定位，必须由变
革 阵 营 进 行 整 合 和 成 熟
化。

阿 迪 指 出 ，团 结 变 革
联 盟 内 部 关 系 尚 未 完 全
稳 固 。 这 个 联 盟 一 再 出
现 对 2024 年 选 举 事 务 的
分歧。最近，民主党与民
族 民 主 党 和 公 正 福 利 党
就 宣 布 阿 尼 斯 竞 选 搭 档
的 时 间 表 持 不 同 观 点 。
民 主 党 被 认 为 在 表 达 对
阿 尼 斯 的 支 持 时 表 现 不
诚 实 。 这 可 以 从 民 主 党
横 幅 和 广 告 牌 缺 乏 宣 传
阿 尼 斯 成 为 总 统 候 选 人
中 发 现 。 团 结 变 革 联 盟
似乎三心二意，尤其是民
主党，看来其政治命运仍
摇摆不定。我质疑，民主
党内部仍然存在疑虑，因
为 阿 尼 斯 的 副 总 统 候 选
人人物仍是个未定数，民
主 党 显 然 希 望 总 主 席 阿
古 斯 成 为 副 总 统 候 选 人

人 选 。 民 主 党 并 没 有 全
力 以 赴 为 阿 尼 斯 作 为 总
统候选人而奋斗，也许是
因 为 阿 古 斯 从 未 被 宣 布
为 将 与 阿 尼 斯 搭 档 的 副
座候选人。因此，这可以
解 释 为 改 革 轴 心 尚 未 完
全团结一致的因素之一。

在通讯与资讯部 5G 电
信站基站采购项目的腐败
案中，尊尼被确定为贪腐
嫌疑人后，引发了团结变
革联盟内部的不同反应。
例如，民族民主党总主席
巴洛认为尊尼没有参与腐
败 案 件 。 民 族 民 主 党 表
示，优先考虑对尊尼的无
罪推定原则。巴洛表示，
曾多次向尊尼询问参与此
案的情况。

5 月 17 日，巴洛声称，
我 的 问 题 很 简 单 ，同 志 。
我是总主席，我倾注所有
精 力 、理 想 、时 间 、思 想 。
我问你，老实说，你有没有
参与其中？尊尼坚称没有
参与。所以，我相信，尊尼
其实并没有参与其中。

巴洛表示愿意协助最
高检察院调查此案。

（亮剑）

观察家：阿尼斯如今处于弱势
主因是KPP以反对派姿态造势为时过晚

巴洛巴洛（（中中））首先宣布阿尼斯首先宣布阿尼斯（（右右））成为民族民主党成为民族民主党
总统候选人总统候选人。。

牛头党：推选阿古斯为甘贾尔副座是认真的
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不止于霸权，“美国主义”已在印太复活

■ 本报评论员：余凡

众 所 周 知 ，2024 年 是
群雄逐鹿的大选年。候选
精英、政治阵营、利益财团
竞 相 出 场 ，各 种 宣 传 、吹
捧、造谣的视频；各民意机
构 及 专 家 的 调 研 、预 测
……纷至沓来！

BBC New 新 闻 5 月 26
日援引 Kompas 研究室的调
查 结 果 ，大 印 尼 党 (Gerin-
dra) 党 魁 帕 拉 波 沃 (Prabo-
wo Subianto) 在 Z 代（17 至
26 岁）年 轻 人 中 获 最 高 支
持率。专家认为这是因为
帕 拉 波 沃 的 知 名 度 ，注 重
在社交媒体对年轻人的宣
传 ，以 及 Z 代 青 年 对 1998
年 暴 力 事 件 的 隔 阂 和 漠
视；何况，年轻人更为关心
切身利益及目前的经济问
题。

根据调研，Z 代年轻人
对帕拉波沃的支持率比较
普 遍 ，高 达 32.7% 。 对 甘 贾
尔 (Ganjar Pranowo) 的 支 持
率 有 24.5% ，而 支 持 阿 尼 斯
(Anies Baswedan) 的 仅 有
10% 。 同 样 情 况 ，帕 拉 波
沃 在 Y 代（27 至 41 岁）成

年 人 中 获 得 23.9% 的 最 高
支持率；不过，这个年龄段
的 选 民 竟 有 超 25% 表 示

“ 不 知 道 ”“ 还 未 确 定 ”。
这种情况让评论员感到纳
闷。

日 后 的 民 意 当 然 会 随
政 局 的 波 动 而 变 化 ，尤 其
是 其 他 年 龄 段 包 括“ 新 投
票族”对候选人的抉择；但
目前形势对帕拉波沃十分
有 利 ，因 为 Z 代 和 Y 代 共
占 了 选 民 的 60% 。 帕 拉 波
沃已表态参加 2024 年总统
竞选；之前，他曾三度成为
副总统及总统侯选人。

一 位 年 轻 支 持 者 表
示 ，帕 拉 波 沃 有“ 铁 腕 ”风
格，这有利于“让印尼再次
伟 大 ”。 他 坦 言 听 说 过 帕
拉 波 沃 在 1998 年 的“ 人 权
纪 录 ”，对“ 失 踪 者 ”的 责
任，但人们必须继续前行，
别 纠 缠 于 他 的“ 黑 色 历
史 ”，以 及 与“ 珍 达 那 ”的
渊 源 。 另 一 名 年 轻 人 称 ：

“朋友们都说，帕拉波沃的
品 牌 重 塑 不 错 。 他 于 2009
年竞选时突出骑马的雄伟
形象。但现在看来更关注
新 生 一 代 ，虽 然 他 的 年 纪

已 不 小 ，但 仍 然 能 吸 引 年
轻人。”

政 治 观 察 员 巴 沃 诺
(Bawono Kumoro) 说 ，帕 拉
波沃近来在社交媒体的宣
传 照 被 嘲 娃 娃 脸 ，经 常 抱
着猫儿出镜，与之前的“强
人 ”形 象 大 相 径 庭 。 说 话
语 气 也 不 像 以 往 那 么 强
硬 ，就 是 这 种“ 品 牌 重 塑 ”
(rebranding) 的 效 应 ，为 他 在
年轻人群体中获得不少支
持。

伽 查 玛 达 大 学 (UGM)
政治研究员叔玛热迪(Ma-
da Sukmajati) 认 为 ，帕 拉 波
沃轻松的宣传策略目前还
能 生 效 ，因 为 竞 选 活 动 还
未 到 辩 驳 国 家 前 景 的 层
面。“以社交媒体平台吸引
支 持 这 的 策 略 并 没 有 错 ，
但 关 键 是 治 国 方 案 ，而 不
是 猫 儿 、迷 人 、晨 操 等 小
事。”不少评论也对帕拉波
沃 的 高 支 持 率 感 到 担 忧 ，
因为他们始终难忘 1989 年
的悬案。

根 据 资 料 评 估 ，当
2024 年 举 行 总 统 大 选 时 ，
Z 代 年 轻 选 民 约 有 4700 万
人 ，Y 代 成 年 选 民 约 6900

万 人 ，而 X 代（42 岁 以 上）
中老年约 5770 万人。比较
年轻的选民通常更倾向于
理 性 和 现 实 ，他 们 不 太 关
注候选人的建国理念(ide-
ologis)，所 以 对 选 择 的 含 义
很容易随着局势的变化而
改 换 方 向 ，不 像 意 识 形 态
的选民那样具有更高的忠
诚度。

印尼 CNBC 网 6 月 5 日
援 引“ 印 尼 政 治 观 察 ”(IPI)
在 5 月 26 至 30 日 期 间 对
任选的 1230 人以电话提问
对 3 名 总 统 候 选 人 的 态
度 ；可 以 看 出 ，自 今 年 起 ，
阿尼斯的支持率不断呈现
下滑趋势。而帕拉波沃的
民 望 却 慢 慢 超 越 甘 贾 尔 。
据 IPI 最新的民意调查，帕
拉 波 沃 以 38% 领 先 ，甘 贾
尔 得 34,2% 屈 居 第 二 ，阿 尼
斯以 18.9%忝陪末座。

另 一 家 民 调 机 构
SMRC 于 5 月 底 举 办 的 电
话问卷中得到稍有不同的
结果。在具批判能力的中
产 阶 级 群 体 中 ，甘 贾 尔 的
支 持 率 高 达 37.9% ，帕 拉 波
沃 获 33.5% ，而 阿 尼 斯 仅 有
19,2% 。 此 外 有 9.4% 民 众

表示还没有决定拥载的总
体 候 选 人 。 与 IPI 的 观 察
结 果 相 同 ，SMRC 认 为 半
年来阿尼斯的支持率持续
下 滑 ，而 甘 贾 尔 与 帕 拉 波
沃的竞争更为明朗。

著 名 政 论 员 阿 德 (Ade
Armando) 曾 在 CokroTV 发
表 视 频 讲 话 ，提 醒 斗 争 民
主党必须改变对该党候选
人 甘 贾 尔 的 宣 传 策 略 ，加
强宣传队伍。因为社会上
已开始出现不利于总统及
甘 贾 尔 的 各 种 传 言 ；而 阿
尼 斯 阵 营 眼 看 形 势 不 妙 ，
也纷纷发起歇斯底里的反
攻。

在 新 加 坡 举 行 的“ 香
格里拉安对话会”上，印尼
防长帕拉波沃在没有与外
交 部 长 交 流 协 商 的 情 况
下 ，贸 然 发 表 有 失 公 允 的

“ 俄 乌 停 战 建 议 ”，背 离 总
统 的 国 策 ，还 被 乌 克 兰 防
长 打 脸 怼 回 ，成 为 国 际 话
柄。可见帕拉波沃的智囊
急 于 让 他 在 国 际 舞 台 露
脸。

《 罗 盘 网 》(KOMPAS.
com)于 6 月 6 日报道，佐科
维总统当天 9 时 45 分乘专

车到雅加达南区的斗争民
主 党 (PDI-P) 党 校 总 部 ，参
加该党举行的全国工作大
会 (Rakernas)。 总 统 穿 着 红
色 与 黑 色 相 间 的 峇 泽 上
衣 ，被 一 众 斗 争 民 主 党 的
骨干领导迎接进入大厅。

斗 争 民 主 党 的 2024 年
总统候选人甘贾尔也在迎
接 的 队 伍 中 ，但 见 佐 科 维
微 笑 着 久 握 他 的 手 ，甘 贾
尔则恭谦地低着头。“牛头
党 ”的 这 场 全 国 工 作 大 会
将 连 开 三 天 ，而 且 是 罕 见
的“ 闭 门 会 议 ”，据 称 ，佐
科维将在会上讲述扶贫政
策 ，并 希 望 2024 年 接 任 的
总统能继续进行富国利民
的 长 远 计 划 ；不 逞 匹 夫 之
勇 ，具 备 忠 诚 坚 毅 的 超 强
胆魄！

全 国 工 作 大 会 特 意 选
在“国父”朋加诺的诞辰开
幕 ，意 味 着“ 牛 头 党 ”牢 记
背 负 先 辈 的 重 托 ，勇 对 充
满 挑 战 的 未 来 ；工 作 大 会
将加固甘贾尔的愿景和使
命。相信佐科维慧眼识别
敢 于 承 担 的 接 班 人 ；希 望
PDI-P 团 结 奋 斗 ，全 力 支
持忠诚奉献的候选人。

“美国主义”，一个被国人
忽视或者渐渐遗忘在历史教
科书里的概念，但如果仔细观
察，这种曾经被西奥多·罗斯
福用来锻造集体的国家甚至
民族意识的工具性思潮，正在
印太地区以全新的姿态复活。

“美国主义”不是简单的
“美国民族主义”，更不能简单
的视为“美国的爱国主义”。
用西奥多·罗斯福的话来说，

“美国主义是精神、信念和目
的的问题，而不是信条或出生
地的问题。”“美国主义”意味
着美国作为一个民族国家，他
选择的政治制度是最完美的；
作为一种文化的和价值信念，
他的文化和价值理念是独一
无二且具有优越性；作为一种
指导美国外交和军事战略的
理念，他代表的是扩张主义和
霸权主义。

自诩为了人类的福祉而
战斗，“美国主义”的根本遵循
是国际和地区秩序必须按照
美国偏好的方式设置，亦即地
区国家的行为规则、权力分配
的结构、彼此政治和经济联系

等都必须如美国所愿。比霸
权主义更进一步，“美国主义”
不仅强调地区和国际秩序必
须符合美国的偏好，同时更是
坚信地区和国际秩序有且只
有唯一一种选择才能是最佳
的。

美国防长奥斯汀在今年6
月“香格里拉对话会”上的讲
话把“美国主义”的核心思想
体现得淋漓尽致，而美国在会
议期间与日本、澳大利亚和菲
律宾的首次四国防长会晤，以
及美国和加拿大两国军舰强
行穿越台湾海峡等更是衬托
拜登政府基于“美国主义”的
具体实践。

奥斯汀的演说可以概括
为三个关键词：原则、规则和
权力，其实质是解决一个问
题：即印太的美国还是美国的
印太？这一问题的答案是显
而易见的，美国把自己视为太
平洋国家的同时，也把印度
洋-太平洋视为了美国的“内
湖”。在美国看来，美国是印
太地区秩序的中心，美国倡导
的原则、规则和方案具有唯一
性。

其一，奥斯汀口中的“原
则”最终解释权必须在美国。
美国一方面把中国在台海的
军事演习等正常活动定义为

“单方面破坏现状”，另一方面
不断向台湾出售各式武器装
备和提供战斗人员训练，且自
去年以来以众议长佩洛西为
代表的府会和前政要代表团
密集窜访台湾，为台湾民进党
当局的“台独”进程提供实质
性支持。同样，美国以外交、
军事、舆论等各种形式支持菲
律宾等南海周边国家推进争
议海域的单边油气和执法活
动，破坏中菲等争端国之间的
君子协定，导致了海上形势的
反复。在美国的逻辑里，在台
海和南海到底是“谁胁迫”“谁
单方面破坏现状”等应该按照
美国的标准、由美国来裁定，
而与事实本身无关。

其二，美国所谓的“南海
规则”是“美国的规则”。奥斯
汀称中国在南海上空对美国
及其盟友飞机进行数量惊人
的危险拦截，美国不会被海上
或国际领空的危险操作吓倒，
将支持其盟友和合作伙伴保
护自己免受胁迫和欺凌。但
事实是美国在南海对中国的
空中抵近侦察不仅次数逐年
增加且保持高水平状态，还在
侦察距离和手段上不断刷新
记录。2022 年美军在南海对
中国的抵近侦察次数超过了
3000架次。同时，美军逐步缩

小对中国空中侦察的岸线距
离，甚至逼近中国的领空也已
成为常态。美国所谓的“危险
操作”“危险拦截”是基于美国
定义的规则的歪曲解读，并非
是各方为维护南海地区和平
稳定和管控中美两军竞争所
达成和应该遵守的规则。

其三，美国的印太地区秩
序本质是美国的压倒性权力
优势。奥斯汀提出了美国在
印太地区的一系列部署计划，
包括到 2025 年将在日本前沿
部署第 12 海军陆战队滨海
团；增加美军在澳大利亚的轮
换存在，包括战斗机和轰炸机
特混部队的轮换；投资扩充潜
艇、航母和驱逐舰舰队——以
及太空、网络空间和远程火
力；以及联合日本、印度等共
同研发无人作战空中系统、反
高超音速、防空和导弹防御技
术。凡此种种计划都指向了
一个目标，即美国正在重新打
造第一岛链及推进第一岛链
和第二岛链的一体化，以绝对
的军事力量优势将中国逐渐
外扩的影响力“推回”到第一
岛链以内。美国所谓的“稳定
和安全的地区”实质上是美国
必须是居于区域权力结构的
中心地位，且这种权力分配必
须是美国充分认可的。

其四，美国认为美国才是
地区国家实现利益诉求唯一
正确的选择。奥斯汀在演讲
中历数了美国和菲律宾、日
本、澳大利亚和南太岛国的合
作，并在回答提问时称，地区
各国都有自己的利益，美国必
须借助双边、三边和小多边的
方式来帮助盟友和伙伴保护
他们的自身利益。奥斯汀实
则透露了美国印太战略的隐
藏逻辑，地区国家只有选择和
美国开展双边和小多边的合
作才能确保各自利益诉求。

2017年以来，美国战略界
开始反思冷战时期对苏联战
略的独到之处，并认为通过组
建强大“阵营”，在盟友和伙伴
的数量上超越竞争对手，并控
制全球优势资源地带，是美国
赢得冷战的关键。如今，种种
迹象表明拜登政府试图重拾
这一战略。美国一方面极力
避免与中国发生正面的军事
交锋，另一方面加快组建以中
国为竞争对手形形色色的“阵
营”，从“美日+”“美菲+”到

“奥库斯”和“四方安全对话”
到“供应链联盟”“芯片联盟”
和印太经济框架以保持技术
和产业优势，希冀能令中国

“不战而降”，接受基于美国主
义的印太地区秩序安排。

奥斯汀虽声称“美国不寻
求新冷战”，但这只是迷惑人
的外交辞令，自特朗普政府以
来的美国以势力范围划分国
家间关系的做法，以及拜登政
府为澳大利亚列装核动力潜
艇编队、支持日本在西南诸岛
部署战斧导弹、在关岛部署中
短程导弹和爱国者导弹防御
系统，以及在菲律宾建设9个
军事基地，这些都已经深刻的
表明美国在行动上已经拉开
了新冷战的序幕，美国当前几
乎所有的外交和军事行动都
在朝着冷战的方向迈进。

昭昭天命，这是美国史学
界对于19世纪美国扩张运动
的概括，同样也是对今天美国
所谓“印太秩序只有按照美国
设想才是合理的”的最好诠
释。但美国的“天赋使命”却
与今天以全球化和区域一体
化为重要特征的国际秩序格
格不入。美国以“世界警察”
的姿态在印太地区颐指气使，
正在让这一地区变的越来越

“不安全”，印太地区的绝大多
数国家对“美国主义”带来的

“新冷战”“大国竞争”同样也
充满了厌恶和排斥。

（本文作者：陈相秒，中国
南海研究院世界海军研究中
心主任）

独立准备调查会和独立准备会中的华人代表独立准备调查会和独立准备会中的华人代表

林群贤
林群贤（Liem Koen Hian）

是土生华人在政治界和新闻界
的风云人物（其在土生华人新
闻界的功绩详见第二部分的
《林群贤：记者兼政治家》（Liem
Koen Hian: Wartawan Cum
Politikus）。他成立的印尼中华
党（Partai Tionghoa Indonesia，
简称PTI）首次确立了支持印度
尼西亚的政治导向，许多土生
阿拉伯人的政治观念也受到他
的印尼民族主义观点的影响。

林群贤1896年生于马辰
（Banjar-masin），在荷兰学校毕
业后他飘洋过海去了爪哇、苏
门答腊，然后辗转回到爪哇。
他曾在许多杂志和报刊担任过
记者及主编。

当他刚投身新闻行业的时
候，荷属东印度的华人被中国
反殖民主义的民族主义思潮感
染，这思潮也深深影响了血气
方刚的青年林群贤。所以当时
他对荷兰殖民政府进行口诛笔
伐也不足为奇。其时，位于巴
达维亚（Batavia）的《新报》（Sin
Po）团队是宣扬中国民族主义

运动的领头羊。
1928年，接受荷兰教育并且

有商业和其他专业背景的土生华
人成立了名为中华会（Chung
Hwa Hui，简称CHH）的政治组织，
为了与亲荷属东印度的荷兰中华
会区分开来，该中华会也被称作

“爪哇中华会”（Chung Hwa Hui -
Jawa）。起初林群贤乘兴而来，但
当他得知该中华会（CHH）也支持
荷兰殖民政府时，毅然决定退出该
组织。他这种意识的转变发生在
他在泗水担任报纸主编之时。

林群贤与众多的土著记者以
及知识分子相交甚好，与土生阿拉
伯人也常常往来，因此，他主编的
报纸是亲印尼的。他当时提出的
理念是“公民”（Bugerschap），还未
使用“印尼公民”（Indonesier sc-
hap）一词。但众所周知林群贤是
印尼民族主义运动的坚定支持者，
该运动自印尼共产党在1926年至
1927年间的起义后开始兴起。

林群贤热爱足球。1932年5
月，为了抵制荷兰足球运动员比
赛，他成立了“有色民族”（土著、华
人和阿拉伯人）行动委员会，该委
员会得到了土著报刊和《新直报》
（Sin Tit Po）（林群贤主编）的支
持。此次抵制活动最终在约40个

组织的支持下取得胜利。但是林
群贤却被拘留，后来在支持者的抗
议声中获得释放。

同年9月林群贤在泗水成立
了印尼中华党（PTI），同样得到上
述组织的支持。林群贤的挚友阿
卜杜·拉赫曼·巴斯威坦（Abdul
Rahman Baswedan）也受到他的
影响，在1934年成立了印尼阿拉
伯协会（Persatuan Arab Indone-
sia，简称PAI），三年后更名为印尼
阿拉伯党（Partai Arab Indone-
sia）。

他创立的印尼中华党（PTI）致
力于推动印尼独立，还鼓励土生华
人将自己视为印尼人［1］。他还批
评了中国民族主义派（以《新报》团
队为代表）和亲荷属东印度派（以
中华会为代表）这两个土生华人政
治流派。在林群贤看来，这些流派
已经不适应土生华人在印尼的发
展情况。他表示，只有支持印尼民
族主义才能让印尼土生华人稳定
繁荣。由于当时印尼仍未独立，他
承认印尼民族主义的观念太过超
前，但是他坚信印尼必将独立并成
为被全世界承认的主权国家。

当有人就他政治立场的转变
提出批评时，林群贤为自己辩护
道，自己的确曾支持过中国民族主

义，但是当意识到自己将来生活的
土地是印尼而不是中国时，他选择
主张印尼民族主义。

也有许多土生华人对林群贤
的立场表示质疑，以下引用的一些
问答，可以有助于解释林群贤在一
些重大问题上的思考方式。

赵丰义（Tio Hong Gie）问：
“如果我们主张印尼民族主义，我
们的利益会受损吗？”

林群贤回答：“当然不会，我们
的利益仍然会受到重视，因为印尼
人的利益和我们的民族利益是一
致的。”

中华会（CHH）人士陈泽炳
（Tan Tek Peng）接着问：“如果二
者有冲突呢？”

林群贤回答：“那就必须要思
考一下，到底是什么导致了冲突。”

中国民族主义派曾添和
（Chan Thiam Ho）问：“为什么在
中华党（PTI）的党规中不提及中
国？”

林群贤回答：“不提及中国，是
因为我们将会一直生活在印尼这
片土地，而不是中国。”

张平立（Thio Ping Liep）问：
“假如我们成为印尼人，那中国和
印尼交战的时候该怎么办？”

林群贤回答：“中国和印尼交

战只是我们的臆测，当然这还需我
们进一步讨论。如果两国真的开
战，我们首先要做的就是查明战争
的原因。

如果中国想要以帝国主义的
姿态挑起和印尼的战争，我肯定会
支持印尼，因为中国此举等同于违
背孙中山先生的遗愿，因此在印尼
的华人也会反抗这一姿态并且站
在印尼人的一方。

林群贤是印尼筹备独立时期
的独立准备调查会（BPUPK）的四
位土生华人代表之一。在独立准
备调查会的会议上，他一直主张所
有土生华人必须被授予印尼国
籍。在他的发言中，他重述了玛
琅、泗水和万隆的华人先驱发表的
言论。

但是他的主张及建议并没被
独立准备调查会采纳。对此感到
失望且愤怒的林群贤在7月16日
以“因为我不是印尼土著，不太适
合留在该委员会”，为由向委员会
秘书处递交了辞职信。

1950年林群贤与土著以及华
人代表一同成立了印尼力量党
（Partai Tenaga Indonesia，简称
PTI-Baru），这一政党不只是华族
的党派，而是多种族的党派。但该
党派并不受欢迎。1951年，在针对

左派分子的“八月大逮捕”中，林群
贤被苏基曼（Sokieman）政府逮
捕。他在狱中饱受折磨，在经历三
个月的囚禁后终于获释，但他此时
却选择放弃印尼国籍。据曾任印
尼中华党（PTI）秘书的蔡志良
（Tjoa Tjie Liang）表示，林群贤此
举是因为曾经“并肩作战的朋友”
如今亲手把他送进监狱，这让他痛
彻心扉。虽然放弃了印尼国籍，但
他依然定居在印尼。他从未持有
中国护照，也从未踏上祖籍国的土
地。1952年11月4日林群贤在棉
兰逝世。

（原载《华人在印尼民族建设
中的角色和贡献（第三册）》。本篇
未完待续）

■ 廖建裕

（2）

林群贤
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海外华侨华人热议习近平总书记
中新社北京 6 月 5 日

电 （记者 徐文欣）6 月
2 日，中共中央总书记、国
家主席、中央军委主席习
近平在北京出席文化传承
发展座谈会并发表重要讲
话。海外华侨华人纷纷表
示，讲话进一步坚定了文
化自信、增强了民族凝聚
力，为建设文化强国、建设
中华民族现代文明、促进
中外文明互鉴提供了宝贵
精神动力。

历 史 文 脉 生 生 不 息 ，
中华文明固本开新。泰国
中华总商会主席林楚钦表
示，习近平总书记的重要
讲话为华侨华人在海外传
播中华优秀传统文化指明

了方向，随着中华文化绽
放出新的时代光彩，华侨
华人对中华文化的价值认
同 和 文 化 自 信 也 不 断 增
强。

习 近 平 总 书 记 指 出 ，
中华文明的突出特性包括
连续性、创新性、统一性、
包容性与和平性。日本华
侨作家蔡林海说，从中华
文明的连续性中，华侨华
人重新认识血脉中流淌的

“文化基因”，既能理解古
代与现代中国，又能感知
未来的中国，他们以融通
中外的优势架起文化交流
之桥，为中华民族伟大复
兴贡献力量。

埃及川渝同乡会会长

高杰认为，海外华侨华人
是中华文明和平性的践行
者，他们与人为善、崇尚正
义。在海外的工作与生活
实践中，他们带动当地发
展，维护中国的良好形象，
让中华文明在海外社会有
了生动写照。

澳洲杰出华商协会会
长邝远平表示，海外侨胞
在传承发展中华优秀传统
文化、促进中外文化交流
中有着独特作用。习近平
总书记的重要讲话激发了
海外华侨华人对中华文明
的自豪感，对担负起新的
文化使命、努力建设中华
民族现代文明具有极强的
指导意义。

习 近 平 总 书 记 强 调 ，
在五千多年中华文明深厚
基础上开辟和发展中国特
色社会主义，把马克思主
义基本原理同中国具体实
际、同中华优秀传统文化
相结合是必由之路。法国
中法关系促进会常务副会
长王云儒对此深有感触，
他说，这是现代化思想的
文化传承，展示了中华文
明与时俱进、包容开放的
独特魅力，必将让其焕发
出新的生机与活力。

“ 中 华 民 族 是 有 根 有
魂的民族，人文始祖是我
们的根，中华文化是我们
的魂。”美国韦伯州立大学
终身教授乐桃文称，作为

中 华 儿 女 的 重 要 组 成 部
分，华侨华人只有准确了
解中华文化与中华文明的
内涵，才能有效推动文明
交流互鉴。

乐 桃 文 说 ，世 界 需 要
理性与正义，热爱和平、珍
惜友谊的中华文化正是促
进世界和平发展与合作共
赢的良方。

“ 中 华 文 化 是 民 族 认
同感的源泉，是民族自豪
感的基石。”俄罗斯华侨华
人 青 年 联 合 会 会 长 吴 昊
称，中共十八大以来，中国
坚持发展社会主义先进文
化，加强社会主义精神文
明建设，培育和践行社会
主义核心价值观，传承和

弘扬中华优秀传统文化，
中华文化国际影响力不断
增强，作为中华文化在海
外的坚守者，华侨华人感
同身受，与有荣焉。

埃及中华总会会长王
培中认为，博大精深的中
华文化是华侨华人在多元
文化环境中的立身之本，
海内外中华儿女将以更加
坚定的文化自信，努力创
造属于中华民族新时代更
加辉煌灿烂的新文化。

澳大利亚西澳广东同
乡会暨总商会会长蔡嘉毅
说，海外华侨华人将以实
际行动推动中华文化繁荣
发展，为建设中华民族现
代文明不断奋斗。

中新社北京 6 月 6 日
电 中 新 社 记 者 金 旭 中
共二十大报告提出以中国
式现代化全面推进中华民
族伟大复兴。在推进中国
式现代化的进程中，华侨
华人的角色不可或缺。华
侨华人为何能成为中国式
现代化建设的宝贵资源？
海外侨胞如何参与中国式
现代化建设？又具备哪些
独特优势？华中师范大学
国际移民与海外华人研究
中心教授、国务院侨办侨
务理论研究武汉基地创办
主任李其荣近日就此接受
中新社“东西问”专访。

现将访谈实录摘要如
下：

中新社记者：为 什 么
说华侨华人是中国式现代
化的建设者？

李其荣：中 国 式 现 代
化理论，是中共二十大的
一个重大理论创新，既有
各国现代化的共同特征，
更有基于自己国情的中国
特色。华侨华人是中国式
现代化的建设者，主要体
现在三个方面。首先，华
商既熟悉住在国的贸易情
况、发展模式和投资动向，
又和祖（籍）国有着天然的
亲 缘 联 系 和 语 言 沟 通 能
力，是推动中外贸易往来
的主要力量之一。其次，
海 外 侨 胞 素 来 有 热 爱 祖
（籍）国、情系桑梓的家国

情怀，在繁荣地方经济、促
进地方产业结构优化、发
展文化公益事业等方面发
挥了积极作用。最后，不
少留学人员学成归国，不
仅丰富了国内各行各业的
人才队伍，他们所带来的
知识、技能和经验更是为
中国的发展注入新活力。

中新社记者：近年来，
海 外 侨 情 发 生 了 哪 些 变
化？华侨华人在助推中国
式现代化进程中具备哪些
独特优势？

李其荣：近年来，海外
侨情发生较大变化：华侨
华人社团增多，国际化、网
络化趋势增强，和谐侨社
建设逐步成为共识并不断
推进；华侨华人综合素质
明显提高，经济科技实力
增强，社会地位不断提升，
参政意识日益增强。

海外侨胞具有商业网
络广泛、经济实力雄厚、联
通中外等多方面优势。把
握侨情新趋势，厘清侨胞
的多样化需求，有利于进
一 步 发 挥 侨 胞 的 桥 梁 作
用，让华侨华人成为推动
中国式现代化建设的宝贵
资源。例如，温州是浙江
省海外华侨华人最多的城
市，敢闯敢拼的温州人早
年 靠 着 三 把 刀（剃 刀 、剪
刀、菜刀）闯世界，改革开
放以来，不断拓展发展空
间，壮大经济实力。在打
响 温 商“ 金 字 招 牌 ”的 同
时，也把根深深扎在故土，

“ 以 侨 搭 桥 ”反 哺 家 乡 发
展，促进内外融通。

中新社记者：恰逢“一

带一路”倡议提出十周年，
华 侨 华 人 在 共 建“ 一 带 一
路”中展现出哪些作为？

李其荣：共建“一带一
路”已成为深受欢迎的国
际公共产品和国际合作平
台。十年间，华侨华人一
直活跃在共建“一带一路”
和对外友好交往的前沿，
是见证者、参与者，也是受
益者。

目前海外有 6000 多万
华侨华人，其中 4000 多万
居住在“一带一路”沿线国
家 。 他 们 长 期 居 住 在 国
外，精通当地语言，活跃在
当地经济、政治、社会、文
化等各个领域。此外，超
过 70%的华侨华人从事商
业经营工作，经过多年打
拼，为住在国经济发展作
出贡献。

民 心 相 通 是“ 一 带 一
路”倡议的主要内容之一，
也是“一带一路”高质量发
展必不可少的社会和人文
基础。华侨华人身处中外
两个社会，既了解中国，也
熟悉海外的语言文化、风
土人情，在促进中外文明
交流互鉴等方面，有着独
特优势。未来，更应该重
点关注华侨华人参与“一
带一路”建设过程中面临
的新挑战，回应他们的诉
求，动员更多侨胞共享发
展机遇，在国际合作交往
中助推共建“一带一路”走
深走实。

中新社记者：新时代如
何发挥侨资侨智优势，聚英
才而用之？未来相关涉侨
政策的着力点在哪里？

李其荣：人才是全面建

设社会主义现代化国家的
关键要素，新侨是中国高层
次人才队伍的重要来源，他
们大多具备高水平的国外
教育背景，兼具国际视野、
通晓国际规则和跨文化沟
通能力。近年来，国内创新
创业环境不断优化，各地侨
乡出台了许多引侨资引侨
智政策。全国 15 个省（市）
共设立了 17 家“侨梦苑”，
一批示范性侨商产业聚集
区和华侨华人创新创业基
地应运而生。

华侨华人与祖（籍）国
的联系越来越密切和广泛，
他 们 以 各 种 方 式 投 身 祖
（籍）国建设、支持家乡发
展。为积极适应侨情变化，
需要进一步完善、细化引才
引智引资等涉侨政策法规，
不断推进华侨权益保护，促

进华侨华人事业发展与国
家重大战略紧密结合。

中新社记者：加强华裔
新生代的文化认同感对推
进中国式现代化进程有何
重要意义？

李其荣：华侨华人与祖
（籍）国 的 关 系 可 概 括 为
“根、魂、梦”。华侨华人分
布在世界各地，其本身的言
语行为、风俗礼仪、服饰文
化、商业活动等，都对外国
民众了解中华文化产生直
接影响。尽管面临代际差
异和地域差异，华侨华人仍
积极参与中国式现代化建
设的动力，正是源于对中华
民族的认同感和自豪感。

为了帮助更多华裔青
少年加深对祖（籍）国和中
华文化的了解，“中国寻根
之旅”夏（冬）令营、中华文
化大乐园等文化体验活动
需要不断创新、探索各类主
题课程；“欢乐春节”“文化
中国”“亲情中华”等系列
品牌活动需要继续积极推
动中华文化“走出去”，让
华裔青年在感知中华文化
的 同 时 ，不 断 拉 近 与 祖
（籍）国和家乡的距离。

“祖籍记忆”是新生代
华 人 认 同 祖（籍）国 的 基
础。它是传统的亲缘、血
缘、地缘的社会结构与人
际网络的客观存在，并潜
移默化为家国情怀的黏合
剂。如今，越来越多的华
裔新生代通过社团组织热
情 支 持 祖（籍）国 发 展 建
设，坚持维护祖（籍）国和
平统一，为实现中华民族
伟大复兴贡献力量。

“侨力量”如何助力中国式现代化？
——专访华中师范大学国际移民与海外华人研究中心教授李其荣

在文化传承发展座谈会上的重要讲话

第19届东盟华商会昆明启幕
700余名侨商侨领共商合作

中新社昆明 6 月 8 日
电 （报 道 ：熊 佳 欣 胡 远
航 摄影：刘冉阳）第 19 届
东盟华商会 8 日在昆明启
幕，来自泰国、缅甸、柬埔
寨 、马 来 西 亚 等 国 的 700
余名侨商侨领以线上线下
方 式 参 会 ，共 谋 发 展 ，共
商合作，共绘未来。

第 19 届东盟华商会由
中华全国归国华侨联合会
和云南省人民政府共同主
办，以“侨心同筑梦 共聚
彩云南”为主题，将举办开
幕式、云南招商引资推介

会、和合之路“一带一路”
与当代华商精神论坛、西
部侨界青年论坛等系列活
动，并组织侨商前往保山、
红河、迪庆等地开展精准
投资考察，推动海内外华
商持续深入参与共建“一
带一路”务实合作。

中华全国归国华侨联
合会党组书记、主席万立
骏致辞称，东盟华商会已
经 成 为 服 务“ 一 带 一 路 ”
建设的重要平台，累计有
来 自 70 多 个 国 家 和 地 区
的 6000 多名华商参与东盟

华商会及相关活动，签订
投资协议 700 多亿元人民
币 ，取 得 了 丰 硕 的 成 果 。
当前，中国正以中国式现
代化全面推进中华民族伟
大复兴。希望广大侨胞朋
友们把握时代大势，做民
族复兴伟业的参与者；发
挥 侨 的 优 势 ，做 共 建“ 一
带 一 路 ”促 进 者 ；以 侨 架

桥 ，做 文 明 互 鉴 的 传 承
者。

香港侨界社团联会首
席主席余国春表示，东盟
华商会已成功走过 18 届，
成为集招商引侨、凝聚侨
心 、汇 聚 侨 力 、发 挥 侨 智
为一体的重要平台。他向
侨商侨企发出倡议，要心
系祖国发展，利用好融通

海内外优势，不遗余力地
推 动 中 国 同 世 界 互 联 互
通，积极融入国家发展大
局，为中国高水平对外开
放发挥积极作用。

泰国中华总商会主席
林楚钦说，随着泰中高速
铁路项目合作的深入，两
国经济呈现出融合发展的
趋 势 ，经 贸 往 来 、人 文 交

流等务实合作将迎来全新
机遇。今年也是“一带一
路 ”倡 议 提 出 10 周 年 ，作
为海外华商，将继续做好

“ 一 带 一 路 ”倡 议 的 见 证
者、参与者、受益者，持续
发挥桥梁纽带作用，为推
动“ 一 带 一 路 ”倡 议 开 启
新征程、构建人类命运共
同体不懈努力。

东盟华商会启幕现场

参会嘉宾6 月 8 日，第 19 届东盟华商会在昆明启幕

第六届世界闽商大会在福建福州举行。 中新社记者 王东明 摄
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习近平在内蒙古考察时强调 把握战略定位
坚持绿色发展 奋力书写中国式现代化内蒙古新篇章
中 共 中 央 总 书 记 、国

家主席、中央军委主席习
近平近日在内蒙古考察时
强调，要牢牢把握党中央
对内蒙古的战略定位，完
整、准确、全面贯彻新发展
理念，紧紧围绕推进高质
量发展这个首要任务，以
铸牢中华民族共同体意识
为主线，坚持发展和安全
并重，坚持以生态优先、绿
色发展为导向，积极融入
和服务构建新发展格局，
在 建 设“ 两 个 屏 障 ”、“ 两
个 基 地 ”、“ 一 个 桥 头 堡 ”
上展现新作为，奋力书写
中国式现代化内蒙古新篇
章。

6 月 7 日至 8 日，习近
平在巴彦淖尔市考察并主
持召开加强荒漠化综合防
治和推进“三北”等重点生
态工程建设座谈会后，在
内蒙古自治区党委书记孙
绍骋、自治区人民政府主
席王莉霞陪同下，来到呼
和浩特市调研。

7 日 下 午 ，习 近 平 来
到中环产业园考察。在园
区展厅，习近平听取当地
发展新能源新材料产业、

促进产业结构优化调整、
推动绿色低碳发展等情况
介绍。随后，习近平来到
生产车间实地察看产品生
产流程，详细了解园区企
业半导体和光伏材料等产
品的研发生产情况。

8 日 上 午 ，习 近 平 听
取内蒙古自治区党委和政
府工作汇报，对内蒙古各
项工作取得的成绩给予肯
定。

习 近 平 强 调 ，要 加 快
优化产业结构，积极发展
优势特色产业。内蒙古是
国家重要能源和战略资源
基地、农畜产品生产基地
和我国向北开放重要桥头
堡，优化产业结构必须立
足这些禀赋特点和战略定
位，大力发展优势特色产
业，积极探索资源型地区
转型发展新路径，加快构
建体现内蒙古特色优势的
现代化产业体系。要发挥
好能源产业优势，把现代
能源经济这篇文章做好。
要发挥好战略资源优势，
加强战略资源的保护性开
发、高质化利用、规范化管
理，加强能源资源的就地

深加工，把战略资源产业
发展好。要发挥好农牧业
优 势 ，从 土 地 、科 技 、种
源、水、草等方面入手，稳
步优化农牧业区域布局和
生产结构，推动农牧业转
型发展，大力发展生态农
牧业，抓好农畜产品精深
加 工 和 绿 色 有 机 品 牌 打
造，促进一二三产业融合
发展，推动农牧业高质量
发 展 。 要 积 极 参 与 共 建

“一带一路”和中蒙俄经济
走廊建设，提升对外开放
水平，构筑我国向北开放
的重要桥头堡，在联通国
内国际双循环中发挥更大
作用。要加强与京津冀、
长三角、粤港澳大湾区和
东三省的联通，更好融入
国内国际双循环。

习 近 平 指 出 ，筑 牢 我
国 北 方 重 要 生 态 安 全 屏
障，是内蒙古必须牢记的

“国之大者”。要统筹山水
林田湖草沙综合治理，精
心组织实施京津风沙源治
理、“三北”防护林体系建
设等重点工程，加强生态
保护红线管理，落实退耕
还 林 、退 牧 还 草 、草 畜 平

衡、禁牧休牧，强化天然林
保护和水土保持，持之以
恒推行草原森林河流湖泊
湿地休养生息，加快呼伦
湖、乌梁素海、岱海等水生
态综合治理，加强荒漠化
治理和湿地保护，加强大
气、水、土壤污染防治，在
祖国北疆构筑起万里绿色
长城。要进一步巩固和发
展“绿进沙退”的好势头，
分类施策、集中力量开展
重 点 地 区 规 模 化 防 沙 治
沙，不断创新完善治沙模
式，提高治沙综合效益。

习 近 平 强 调 ，从 全 国
来看，推动全体人民共同
富裕，最艰巨的任务在一
些边疆民族地区。这些边
疆民族地区在走向共同富
裕的道路上不能掉队。要
坚持以人民为中心，在发
展中更加注重保障和改善
民生，补齐民生短板，增进
民生福祉，让各族人民实
实在在感受到推进共同富
裕在行动、在身边。要全
面落实就业优先政策，把
推动实现更加充分更高质
量的就业摆在突出位置，
完善政策体系，强化培训

服务，精准有效实施减负
稳 岗 扩 就 业 各 项 政 策 措
施，支持多渠道灵活就业，
重点抓好高校毕业生、退
役军人、农民工等群体就
业。要开拓就业渠道，加
强对脱贫家庭、低保家庭、
零就业家庭、残疾人等困
难人员就业兜底帮扶。要
健 全 多 层 次 社 会 保 障 体
系，推动参保扩面，加大社
会救助、医疗救助、低保和
困难家庭保障扶持措施，
发 展 养 老 事 业 和 养 老 产
业。

习 近 平 指 出 ，铸 牢 中
华民族共同体意识是新时
代党的民族工作的主线，
也是民族地区各项工作的
主线。民族地区的经济建
设、政治建设、文化建设、
社会建设、生态文明建设
和党的建设等，都要紧紧
围 绕 、毫 不 偏 离 这 条 主
线。无论是出台法律法规
还是政策措施，都要着眼
于 强 化 中 华 民 族 的 共 同
性、增强中华民族共同体
意识。要坚定不移全面推
行使用国家统编教材，确
保各民族青少年掌握和使

用好国家通用语言文字。
要统筹城乡建设布局规划
和公共服务资源配置，创
造更加完善的各族群众共
居共学、共建共享、共事共
乐的社会条件。

习 近 平 强 调 ，通 过 集
中教育推动全党以自我革
命精神解决党风方面的突
出问题，是一条重要历史
经验。人民群众看主题教
育是否有成效，最直观的
感受是看党风方面存在的
问题是否得到解决、党员
干 部 作 风 是 否 有 明 显 进
步。要抓实以学正风，坚
持目标导向和问题导向相
结合、学查改相贯通，对标
党风要求找差距、对表党
性要求查根源、对照党纪
要求明举措，增强检视整
改实效。

中 共 中 央 政 治 局 常
委、中央办公厅主任蔡奇
陪同考察。

李干杰及中央和国家
机关有关部门负责同志陪
同考察，主题教育中央第
一指导组负责同志参加汇
报会。

来源：央视新闻客户端

习近平在内蒙古考察
6 月 7日至 8日，中共中央总书记、国家主席、中央

军委主席习近平在内蒙古考察。这是7日下午，习近平
在呼和浩特中环产业园考察。 新华社记者 谢环驰 摄

中俄举行联合空中战略巡航
日本表示担忧，中国外交部回应

【环球时报-环球网报
道】在 8 日 举 行 的 中 国 外
交 部 例 行 记 者 会 上 ，有 记
者 提 问 称 ，中 俄 举 行 了 联

合 空 中 战 略 巡 航 ，日 本 对
此 表 示 了 担 忧 ，中 方 对 日
方的担忧有何回应？

对 此 ，中 国 外 交 部 发

言 人 汪 文 斌 表 示 ，关 于 此
次 中 俄 联 合 空 中 战 略 巡
航 ，中 方 的 有 关 部 门 已 经
发 布 了 消 息 稿 ，大 家 可 以

查阅。这次中俄联合空中
战略巡航符合国际法和国
际 惯 例 ，不 针 对 任 何 特 定
国家。

中方：敦促美方采取负责任的财政和货币政策
共同维护国际经济金融稳定

中新网北京 6 月 8 日
电 中国外交部发言人汪文
斌 6 月 8 日主持例行记者
会。

有记者提问：据报道，
国际金融协会近日发布《全
球债务监测报告》显示，全
球债务规模目前达到305万
亿美元，比新冠疫情暴发前
多了 45 万亿美元，其中美
国的国家债务规模居全球
首位，达到 31.4 万亿美元，
这进一步引发了国际社会
对美国政府支出和借贷成
本的担忧。中方对此有何
评论？

汪文斌：美国作为世界
第一大经济体和主要国际
货币的发行国，财政状况和
政策选择对世界经济具有

重要外溢效应，理应采取负
责任的财政和货币政策。
然而美国长期滥用美元霸
权，肆意举债，转嫁危机，采
取无限量化宽松政策，将通
货膨胀输出到全世界，使一
些新兴市场和发展中国家
的债务问题雪上加霜、经济
遭受重创，严重阻碍全球经
济复苏。这再次印证了美
国尼克松政府财政部长康
纳利的那句名言：“美元是
我们的货币，却是你们的麻
烦”。

我们敦促美方切实采
取负责任的财政和货币政
策，同其他经济体一道加强
宏观经济政策协调，共同维
护国际经济金融稳定，促进
世界经济复苏。

评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时 不管布林肯来不来，美方的课都是要补的
在美国彭博社率先放

风后，CNN、路透社等多家
媒体也都根据美方匿名官
员的爆料，称美国国务卿
布林肯将在未来几周内访
华。这不排除是美国国务
院采取惯用做法，通过向
媒 体 放 风 来 操 纵 舆 论 导
向。中国外交部发言人 7
日回应称，“没有可以提供
的消息”，也就是既没有承
认也没有否认，但能感受
到中美双方对布林肯访华
事宜态度上的温差。

中国外交部和中国民
众在今年 1 月份时的态度
可不是这样的。当时我外
交部发言人表示，中方欢
迎布林肯访问中国，并希
望美方“坚持对话而非对
抗、双赢而非零和”；中美
双方的民众以及国际社会
对布林肯访华推动中美关
系转圜尚抱有一定期待。
然 而 2 月 份 美 方 对“ 无 人
飞艇”事件做出过度反应，

在临行前单方面推迟了布
林肯访华。这不仅是毁掉
了一次中美高层互动、沟
通的难得机会，还进一步
破坏了已经处于历史低位
的中美互信。

没 过 多 久 ，美 方 又 表
现出想和中国恢复高级别
沟通的兴趣和热情，包括
在各种国际公共场合向中
国喊话，并频繁抱怨中方

“无视、拒绝或取消美国提
出的多项沟通请求”，再加
上美方与此类喊话形成强
烈反差的种种遏制打压中
国的实际行动，给中国人
的感觉是，华盛顿政客在
演戏，演给国际社会看的，
我们不但不能配合他们表
演，还得对演戏背后的真
实用心保持必要警惕。这
种情况下，布林肯访华已

经偏离了它本来的沟通意
义。

在没有看到美方的诚
意之前，有必要暂时晾一
晾美国人，这是中国社会
的普遍想法。我们希望，
这段时间能让美方在对华
问题上多恢复一些冷静和
理性，对中方提出的中美
相处应坚持“相互尊重、和
平共处、合作共赢”这三个
原则有更深的领悟。

不 管 怎 么 样 ，布 林 肯
访华都不是坏事，我们当
然不会反对他来，但这要
求美方营造良性的氛围，
拿出并且展现出足够的诚
意和善意，如此才能把这
个访问做成推动中美关系
重回健康稳定发展轨道的
好事和实事。换句话说，
如果布林肯真要来，那就

不能搞成形式大于内容的
“作秀式”访问。

中 美 关 系 僵 成 这 样 ，
积累了很多问题需要双方
加强沟通予以化解，但议
事日程不可能由美方一家
来定。中方此前曾向美方
提出了四份清单：要求美
纠正错误对华政策和言行
的清单、中方关切的重点
个案清单、中方重点关切
的 涉 华 法 案 清 单 、中 美 8
个领域合作清单，这都需
要美方切实认真对待，并
给中方一个交代。

不 少 美 国 媒 体 表 示 ，
台湾问题是布林肯访华的
重要议题。必须要向美方
强调，台湾问题是中国的
内政，跟美方没有什么可
谈的，但确实需要美方就
怂恿“台独”的恶劣政策和

错 误 行 为 向 中 方 做 出 解
释。中方的立场、红线很
清晰，维护国家统一和领
土完整的意志和能力坚不
可摧，建议华盛顿高官来
华访问之前，都温习一下
中美三个联合公报是怎么
说的，以免中方到时候还
要花时间给美方补课。

其 实 ，现 在 的 事 态 已
经很清楚了，美方对华“极
限施压”事实上已经搞不
下去了。对此，美国国内
的知识分子和商界精英近
来也打破了过去数年的沉
默，开始越来越多地发声
和反思，这些都对华盛顿
形成了一定程度的倒逼。
因此它不得不对外宣称要
建立“护栏”，也不再使用

“脱钩”等激进词语，转而
表 示 要“ 去 风 险 但 不 脱

钩”。但正如《外交政策》
的一篇文章所说，美方喜
欢谈论他们如何不想“遏
制”中国，但它的政策比以
往任何时候都更倾向于这
个方向，华盛顿需要“更诚
实”一些。

我 们 也 注 意 到 ，对 于
布林肯访华的最新报道，
白宫方面虽未明确证实，
但表示“有信心”美中两国
能够“恢复巴厘岛精神”。
实际上，落实两国元首巴
厘岛共识，本就是美方拖
欠下的旧账，它理应尽快
补上已经被越扯越大的缺
口。这个缺口能不能得到
修补，中美关系紧绷的神
经能不能缓和一些，很大
程度上取决于美方对华接
触时，兜里揣着的到底是
落实元首共识、修补双方
关系的诚意，还是借会谈
试探中方底线、甚至试图
压中国让步的算盘。

来源：环球时报

美驻华大使指责中国没停止生产芬太尼
汪文斌反问：美政府为什么忘恩负义？

【环球时报-环球网报
道】7 日，美国驻华大使伯
恩斯在一场论坛上指责中
国 没 有 停 止 生 产 芬 太 尼 ，
并强调将继续向中国政府
施 压 ，以 制 止 毒 品 流 入 美
国。

“ 我 想 先 请 你 向 伯 恩
斯 大 使 问 一 个 问 题 ”，对
此 ，中 国 外 交 部 发 言 人 汪
文斌 8 日在外交部例行记

者会上表示，2019 年 5 月，
中国政府本着人道主义精
神 ，整 类 列 管 芬 太 尼 类 物
质 ，为 防 范 其 非 法 制 贩 及
滥 用 发 挥 了 重 要 作 用 ，美
国 也 是 重 要 的 受 益 国 之
一。但美国政府为什么忘
恩 负 义 ，无 理 制 裁 中 国 公
安部物证鉴定中心和国家
毒 品 实 验 室 等 机 构 ，并 多
次起诉制裁中国企业和个

人 ，严 重 破 坏 双 方 的 禁 毒
合作基础？美方究竟是要
寻求通过合作来解决国内
的 毒 品 问 题 ，还 是 把 打 压
遏制中国放在更重要的位
置？你可以去问一问伯恩
斯大使。

他 表 示 ，中 国 在 全 球
范围内最早整类列管芬太
尼 物 质 ，也 是 世 界 上 对 制
毒化学品管制最严厉的国

家 。 所 谓“中 国 芬 太 尼 前
体 非 法 输 美 ”纯 属 虚 假 信
息 ，美 国 内 芬 太 尼 危 机 的
根 源 在 于 自 身 ，减 少 国 内
需求和国内供给才是治本
之策。美方要做的是反躬
自 省 ，加 强 国 内 处 方 药 管
控，强化对毒品危害宣传，
减 少 国 内 毒 品 需 求 ，而 不
是 对 别 国 无 理 抹 黑 ，甩 锅
推责。

中国戚继光舰圆满结束对文莱友好访问
启程前往菲律宾

新华社斯里巴加湾市
6 月 8 日电 中国海军戚继
光舰 8 日圆满结束对文莱
友好访问，启程前往菲律
宾。

当 地 时 间 上 午 9 时 ，
文 方 在 摩 拉 港 码 头 举 行
了 隆 重 的 欢 送 仪 式 。 中
国驻文莱大使肖建国、武
官戴祁林、使馆工作人员
以及当地中资机构代表、
华侨华人代表、文莱海军
官兵代表等 200 余人到码

头 送 行 。 戚 继 光 舰 驶 离
码头后，到达指定海域与
文 莱 海 军 达 鲁 萨 兰 舰 汇
合，联合开展过航演练。

到 访 文 莱 期 间 ，我 任
务指挥员拜会了文莱海军
代理司令沙里夫，出访官
兵分别赴文莱皇家武装部
队 军 事 博 物 馆 、文 莱 大
学 、文 莱 海 军 舰 艇 参 观 ，
与文方青年官兵举行体育
友谊赛，并参加了沙滩环
保公益活动。在文海军训

练中心，中文双方围绕两
国海军人才培养有关情况
进行了深入交流。

靠 泊 期 间 ，戚 继 光 舰
组 织 了 5 场 舰 艇 开 放 活
动 ，中 国 驻 文 莱 大 使 馆 、
文 莱 军 方 、当 地 市 民 、华
侨华人、中资机构人员等
近千人次登上舰艇参观。

5 日 晚 ，戚 继 光 舰 点
亮满灯，举行盛大的甲板
招 待 会 ，中 文 双 方 200 余
人出席。招待会上，中方

官兵为宾客带来武术、古
典舞等表演。

6 日上午，文莱外交部
无任所大使玛斯娜公主夫
妇登舰参观交流，肖建国
大使、戴祁林武官全程陪
同。

戚继光舰以中国明代
民族英雄戚继光命名，于
2017 年 2 月 正 式 入 列 ，是
中国自主设计建造的吨位
最大、现代化水平最高的
专业训练舰。
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【本报讯】2023 年 6 月
8 日（ 星 期 四 ）上 午 10
时 ，印 尼 宪 法 总 统 国 策
顾 问 、印 尼 国 信 集 团 创
办 人 、慈 善 家 翁 俊 民 博
士 代 表“ 翁 俊 民 基 金 会 ”
（Tahir Foundation），与“ 比
尔 及 梅 琳 达·盖 茨 基 金
会 ”（The Bill & Melinda
Gates Foundation）所 属 的 全
球 发 展 部 总 裁 克 里 斯 埃
利 亚 斯 博 士 (Dr. Chris
Elias) ，在 雅 加 达 国 信 第
一 大 楼（Mayapada Tower 1）
三 楼 签 署 数 目 达 1650 万
美 元 的 援 助 备 忘 录 ，作
为 根 除 小 儿 麻 痹 症 、结
核 病 诊 断 、疟 疾 、艾 滋 病
防 控 及 开 展 计 划 生 育 和
改 善 卫 生 条 件 之 用 ，希
望 这 些 项 目 将 加 速 全 球
健 康（包 括 营 养）方 面 的
进 展 ，这 项 合 作 从 2023
年至 2024 年为止。

出 席 签 署 仪 式 见 证
人 员 有 印 度 区 域 办 事 处

主 任 M. Hari Menon ，南 亚 /
东 南 亚 区 域 代 表 Jamal

‘ Ahmed’Khan、Inke Maris
& Associates 董 事 ，高 级 顾
问 Widyaretna Buenastuti 博
士 、营 养 输 送 副 主 任 Leo-
nie Johanna Vierck 、全 球 发
展 总 裁 办 公 室 助 理 项 目
官 员 Liz Blakeley 与 公 共 事
务经理 Fitri Yuliarti 。

翁 俊 民 博 士 说 ，“ 我

目 前 担 任 瑞 士 世 卫 组 织
结 核 病 部 门 的 董 事 会 之
一 ，这 也 是 来 自 印 尼 的
唯 一 合 法 代 表 ，这 1650
万 美 元 的 捐 助 分 配 期 为
1 年 ，用 于 根 除 包 括 根 除
小 儿 麻 痹 症 、结 核 病 诊
断和改善卫生问条件。”

他 指 出 ，“Tahir 基 金
会 成 立 于 2013 年 ，从
2013 年 至 2023 年 我 们 与

比 尔 及 梅 琳 达·盖 茨 基
金 会 各 捐 1 亿 美 元 ，设 立
2 亿 美 金 的 慈 善 医 疗 基
金 ，用 于 在 印 尼 及 周 边
其 他 国 家 根 除 脊 髓 灰 质
炎 、结 核 病 、疟 疾 、艾 滋
病 防 控 及 开 展 计 划 生
育 。 基 金 的 75% 将 用 于
发 展 印 尼 医 疗 卫 生 ，25%
将 用 于 印 尼 周 边 国 家 的
卫生防疫。”

翁 俊 民 博 士 进 一 步
说 ，“ 我 们 与 比 尔 及 梅 琳
达·盖茨基金会至今已合
作 10 年 。 Tahir 基 金 会 这
十年积极参与慈善捐款，
包括帮助贫困人士治病，
提供奖学金、赈灾等。”

翁 俊 民 博 士 强 调 说 ，
“ 我 个 人 的 目 标 是 如 何
邀 请 国 际 组 织 包 括 国 际
慈 善 机 构 引 进 印 尼 ，印

尼 非 常 需 要 全 球 资 金 ，
印 尼 的 一 些 医 院 也 得 到
国 际 慈 善 组 织 的 帮 助 ，
目 前 最 重 要 的 是 如 何 让
外 国 慈 善 机 构 相 信 我 们
这 些 援 助 金 用 在 适 当 的
项目。”

克里斯埃利亚斯博士
表 示 ，这 十 年 来 ，我 们 与
Tahir 基 金 会 的 合 作 非 常
愉快，印尼至今还是全球
患 有 结 核 病 患 最 多 的 国
家之一，改善结核病诊断
工作已是迫在眉睫。”

他 说 ，“ 希 望 通 过 双
方 这 次 的 合 作 能 够 控 制
包 括 印 尼 在 内 的 全 球 结
核 病 患 者 的 人 数 。 其 次
尽 快 根 除 在 全 球 的 小 儿
麻 痹 症 患 者 以 及 改 善 卫
生 条 件 ，并 很 高 兴 能 够
与 乐 于 慈 善 的 印 尼 企 业
家 翁 俊 民 博 士 合 作 ，造
福 人 民 ，为 国 家 作 出 贡
献。”
本报记者明光报道 /摄影

为根除肺结核、小儿麻痹症等和改善卫生条件
翁俊民基金会与盖茨基金会签署备忘录捐助1650万美元

翁俊民与翁俊民与Chris EliasChris Elias 签署文件后合影签署文件后合影
左起左起 Liz BlakeleyLiz Blakeley、、Leonie Johanna VierckLeonie Johanna Vierck、、M. Hari MenonM. Hari Menon、、JamalJamal‘‘AhmedAhmed’’KhanKhan、、

Chris EliasChris Elias 博士博士、、翁俊民博士翁俊民博士、、Kofi RashidKofi Rashid、、Gerard TeohGerard Teoh

双方代表在交流会上双方代表在交流会上
右起翁俊民博士右起翁俊民博士、、PijarPijar执行董事执行董事Ferro FerizkaFerro Ferizka

及克里斯埃利亚斯博士合影及克里斯埃利亚斯博士合影

【本 报 讯】Modernland
房地产上市公司荣获 2023
年顶级企业社会责任奖，
该奖项由《顶级商业》杂志
与 多 家 企 业 社 会 责 任 顾
问、商业协会和企业社会
责任协会合作举办，并得
到了印尼企业社会责任记
者协会的支持。

以“可持续业务增长的
企业社会责任创新方案”为
主题的 2023 顶级企业社会
责任奖，旨在推动在印尼运
作的公司，提高企业社会责
任方案的有效性和质量。

公司/组织表彰类别的
2023 年顶级企业社会责任
奖，分为五星级别，根据企
业社会责任倡导（或支持企

业社会责任方案），对公司
业务策略的一致性标准进
行评估，对政策的吸收程
度、ISO 26000:2010（关于企
业社会责任的国际指导文
件）规定采用企业社会责任
政策和计划的情况：社会责
任（无论是由企业社会责任
部门执行还是企业社会责
任 以 外 的 其 它 部 门 与
ISO26000 SR 核心条款/主题
相关的声明/认可），企业社
会责任治理体制（涉及规
划、实施、监测、报告等），
企业社会责任采用 CSV（创
造共享价值/与利益相关者
共享互惠互利）理念的水
平，以及可作为示例的领先
企业社会责任创新/可推荐

给别的公司。
Modernland 房地产上市

公司在 2023 顶级企业社会
责任奖成功荣获#四星类
别，公司的企业社会责任除

于“很好”的水平，通过采
取创造共享价值的企业社
会 责 任 倡 议 ，和 ISO 26000
SR（关于企业社会责任的
国际指导文件）以及大部分

支持可持续的业务增长策
略的方案。而 Modernland 房
地产上市公司副总裁达尔
马（Dharma Mitra）荣获 2023
年企业社会责任践诺顶级
领导人奖项。

颁 奖 典 礼 于 周 三（7/6/
2023）在雅加达莱佛士酒店
的Dian宴会厅举行。该奖项
由 Modernland 房地产上市公
司副总裁达尔马亲手领取。

达尔马说：“我们很高
兴也非常感谢获得 2023 年
顶级企业社会责任奖。这
奖项将使我们未来开展更
好 的 企 业 社 会 责 任 方 案
时，更加热忱和一致。”

达 尔 马 说 ，Modernland
房地产上市公司始终致力

于将社会和环境责任方案
作为促进可持续发展的具
体体现，不仅以经济利益
为中心，还与履行环境和
社会方面的责任相平衡。
公司实施的社会和环境责
任方案，始终按照现行的
法规和监管政策。

达尔马说：“为确保社
会和环境责任方案在公司
所有范围内实施，在管理
和 运 行 方 面 良 好 的 情 况
下，公司建立了人力资源
职能部门，以履行社会和
环境责任方案的承诺和举
措。从结构上讲，人力资
源的作用，是在在经理部
和董事会的监督下。”

（BAM/HAN）

Modernland房地产上市公司
荣获2023年顶级企业社会责任奖

ModernlandModernland房地产上市公司副总裁达尔马及其所获得的奖项房地产上市公司副总裁达尔马及其所获得的奖项

ModernlandModernland房地产上市公司副总裁达尔马房地产上市公司副总裁达尔马（（左六左六））在领取在领取20232023顶级企业社会责任奖杯时合影顶级企业社会责任奖杯时合影

【本报坤甸讯】6 月 7
日星期三，西加省地方秘
书哈利松在西加地方警察
总部会议厅出席 2023 警察
国际自行车周筹备协调会
议。

哈 利 松 在 致 词 中 说 ，
西加省政府准备支持将于
2023 年 7 月 7 日 至 9 日 举
行的 2023 警察国际自行车
周活动。

依 照 计 划 ，有 几 个 东

南亚国家和西加省外的地
区 选 手 将 参 加 上 述 活
动。

西加省地方秘书哈利
松说，政府准备支持上述
国际级的活动。

“ 上 述 活 动 将 于 2023
年 7 月 7 日 至 9 日 举 行 。
来 自 砂 拉 越 、泰 国 、新 加
坡、文莱和东道主印尼，特
别是爪哇岛和苏门答腊岛
的自行车骑手将参加。这

属于一项大的活动。”哈利
松如是说。

他 认 为 ，这 些 具 有 国
际级的活动可以成为西加
中小微企业和旅游业的收
入来源和宣传机会。

“ 当 然 这 必 须 有 各 方
的支持，我们可以展出具
有西加特色的中小微企业
产品和本省的旅游点。这
也可成为独特的吸引力并
成为宣传的机会。”他如是

说。
哈 利 松 接 着 说 ，西 加

省 政 府 也 准 备 为 骑 士 们
在西加旅途中提供健康服
务，直到活动结束为止。

出 席 上 述 协 调 会 议
的，有西加地方警察副首
长 阿 瑟·萨 福 鲁 丁 （Asep
Safrudin）警 察 准 将 ，鲁 迪
（Rudy Tranggono）警 察 准 将
等。

史蒂芬报道

东南亚国家将参加 2023警察国际自行车周
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全球经济正显现去美元化的迹象

美国最大银行美国最大银行：：

南航伦敦至北京大兴直飞航线正式开通

加拿大野火烟尘飘至美国
部分地区被烟尘笼罩

日本民众举行抗议活动
反对政府排放核污染水入海 普京回应卡霍夫卡

水电站堤坝受损：野蛮行径！

6 月 7 日，在英国伦敦希思罗机场，嘉宾在航线开通仪式上剪彩。
中国南方航空 CZ674 航班当地时间 7 日晚从英国伦敦希思罗机场起飞前往北

京大兴国际机场，这标志着南航伦敦至北京大兴往返直飞航线正式开通。据介
绍，南航北京大兴—伦敦希思罗航班每周 7 班，由空客 A350 机型执飞。 新华社发

6 月 7 日，戴口罩的行人走在烟尘笼罩的美国纽
约街头。

近日，加拿大野火产生的烟雾飘至美国东部地
区，首都华盛顿和纽约等地被烟尘笼罩，能见度较
低。 新华社发（郭克摄）

中新网 6 月 8 日电 据
路透社报道，美国最大银
行摩根大通的策略师日前
表示，尽管美元在可预见
的未来仍保持其长期主导
地位，但是全球经济正显
现去美元化的迹象。

报 道 称 ，摩 根 大 通 策

略 师 米 拉 · 钱 丹 (Meera
Chandan)和奥克塔维娅·波
佩 斯 库 (Octavia Popescu) 表
示，虽然美元在外汇交易
量中的份额只略低于 88%
的历史高位，并且在过去
几十年里，美元在贸易计
价结算中的使用没有太大

变化，但在其他领域却出
现了下滑。

在美国和一些欧洲国
家因乌克兰危机冻结了俄
罗斯数千亿美元外汇储备
后，美元在外汇储备中的
份额也大幅下降。这促使
一些国家减少了对美元的

依赖。
摩 根 大 通 表 示 ，去 美

元化在外汇储备中的表现
十分明显，美元在外汇储
备中的份额已降至创纪录
水平。

在世界各国央行持有
的外汇储备中，美元所占

份额已降至 58%。如果考
虑到黄金，美元所占比例
会进一步下降。

“ 一 些 去 美 元 化 的 迹
象正在出现。”摩根大通的
分析师表示，即使美元保
持其“巨大占比”，这种趋
势也可能会持续下去。

近期，日本东京电力公
司向福岛第一核电站核污染
水排海隧道内部注入海水，
同时在核电站港湾内发现有
鱼类放射性元素超标。7日
晚，日本民众举行抗议活动，
反对日本政府排污入海。

总台报道员 林博翰：当
地时间7日晚间，日本民众
自发在日本东京电力公司总
部门前举行抗议集会，抗议
日本政府和东京电力公司将
核污染水排放入海，他们认
为将核污染水排放向海洋
中，是极为不负责任的行为。

抗议人士：现在我们说
核污染水，他们(日本政府和
东电)却不说是核污染水。
他们称什么？他们称核污染
水是“处理水”，经过多核素
去除设备处理过就没问题，
简直是荒唐。我认为全都是
放射性物质的核污染水，就
是核污染水，渔业从业者们
会接受“处理水”这样的说法
吗？我曾经直接问过渔民
们，他们虽然说自己就这样
了，六七十岁了，但是自己的

孩子们刚萌生想要成为渔民
的想法，却遭遇了核污染水
的排海。这样下去，绝对无
法保护年轻人的梦想。

日本民众还表示，近期
在福岛第一核电站港湾内捕
获的鱼类体内所含放射性元
素铯超标，达到日本法定标
准的180倍，令人震惊。

抗议人士：渔业从业者
反对的是鱼类真正受害，甚
至是人类都将受害。然而事
实上日本政府无视这些，还
在推进排海工程，渔业从业
者的反对会坚持到最后。

抗议人士：核污染水显
而易见的是非常危险，现在在
东电的内部应该都知道排放
核污染水是非常危险的，所以
在福岛第一核电站内设立了
研究设施，对核电站港湾内的
鱼类进行调查。正是因为他
们也无法确认是否安全，才会
进行这样的研究。我认为无
法确认安全的事情，绝对不可
以去做，不能做到百分百安
全，就不能将核污染水排放入
海。 (央视新闻客户端)

中新网 6 月 8 日电 综
合 外 媒 报 道 ，当 地 时 间 7
日，俄罗斯总统普京在与
土 耳 其 总 统 埃 尔 多 安 通
话 时 谈 及 卡 霍 夫 卡 水 电
站堤坝被破坏一事，他说
基 辅 政 权 继 续 在 升 级 冲
突上“下赌注”，野蛮破坏
卡 霍 夫 卡 水 电 站 证 实 了
这一点。

此 前 报 道 ，位 于 赫 尔
松 地 区 的 卡 霍 夫 卡 水 电
站 日 前 遭 到 破 坏 并 引 发
洪水，居住在第聂伯河沿
岸 的 约 4.2 万 人 面 临 威
胁。

据 俄 罗 斯 卫 星 网 报
道，俄总统普京在与土耳
其 总 统 埃 尔 多 安 通 话 时
表示，乌方在西方操控者
的 授 意 下 ，“ 正 在 对 敌 对
行动的升级下危险赌注，
公开使用恐怖手段，组织
破坏活动，野蛮破坏卡霍
夫 卡 水 电 站 证 实 了 这 一

点 。 这 导 致 了 大 范 围 的
生 态 环 境 和 人 道 主 义 灾
难。”法新社称，这是卡霍
夫 卡 水 电 站 堤 坝 被 破 坏
后，普京首次对此公开表
态。

不 过 ，乌 克 兰 方 面 则
指 责 卡 霍 夫 卡 水 电 站 堤
坝 被 破 坏 系 俄 方 所 为 。
乌 总 统 泽 连 斯 基 日 前 表
示，自己已向国际原子能
机 构 总 干 事 格 罗 西 通 报

“俄方对卡霍夫卡水电站
大 坝 实 施 恐 怖 袭 击 的 严
重 后 果 ”，并 讨 论 了 将 扎
波 罗 热 核 电 站 安 全 风 险
最小化的方案。

另 一 方 面 ，国 际 原 子
能 机 构 总 干 事 格 罗 西 接
受 俄 罗 斯 卫 星 通 讯 社 采
访时警告称，卡霍夫卡水
电站遭到损毁后，扎波罗
热 核 电 站 反 应 堆 冷 却 池
水位逐渐下降；如形势进
一 步 恶 化 ，中 期 内 ，反 应

堆 或 因 丧 失 冷 却 能 力 而
严重受损。

但 格 罗 西 强 调 ，目 前
尚无需恐慌。格罗西说：

“我觉得，中期内，而不是
在遥远的未来，可能出现
一些后果——如果形势恶
化 的 话 。 但 我 们 还 没 有
走 到 这 一 步 。 形 势 是 严
峻的。”

格 罗 西 解 释 说 ，这 起
事件发生后，对反应堆降
温 起 重 要 作 用 的 冷 却 池

“ 水 位 逐 渐 下 降 ”。 而 如
果失去冷却能力，可能发
生 ( 堆 芯 ) 熔 毁 ，也 可 能 出
现放射性后果，还可能会
对环境造成影响。

此 外 ，俄 罗 斯 联 邦 生
物医学署新闻处表示，目
前，扎波罗热核电站的辐
射 水 平 没 有 超 标 。 公 告
称：“每天都在监测扎波罗
热核电站的辐射水平，目
前没有发现超标情况。”
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北塔米纳：麻埠RDMP巨型项目

【本报讯】国 家 油 气 公
司北塔米纳确认已获得完
成麻埠炼油厂发展总体规
划大型项目资金的承诺，
该 项 目 预 计 需 要 投 资 72
亿 美 元 ，相 当 于 107.26 万
亿盾。

北 塔 米 纳 策 略 、投 资
组合和业务发展经理沙里

亚迪（Atep Salyadi Dariah Sa-
putra）于 周 三（7/6/2023）表
示，在当前能源转型的情
况下，扩建麻埠炼油厂所
需的资金不再有问题了。
因 为 有 来 自 20 家 各 种 银
行的项目融资。

目前公司正在将重点
转移到为其它炼油厂发展

总体规划项目以及国家战
略项目的新建炼厂寻求融
资的机会。北塔米纳需要
价 值 400 亿 美 元 或 约
569.44 万 亿 盾 的 投 资 资
金，才能完成正在进行的
炼油厂扩建项目。

在 业 务 组 合 中 ，有 14
个炼油项目计划于 2027 年

完成。
此 前 ，美 国 进 出 口 银

行在 2023 年 4 月退出了向
麻埠炼油厂发展总体规划
提供相当于 1.46 万亿盾贷
款的计划，此举是在美国
政府停止向外国化石燃料
项目发放贷款之后所采取
的决定。 （松鹤）

电动公交车转型，Trans Jakarta期待政府的激励措施
【本 报 讯】地 方 国 企

TransJakarta 希 望 政 府 会 对
雅加达电动公交车提供激
励措施，因为所需资金相
当大。

TransJakarta 总 经 理 韦
尔 菲 森（Welfizon Yuza）于
星 期 三（7/6/2023）在 雅 加
达首都专区地方议会大楼
说：“目前我们为电动公交
车 支 付 大 约 30% 的 费 用 ，
这比柴油车还贵。我们正
在努力寻找替代方案。”

韦尔菲森认为电动公
交车应该得到政府的激励
支持，例如减免增值税。

他说：“如果有这些激
励措施，所有机构也应该
支持。像增值税和方方面
面。”

对此，TransJakarta 目前
正在努力推动与电动巴士
的相关的种种优惠规定，
让这交通工具的补贴负担

不至于太大。
他解释说：“补贴的负

担 将 由 首 都 专 区 政 府 承
担，我们也敦促政府提供
与电动巴士相关的激励措
施。”

今 年 TransJakarta 的 目
标 是 提 供 100 辆 电 动 巴
士。目前已实现和投运的
有 30 辆。

根 据 记 录 ，TransJakarta
此前计划开始采购 120 辆
电 动 巴 士 ，目 标 是 在 2023
年底前投运。预计今年将
实现 220 辆电动巴士的目
标。 （松鹤）

裁员浪潮席卷服装、纺织和鞋类行业
【本报讯】据报道，去年

年底至今，已有数千名服
装、纺织和鞋类工厂工人被
解雇。出口市场订单减少
导致产量下降。裁员发生
在中爪哇和西爪哇的许多
工厂。

根据全国工会联合会的
记录，中爪哇的 PT Kaban 和
PT Prosmatex 解雇了 3,000 名
员 工 ，PT Duniatex 和 PT
Agungtex 解雇了 5,000 名员
工。在万隆，PT Adetex和 PT
Binacitra Kharisma Lestari（制

衣业）解雇了2,000名员工。
针对裁员浪潮，纺织行

业观察员、印尼纺织协会前
秘书长里萨尔（Rizal Tanzil
Rakhman）于周三（6 月 7 日）
表示，最近出现的裁员浪
潮，是受自 2022 年中旬至
今订单下降的影响。

据他介绍，裁员的导火
索是订单减少，可能是由于
国内订单减少，也可能是由
于国外订单减少。由于有
大量进口服装和纺织品，导
致国内对本地产品的订单

下降。
里萨尔解释说，出口市

场的份额更多是由于国际
市场环境不稳定，以及俄罗
斯和乌克兰之间的关系没
改善，以致国际经济没有完
全复苏。

他 说 ，需 要 解 决 的 问
题，是如何保护国内市场免
受合法和非法进口产品的
影响。因为国内市场应该
由国内生产商享有，2.7 亿
印尼人应该使用国内生产
的纺织品。 （松鹤）

【本报讯】印尼投资局
（INA）、ESR 集团和三菱商
事旗下从事开发房地产的
MC Urban Development Indo-
nesia（MCUDI）宣布建立战
略合作伙伴关系。

该合作伙伴关系是投
资于三个战略位置的现代
物流区，由 ESR 开发和管
理。合作伙伴正在探索对
该领域的联合投资。

此次合作标志着印尼
投资局首次投资房地产类
别，也是 MCUDI 在印尼的
首个物流开发项目。

该合作伙伴关系投资
的 三 项 资 产 位 于 战 略 位
置 ，即 芝 卡 朗 和 加 拉 璜 。

芝卡朗的两个资产是芝卡
朗 I 物流园和芝卡朗 II 物
流园，位于绿地国际工业
中心（GIIC）和印中综合工
业 区（KITIC）。 预 计 将 于
2023 年 5 月和 2023 年 6 月
完成。

此外，还有位于 Sury-
acipta 工业区的加拉璜 I 物
流 园 。 按 计 划 将 于 2023
年 6 月开始施工。

MCUDI 在印尼拥有近
七十家关联公司，在日本、
美国等地区拥有丰富的仓
库开发业务经验。此次合
作旨在利用 MCUDI 广泛的
网络和专业知识，开发印
尼的仓储市场。 （松鹤）

INA、ESR Group 和 MCUDI 开发现代仓储业务

【本报讯】海 事 和 渔 业
部计划今年在东努省哇英
阿普县开辟达到全球标准
的养虾池，面积为 1,800 公
顷。该项目目前正在招标
过程中。

海事和渔业部长特冷
果 诺（Sakti Wahyu Treng-
gono）于周二（6 月 6 日）在
加布棉说：“日后他们还将
在印尼东部开辟一个非常
大的区域，具有各种条款
和标准。”

符合标准的养虾池必
须处于非常干净的区域。
不受工业和居民聚居地的
污染，这就是选择哇英阿
普的原因。如果养虾池靠

近居民点，养殖池的虾很
容易感染疾病。

特冷果诺说：“我要努
力达到政府设定的目标。
当我被任命为海事和渔业
部 长 时 ，有 个 目 标 是 在
2024 年实现全国虾产量达
到 200 万吨。”

他 估 计 ，在 哇 英 阿 普
的池塘面积为 1,800 公顷，
最 佳 虾 产 量 可 达 每 年 约
100,000 吨。

他 说 ，虾 是 具 有 很 高
价值的大宗商品，如果我
们 只 拿 走 10% ，那 已 经 是
25 亿美元了，所以我们要
追赶它。

（松鹤）

海事和渔业部将在东努省开辟 1,800 公顷养虾池

有二十家银行的融资！

【本报讯】为了继续对
日本进行工作访问的议程，
工业部长阿古斯（Agus Gu-
miwang Kartasasmita）与五十
铃（Isuzu）汽车公司人员于
周二（6 月 6 日）在东京举行
会谈。工业部长称，五十铃

将把卡车工厂从泰国迁至
印尼，于 2024 年投产。

阿 古 斯 于 周 三（6 月 7
日）在工业部网站上发布的
新闻中写道：“我们对五十
铃的决定表示赞赏，并希望
能够顺利搬迁生产基地。
我们将准备各种设施，包括
支持工厂搬迁过程的激励
措施。”

在印尼，位于加拉璜的
五十铃工厂的利用率高达
到 85%。2022 年五十铃产
量达到 44,694 辆，相当于全
球五十铃总产量的 15%。

到 2022 年，五十铃印尼
的出口量达到 8,254 辆完全

组装车辆。进入 2023 年，
五十铃去年的目标是增加
对 25 个国家的出口。

工业部长希望五十铃
能够在组装过程中多用我
国国产零部件，其中之一是

推动还在组装的汽车采用
完全拆装进口计划，让它成
为不完全组装。

不完全组装的进口计
划的车辆，预计将多用我国
生产的零部件。 （松鹤）

工业部长称五十铃将把卡车厂从泰国迁至印尼

工业部长阿古斯工业部长阿古斯

【本报讯】海 运 物 流 和
配送业务在确保货物和供
应链的高效流动方面，发
挥着关键作用。然而，印
尼的这项行业仍然存在许
多挑战，例如基础设施不
足、法规复杂、缺乏协作和
协调以及服务质量低。

PT Multi Guna Maritim
（MGMaritim）试 图 克 服 在
海运物流配送当中存在的
障碍。该公司提供最佳解

决方案来应对客户不同业
务的需求。

MGMaritim 财务总经理
马 尔 丁（Martin）于 周 三（6
月 7 日）发布的声明中说，
其方具有丰富的经验和高
超的能力。

Maritim 拥有超过 10 年
的经验，已经掌握了印尼
物流航运业的来龙去脉。

他 表 示 ，MGMaritim 采
用了航运和物流行业的最

新技术，能够提供更高效、
更优质的服务。公司拥有
一支现代化、维护良好的船
队，为货物的交付提供安全
和舒适的保障。

在服务覆盖的范围方
面，MGMaritim 在印尼多个
地区提供综合物流服务，从
加里曼丹、西努、东努、马
鲁古和北马鲁古，包括河流
和难以到达的偏远地区。

GMaritim 提供的服务类
型包括浮动装载设施、拖船
和驳船、装卸服务、船舶管
理、滚装渡轮和登陆艇运
输。 （松鹤）

这是MGMaritim促进
海运物流和配送业务增长的举措
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当地时间当地时间 66月月 77日日，，受加拿大野火烟雾持续南下影受加拿大野火烟雾持续南下影
响响，，美国纽约笼罩在美国纽约笼罩在““橙色雾霾橙色雾霾””中中。。当天当天，，纽约成为纽约成为
全球空气污染最严重的城市全球空气污染最严重的城市。。图为纽约时报广场图为纽约时报广场。。

中新社记者中新社记者 王帆摄王帆摄

加拿大野火烟雾笼罩美东
纽约成全球空气污染最严重城市

图为当地时间图为当地时间 66月月 77日日，，美国纽约笼罩在烟雾中美国纽约笼罩在烟雾中。。

中新社纽约电受加拿
大 野 火 烟 雾 持 续 南 下 影
响 ，美 国 东 部 部 分 地 区 7
日笼罩在“橙色雾霾”中。
当天，纽约成为全球空气
污染最严重的城市。

“这太糟糕了。”家住
纽约曼哈顿中城的埃莉诺
戴着医用防护口罩对中新
社记者说，“今天的空气比
昨天还脏。我有哮喘，出
门必须得戴口罩。”

根据美国环境保护署
发布的数据，纽约市空气
污染指数在 7 日下午突破
400，刷新数十年来的最高
纪录。这表明该市空气污
染极其严重。追踪全球空
气 质 量 的 IQAir 网 站 发 布

的数据显示，纽约当天在
全球空气污染城市排名中
高居首位。

“目前的情况非常危
险 ，我 们 正 面 临 一 场 危
机 。”纽 约 州 州 长 霍 楚 尔
在 一 场 新 闻 发 布 会 上 表
示 ，纽 约 民 众 自 20 世 纪
70 年 代 起 就 再 没 见 过 这
种 景 象 。 此 次 空 气 污 染
是由加拿大野火引起，在
过 去 48 小 时 逐 渐 加 剧 ，
预 计 还 将 影 响 纽 约 多
日 。 她 呼 吁 所 有 人 尽 可
能减少户外活动，并提醒
对 空 气 质 量 敏 感 的 人 做
好防护。

当 天 ，在 百 老 汇 大
热 剧 目《初 步 举 证》(Pri-

ma Facie) 的 日 场 演 出 中 ，
英 国 著 名 演 员 朱 迪·科
默 上 台 表 演 10 分 钟 后 表
示 自 己 呼 吸 困 难 ，演 出
方 不 得 不 紧 急 启 用 替 补
演 员 救 场 ，并 在 致 歉 时
提 到 空 气 原 因 。 由 于 该
剧 为 独 角 戏 ，大 量 为 科
默 而 来 的 观 众 选 择 退 票
或 更 换 场 次 。

美国多家媒体在报道

此次空气污染时称，纽约
等多地正笼罩在“橙色雾
霾”中。弥漫在这些地区
的烟雾中含有极微小的颗
粒物，它被吸入后可深入
肺组织并进入血液，进而
引 发 哮 喘 、心 脏 病 等 疾
病 。 考 虑 到 上 述 健 康 影
响，包括学校在内的各类
机 构 已 取 消 户 外 活 动 安
排。

中新社曼谷 6 月 8 日
电据泰国媒体报道，泰国
选 举 委 员 会 7 日 发 布 决
议 称 ，5 月 举 行 的 国 会 下
议院选举，由于统计的选
票 数 量 与 投 票 人 数 不 一
致 的 情 况 ，将 对 47 个 选
举点重新计票。

选 举 委 员 会 将 对 部
分 选 区 的“ 党 派 议 员 席

位 ”(31 个 选 举 点 ) 及“ 选
区 议 员 席 位 ”(16 个 选 举
点 ) 重 新 计 票 ，含 总 选 票
95000 张 。 但 该 委 员 会 并
未 公 布 选 举 点 的 具 体 名

称。
按计划，选举委员会

将 在 6 月 11 日 对 所 涉 及
的选举点重新计票，并重
新 计 算 各 党 派 最 终 得 票

情 况 ，以 赶 在 6 月 内 公 布
确切选举结果。

泰 国 新 一 届 国 会 下
议 院 选 举 5 月 14 日 举
行 ，泰 国 选 举 委 员 会 于
15 日 上 午 举 行 新 闻 发 布
会 ，公 布 新 一 届 国 会 下
议 院 选 举 的 初 步 计 票 结
果 ：远 进 党 领 先 ，为 泰 党
排 第 二 。

泰国国会下议院选举
47个选举点将重新计票

中新网 6 月 8 日电据
日本共同社报道，当地时
间 7 日 ，针 对 日 本 政 府 和
东京电力公司力争在夏季
左右将核污水排海一事，
以福岛第一核电站周围为
据点的相马双叶渔协负责
人今野智光等人在经济产
业省拜访了经产相西村康

稔，直接传达了渔业人员
对排海导致形象受损等的
担忧。

据报道，当天，会谈开
始部分向媒体公开，今野介
绍了渔业人员的担忧，包括

“为什么(核污水)必须从福
岛排放？”“我们的生活因
为核污水排海形象受损将

变成什么样？”等问题。
而 西 村 则 强 调“ 将 尽

全力采取措施，使福岛富
有魅力的渔业能够继续下
去”。

福岛县沿海渔业 2021
年 3 月结束了限定出海日
和海域的试验作业，处于
过渡为正式作业的阶段。
今 野 在 会 谈 后 接 受 采 访
称：“我们传达了自己的想
法，希望重建的努力不会
白 费 。 渔 协 强 烈 反 对 排
海。希望 (日本)中央政府
负起责任采取形象受损对
策”。

东电公司计划从临海
的福岛第一核电站向海中
修建一个长约 1 公里的海
底隧道，向太平洋排放处

理稀释后的所谓“放射性
物 质 达 标 ”的 核 污 染 水 。
东电公司自去年 8 月正式
启动海底隧道工程建设。

据 报 道 ，福 岛 第 一 核
电站核污染水排海项目的
隧道工程已基本完工，预
计将在 6 月底之前完成海
底隧道的整体施工。

据 NHK 此前报道，东
电公司已于当地时间 6 月
5 日开始向排海隧道中注
入 海 水 ，6 日 白 天 隧 道 内
注满约 6000 吨海水。
日本核污染水排海计划推
出后，一直遭到渔业团体
等日本国内民间团体的反
对。国际社会也多次对日
本核污染水排海决定表示
反对和质疑。

资料图资料图：：日本福岛第一核电站日本福岛第一核电站。。

日本福岛渔协向经产相
传达对核污水排海的担忧

【环球时报】日本外务
省6日宣布，为支援太平洋
岛国完善基础设施，日本、
美国和澳大利亚三国将提
供资金，在密克罗尼西亚群
岛地区铺设约 2250 公里的
海底光缆，力争2025年前后
铺设完毕。日本共同社称，
此举旨在与海洋活动频繁
且力图在南太平洋扩大影
响力的中国抗衡，推进“自
由开放的印度—太平洋”的
实现。

报道称，海底光缆将连
接密克罗尼西亚联邦、瑙鲁
和基里巴斯三国，项目价值
约132亿日元(约合6.7亿元
人民币)。日美澳宣称，这
一海底光缆项目将为大约
10万人提供更快速度、更高
质量、更可靠和更安全的通
信服务。美国媒体7日称，
就在宣布这一消息的两周
前，美日印澳“四方安全对
话”(Quad)机制领导人强调
了海底光缆作为通信基础
设施的关键组成部分以及
互 联 网 连 接 基 础 的 重 要
性。报道认为，日美澳加强
与太平洋岛国的合作，显然
是为对抗北京在该地区扩

大安全和经济影响力的举
措。

据《环球时报》记者了
解，上述3个太平洋岛国由
于距离主要大陆较远，通信
服务一直是困扰当地居民
的难题之一。华东师范大
学澳大利亚研究中心主任
陈弘7日告诉记者，造成这
种现象的主要原因在于太
平洋岛国长期遭到西方殖
民主义的掠夺和剥削，经济
模式非常单一。即便独立
之后，由于国民经济水平比
较低，基础设施建设仍然比
较落后。他们和中国在信
息建设工程等方面曾有过
合作，但均遭到西方国家的
恶意攻击和阻挠。与此同
时，西方国家试图掌控在南
太信息建设中的主导权，以
此塑造“共同价值观”。陈
弘提醒说，美西方最近一段
时间试图推进“软实力建
设”，如果掌控南太信息网
络建设的主导权，则必然在
此过程中搭载美西方的价
值观输出，强调其政治理
念，我们必须对此保持警
惕。

（环球时报）

充满算计！日美澳在南太铺光缆
日媒炒“抗衡中国影响力”

【环 球 时 报】欧 盟 6
日 就《反 胁 迫 工 具 法 案》
达成最终政治协议，以保
护 欧 盟 成 员 国 免 受 第 三
国 经 济 胁 迫 。 欧 洲 议 会
国 际 贸 易 委 员 会 主 席 朗
格 7 日 在 其 个 人 网 站 上
写道：这一新法案将使欧
盟 能 够 在 全 球 范 围 内 更
好 地 捍 卫 自 己 及 成 员 国
的利益。

法新社报道称，根据
该法案，欧盟委员会在接
到 成 员 国 投 诉 后 ，将 有 4
个 月 的 时 间 作 出 裁 决 。
如果确实存在经济胁迫，
那么首先是调解，如果不
起作用，欧盟可采取征收

关 税 、限 制 服 务 贸 易 、限
制 获 得 外 国 投 资 或 者 限
制 参 与 公 共 采 购 等 反 制
措 施 。 根 据 欧 盟 委 员 会
的定义，经济胁迫是指第
三 国 试 图 采 取 或 威 胁 采
取 对 欧 盟 或 成 员 国 的 贸
易 或 投 资 造 成 影 响 的 措
施，迫使欧盟或成员国做
出特定选择。报道称，相
关 新 规 预 计 将 于 今 年 秋
季生效。

欧 洲 媒 体 在 进 行 相
关报道时，认为欧盟此举

有 针 对 中 美 的 意 思 。 瑞
士《新 苏 黎 世 报》7 日 评
论说，欧盟正在用又一项
防御措施武装自己，以便
能 够 抵 御 来 自 中 国 的 经
济 胁 迫 。 但 这 些 措 施 对
欧盟国家是有成本的，尤
其对德国来说，毕竟与中
国 的 贸 易 对 任 何 欧 盟 国
家 都 不 如 对 德 国 重 要 。
欧 洲 动 态 网 引 述 朗 格 曾
说过的话表示，如果美国
因 为 欧 盟 引 入 针 对 美 国
大 企 业 的 数 字 税 而 进 行

报复，那么它也是这一法
案的潜在目标。

在 7 日 的 中 国 外 交
部例行记者会上，外交部
发 言 人 汪 文 斌 在 回 应 相
关提问时表示，中国和欧
盟 都 是 美 国 经 济 胁 迫 的
受 害 者 。 美 国 公 然 胁 迫
欧 盟 等 国 家 限 制 对 华 出
口半导体生产设备，这种
科 技 霸 凌 行 径 严 重 冲 击
半导体产业发展，不仅损
害 中 国 、欧 盟 利 益 ，还 破
坏多边贸易规则，严重冲
击 世 界 经 济 秩 序 。 中 方
希 望 欧 盟 和 国 际 社 会 一
道，共同反对美国的经济
胁迫。 （环球时报）

欧盟反胁迫法案针对中美？
中方呼吁欧盟一起反对“美国经济胁迫”

中新网6月8日电据英
国《卫报》7 日报道，北约前
秘书长安诺斯·福格·拉斯
穆森表示，如果包括美国在
内的北约成员国在维尔纽
斯举行的北约峰会上不能
向基辅提供切实的安全保
障，一些北约国家可能会向
乌克兰派遣地面部队。

据报道，拉斯穆森认
为：“如果包括美国在内的
北约成员国在维尔纽斯的
联盟峰会上，未向基辅提供
切实的安全保障，那么一批
北约国家可能想要向乌克
兰派兵。”

拉斯穆森表示，“如果
北约不能就乌克兰的未来
道路达成一致，很明显，一
些国家可能会单独采取行
动。我们知道，波兰积极致
力于向乌克兰提供各种援
助。在这种情况下，我不排
除波兰会更加积极地参与
其中，也许会向(乌)派遣地
面部队，波罗的海国家很可
能会效仿这一行为。”

他还补充称，如果乌克
兰“在维尔纽斯一无所获”，
波罗的海国家和波兰可能
会组建一个“意愿联盟”，派

兵帮助基辅。
美国驻北约大使朱莉

安·史密斯说，“我们正在研
究一系列选择，以支持乌克
兰推进与北约的关系。”

2022 年 9 月，乌克兰递
交 了 快 速 加 入 北 约 的 申
请。美国总统国家安全事
务助理沙利文随后指出，现
在执行这一程序不合时宜。

早些时候，北约现任秘
书长斯托尔滕贝格曾表示，
乌克兰的安全问题将是 7
月 11日至12日北约维尔纽
斯峰会议程上的首要问题，
但只有该集团的正式成员
才能得到充分保障。

乌克兰外交部长库列
巴表示，除了邀请乌克兰加
入北约之外，乌克兰不会对
北约维尔纽斯峰会做出的
任何其他决定感到满意。

俄罗斯总统新闻秘书佩
斯科夫表示，克里姆林宫听
到了泽连斯基关于乌克兰加
入北约的要求，以及各方对
此的不同反应。莫斯科正在
密切关注局势，并提醒正是
基辅谋求加入北约的态度，
成为俄罗斯在乌克兰开始特
别军事行动的原因之一。

北约前秘书长：这种情况下
一些北约国家或向乌克兰派兵

中新网首尔 6 月 8 日
电据韩媒报道，当地时间
8 日 ，韩 国 京 畿 道 城 南 市
盆唐区地铁盆唐线薮内站
2 号出口上行的自动扶梯
逆 行 ，导 致 14 名 乘 客 受
伤。

据京畿道消防灾难本
部等部门说明，当地时间
8 日 8 时 20 分 左 右 ，盆 唐
线薮内站 2 号出口上行的
自 动 扶 梯 停 止 后 逆 行 行

驶。该事故导致 3 人被送
往医院，11 人伤势较轻接
受治疗后离开现场。

据 悉 ，韩 国 地 铁 内 的
自 动 扶 梯 每 月 都 会 进 行
检查，该站自动扶梯在上
个 月 的 检 查 中 没 有 出 现

异 常 。 地 铁 司 法 警 察 队
和 韩 国 电 梯 安 全 公 团 计
划 通 过 目 击 者 陈 述 及 事
故现场监控视频分析等，
调 查 事 故 原 因 。 警 方 初
步 认 为 事 故 是 由 机 械 缺
陷引起的，并计划进行现

场鉴定。
资 料 显 示 ，2013 年 7

月 18 日 20 时 30 分 许 ，盆
唐线野塔站 4 号出口上行
的自动扶梯也发生过逆行
事 故 ，导 致 39 名 市 民 受
伤。当时检方和警方的调
查结果显示，当时事故的
直接原因是在扶梯维修过
程中，连接减速器和马达
的齿轮被更换成了“山寨”
零件。

韩国京畿道盆堂线地铁站内
自动扶梯逆行致14人受伤
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往來港澳人才簽注新政實施

廣州6名科研人員獲發首批人才簽注
【本報訊】最長可申請 5 年、每次停

留最多 30 天的港澳簽注來了。2 月 20 日，

來自廣州市的 6 名科研人員獲發往來港澳人

才簽注（以下簡稱“人才簽注”），他們

成為全國首批獲此簽注的內地人才。這是促

進粵港澳大灣區人才自由流動的又一創新嘗

試，將進一步提升大灣區“軟聯通”水平，

服務大灣區發展。

人才是推動大灣區高質量發展的重要

源泉。《粵港澳大灣區發展規劃綱要》提出，

要加快建設粵港澳人才合作示範區，為人才

跨地區、跨行業、跨體制流動提供便利條件，

充分激發人才活力。此前，內地人才赴港澳

從事學術交流活動，只能申辦商務或個人旅

遊等簽注類型，不僅簽注有效期、逗留時間

短，且有次數限制。“每次來去匆匆，經常

留下遺憾，只能等待續簽後再去。”當日獲

發人才簽注的廣州市香港科大霍英東研究院

高級工程師王周紅說。

2 月 9 日，中華人民共和國出入境管

理局發布公告，自今年 2 月 20 日起在粵

港澳大灣區內地城市試點實施往來港澳人

才簽注政策。根據該政策，在大灣區工作

的科研、文教、衛健、法律等 6 類人才均

可向公安機關出入境管理部門申請 1—5

年多次有效人才簽注，持證人可在簽注有

效期內不限次數往來港澳，每次逗留不超

過 30 天。

“人才簽注政策的實施，將進一步便

利粵港澳大灣區人才從事科研學術交流活

動，更好滿足大灣區內人才之間交流交往的

新需求新期待。”廣東省公安廳出入境管理

局政委陳達超說。香港特區政府政務司司長

陳國基同日在廣州出席“第一屆粵港澳大灣

區人才服務高質量發展大會”時致辭稱，新

措施將便利大灣區內地人才南下赴港進行多

方面交流訪問，為促進大灣區人才流動注入

新動力。

 獲發首批人才簽注，6 名科研人員感

受到了沉甸甸的關心和期盼。廣州先進技術

研究所副研究員姬婧說，以後去香港參加學

術會議，就可以“說走就走”。“我近期就

要過去開展人才團隊的接洽工作。”中山大

學南沙研究院常務副院長張湘東說：“新政

極大滿足了大灣區人才交流的現實需求，今

後我將用好這個政策，為大灣區建設貢獻更

多力量。”

 汪棹桴 關喜如意 祁雷 柳時強 杜瑋淦

內地與澳門簽署
駕駛證互認換領協議
持內地紙質駕駛證入境澳門 14日
內可駕駛規定車型

據新華社北京 2 月 20 日電  記者 20

日從公安部獲悉，公安部近日與澳門特

別行政區政府簽署內地與澳門駕駛證互

認 換 領 協 議， 協 議 將 自 2023 年 5 月 16

日起生效。

根 據 簽 署 的 駕 駛 證 互 認 換 領 協 議，

內 地 與 澳 門 承 認 對 方 核 發 的 有 效 駕 駛

證， 一 方 准 許 持 有 對 方 駕 駛 證 的 人 員

直 接 駕 車 或 者 免 試 換 領 駕 駛 證。 互 認

換 領 的 駕 駛 證 准 駕 車 型 包 括 小 型 汽 車

和 小 型 自 動 擋 汽 車。 對 持 有 效 正 式 澳

門 駕 駛 執 照 的 澳 門 永 久 性 居 民， 持 正

式澳門駕駛執照，以及身份證明原件、

身 體 條 件 證 明、 照 片， 可 以 直 接 免 試

換 領 內 地 駕 駛 證， 無 需 參 加 考 試； 持

有 效 內 地 紙 質 駕 駛 證 人 員， 在 入 境 澳

門 14 日 內 可 直 接 駕 駛 規 定 車 型， 無 需

換 領 澳 門 駕 駛 執 照； 入 境 超 過 14 日 需

繼 續 駕 車 的， 經 澳 門 治 安 警 察 局 交 通

廳 登 記 後 一 年 內 可 以 在 澳 門 直 接 駕 駛

規定車型。

內地與澳門駕駛證互認換領，將直

接惠及內地與澳門旅遊、探親等人員，

更加便利內地和澳門居民駕車出行，更

好促進內地與澳門交流發展。

首屆大灣區人才服務高質量發
展大會在廣州召開

推動更多專業領域
試點跨境執業

【本報訊】在《粵港澳大灣區發展

規劃綱要》發布四周年之際，2 月 20 日，

第一屆粵港澳大灣區人才服務高質量發

展大會在廣州粵港澳大灣區（廣東）人

才港召開。粵港澳三地政府、學者、人

才代表，圍繞“共建大灣區高水平人才

高地、促進人才服務高質量發展”主題

進行交流研討，積極建言獻策。

“未來希望粵港澳合力破冰，擴大

規則銜接成效，推動更多專業領域試點

跨境執業、放寬執業門檻，完善技能職

業資格‘一試多證’、直接採認等機制，

強化人才、社保服務跨境協作。”會上，

廣東省人社廳負責人圍繞深化粵港澳合

作提出了合作願景。

同 時， 希 望 粵 港 澳 攜 手 育 才， 創

新人才培養模式，支持港澳教育、醫療

等科研創新機構在粵設立博士後科研平

台、招收培養博士後，合作共建一批國

際一流的技工院校、實訓基地和職業技

能培訓機構。 龔春輝 陳嶸偉

獅子洋通道效果圖。 通訊員供圖

【本報訊】2 月 20 日，筆者從廣東省

交通集團年度工作會議上獲悉，獅子洋通道

五項科技項目已通過評審，成功立項。

此前，廣東省交通集團在廣州組織召

開了獅子洋通道科技項目課題立項評審會。

會議特邀西南交通大學、中鐵大橋勘測設計

院、中交公路規劃設計院、中交公路長大橋

建設國家工程研究中心等國內知名專家，對

獅子洋通道科技項目一至五課題進行評審。

獅子洋通道是珠江口第一條雙層過江

通道，建成後將成為世界上跨徑最大的雙層

懸索橋。項目起於廣州市南沙大崗鎮，終

於東莞市虎門鎮。全長約 35 公里，橋樑比

例 100%，其中過江段採用雙層橋樑方案，

雙層橋長約 15.35 公里，主橋採用主跨 2180

米雙層鋼桁懸索橋的方案“一跨過江”。全

線採用雙向八車道高速公路技術標準，設計

速度 100 公里 / 小時，計劃 2028 年建成通車。

此次獅子洋通道科技項目進行評審的

五項課題分別是：超 2000 米級雙層鋼桁梁

懸索橋技術標準、結構體系與關鍵結構研究，

超 2000 米級雙層鋼桁梁懸索橋施工技術及

裝備研究，超 2000 米級雙層鋼桁梁懸索橋

耐久性保障與管養技術研究，獅子洋通道大

跨鋼桁與曲線鋼桁設計、建造關鍵技術研究，

大跨中央索面混凝土斜拉橋拼寬利用關鍵技

術研究。

專家評審認為，這五項課題立足解決

灣區雙層立體複合跨海大通道的設計、建造、

運維等世界級技術難題，開展系列研究，對

促進獅子洋通道高質量建設、推動橋樑行業

技術進步、助力交通強國建設具有重要科技

支撐作用，研究工作非常必要且價值重大。

會議同意五項課題通過立項評審，相關基礎

性工作可作為下階段研究的依據。

 袁佩如 歐陽征朝

獅子洋通道五個科技項目成功立項
通道建成後將成為世界上跨徑最大的雙層懸索橋

【本報訊】2 月 20 日，由 27 名香港媒

體負責人及廣州南沙粵港合作諮詢委員會成

員組成的考察團在廣州南沙調研。作為成員

之一，香港媒體 AM730 的社長兼總編輯盧

覺麟來到南沙國際人才港 15 樓的大灣區（南

沙）國際傳播中心。“有機會的話，我們也

想派遣工作人員入駐傳播中心。”好奇地體

驗完演播設備後，盧覺麟直言。

“眼界大開！只有實地體驗才能感受

南沙的發展速度。”駐足窗前，盧覺麟被窗

外蕉門河綺麗的風光以及在建的大樓所吸

引，掏出手機連拍了好幾張照片。

2 月 18 日，《粵港澳大灣區發展規劃

綱要》發布 4 周年，大灣區（南沙）國際傳

播中心正式揭牌啟用，首批迎來 32 家國內

外主流媒體機構進駐。

在內地與香港全面通關後，這是香港

組織到訪南沙的第二批大型考察團。兩周之

前，2 月 6 日零時起，內地與港澳人員往來

全面恢復。包括廣州南沙粵港合作諮詢委員

會成員，以及香港 34 個機構的代表組成的

80 人考察團開啟對廣州南沙的考察，其間

還促成了 3 組共 8 家商協會代表簽約合作。

更密集的交流，讓香港人對南沙不再

陌生。“小馬智行在南沙運營的自動駕駛網

約車給我留下了很深的印象。我認為穗港

可以在科技成果的市場化運用上開展深度合

作。”第一次來南沙，盧覺麟的想象空間便

已打開。

青創基地、新興產業、港口建設、科

研院所……在兩天的考察中，考察團將全面

調研南沙發展，感受穗港合作新機遇。

驅車 3 分鐘，考察團一行來到與南沙

國家人才港一河之隔的創享灣。這裏已引進

青創項目近 100 個，其中超過一半是港澳青

創項目。

看到考察團的到來，五樂服務中心發

起人兼理事長、香港青年孫弘睿不停地交換

著名片和聯繫方式。位於創享灣內的五樂服

務中心，是支持港澳青年融入灣區發展的一

站式服務平台。隨著香港和內地全面恢復通

關，孫弘睿也開始變得忙碌，“每天都有大

大小小的考察團到訪創享灣”。他說，希望

與更多的香港媒體、機構建立合作，將南沙

青創推介給更多的香港青年。

大灣區建設風鵬正舉，粵港澳合作縱

深推進。近年來，南沙區深化與港澳合作體

制機制創新，廣州南沙粵港合作諮詢委員會

高效運作，累計落戶港澳企業 2787 家、總

投資額超 1000 億美元，集聚創享灣等 11 個

青創基地，累計入駐超 400 個港澳台青創團

隊（企業）。以南沙為主陣地，穗港兩地合

作近年來不斷升溫。截至去年底，香港在廣

州直接投資企業 3 萬多家，累計投資超 800

億美元；廣州在香港投資設立了 1161 家企

業（機構），協議投資 135.6 億美元。

春日，蕉門河上的人行橋正在建設。

下一次再來南沙，從國際人才港到創享灣，

盧覺麟只需要步行短短的 3 分鐘。

 黃舒旻 任燚

時隔兩周，香港考察團再訪南沙

“只有實地體驗才能感受南沙的發展速度”
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师生园地

我的日记
2022 年 12 月 5 日 晴
今天的天气很好。阳

光 很 明 媚 ，微 风 轻 轻 地 吹
着 。 我 决 定 去 公 园 散
步。

因 为 今 天 是 假 日 ，所
以公园很热闹。公园里有
几 群 人 。 有 的 在 打 太 极
拳，有的在散步，有的在看
看 花 ，有 的 在 做 运 动 ，有
的 在 拍 照 ，有 的 在 玩 游 戏
等等。

我 散 步 的 时 候 ，突 然
有 一 位 爷 爷 来 到 我 身 边 。
他对我说：“小姑娘，你可
以帮我放风筝吗？”

本 来 我 觉 得 很 奇 怪 ，
但是最终我还是帮他拿了
风筝。 放风筝的时候，我
问 他 为 什 么 要 我 帮 拿 风
筝。停了一会儿，他对我
说，“我小时候，每天中午
都 跟 朋 友 们 去 公 园 放 风
筝，但是现在我已经老了，
我们都已经有自己的生活
了，有的已经去世了，有的
在外国等等。我很想念他
们 ，所 以 我 们 今 天 本 来 打
算在公园团聚。我们打算
要 一 起 再 放 风 筝 ，但 是 我
等了半天他们还没来。我
看 见 你 也 没 有 朋 友 ，所 以

我就邀请你跟我一起放风
筝。”

听 到 了 那 个 爷 爷 的
话，我很感动。我对他说：

“爷爷你不用担心，我相信
他们肯定会来。”

我 们 放 风 筝 到 四 点
半 。 不 久 ，爷 爷 的 朋 友 挨
个地来了。他们一起放风
筝 ，然 后 一 起 去 买 冰 淇
淋。真的很羡慕他们永久
的友谊。

郭妮霞
纯洁学校

沈秀芬老师补习班
二 O 二二年十二月十八日

独角兽与小兔子独角兽与小兔子

有 一 天 ，一 只 漂 亮 的
独 角 兽 在 一 个 森 林 里 走
来走去。忽然，她看到了
一 个 盒 子 。 那 个 盒 子 一
直在不停地跳，就像有东
西 被 困 在 那 个 盒 子 里 出
不 去 。 独 角 兽 觉 得 很 奇
怪，就打开那个盒子。盒
子 里 面 有 一 只 小 兔 子 。
那 个 小 兔 兔 的 腿 受 伤
了 。 独 角 兽 觉 得 小 兔 子
很可怜，就带她去独角兽
的家疗伤。

在 独 角 兽 的 家 ，独 角
兽 用 魔 法 治 愈 小 兔 子 的
脚。好了以后，小兔子看
到 她 的 腿 恢 复 正 常 了 就
开 心 地 说 ：“ 谢 谢 你 ！ 我
没 想 到 我 的 脚 竟 然 回
复 ！ 我 以 为 再 也 不 能 蹦

来 蹦 去 了 。”“ 不 客 气 。
哦对了，你是怎么来到森
林 里 的 ？”独 角 兽 好 奇 地
问。

小 兔 子 答 道 ：“ 是 这
样的。前几天前，我在公
园里散步。那时，天已经
黑了。我正要回家时，突
然 我 被 人 绑 架 到 一 个 黑
暗 的 小 巷 。 我 问 他 为 什
么 要 绑 架 我 。 他 说 他 想
报 仇 。 我 就 说 我 没 有 见
过他。他就哈哈大笑，说
我 的 记 性 不 好 。 他 咬 了
我的脚，把我困在一个盒
子 里 。 我 想 用 我 手 推 开
那个盒子。可是，推了好
久，那个盒子还是无法打
开 。 我 以 为 我 再 也 出 不
来 了 。 那 个 盒 子 却 打 开
了。原来是你救了我。”

听 了 小 兔 子 的 故 事
后，独角兽就直接说：“你
放 心 ，有 我 在 ，我 会 保 护
你 。 我 答 应 你 我 一 定 会
送你回家。”说完后，就送
兔 子 回 家 。 真 没 想 到 他
们刚刚认识不一会儿，就
成为好朋友了！
印 度 尼 西 亚 慈 济 学 校

TZUCHISCHOOL
六年级 爱班 P6Love
陈苏凡 Darlene Lucia

指导老师：张虎

狗
这是我的小狗。它的

名字是风眠。它是一只博
美犬。我的父母和我在收
养 中 心 收 养 了 它 ，因 为 它
的个性十分与众不同。风
眠有奶油色的毛。它还有
白 色 的 爪 子 ，这 使 它 的 外
表看起来很独特。风眠不
仅耳朵短，尾巴也很短。

风眠很喜欢我。无论
我 去 的 哪 里 ，它 都 像 我 的
保镖一样跟着我。每当我
去 上 学 时 ，风 眠 总 是 歪 着

头，一脸悲伤的表情，这让
我因为不能陪伴它而感到
难过。

它还是只非常聪明的
小狗。它很容易分辩好人
和 坏 人 ，开 且 总 是 听 从 我
的 命 令 。 此 外 ，它 还 不 会
乱 叫 ，非 常 喜 欢 运 动 。 如
果 你 来 我 家 参 观 ，你 就 会
看到我家的风眠在后院练
习跨栏或者游泳为比赛而
准备。

除 此 之 外 ，它 也 特 别

害羞。记得我们在收养中
心 第 一 次 看 到 它 时 ，所 有
的 狗 狗 都 在 兴 奋 地 吠 叫 。
只有风眠垂着耳朵，目光
一直躲闪。当我朋友们来
我 家 时 ，它 总 是 躲 在 我 身
后，低头看着地面。

但 总 而 言 之 ，尽 管 它
有缺点，但我仍然爱它，因
为 它 有 着 与 众 不 同 的 地
方。能够拥有像风眠这样
一 只 充 满 爱 心 的 狗 ，我 非
常感激。

Bina Tunas Bangsa School
姓名：Celine Wijaya 黎思玲

班级：八年级
辅导老师：苏文英

想念爸爸
今 天 爸 爸 又 出 海 捕

鱼 ，每 次 一 个 月 才 回
家 。 在 海 上 ，爸 爸 捕 获
很多鱼。到了晚上他就
会 打 网 络 电 话 给 妈 妈 ，
给妈妈高兴。爸爸也会
网 络 打 电 话 给 我 们 ，关
心 我 们 的 生 活 情 况 ，问
我 们 吃 饱 了 吗 ，正 在 做
什么，到那里玩，还有学
习 吗 ？ 有 时 候 捕 鱼 回
家，会给我们钱买东西。

爸 爸 在 海 上 捕 鱼 很
辛 苦 ，我 们 想 念 爸 爸 。
我 们 说 父 亲 节 快 到 了 ，
买 了 很 多 礼 物 等 着 回
家 ，表 是 对 爸 爸 的 孝
心 。 爸 爸 听 了 很 高 兴 ，
说孩子们以后长大了，就
不 用 去 捕 鱼 了 。 让 我 们

赚钱来孝顺父母亲。
吉里汶育民学校补习班

二下学生：洪美琪
指导老师：渔夫

令人不安的真相
总 有 一 天 ，你 和 你 所

爱 的 每 一 个 人 都 会 逝 去 ，
这是无可否认的事实或者
说是真相吧。 基本上，每
个人过这一生的信念和动
机都是不同的。每个人都
必 须 对 某 事 有 信 心 ，但 是
如果那个人对今生没有任
何希望呢，会怎样？ 事实

上 ，没 有 希 望 是 焦 虑 的 根
源。没有希望的人将白白
度过余生。

因 此 ，解 决 这 个 问 题
的方法是让所有过程都有
意 义 ，了 解 我 们 自 己 的 内
在 ，以 建 立 希 望 为 目 的 。
我们的灵魂每天都在创作
小 故 事 。 所 以 ，读 懂 每 一

个故事，请不要放弃！
朋 友 们 ，让 我 们 的 生

活 有 意 义 ，永 远 保 持 积 极
的 态 度 ，继 续 努 力 吧 。 加
油!

SMPK Kanaan Jakarta
Kls 9B

Shearen Harijanto
指导老师：Santoso 郭国强

不知道什么叫旅游
小时候，我还不知道

什么叫旅游，所以就很天
真地问妈妈：“妈妈，什么
就叫旅游啊，是不是可以
吃 的 呀 ？“ 妈 妈 听 了 笑 着
说 ：“ 旅 游 怎 么 能 吃 呢 ！
旅 游 就 是 带 着 行 李 去 外
地 玩 呗 ！”这 时 ，我 才 明
白。

又问：“妈妈，我们去

旅 游 好 不 好 啊 ？”妈 妈 回
答 说 ：“ 当 然 可 以 啦 ！ 改
天就去，好不好？”我听了
以 后 高 兴 地 跳 起 来 。 你
们 说 故 事 听 起 来 是 不 是
很天真？

张媛媛
山口洋南华中小学

LKP NORMA HIDUP
CINTA SEJAHTERA

我的同桌
我 有 一 个 男 同 桌 ，他

今年 16 岁了，而我已经 18
岁了，所以我一直把他当
做弟弟。他的个子不高不
矮，有着一双特别小的眼
睛，皮肤像咖啡一样黑。

他 有 时 很 气 人 ，而 且
还 很 顽 皮 ，常 常 惹 我 生
气。但记得有一次，因为
我刚玩完球，出了很多汗，

而我的衣服又是白色的，
很容易走光。我刚开始还
不知道，他就突然跑了过
来，用自己的外套从背后
盖在我的肩膀上，当时我
愣了一下，心里想：“原来
他 也 是 一 个 温 柔 的 小 男
生。”

对 我 来 说 ，他 是 一 个
很爱玩儿，又很调皮的小

弟弟。
也 是 一 个 很 温 柔 ，很

细心的小男孩儿，希望我
们的友谊长久，也希望他
每天都开开心心。

傅微微 SIAW SIAW
（第十一册）

山口洋盐町新港印华公学
LKP INDOMAN II

指导老师：傅素梦

讲礼貌，好孩子
今天早上，食堂里很

多 学 生 排 队 买 面 。 小 明
和 其 他 同 学 一 起 排 队 。
等 着 等 着 小 明 开 始 不 耐
烦了，就对卖面的叔叔大
声说：“快点，我饿了！”

小康听了后，马上走
到面前对小明说：“小明，
你 这 样 说 话 是 不 对 的 。
不管怎么说，你不应该对
长辈无礼。”

于是，小明觉得很难
为情，低下头对叔叔说：

“叔叔，我知道错了，对不
起。”

叔 叔 微 笑 着 说 ：“ 你
要学会讲礼貌，对长辈说
话不可以这么无礼。”

小 明 点 点 头 ，以 后 要
做一个讲礼貌的好孩子。

Bina Bangsa School
（培民学校）-PIK

P4 Enthusiasm
李嘉薏

Jiselle Jasmine Widjaja
指导老师：纪彩霞

我爱我的狗
我曾经有一只非常可

爱的狗，在我出生之前它
就已经生活在我家了。它
的名字叫查理，它有白色
和棕色的皮毛。我喜欢和
它一起玩。

它 很 喜 欢 吃 东 西 ，也

总是很饿。
每 当 它 闻 到 好 东 西

时，它都会在房子里跑来
跑去，所以我偶尔会给它
食物和零食。

有 时 它 不 想 吃 ，但 当
我 给 它 点 心 或 我 的 食 物

时，它会再吃。
我非常爱我的狗。

慈济中学七年级基础班
吴志辉

(Nicholas Wilbur Jonathan)
辅 导 老 师 ：赵 宇 阳

(Zhao Yuyang)

我心目中的英雄
“ 当 ~ 当 ~ 当 ~ 当 ~”妈

妈来学校接我、姐姐和妹
妹。在车上大家七嘴八舌
的 讲 着 在 学 校 发 生 的 趣
事，我好奇的听着，轮到我
时 ，我 还 在 想 要 说 什 么 ？
等我想到时，我们回到家
了，真有趣！

想 起 上 幼 儿 园 时 ，我
的眼皮总是睁不开，妈妈

花了很多时间想着为了我
们取消什么会议或业务问
题。我也很感谢她，因为
她总是想着如何让我们吃
到美味又营养的晚餐，买
给 我 们 想 要 的 零 食 和 玩
具，花钱带我们去旅游，生
病时还带我去新加坡看医
生。

我 的 妈 妈 是 我 的 英

雄，因为她生了我，在我生
病的时候照顾我，让我上
学，教我做一个伟大的孩
子。我希望我的妈妈永远
健康快乐，我最爱我的妈
妈了！

泗水台北学校
Surabaya Taipei School

学生：G4 李尤瑾
指导老师：林柑萍老师

在食堂买面
今 天 早 上 ，食 堂 有 很

多同学排队买面。肚子饿
的小安跑到前面对卖面的
叔叔大声说：“我饿了，可
以快点吗？“

这 时 小 明 挺 身 而 出 ，
跑到小安面前对他说：“小

安，不管怎么说，你不应该
对叔叔这么无礼。”

小 明 听 了 小 安 的 话
后，低下头，难为情地对叔
叔 说 ：“ 叔 叔 ，对 不 起 ，我
不应该对您大声说话。”

叔叔微笑着回答：“没

关 系 ，知 道 错 就 好 。 以 后
要做有礼貌的好孩子。”

P4 Enthusiasm 凌加尼
Nicole Fiorenza

指导老师：纪彩霞
Bina Bangsa School

（培民学校）-PIK
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自 从 小 妹 罹 患 癌 症
后，文学就退成了"次要 "
地位。

就像所有家属得知自
己亲人罹患重疾，那—刻
犹 如 堕 入 不 见 天 日 的 深
渊，惊惶、恐惧、茫然如凶
猛的巨浪扑噬而来，最终
还是必须快速冷静下来，
勇敢面对和接受事实。

事 实 既 己 无 法 逆 转 ，
只 有 和 患 者 一 同 积 极 抗
癌，幸好现今科技发展神
速，网路发达，免了对医疗
知 识 有 " 瞎 子 摸 象 " 的 困
境，我开始上网搜寻关于
癌症医疗的资讯，而资讯
辽阔如海，虽有不少珍奇，
也有许多不实，夸大，為了
点閲流量的垃圾，经过一
段时间点閲，开始能够分
辨出＂良秀＂，于是开始
筛选，订閲一些口碑不错
医学和食疗的频道，如健
康 2． 0、聚 焦 2． 0、陈 月
卿 养生达人、癌症关怀基
金 会 、中 医 知 识 cool、健
康＋一、常常好食、胡乃文
开讲……誏我从中获益良

多，如当初开始接触文学
时，也对医学產生了兴趣。

化疗虽可快速消灭癌
细胞，但也会伤害正常细
胞和引起副作用，甚至破
坏人体脏腑阴阳的平衡，
所以化疗之后要快速补充
营养是至关重要的，除了
修复损伤的细胞，还必须
应对下一次的化疗。而对
於一些没有根据民俗疗法
和食疗偏方，或一些夸大，
不实的保健品，则该敬而
远之，採用真食物，吃全食
物才是真正修复损伤身体
的不二法门。常常為了準
备小妹的饮食，我开始关
注对每一种食材的成份，
于 是 成 了 ＂ 谷 歌 ＂ 的 常
客，上网了解每一种食物
的 营 养 素 和 功 效 。 檞 皮
素 、花 青 素 、引 哚 、精 胺
酸、谷胱甘肽、大豆异黄酮
…....这些营养素的名词从
陌生到一一稔熟，都有助

於选择食材替小妹调理身
体，抑制癌细胞的生长和
扩散，也是家属该做的一
门＂功课＂。

而除了对西医的知识
外，更要感谢故友一凡早
年 飞 往 香 港 攻 读 中 医 课
程，赠送给我三本中医书
册，誏我提早涉猎，见识到
了广博，充满智慧中医知
识的理论，纵使无法寻得
专业医师调理身体，正如
郭威均医师说的，有时食
材也即是药材，懂得善用
和选择，也能达到治疗和
调理的效果。

更让我羡慕的是外国
＂ 有 机 ” 农 业 蓬 勃 的 发
展，免除了对农药残留的疑
虑，让消费者能够安全的採
购和安心食用，除了第一时
间可以新鲜採购食用外，更
重要的是食材的种类繁多，
让患者较能得到全面不同
营养素的选择。

而照顾癌症患者不仅
需要时间和精力，也极需
无限的爱心与耐心，若非
＂当局者＂是无法深刻体
会的。正所谓如人饮水，
冷暖自知，但幸运并感恩
本国苏丹陛下，政府所实
施国民免费医疗福利的德
政，免除了庞大医疗费用
的重担，纵使如此，预防始
终胜于治疗，对於亲人遭
受病魔痛苦的折磨，那种
看在眼里却又无能為力，
对自己也是一种心灵上的
折磨。

＂孝经 开宗明义章＂
曰 ：＂ 身 体 髮 肤 ，受 之 父
母 ，不 敢 毁 伤 ，孝 之 始 也
＂，若能真正身体力行，对
自己未嚐不是＂福＂呢！
而＂路漫漫其修远兮，吾
将上下而求索＂当初对文
学的执著与追求，也如同
现 今 我 对 医 学 的 ＂ 深 情
＂，而尽管抗癌是一条看
不见尽头的漫漫长路，我
们依然要充满信心，毅力，
陪伴小妹无畏无惧继续的
向前行。

一粟漫漫长路

92 岁生日蒙恩蒙福，耶
和华祝福满满…

2023 年 4 月 2 日晚上，
与妻儿应邀出席邓伯母的
92 岁庆生会，内心实在开
心不已。

席上，知悉邓伯母很高
兴。她的儿子 Paul 做开场
白，代表家人感谢亲友出席
母亲的庆生会，感激两位姐
姐 Jacque 和 Ruth，以及弟媳
阿 莲 筹 划 是 次 的 生 日 晚
会。他感激母亲过去的辛
劳，对家庭的付出，并赞扬
母亲对笃信上帝的持守。

大女儿 Jacque 为着自己
能够从加拿大温哥华赶回
来，以庆祝母亲的生日而感
恩。她诵读了诗篇 37 和 73
等的优美经文祝贺母亲，也
鼓励母亲依靠上帝过活。

小女儿 Joyce 说，母亲以
92 高龄庆祝生日，其实是赚
了 12 年。她引用诗篇 90:10
说，”我们一生70岁，强壮的
可活80岁，但人生最美好的
时光也充满劳苦和愁烦，生
命转瞬即逝，我们便如飞而
去…。”(Our days may come to
seventy years, or eighty, if our
strength endures; yet the best of
them are but trouble and sor-
row, for they quickly pass, and
we fly away.) 能够度过70岁，
度过80岁，继而庆祝92岁生
日，这岂不是赚了12年？往
后，每年度过一年，就是赚了
一年。

邓 伯 母 的 两 位 孙 女 ，
Rachel 和 Rebecca，也在庆生
会上高歌一曲，祝颂祖母生
日快乐。

此刻，伏案写作，忽然
想起 2020 年 8 月 15 日，适
逢我的社团汶莱福音社庆
祝成立 50 周年纪念，为邓
伯母写了一篇专访文章。

那年的一个周日傍晚，拨
了一通电话给 Joyce，想要访
问邓伯母，刚好接电话的就是
邓伯母。那一通电话，原意就
是要与邓伯母交谈。

岁月荏苒，细说从头。
昔 年 ，起 初 我 熟 悉 的 是
Joyce，因为在汶莱福音社服
侍上的接触，尤其是我负责
的差传部事工，常问她的意

见。后来，每逢华人农历新
年初二，都会上她家贺年。
接下来，便认识了 Joyce 的
家人，尤其是他的父母亲。

我 和 妻 结 婚 的 那 年 。
按华人习俗，需要一位媒
人。我们随即接洽了 Joyce
的母亲邓王惠琼女士。除
了有邓伯母担任媒人，我们
也邀请 Joyce 大哥 Paul 的子
女 Daniel 和 Rebecca，以 及
Joyce 小 弟 Andy 的 儿 子
Joshua 做 花 童 。 我 和 妻 在
Jerudong 游乐场拍摄外景结
婚照，摄影师是 Joyce 的小
弟 Andy。

邓伯母于 1931 年 4 月 2
日出生，籍贯是福建金门。
她笃信基督教，一位敬畏上
帝的姐妹，参加主日崇拜、
姐妹团契和松柏团契，可说
是风雨无阻。她自小便随
母亲到教会聚会。早期在
圣安德烈教会中文部，那时
候先有客家语，后才有闽南
语聚会。在汶莱福音社于
1969 年以社团的方式成立
之后，她与一些比较年长的
弟兄姐妹，便参加两个聚会
点的主日崇拜，而 Joyce 也
协助中文部讲道上的事奉。

邓伯母说，大约在 1943
年，圣安德烈教会曾经遭受
炸弹袭击。现今的这间是
重建的。那时候，她记得有
一位牧师，弟兄姐妹称他为
金牧师，即金福泉牧师。我
问她，还记得那时候的聚会
情形吗？她说，早期的讲道
比较简单直接，没有其他先
进器材的辅助。说白了，没
有现在讲道时使用的视频
和丰富材料。

早期邓伯母一家住在
斯市桃花村一带。逢年过
节，如新年或圣诞节，他们
家可热闹极了，大批弟兄姐
妹前来聚会。若把她住家
形容为聚会的地点，也蛮正
确的。这样的情况持续到
他们搬迁到加东路一带。
一直到邓伯父和邓伯母有
一段时间经常飞往加拿大，
而 Joyce 出国深造，聚会才
稍微停顿下来。

于我，每次见面，我都唤
邓伯母一声”auntie”，或”邓

妈妈、邓伯母”。
往后的日子，我和家人与

邓伯母更熟悉了。邓伯母和
夫婿邓伯父（邓永德先生）生
育了 6 个子女，3 男 3 女，伟
倩、伟仪、伟伯、伟倪、伟仲和
伟傑，名字都是人字旁。知
识渊博的邓伯父非常重视子
女的学业。他可说是最早把
女儿送到国外受高深教育的
开明父亲。后来我才知道，
Joyce 的二姐 Ruth 与我读的
是同一间加拿大大学(Uni-
versity of Manitoba)，我可称她
学姐了。

那些年，每每到 Joyce 的
家，常与邓伯父聊天。他说的
做人道理，特別是有关工作上
需要注意的事项，让我受用不
浅。有一年，邓伯父动了一个
腿上的小手术。可令人难过
的是，邓伯父就因为这个小手
术而离世，蒙上帝接回天家。
这件事，令Joyce一家非常伤
心难过。而我，回想平时与邓
伯父的相处点滴，心里伤感，
感触良多。

邓伯父的安息礼拜，我
担任主席。但那天我的状
况不太好，频场出错，脑海
一直出现邓伯父的面容。
很多年以后，当我的父亲安
息主怀，我这才真正了解家
人离世之痛的感受。

在我眼中，邓伯母是一
位优雅的女性。她的一颦
一笑，衣着打扮和举止非常
得体大方。每一次见面，我
总会忍不住称赞她的装扮。

早年，她可辛勤，厨艺
精通。她持家有道。到她
家做客，她一定预备一些自
己做的糕点。有时候，还送
给我们。她做的一手南瓜
糕，两个字：一流。我大姐
Agnes 和二姐 Jennifer 昔年就
读圣安德烈教会学校，她们
曾告诉我，学校餐厅的东西
很好吃。她们说是邓伯母
掌厨的。从中可知，邓伯母
的烹饪手艺一级棒。

与邓伯母第一次进行
访谈时，我问她到过那些国
家和地方。邓伯母说：“早
年邓老师（邓伯母这么称呼
邓伯父）还健在的时候，他
们曾经一块前往泰国、新加

坡 、菲 律 宾 ，中 国 各 大 城
市，如桂林、重庆、长江三
峡，再来就如英国、香港、
台湾、加拿大、美国、东马
的沙巴、林梦、纳闽和西马
等，有些国家和地方，重复
去了好几次。

我问她对于时下汶莱福
音社的年轻弟兄姐妹有什
么喜欢的经文可用来劝勉
他们？那年 89 岁，子孙满
堂的邓伯母立即说，喜欢的
经文很多，可是年纪大了，
记忆退化了。我就说那改
次见到她时再问她。

过了两个星期的一个
周六下午，Joyce 告诉我，邓
伯母亲自选用，提供给汶菜
福音社 50 周年纪念特刊的
相片已沖洗好了。那个午
后，到汶莱中华中学接儿子
放 学 之 后 ，我 驱 车 前 往
Joyce 的家。那时候，与邓
伯 丹 好 几 个 月 没 有 见 面
了。最后一次是 2020 年农
历新年初二。这一次是自
2020 三月中旬新冠肺炎疫
情爆发之后，第一次与邓伯
母见面。

邓伯母说，她喜欢的经
文是《申命记》六章五节：”
你要尽心、尽性、尽力爱耶
和华一你的神。”她说，可
用这段经文来鼓励年轻的
弟兄姐妹，也忠告他们要敬
畏上帝。……

昨晚，邓伯母庆祝 92 岁
生日的晚宴，她愉悦的通过
麦克风感谢亲友弟兄姐妹
拨冗出席她的生日会，她一
再的劝说大家一生要敬畏
耶和华。

在生日庆祝会结束，回
到家，我立马写了一则短讯
给 Joyce，请 她 代 转 告 邓 伯
母，送给她的经文，记载在
诗篇 65:11 ，“你以恩典为年
岁的冠冕，你的路径都滴下
脂油”和诗篇 37:5，”当将你
的事交托耶和华，并倚靠
他，他就必成全。”

是 的 ，耶 和 华 祝 福 满
满，适逢邓伯母 4 月 2 日的
92 岁生日，特别写了这篇
文章送给她。

祝福邓伯母，也祝福你，
有个喜乐平安健康的一天。

写给邓伯母王惠琼女士 朱运利

母亲的眼睛
母亲的眼睛 澄清慈柔
映照爱心 无私无怨
牵挂爱苗 无风无雨

有过希望 鼓励的眼神
含容祝福 多少期待
有过失望 抱怨的眼神
犹还挂爱 几度无奈

我不敢凝视 母亲的眼睛
那里有我 辜负她的影子
我渴望凝视 母亲的眼睛
又怕会触痛她 忧心不已

母亲啊母亲 亲爱的母亲
我不断激励自己 力求上进
感恩报答 您关怀的眼睛

算盘
祖先智慧发明 神奇算盘
上下拨动珠粒 快速精准推算
千百万天文数字 叹为观止

计算机面世 算盘搁置
惊讶百年老店 店主算盘情怀
竟还继续 加减乘除

诗二首
梁友情

霸王 别姬篇
RJ

告别的都是有软肋的霸王
男人胸中缺乏了城府
果真是一点鸟用也没有

我不做霸王
也不反串
不胜酒力的踏步
曲中痛快
无需让人知晓

落马
水上草

好时光
柯忠佑

牵错妳的手怯守过了半辈子的慌苍人生
那块美式三文治不比英式片厚的整齐
无味的舌头告诉我的头发长了白色的记忆
一本古装剧集夹着妳年轻时送我的书签
我何时牵着妳的记忆在漫步人生
那手何时穿过我的腰的妳的羞涩
翻开的一页再也找不到妳的影子
缠绵再缠绵啊！
庙里有祈祷的女人默默地告诉了天
我抬头坐看雁南飞去
我是否牵错了妳那黏住的诺言

在吊诡的社会生活上
群起与敌人斗智斗勇
敌方消灭了

漆黑残酷无情的夜空
自己也落马

清晨旭阳的光辉
射进心灵的窗口
让心理各种思维
样样都浮出画面
人生难得几回春
所谓旭阳无限好

照亮我们的前程
照明我们的灵光
感觉春风吹十里
心中温暖渡千里
莫忘清晨旭阳光
与君共渡好时光

南墙旧事
小南门

昨晚 9 点豪雨降临，隔
天是星期天假期，我想睡
到 自 然 醒 依 旧 无 法 如
愿。 今早 5:45am 起床，打
开手机连接家庭用无线网
络连接器，发现起早的小
鸟 都 传“ 早 安 图 ”, 圈 子
多是知命耳顺之年，都是
这样起得早。

早起为今天午饭聚会，
让 白 发 自 染 微 转 黑 。 爱
美人依旧小花园转，取景
自家花草当早安图，算做
一 个 花 草 记 录 。 十 点 造
访 商 家 客 户 ，他 好 奇 说 ：

“星期天也工作 。”我说："
平时只要不出国，时间许
可好朋友或客人相约，一

般我都会赴约毋需置疑。
"

午聚定 11 点到 12 点用
餐，美华餐厅特包间带卡
拉 OK，爱唱歌的人应该都
会早报到，就是不知道是
否 有 佳 酿 招 待（不 醉 难
归 ），看 到 笑 笑 就 可 以
啦！ （醉酒不驾车）。 开
始 用 餐 时 间 12:20pm，8 个
男 4 个 围 著 大 圆 桌 ，享 用
丰 盛 中 华 套 餐 外 。 出 席
人数虽然不多，一如既往"

口 水 多 过 茶 " 七 嘴 八 舌 好
不 热 闹 ，冷 落 卡 拉 OK 设
备 。 双 耳 必 须 左 右 来 回
听，唯恐听落大家起落发
言，关心好朋友加拿大适
应 得 如 何 ？ 言 语 之 间 自
然会回想重新提出，过去
校 园 少 年 军 活 动 有 趣 的
事。

谢谢雄耀，因为我们要
吃承载爱心分享家里炸汶
莱虾饼，甫回家玉芬也带
来好吃加拿大三文鱼条，

枫叶国特制茶叶包，软糖
和赠送大家精美加拿大锁
匙 扣 留 念 。 还 是 安 娜 有
心 ，特 自 费 买 个 1003 蛋
糕，希望吃的人都有财气
会 发 啦 ！ 秀 萍 带 咖 啡 包
和 3 合 一 茶 正 好 配 上 蛋
糕。

吃 饱 喝 足 才 开 始 我 们
唯一的一个娱乐节目~唱
卡拉 OK，慢条斯理空气缓
慢高涨，歌手唱出声如洪
钟，大家难得见面故不介
意 高 昂 歌 声 继 续 语 笑 嘻
嘻。震耳欲聋的事故到 5:
45pm 大家才心满意足各自
回家，需要休息养足精神，
明天得上班报到。

天天开心 罗米欧



中国多地抢抓大模型机遇打造人工智能创新高地
新华社北京 6 月 6 日

电（记者魏梦佳）近日在北
京举办的 2023 中关村论坛
上，北京智源人工智能研究
院发布的最新成果——通
用视觉大模型 SegGPT 获广
泛关注。这是一个利用视
觉提示完成任意分割任务
的通用视觉模型。

相 关 专 家 指 出 ，大 模
型相关新研究、新产品竞
相涌现，通用人工智能正
成为各国重点布局的关键
赛道。

中国科技部新一代人
工智能发展研究中心主任
赵志耘表示，近年来，中国
大模型技术沿各技术路线
迅速发展，在自然语言处
理、机器视觉和多模态等
领域涌现多个具有行业影

响力的预训练大模型，“中
国大模型正呈现蓬勃发展
态势”。

《中 国 人 工 智 能 大 模
型地图研究报告》显示，中
国自 2020 年起进入大模型
快速发展期，现已在大模型
方面建立起涵盖理论方法
和软硬件技术的体系化研
发能力，形成紧跟世界前沿
的大模型技术群。一批通
用类大模型正快速发展，应
用行业正从办公、生活、娱
乐等方向，向医疗、工业、
教育等领域加速拓展。

据统计，截至目前，中
国 10 亿级参数规模以上大
模型已发布 79 个；有 14 个
省区市在开展大模型研发，
主要集中在北京和广东，其
中北京 38 个、广东 20 个。

“经过这些年的发展，
特 别 是 大 模 型 技 术 出 现
后，通用人工智能成为一
个新的竞争热点，各方的
投资、研发都热度不减。”
北京智源人工智能研究院
院长黄铁军说，未来，Seg-
GPT 等视觉类通用人工智
能将在自动驾驶、机器人
等方面有广泛应用。

为推动人工智能创新
发展，北京、上海、深圳等
多地纷纷出台支持举措，
集聚人工智能创新资源，
抢抓大模型机遇，开展大
模型创新算法及关键技术
研究，打造人工智能创新
高地。

北京市近日发布两项
促进人工智能创新发展的
政策，对人工智能创新发
展进行系统部署。其中，
《北京市加快建设具有全
球影响力的人工智能创新
策 源 地 实 施 方 案
（2023-2025 年）》提 出 ，到
2025 年 ，北 京 人 工 智 能 核
心 产 业 规 模 达 到 3000 亿
元 ，持 续 保 持 10% 以 上 增
长 ，辐 射 产 业 规 模 超 过 1
万亿元。

近 日 公 布 的《上 海 市
加大力度支持民间投资发
展若干政策措施》提出，充
分发挥人工智能创新发展
专项等引导作用，支持民

营企业广泛参与数据、算
力等人工智能基础设施建
设。目前，上海徐汇区正
积极引进和培育一批大模
型研发团队，将加快研究
打造大模型生态集聚和创
新应用高地。

深圳市 5 月 31 日发布
关于加快推动人工智能高
质量发展高水平应用行动
方案，提出统筹设立规模
1000 亿元的人工智能基金
群，在强化智能算力集群
供给、增强关键核心技术
与产品创新能力、提升产
业集聚水平等方面加大支
持力度。

中 国 工 程 院 院 士 、中
国人工智能学会理事长戴
琼海表示，中国拥有广阔
的人工智能应用市场，但
在基础性技术和人才方面
还处于弱势。为此，应从
政策、机制和投入上，深化
人工智能人才培养和基础
研究，强化原始创新。

赵 志 耘 认 为 ，为 促 进
大模型有序发展，未来中
国仍需加强资源和研发力
量统筹，强化大模型发展
中的场景牵引作用，特别
是打造金融、医疗、电力等
领域的专业大模型，以实
现高质量应用突破，通过
应用场景和应用数据促进
大模型技术迭代升级。

这是 5 月 26 日在中关村国家自主创新示范区展示
中心拍摄的一款全尺寸人形仿生机器人。

新华社记者 张晨霖 摄

这是 5 月 26 日在中关村国家自主创新示范区展示
中心拍摄的新能源智能网联汽车展区。

新华社记者 任超 摄

5 月 26 日至 28 日，2023 第四届硬科技嘉年华在北
京市海淀区中关村壹号举办。 新华社记者 任超 摄

■ 2023年 6月9日（星期五）

■ Friday, June 9, 2023
Lt:Idr
BB77科学技术

新华社东京 6 月 8 日
电 6 月 8 日 是 世 界 海 洋
日。一年一度的海洋日提
醒我们，海洋是我们这个蓝
色星球的生命之源，呵护海
洋是全人类的义务。令世
人遗憾的是，日本号称海洋
大国，却干着破坏海洋长期
环境的行径。

日本福岛第一核电站
运营方东京电力公司 6 日
说，向用于排放核污染水
的海底隧道灌注海水的作
业已于当天早晨结束，相
关的全部工程预计在 6 月
底前完成。这意味着整体
工程进入收尾阶段，距日
本政府原定的核污染水排
海只差临门一脚。

福岛核污染水排海计
划不具有任何正当性，是
一种极不负责任的国家行
为，将对全球海洋环境和

公众健康造成危害——这
是国际社会有识之士的共
识和公论。日方无视本国
渔业团体、邻国和太平洋
岛国等利益攸关方的强烈
反对，一意孤行推进核污
染水排海，于法理、于道义
都站不住脚。

根 据 一 般 国 际 法 和
《联合国海洋法公约》，各
国应采取一切必要措施，
确保其管辖或管理范围内
的事件或活动所造成的污
染不扩大至其主权权利行
使区域之外。正如中国外
交部发言人指出，在福岛
核 污 染 水 处 理 有 关 问 题
上，日方有义务采取一切
措施避免环境污染，有义
务通知并与可能受影响的
国家充分协商，有义务评
估和监测环境影响，有义
务采取预防措施确保危险

最小化，有义务保障信息
透明，有义务开展国际合
作。

但日本政府自宣布福
岛核污染水排海计划以来，
始终无视和逃避这“六大义
务”：没有穷尽所有可能选
项；没能抱着诚意与邻国充
分协商；没有对环境长期影
响的监测模型；将“危险”
转嫁给国际水域；信息远谈
不上透明、准确和全面；忙
于“国际公关”而不是真正
意义上的国际合作和国际
监督。

据日媒报道，日前在新
加坡举行的香格里拉对话
会“海洋安全保障秩序”分
论坛上，南太平洋岛国斐济
的一名政府官员当场戳穿
为核污染水排海辩解的日
本防卫大臣浜田靖一：如果
核污染水安全，为什么日本

不自己留着？
日本的种种做法也违

背了自身鼓吹的海洋政策
理念。今年 4 月，日本政府
出台第四个《海洋基本计
划》，提出的基本理念包括
保护海洋环境、在国际上协
调海洋事务等。日本在国
际社会还喜欢把“维护基于
法律和规则的海洋秩序”挂
在嘴边。但福岛核污染水
排海计划的顽固推进，暴露
了日本的海洋保护理念多
为漂亮话，所谓的“海洋法
治”更是合则用、不合则弃
的幌子。

对于全人类共享的地
球生命之源——海洋，日本
应有最起码的敬畏心和责
任 感 。 常 言 道“ 覆 水 难
收”，日本只有及时止步，
才能避免沦为事实上的全
球“海洋公敌”。

日本，莫要沦为全球“海洋公敌”

2023年 4月 25日，在韩国首尔，民众手举标语抗议日
本政府核污染水排海计划。 新华社发（李相浩摄）

新华社北京 6 月 4 日
电 一 项 新 研 究 为 健 康 饮
食 的 必 要 性 增 加 了 新 砝
码：瑞典乌普萨拉大学科
研人员发现，高脂高糖饮
食会改变深度睡眠时的脑
电波，可能导致睡眠质量
下降。

深 度 睡 眠 对 修 复 机

体 、整 合 记 忆 非 常 重 要 。
人类在清醒时的脑电波以
频率较高的贝塔波为主，
进入睡眠状态后，低频的
德尔塔波逐渐增加，所占
比例在深度睡眠阶段达到
最高，相关参数与睡眠的
恢复作用密切相关。研究
人员近日在美国《肥胖》杂

志上发表论文说，高脂高
糖饮食会导致深度睡眠阶
段的德尔塔波比例下降、
强度降低。

研究团队招募了一批
身体健康的年轻男性参与
测试，志愿者随机分为两
组，分别实行高脂高糖饮
食和低脂低糖饮食方案，

一星期后戴着脑电波监测
设备在实验室内睡眠一整
晚 。 两 种 饮 食 的 热 量 相
同 ，只 是 营 养 结 构 不 同 。
间隔约两个月后，两组志
愿者交换饮食方案，重复
一轮测试。

数 据 显 示 ，一 星 期 的
高 脂 高 糖 饮 食 对 睡 眠 时
长、阶段等没有明显影响，
但会改变深度睡眠阶段的
脑 电 波 特 征 。 在 14 名 有
完整脑电波记录的志愿者
中，11 人发生了变化。研
究人员说，脂肪和糖可能
激活了一些与清醒程度相
关的分子通道，具体机制
还有待研究。该现象是否
适用于其他年龄和性别的
人群、长期不健康饮食的
影 响 与 短 期 效 果 有 何 不
同，也需要进一步验证。

新研究：高脂高糖饮食可能损害睡眠质量

多国专家称赞“以竹代塑”倡议
有助于全球治理塑料污染

新 华 社 北 京 6 月 5
日电 新 华 社 记 者 6 月 5
日 是 世 界 环 境 日 ，今 年
聚 焦 于“ 塑 料 污 染 解 决
方 案 ”，旨 在 减 少 全 球 塑
料 污 染 。 多 国 专 家 表
示 ，中 国 政 府 与 国 际 竹
藤 组 织 共 同 发 起 的“ 以
竹 代 塑 ”倡 议 有 助 于 全
球 治 理 塑 料 污 染 ，为 推
动 可 持 续 发 展 做 出 积 极
贡献。

塑 料 污 染 是 人 类 面
临 的 最 严 重 环 境 问 题 之
一 ，也 是 联 合 国 环 境 规
划 署 关 注 的 重 要 议 题 之
一 。 2022 年 ，中 国 与 国
际 竹 藤 组 织 共 同 发 起 倡
议 ，在 全 球 深 化“ 以 竹 代
塑 ”合 作 ，更 好 发 挥 竹 子
在 代 替 塑 料 产 品 方 面 的
作用。

联合国环境规划署数
据显示，人类每年生产超
过 4 亿吨塑料，每年约有
上千万吨塑料垃圾流入海
洋。塑料垃圾数量之多、
分布范围之广、影响之大
已引起各方关注。日益严
重的塑料污染问题也威胁
着人类健康。

美 国 国 家 人 文 科 学
院 院 士 小 约 翰·柯 布 说 ，
为 了 尽 可 能 减 少 塑 料 污
染 ，应 当 运 用 科 学 技 术
开 发 新 的 减 少 塑 料 使 用
的 资 源 。 寻 找 塑 料 替 代
品 是 从 源 头 减 少 塑 料 使
用 、减 轻 塑 料 污 染 的 有
效 途 径 ，是 全 球 应 对 塑
料 污 染 危 机 的 当 务 之
急 。“ 以 竹 代 塑 ”倡 议 有
重 要 现 实 意 义 ，为 推 动
可 持 续 发 展 做 出 积 极 贡
献 。 国 际 社 会 应 尽 快 在
更 大 的 范 围 采 取 行 动 ，
治理全球塑料污染。

世 界 自 然 基 金 会 全
球 塑 料 政 策 负 责 人 埃 里
克·林 德 比 约 认 为 ，寻 找
塑料替代品非常重要，竹
藤提供了一种解决方案，
现 在 正 是 各 方 制 定 正 确
的 具 体 措 施 和 法 规 以 实
现必要变革的时机。

在专家看来，与塑料
制 品 相 比 ，竹 子 韧 性 好 、
可 塑 性 强 ，生 长 周 期 短 ，
种植便捷，具有替代塑料
的 天 然 优 势 。 竹 子 作 为
绿 色 、低 碳 、速 生 、可 再
生 、可 降 解 的 生 物 质 材
料 ，在 包 装 、建 材 等 多 个

领 域 可 直 接 替 代 部 分 不
可 生 物 降 解 的 塑 料 制
品。以竹代塑，可以增加
绿色竹产品的使用比例，
减少塑料污染。

竹 子 可 以 通 过 多 种
方式减少温室气体排放：
竹子生长速度快，固碳能
力强；竹制耐用品可长时
间储存碳，在整个产品生
命 周 期 都 保 持 低 水 平 甚
至零级别碳足迹；竹子可
以替代木材以及高耗能、
高排放的塑料、混凝土和
钢材等，从而减少温室气
体 排 放 。 小 到 一 次 性 饮
料吸管，大到数公里长的
排 水 管 道 …… 在 技 术 加
持 下 ，竹 制 品 在 包 装 、建
筑 、运 输 、化 工 等 众 多 领
域，正寻求取代塑料制品
的统治地位。

日 本 东 北 大 学 东 北
亚 研 究 中 心 教 授 明 日 香
寿 川 说 ，整 体 来 看 ，以 竹
子 代 替 塑 料 可 以 削 减 化
石燃料的使用，有助于实
现二氧化碳减排。

国际环保组织“气候
脆弱论坛”专家咨询小组
副主席雷纳托·康斯坦丁
诺说，从可持续发展角度
来说，相比石油和塑料等
材料，竹藤等传统材料更
有 优 势 。 气 候 变 化 正 对
人类构成严峻挑战，分享
使 用 传 统 材 料 的 心 得 也
是一种顺应时代的做法。

菲 律 宾 环 保 倡 议 人
士 冯·埃 尔 南 德 斯 说 ，为
减 少 塑 料 制 品 的 生 产 和
使 用 ，用 竹 子 等 天 然 、可
持 续 材 料 作 为 替 代 品 是
正确方向。大家欢迎“以
竹 代 塑 ”倡 议 ，期 待 中 国
政 府 继 续 支 持 全 球 减 塑
行动。

巴 西 中 国 问 题 研 究
中 心 主 任 、经 济 学 家 罗
尼·林 斯 指 出 ，竹 藤 产 业
发展迅速，竹藤是很多塑
料 产 品 的 绝 佳 替 代 品 。
践 行“ 以 竹 代 塑 ”倡 议 ，
将 有 助 于 推 动 塑 料 产 业
投资创新，减少塑料污染
对 环 境 的 影 响 。 竹 藤 制
品具有巨大的潜力，有望
替代大量塑料制品，从而
更好地发展绿色经济，营
造一个更健康的世界。

（参与记者：谭晶晶、
张 晓 茹 、王 其 冰 、刘 锴 、
谢照、王天聪、钱铮）

2023年5月16日，民众在日本东京电力公司总部前集
会要求叫停核污染水排海计划。 新华社记者 张笑宇摄
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新华社深圳6月7日电 首届文化强国建设高峰论坛7日下午
在深圳开幕。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平
发来贺信，代表党中央表示热烈祝贺。

习近平在贺信中指出，我们党致力于铸就社会主义文化新辉
煌。党的十八大以来，我们把文化建设摆在治国理政的突出位置，
不断深化对文化建设的规律性认识，推动文化传承发展，社会主义
文化强国建设迈出坚实步伐。

习近平强调，我们要全面贯彻新时代中国特色社会主义思想
和党的二十大精神，更好担负起新的文化使命，坚定文化自信，
秉持开放包容，坚持守正创新，激发全民族文化创新创造活力，
在新的历史起点上继续推动文化繁荣、建设文化强国、建设中华
民族现代文明，不断促进人类文明交流互鉴，为强国建设、民族
复兴注入强大精神力量。（贺信全文另发）

主论坛上，中共中央政治局委员、中宣部部长李书磊宣读
了习近平的贺信并发表主旨演讲。他说，习近平总书记的贺信
体现了坚定的文化自信、高度的文化自觉，为担负起新的文化
使命、建设中华民族现代文明指明了方向。要认真学习贯彻
习近平总书记在文化传承发展座谈会上的重要讲话精神和此次贺
信中的重要指示精神，担当使命、奋发有为，高扬思想旗帜，增
强精神力量，深植文化根脉，推进繁荣发展，促进交流互鉴。

中共中央政治局委员、广东省委书记黄坤明出席并致辞。全
国人大常委会副委员长铁凝出席并发表演讲。

首届文化强国建设高峰论坛主题为“推进文化自信自强 促
进文明交流互鉴”，由中宣部主办。中央宣传文化单位、各省区市
党委宣传部、部分文化企事业单位有关负责同志和有关智库专家
学者等参加论坛。

习近平致信祝贺首届文化强国建设高峰论坛开幕强调

更 好 担 负 起 新 的 文 化 使 命
为强国建设民族复兴注入强大精神力量

习近平致信祝贺首届文化强国建设高峰论坛开幕强调

更 好 担 负 起 新 的 文 化 使 命
为强国建设民族复兴注入强大精神力量

值此首届文化强国建设高峰论
坛开幕之际，我代表党中央表示热烈
祝贺！

我们党致力于铸就社会主义文化
新辉煌。党的十八大以来，我们把文化
建设摆在治国理政的突出位置，不断
深化对文化建设的规律性认识，推动
文化传承发展，社会主义文化强国建设
迈出坚实步伐。

我们要全面贯彻新时代中国特色
社会主义思想和党的二十大精神，更好

担负起新的文化使命，坚定文化自信，
秉持开放包容，坚持守正创新，激发全
民族文化创新创造活力，在新的历史起
点上继续推动文化繁荣、建设文化强
国、建设中华民族现代文明，不断促进
人类文明交流互鉴，为强国建设、民族
复兴注入强大精神力量。

习近平

2023年6月7日
（新华社北京6月7日电）

贺

信

据新华社北京6月7日电（记者邹多为） 面对外需走弱
带来的挑战，我国外贸韧性持续显现。海关总署7日发布的
数据显示，今年前 5个月，我国货物贸易进出口总值 16.77
万亿元，同比增长4.7%。其中5月单月进出口3.45万亿元，
增长0.5%，月度进出口连续4个月保持正增长。

从贸易方式看，前 5个月，我国一般贸易进出口 11万亿
元，同比增长7%，占我国外贸总值的65.6%，比去年同期提升
1.4个百分点。

从外贸主体看，前5个月，我国有进出口实绩的民营企
业 43.9万家，同比增加 8.8%，合计进出口 8.86 万亿元，增
长13.1%，占我国外贸总值的52.8%，比去年同期提升3.9个
百分点。

从贸易伙伴看，我国对《区域全面经济伙伴关系协定》
（RCEP）其他成员进出口稳定增长。前5个月，RCEP占我国
外贸比重超过30%。其中，东盟继续为我国第一大贸易伙伴，
进出口 2.59万亿元，同比增长 9.9%。欧盟为我国第二大贸易
伙伴，进出口2.28万亿元，增长3.6%。

同期，我国对“一带一路”沿线国家合计进出口5.78万亿
元，同比增长13.2%，其中对哈萨克斯坦等中亚五国增长44%。

新华社北京6月7日电 （记者于文静） 截至 6 月
7 日 17 时，全国已收冬小麦达 1.64 亿亩、进度 53.8%，
其中安徽进度过九成，河南过八成，江苏过三成，山
东、陕西进入收获高峰，河北麦收开镰。

记者从农业农村部了解到，进入 6 月份以来，河
南、安徽、江苏、陕西等地紧抓降雨间隙和晴好天
气，组织收获机械和农机手昼夜不歇、连续奋战，加
快抢收成熟小麦，全国日均收获面积 1500 万亩以上，
掀起“三夏”麦收高潮。

据中国气象局预报，未来十天麦收区大部以晴好
天气为主，利于抢收抢晒。

农业农村部有关负责人表示，各地要持续做好农
机调度，抓住有利天气加快收获进度，确保适收快
收、应收尽收，因地制宜做好已收小麦烘干晾晒和通
风储存工作。同时，紧抓农时及有利墒情，高效推进
收种衔接，确保成熟一块、收获一块、播种一块，将
秋粮播在丰产期。要组织开展巡回技术指导，紧抓机
具状态良好、机手操作规范两个关键，努力提高机收
作业质量减损失、提升机播作业质量促单产。

全国全国““三夏三夏””麦收进度过半麦收进度过半

努 力 创 造 新 时 代 中 国 防 沙 治 沙 新 奇 迹
——习近平总书记在内蒙古巴彦淖尔考察并主持召开加强荒漠化综合防治和推进“三北”等重点生态工程建设座谈会重要讲话引发热烈反响

本报记者

6月7日，满载集装箱的轮船驶入江苏省连云港港外贸集装箱码头。 耿玉和摄 （人民视觉）

中国外贸连续中国外贸连续 44 个月保持正增长个月保持正增长

6月 5日至 6日，习近平总书记在内蒙古自治区巴彦
淖尔市考察，主持召开加强荒漠化综合防治和推进“三
北”等重点生态工程建设座谈会并发表重要讲话。

习近平总书记重要讲话在广大干部群众中引发热烈
反响。大家表示，要认真学习领会、深入贯彻落实总书记
重要讲话精神，加强荒漠化综合防治，深入推进“三
北”等重点生态工程建设，勇担使命、不畏艰辛、久久
为功，努力创造新时代中国防沙治沙新奇迹，把祖国北
疆这道万里绿色屏障构筑得更加牢固，在建设美丽中国
上取得更大成就。

把“三北”工程建设成为功能完备、牢
不可破的北疆绿色长城、生态安全屏障

习近平总书记强调，要完整、准确、全面贯彻新发
展理念，坚持山水林田湖草沙一体化保护和系统治理，
以防沙治沙为主攻方向，以筑牢北方生态安全屏障为根
本目标，因地制宜、因害设防、分类施策，加强统筹协
调，突出重点治理，调动各方面积极性，力争用 10年左
右时间，打一场“三北”工程攻坚战，把“三北”工程
建设成为功能完备、牢不可破的北疆绿色长城、生态安
全屏障。

“林场人几十年接力奋斗，治理沙滩、荒滩、碱滩，
有效遏制了土地沙化。”内蒙古自治区巴彦淖尔市临河
区国营新华林场场长杜文化说，“牢记总书记嘱托，我
们要持之以恒推进治沙造林，为筑牢北疆绿色长城作出
新贡献。”

“塞罕坝林场是‘三北’工程重要组成部分，作为林
草工作者，我们深感责任重大、使命光荣。”河北省塞罕
坝机械林场场长于士涛说，林场全体职工将认真贯彻落实
习近平总书记重要讲话精神，一步一个脚印打造稳定的
森林生态系统、完备的防灾减灾体系、完善的自然保护
地体系，切实将半个多世纪接续奋斗的成果抚育好、管
理好、保障好。

习近平总书记重要讲话，让辽宁省沙地治理与利用
研究所全体科技人员备受鼓舞。研究所党委书记、所长
于国庆表示，作为科尔沁沙地综合治理的重要科技力
量，研究所将充分发挥农林牧融合的科技优势，因地制

宜、科学推广行之有效的治理模式，为打好“三北”工
程攻坚战作出更大贡献。

“贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，我们要加强
组织领导，完善政策机制，强化协调配合，深入实施

‘三北’工程建设，扎实开展国土绿化行动，推动‘三
北’工程区林草植被质量、生态系统质量持续提升。”陕
西省榆林市市长张胜利表示。

要坚持系统观念，扎实推进山水林田湖
草沙一体化保护和系统治理

习近平总书记指出，要坚持系统观念，扎实推进山
水林田湖草沙一体化保护和系统治理。

“贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，必须统筹森
林、草原、湿地、荒漠生态保护修复，加强治沙、治
水、治山全要素协调和管理。”山西省发展改革委主任王
利波说，山西近年来围绕“两山七河一流域”，启动太行
山、吕梁山等生态保护和修复重大工程，下一步将继续
推进汾河中上游生态保护和修复试点项目。

宁夏回族自治区林草局局长徐庆林说，宁夏将坚持
系统观念，强化区域联防联治，构建点线面结合的生态
防护网络，加快建设北部平原绿洲、中部干旱带防风固
沙、南部山区绿岛三大生态系统，构建西北地区生态安
全屏障。

习近平总书记指出，要优化农林牧土地利用结构，
严格实施国土空间用途管控，留足必要的生态空间，保
护好来之不易的草原、森林。甘肃省自然资源厅厅长丁
巨胜表示：“我们要进一步优化国土空间布局，统筹安排
生产、生活、生态空间；严守生态保护红线，给自然生
态留下休养生息的时间和空间。”

要突出治理重点，全力打好三大标志性
战役

习近平总书记强调，要突出治理重点，全力打好三
大标志性战役。

位于黄河“几字弯”顶部的乌梁素海，是黄河流域最大
的湖泊湿地。“贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，

我们要坚持山水林田湖草沙一体化保护和系统治理，以更
高的标准、更实的举措推进乌梁素海综合治理。”内蒙古自
治区巴彦淖尔市乌梁素海生态保护中心主任包巍表示。

夏季的贺兰山绿意盎然，昔日矿坑荒山重获生机。
“学习领会、贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，我们
要坚持整体保护、系统修复、综合治理，全力推进贺兰
山生态保护建设，持续巩固整治成效，在全力打好黄河

‘几字弯’攻坚战中展现新作为。”宁夏回族自治区自然
资源厅厅长常晋宏说。

“习近平总书记要求全力打好科尔沁、浑善达克两大
沙地歼灭战。”内蒙古自治区锡林郭勒盟委书记么永波说，

“锡林郭勒盟境内分布着浑善达克沙地面积 4800万亩，我
们要坚决扛起生态文明建设政治责任，科学部署重大生态
保护修复工程项目，全力投身浑善达克沙地歼灭战。”

内蒙古自治区赤峰市是全国防沙治沙综合示范区。
“学习领会习近平总书记重要讲话精神，我们更加坚定了
加强生态文明建设的责任感和使命感。”赤峰市副市长付
守利表示，要科学开展防沙治沙，让绿色成为赤峰高质
量发展的鲜明底色。

“习近平总书记要求全力打好河西走廊—塔克拉玛干
沙漠边缘阻击战。贯彻落实总书记重要讲话精神，我们
要突出抓好天然林草植被的封育封禁保护，切实加强退
化林和退化草原修复，确保沙源不扩散。”甘肃省张掖市
林草局局长土建雄说。

新疆维吾尔自治区和田地区位于塔克拉玛干沙漠边
缘。和田地区林草局防沙治沙监测中心副主任王明洋表
示，要认真贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，持续
实施重点区域生态系统保护与修复工程、草原生态保护
和修复等工程，巩固退耕还林还草成果。

要坚持科学治沙，全面提升荒漠生态系
统质量和稳定性

习近平总书记指出，要坚持科学治沙，全面提升荒
漠生态系统质量和稳定性。

“贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，我们要在引
黄灌区水资源高效利用方面，严格执行总量控制，推进
水权管理，强化管理节水；推进农业深度节水控水工

作，减少水输送过程的损失；加快灌区信息化建设步
伐，提升管理水平，减少跑冒滴漏；通过发展引黄滴灌
水肥一体化，实现田间技术节水。”内蒙古河套灌区水利
发展中心党组书记李根东表示。

青海省海南藏族自治州贵南县木格滩，工人们正在
栽种“草方格”。“‘草方格’是防风固沙的重要手段，
乔灌草互补结合，治沙效果好。”海南藏族自治州林草局
局长何香龙说，“贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，
我们要在科学选择植被恢复模式、治沙固沙相结合等方
面多下功夫，努力探索可复制、可推广的高寒地区防沙
治沙经验。”

内蒙古治沙龙头企业亿利集团不仅在库布其沙漠植
树治沙、发展绿色产业，还推广复制库布其治沙技术和
模式，去年底与沙特阿拉伯国家植被发展与荒漠化防治
中心签署了合作协议。“习近平总书记要求积极参与全球
荒漠化环境治理。我们将继续做好治沙技术和模式推广
工作，为全球荒漠化环境治理贡献力量。”亿利集团董事
长王文彪表示。

“习近平总书记的重要讲话，为我们做好防沙治沙工
作指明了方向。”甘肃省古浪县委书记苏国波表示，古浪
将从区域资源实际和现有治理成果出发，坚持乔灌草搭
配、点线面结合，探索完善“草方格+人工造林”“天然
更新+人工促进”等治沙措施，进一步巩固提升沙漠治理
质量、成效和稳定性。

从最初的“一棵树，一把草”到“草方格+沙生苗木”，再
到“固、管、护、养一体化”“互联网+治沙”，古浪县八步沙林
场在实践中不断探索，有效提高了防沙治沙进度和工程质
量。“我们将认真贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，继
续发扬艰苦创业精神，一茬接着一茬干，坚持因地制宜，科
学治沙植绿。”八步沙林场第三代治沙人郭玺说。

“总书记指出，要因地制宜、科学推广应用行之有效
的治理模式。这让我们深受鼓舞。”陕西省定边县十里沙
村党总支原书记石光银说。他曾带领乡亲们采用“障蔽治
沙法”，在毛乌素沙漠南缘营造了一条长百余里的沙障。

“未来，我们要在实践中继续探索新的治理模式，努力取得
更多科学治沙新业绩。”

（本报记者吴勇、张枨、张腾扬、刘洪超、高炳、乔栋、张
文、王锦涛、李亚楠、刘雨瑞）
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北京中轴线北延、燕山脚下，一片大气
恢弘的建筑群掩映在青山茂林之中，彰显中华
文化神韵。

6 月 1 日下午，习近平总书记来到中国
国家版本馆中央总馆考察。

建设中国国家版本馆，是以习近平同志
为核心的党中央作出的重大决策，是文明大
国建设的基础工程，是功在当代、利在千秋
的标志性文化工程，充分体现了我们党传承
发展中华文化的高度自觉、汲取历史智慧更
好走向未来的历史主动。

中央总馆（文瀚阁）、西安分馆（文济阁）、
杭州分馆（文润阁）、广州分馆（文沁阁）组成的
中国国家版本馆，分布在神州大地的东西南
北，既各有侧重、各具特色，又遥相呼应、
浑然一体，集中保藏展示中华民族的文化瑰
宝，成为国家文化软实力的时代表达。

赓续千年文脉，共襄千秋伟业。新时代
的国家文化殿堂，彰显泱泱大国气象，凝聚
民族复兴力量。

高瞻远瞩、擘画引领——
打造彰显文化自信、展现时

代气度的新标识

“盛世修文，我们这个时代，国家繁荣、
社会平安稳定，有传承民族文化的意愿和能
力，要把这件大事办好。”

在中国国家版本馆中央总馆考察时，
习近平总书记的一番话饱含深情，让人们深
刻感受到总书记传承民族文化、赓续中华文脉
的坚定决心。

文运与国运相牵，文脉与国脉相连。
党的十八大以来，以习近平同志为核心

的党中央在领导党和人民推进治国理政的实
践中，把文化建设摆在全局工作的重要位
置，不断深化对文化建设的规律性认识，提
出一系列新思想新观点新论断。

“让收藏在博物馆里的文物、陈列在广阔
大地上的遗产、书写在古籍里的文字都活起
来”。2014年3月，习近平总书记在联合国教科
文组织总部发表演讲时指出，每一种文明都延
续着一个国家和民族的精神血脉，既需要薪火
相传、代代守护，更需要与时俱进、勇于创新。

“坚定中国特色社会主义道路自信、理论
自信、制度自信，说到底是要坚定文化自
信，文化自信是更基本、更深沉、更持久的
力量。”2016年5月，哲学社会科学工作座谈
会上，习近平总书记的讲话掷地有声，将文化
自信置于前所未有的高度，深刻揭示了中华
文化的独有特质和独特作用。

“中华文明源远流长、博大精深，是中华
民族独特的精神标识，是当代中国文化的根
基，是维系全世界华人的精神纽带，也是中国
文化创新的宝藏。”2022年5月，习近平总书记
在主持十九届中共中央政治局第三十九次集
体学习时强调，要深入了解中华文明五千多
年发展史，把中国文明历史研究引向深入，
推动全党全社会增强历史自觉、坚定文化自
信，坚定不移走中国特色社会主义道路。

…………
习近平总书记高度重视中华文化传承、

中华文明永续。站在增强历史自觉、坚定文化
自信、实现民族复兴的高度，习近平总书记
就中华文化传承发展作出一系列重要指示，

深刻阐明了新时代传承发展中华文化、中华
文明的一系列方向性、根本性、战略性问
题，为赓续中华文脉注入固本培元、立根铸
魂的思想力量，也为中国国家版本馆建设指
明方向、注入强大信心和动力。

2020年10月，党的十九届五中全会从繁
荣发展文化事业和文化产业、提高国家文化软
实力的战略高度，要求“加强国家重大文化设
施和文化项目建设”，国家版本馆列入其中。

2021年3月，国家版本馆等重大文化设施建
设作为社会主义文化繁荣发展工程的重要内
容，列入《中华人民共和国国民经济和社会发展
第十四个五年规划和2035年远景目标纲要》。

2022年 7月 23日，中国国家版本馆“一
总三分”同时落成揭牌。

植根于中华文化的深厚底蕴，担负着赓
续文脉、发展文化的神圣使命，中国国家版
本馆主要承担国家版本资源规划协调、普查
征集、典藏展示、研究交流和宣传使用职责。

“我十分关心中华文明历经沧桑流传下来
的这些宝贵的典籍版本。建设中国国家版本
馆是我非常关注、亲自批准的项目，初心宗
旨是在我们这个历史阶段，把自古以来能收
集到的典籍资料收集全、保护好，把世界上
唯一没有中断的文明继续传承下去。”

开馆将近一年之际，习近平总书记在这
次实地考察时，强调了建馆初衷。他说，
国家版本馆的主要任务就是收藏，要以收藏
为主业，加强历史典籍版本的收集，分级分
类保护好。同时，要加强对收藏的研究，以
便更好地做好典籍版本收藏工作。

国家之魂，文以化之，文以铸之。典籍
版本，蕴含着中华民族的智慧、精神、文
化，更蕴含着生生不息的力量。

6月2日，文化传承发展座谈会。
习近平总书记出席并发表重要讲话，从党

和国家事业发展全局战略高度，对中华文化传
承发展的一系列重大理论和现实问题作出全
面系统深入阐述，发出振奋人心的号召——

“在新的起点上继续推动文化繁荣、建设
文化强国、建设中华民族现代文明，是我们
在新时代新的文化使命。要坚定文化自信、担
当使命、奋发有为，共同努力创造属于我们这
个时代的新文化，建设中华民族现代文明。”

藏之名山、传之后世——
构筑传承悠久文明、赓续中

华文脉的种子库

作为文明发展的结晶和文化传承的金种
子，版本铭记着中华民族诞生、发展、壮大
的演进历程，承载着厚重的历史和灿烂的文
化。在中华文明发展的历史长河中，版本的
载体千变万化，不论是不可多得的典籍古
卷，还是灿若星河的艺术珍品，每一件留存

至今的版本，都是中国人的底气和骄傲，彰
显着中华民族深厚的文化软实力。

我国历朝历代都把版本保藏传承放在重
要位置，从周朝的守藏室到汉代的天禄阁，
从唐代的弘文馆到宋代的崇文院，从明代的
文渊阁到清代的四库七阁，专藏机构一直承
担着培根续脉的文化功能。

进入新时代，如何进一步保藏好我们民
族的版本？如何更好传承这一民族文化根脉？

中国国家版本馆，正是国家版本资源总
库和中华文化种子基因库。

这是着眼未来的深远考量——
护文明之火种，传永续之文脉。实现中华

文明载体的永久安全保藏，中国国家版本馆
应建在何处？

立足文化种子“藏之名山、传之后世”
主旨，在经过多次现场考察后，最终确定中
央总馆选址于北京城中轴线北延长线上、燕
山脚下的青山绿水间。这里原是一处废弃的
采石场，经过生态修复，一片气势恢弘的仿
古建筑群依山就势兴建起来。三个分馆也都
依山而建，分别位于西安秦岭圭峰山、杭州
良渚和广州凤凰山。各馆均设置了展示区、
保藏区、洞藏区、交流区等，规模和条件在
版本保藏史上达到新高度，确保中华版本免
遭各类灾害损毁。

建设国家版本馆，是集中展示中华优秀
传统文化精华、反映当代文化发展成果的创
造性举措，在新时代树立起崭新的文化丰碑。

这是国风国韵的集中彰显——
中央总馆由中国工程院院士、清华大学

建筑设计研究院院长庄惟敏领衔设计，秉承
中国传统建筑风格；西安分馆由中国工程院
院士、中国建筑西北设计研究院总建筑师张
锦秋领衔设计，体现汉唐雄风；杭州分馆由
普利兹克建筑奖获得者、中国美术学院建筑
艺术学院院长王澍团队设计，呈现江南宋
韵；广州分馆由中国工程院院士、华南理工
大学建筑设计研究院院长何镜堂主持设计，
展现岭南新韵。

各馆凸显山水交融、露隐相间、馆园结合
的特色，将国家版本馆独特的地理环境、恢弘
的建筑设计、雅致的展厅环境和珍贵的精品版
本有机结合，以美的风景吸引人、美的建筑打
动人、美的版本感染人、美的文化熏陶人。

“园林景观因地制宜，建筑区域方正雅
致，突出典藏文化特色，充分体现中华文化
特征和新时代特点。”中央总馆园林景观总设
计师、清华大学建筑学院景观学系教授朱育
帆说，在设计上，国家版本馆力求凸显文化
性、传承性、标识性。

这是版本文化的独特魅力——
版本是高段位的文化载体，反映和见证着

一个时代的文明成就，也推动着一个民族的发
展进步。“藏什么”“藏多少”“怎么征”“怎么藏”

“怎么展”，成为国家版本馆内容建设的关键。
国家版本馆建设始终突出版本文化的独

特风格，经过多次专家研究论证，确定将古
今中外载有中华文明印记、文化符号、文脉
信息的十大类版本资源纳入保藏范围，力求
构建丰富权威的中华版本资源库。藏品展品遴
选时，坚持以文化价值含量为标尺，甄选具备
历史价值、思想价值、社会价值与审美价值的
版本，以求“收百世之阙文，采千载之遗韵”。

卷帙浩繁，坐拥百城。全国近 900 家收
藏单位、580余家图书出版社、1万余家报刊
社以及众多民间藏家，认真开展古籍版本资
源调查，积极奉献珍贵版本资源。截至目
前，总分馆共入藏 2500 余万件 （册） 版本，
其中不乏具有传世价值的经典版本。

中央总馆文华堂南广场，一座石雕巍然
矗立，这一印面边长1.6米的石印章，上面镌
刻四个大字：“赓续文脉”，向世人宣告着这
座崭新文化殿堂的职责使命！

这是新时代的国家文化殿堂，也是传给
后世的文化宝藏。

以文载道、以文传声——
塑造展示良好国家形象、促

进文明交流互鉴的金名片

走进中国国家版本馆中央总馆，掩映在
山水园林中的文瀚阁典雅庄严，池畔古亭匾
额点以“汇流澄鉴”四字，寓意“汇集知识
之源，洞悉古今之理”。

漫步其中，从诠释藏书文化的“文瀚八
景”到国家书房内源于宋代天文石刻图的星
空穹顶，从呈现中国历代书法绘画经典的文
化长廊到洞库拱顶独具东方美学韵味的飞天
壁画，富含中国文化元素的设计随处可见。

“绘制天顶时，我们选取了敦煌壁画中最
有代表性的飞天形象主题，既承袭悠久灿烂
的敦煌文化，又加入现代美学元素，希望呈
现给观众一种兼具传统与创新的时代艺术魅
力。”洞库飞天壁画主创、敦煌研究院艺术研
究部部长娄婕说。

与空间环境相协调、与展陈主题相呼
应，全国知名艺术家和团队精心创作了雕漆
屏风、阁亭匾额、敦煌壁画、人物雕塑、苏
绣双面绣等各类艺术作品。

文兴楼序厅内，大型重彩壁画 《山河揽
胜》 气势磅礴。巍峨雄壮的三山五岳在云雾
缭绕中绵延千里，象征着中华文明的博大精
深、源远流长。

这一由清华大学美术学院教授程向军创
作的总馆建筑群面积最大的公共艺术单品，
取材于中国传统山水画的意境，在表达形式
上赋予了新时代的特点，彰显了国家版本馆
对中华传统文化的传承和弘扬。

新中国成立以来各类出版物版本全部入

藏，同时吸纳具有历史文化传承价值的中华
古籍、革命文献、宗教文献、雕版拓片、碑
帖家谱、钱币邮票、影视剧数字版和外国精
品版本……涵盖十大类版本类型的上万件展
品，以中国历史发展与中华文明演进为主
线，奠定“1个主题展览+2个基本陈列+4个
专题展览”格局。同时，设置国家书房和文
瀚厅2个精品陈列，北区库房和洞库5个特色
库展，打造政治性、思想性、历史性、艺术
性相统一的版本展示体系，着力发挥见证历
史、以史鉴今、启迪后人的作用。

文瀚阁里，“真理之光——马克思主义
中国化时代化经典版本展”主题展览，以
马克思主义发展史为基本脉络，荟萃经典著
作、手稿手迹、档案资料，全面展示马克思
主义中国化时代化光辉历程，重点展示 300
余个版本 《共产党宣言》 等珍贵文献和多语
种多卷本的《习近平谈治国理政》，引领人们
感悟马克思主义的真理伟力。

文华堂内，“斯文在兹——中华古代文明
版本展”“见证伟业——中华民族复兴版本
展”2 个基本陈列，展示有明抄本 《使琉球
录》、宋刻本 《棠湖诗稿》、宋拓本 《西楼苏
帖》 等古籍善本，通过各类经典版本，引导
人们领略中华民族“斯文在兹”的文脉之
盛、见证中华民族伟大复兴的时代伟业。

文兴楼中，“版本工艺”“中国邮票”“中
国货币”等专题展览，分别展示新石器时代
至近现代的版本工艺、中国邮票和中国历代
货币的发展变迁，从不同角度展现丰富厚重
的中华版本文化瑰宝。

作为国家版本馆的基本库藏和特色存藏
展，“版本琳琅——中国当代出版精品与特色
版本展”展示了新中国成立以来出版的文学
经典版本及手稿和“年连宣”特色版本以及

《复兴文库》、“纪录小康工程”等国家重大出
版成果。

中央总馆突出展藏结合，设立“渊溯津
澜——《四库全书》 文瀚合璧”古籍库展，
首次同台展示文渊阁、文溯阁、文津阁、文
澜阁四阁部分真本和仿真影印版本；设置

“汉藏蒙满文经版”特藏展，同台展示汉藏蒙
满文大藏经雕版。

西安、杭州、广州三个分馆也根据各自特
色，分别推出“赓续文脉 踔厉前行——中华文
化经典版本展（西部篇）”“版印江南——中国版
画版刻版本大展”“互鉴千年 融通未来——海
上丝绸之路专题版本展”等独具匠心的展览，与
总馆遥相呼应，共同展示深厚的中华文化底蕴。

“作为国家版本资源总库和中华版本典藏
中心、展示中心、研究中心、交流中心，中
国国家版本馆将建设成为彰显中华文明、展
现盛世气象、融合古今之美、泽被千秋万代的
国家级文化殿堂，以版本的独特视角厚植中华
文化底蕴，涵养家国情怀，讴歌民族精神。”中
国国家版本馆党委书记、馆长刘成勇说。

生动述说过去，有力影响当下，深刻昭
示未来。

在以习近平同志为核心的党中央坚强
领导下，新时代的国家文化殿堂高高矗立，
在赓续中华文脉、坚定文化自信、展示大国
形象、推进文明对话中，不断凝聚起中华民族
伟大复兴的精神伟力，为世界读懂中国打开
又一扇文明之窗。

（新华社北京6月6日电）

赓续中华文脉 泽被千秋后世
——走进中国国家版本馆

新华社记者 史竞男 王思北 王 鹏

新华社北京6月7日电（记者邵
艺博、曹嘉玥） 应国家主席习近平
邀请，洪都拉斯总统卡斯特罗将于6
月 9日至 14日对中国进行国事访问。
外交部发言人汪文斌在7日举行的例
行记者会上回答有关提问时表示，中
方期待同洪方一道，以此访为契机，深
化互信、拓展合作、增进友谊，推动中
洪关系行稳致远。

“2023 年 3 月 26 日，中国和洪都
拉斯正式建交，为两国关系翻开了崭
新的历史篇章。”汪文斌说，建交两

个多月以来，中洪双方积极履行建交
承诺，以时不我待的紧迫感全面对
接，以相互尊重、平等互利、共同发
展为原则和目标，推动双边关系快速
起步。

汪文斌介绍说，此访是洪都拉斯
总统首次对中国进行国事访问，两国
元首将举行历史性会晤，共同规划和
引领中洪关系未来发展。“中方期待
同洪方一道，以此访为契机，深化互
信、拓展合作、增进友谊，推动中洪
关系行稳致远。”

外交部发言人：

期待同洪都拉斯方面一道推动中洪关系行稳致远

据新华社深圳6月7日电（记者
王思北、李晓玲） 为期5天的第十九
届中国 （深圳） 国际文化产业博览交
易会7日在深圳开幕。本届文博会突
出交易功能完善、国际化水平提升、
数字化应用、展示内容创新，打造富
有成效的展示和交易平台。

本届文博会以线下为主、线上线
下融合的方式举办，展会内容进一步
丰富。其中，线下设置6个展馆，包
括数字文化馆、粤港澳大湾区馆、非
遗·工艺美术·艺术设计馆等。首次设
立数字中国展区，突出展示和推广国

家级文化产业市场主体、重大平台、
最新技术创新成果。

据悉，本届文博会共有超 3500
家政府组团、文化机构和企业亮相。
展会期间，还将举办会议、论坛、签约、
创意大赛等各类配套活动，发布权威
信息，引领中国文化产业创新发展。

自 2004 年 在 深 圳 正 式 创 办 以
来，文博会展会规模、观众数量、国
际化程度等不断攀升，成为推动中国
文化产业发展的重要引擎、中华文化
走出去的重要平台和扩大文化对外开
放的重要窗口。

本报电（记者陈劲松） 中国狮子
联会第十五届会员代表大会第一次会
议新闻发布会6日在四川成都召开。

中国狮子联会副会长、新闻发言
人郑德刚介绍，中国狮子联会第十五
届会员代表大会第一次会议将于6月
8 日至 9 日在四川成都召开。他介绍
了代表大会即将审议的各个报告相关
内容，并发布中国狮子联会 18 年间
公益志愿服务成果、2023-2024年度
工作方向与计划等。

郑德刚表示，中国狮子联会自
2005 年 6 月成立至今，在中国残联
及各有关地方残联领导下，带领全
体会员努力践行“正己助人、服务
社会”的宗旨，健全组织体系及管
理运行方式，发展成为依法依规、
健康有序且具有中国特色的、充满
活力的、影响广泛的社会组织。18
年间服务经费收入 （捐赠收入） 总
额达 19.54 亿元，共计支出服务经费
18.04亿元。

第十九届文博会开幕

中国狮子联会支出服务经费超18亿元

据新华社内罗毕6月7日电（记者李
卓群） 在第二届联合国人居大会召开期
间，联合国人类住区规划署 （人居署）
于6日在内罗毕发布了同济大学团队完成
的研究报告——《净零碳目标下的舟山
市定海区乡村振兴实践》，推介乡村振兴
与碳中和领域的中国经验。

该报告由同济大学伍江、王信研究
团队历时3年完成。报告选取舟山市定海
区乡村为样板，选取 30个具有代表性的
实践案例，分析总结出定海区净零碳目
标下乡村振兴规划的思路和建设过程。

联合国人居署亚太办代理区域代表
布鲁诺·德肯在报告中指出，尽管全世界
正加速城市化，但世界总人口的 40%仍
生活在农村。为尽快实现各国宣布的碳
中和目标，须为农村地区找到净零碳的
路径。舟山市定海区乡村振兴和净零碳
发展的案例可为其他岛屿和沿海地区的
乡村低碳发展提供宝贵经验。

联合国人居署城市规划与设计部主任
萨尔瓦托雷·丰达罗说：“该报告最吸引我
的是它很好地把节能减排与乡村振兴联系
在了一起，这对未来的发展至关重要。”

第二届联合国人居大会5日至9日在
内罗毕召开。

本报北京6月7日电（记者李心萍） 记者从中国
国家铁路集团有限公司 （以下简称“国铁集团”）获
悉，1至5月份，全国铁路完成固定资产投资2061亿
元，比上年同期增长7%。

今年以来，国铁集团加快构建现代化铁路基础
设施体系，一批重点项目工程实现突破，南昌至九
江高铁首座隧道顺利贯通，广西防城港至东兴铁路
全线连续梁结构全面完成，渝湘高铁、渝昆高铁、
包头至银川高铁、沪渝蓉高铁武汉至宜昌段、集宁
至大同至原平高铁进展顺利；一批重要线路进入冲
刺阶段，南昌至景德镇至黄山高铁全线铺轨贯通，
贵南高铁、福厦高铁进入联调联试阶段；5月份，新
一批项目启动建设，西安东站站房正式开工建设，
济南至郑州高铁山东段、兰州至张掖三四线铁路兰
州至武威段、池州至黄山高铁铺轨工程正式开始。
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前五月全国铁路固定资产投资逾2000亿元
同比增长7%

内蒙古自治区巴彦淖尔市乌拉特前旗境内的乌梁素海，位于黄河“几字弯”顶部，犹如一
颗“塞外明珠”。作为黄河流域最大的湖泊湿地，乌梁素海承担着黄河水量调节、水质净化、防
凌防汛等重要功能，是我国北方多个生态功能交汇区，也是控制京津地区风沙源的天然生态屏
障。如今经过山水林田湖草沙一体化保护和修复，乌梁素海流域生态环境持续好转，生物多样
性持续恢复，治理工作取得阶段性成效。

图为乌梁素海一景。 阮持领 高晓龙摄影报道
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“这是台湾街头最常见的冬瓜茶，
大家快来品尝！”在近日举办的第十八
届北京语言大学文化节上，该校台生

丁芊瑜和同伴把亲手制作的台湾小吃
带到校园田径场的展台，吸引众多参
观者排队购买。

时隔3年，北京语言大学重启校园
文化节，吸引逾3万名师生和嘉宾参观
游览。细雨中步入该校田径场，香
港、澳门、台湾展棚前人头攒动，各
具特色的美食特产、手工艺品和趣味
游戏令观者驻足互动。

在丁芊瑜所在的台湾展区，101
大厦、九份阿妹茶楼、台北故宫博物
院等台湾地标建筑的照片张贴在上
方；展台前则是夜市常见的“戳戳
乐”游戏，参与者可获赠软糖和印有
珍珠奶茶、烤玉米等特色小吃图案的
贴纸。

阵阵烘焙香味从澳门展区飘来，
澳门同学正在制作的三明治面包备
受参观者喜爱。这种以吐司片、碎
培根肉、巧克力酱或玉米粒为原料
的 食 品 ， 是 澳 门 常 见 的 特 色 小 吃

“飞碟”。
该 校 澳 门 学 生 林 倩 玉 介 绍 ， 除

“飞碟”外，他们还带来了当地特色饮
料“菊蜜”，制作原料特地从澳门运
来；同时设有澳门知识普及板块，来

增进参观者对澳门的了解。
最受欢迎的当属香港展区的柠檬

红茶，“为制作这款饮料，一上午已经
消耗了40升纯净水。”法语系大二港生
邝芷珊介绍，展区中印有钟楼、维多
利亚港和旺角等香港元素的礼品袋和
明信片，均由该校港生设计。同学们
都很期待此次文化节，为此筹备近1年
时间。

展 区 的 “ 港 星 识 几 多 ” 游 戏 环
节，数十名港星的照片张贴在展板
上，参与活动的内地同学也几乎全部
认识。“对于内地观众来说，这些常常
出现在香港电影和 TVB 电视剧中的身
影并不陌生。”邝芷珊说。

文化节特设“跨越山海·相会北语
——港澳台学子行路祖国主题展”，展
出了 《我们的国家我们的安全》 绘
本、“一国两制”知识台历等。台历编
委会主任吕英杰说，期待通过北京语
言大学这一平台，加强“一国两制”
知识的普及与宣传，加深海内外青年
对相关内容的认知与了解。

2023年6月8日 星期四
责编：任成琦 张 盼 邮箱：gtbhwb@people.cn 要闻·台港澳

“两岸关系和平发展、融合发展和实现祖国完全
统一的时代进程不可逆转。两岸中国人更加坚定共同
维护一个中国原则和‘九二共识’的民族意愿。在此
时代背景下，就解决台湾问题与大陆进行多层次的民
主协商，成为岛内政党是否对历史和民众负责的最关
键衡量指标。”谈及近日举行的“两岸关系前瞻与思
考”研讨会，中国社会科学院台湾研究所所长杨明杰
受访时这样表示。

此次研讨会由海峡两岸关系研究中心与台湾清流
文教协会共同举办，新党代表团、两岸有关方面嘉宾
和专家学者围绕“两岸关系道路与关键抉择”和“两
岸关系大势与携手奋斗”展开对话沟通。大家一致认
为，两岸同胞要积极参与对话协商，为推动两岸关系
和平发展、推进祖国和平统一进程贡献智慧和力量，
携手共圆中华民族伟大复兴的中国梦。

大势所趋

与会嘉宾表示，台湾的前途在于国家统一，同胞
的福祉系于民族复兴。随着中国式现代化全面推进，
国家统一民族复兴的历史车轮滚滚向前，祖国完全统
一一定要实现，也一定能够实现。两岸同胞都是中国
人，完成祖国统一大业是全体中华儿女的共同愿望，
广大同胞理应顺应历史大势，加入历史进程，完成历
史使命。

“当前两岸关系面临关键抉择，我们要站在正确
一方，坚定支持‘九二共识’、反对‘台独’。”新党
主席吴成典发言时指出，台湾不能在中华民族伟大复
兴的进程中缺席，要堂堂正正地贡献力量、分享荣
耀。两岸和平统一的节奏，不会因岛内所谓政党轮替
而受阻。新党旗帜鲜明主张和平统一，愿做唤起台湾
人民投入和平统一行列的宣传员和沟通两岸促成和平
统一的桥梁。

“两岸同胞血脉相连，经贸相通、文缘深厚、业

缘绵密，为当前两岸经济社会交流提供了丰沛的动
力。”清华大学台湾研究院副教授郑振清认为，两岸
各界人士应适应新时期两岸交流的韧性和动力，立足

“九二共识”，顺势而为推进两岸关系向前发展。同
时，台湾各阶层人士应理性认识大陆方面针对“台
独”和外部势力的反分裂反干涉应对，坚持“九二共
识”，安心参与两岸各领域交流合作，享受两岸和平
发展与融合发展的丰硕果实。

积极参与

“‘和平统一、一国两制’方针是实现两岸统一
的最佳方式，对两岸同胞和中华民族最有利。和平统
一，是平等协商、共议统一。”座谈会上，北京联合
大学台湾研究院教授朱松岭说，大陆方面同台湾各党
派、各界别、各阶层人士就两岸关系和国家统一开展
广泛深入协商，目的是共同推动两岸关系和平发展、
推进祖国和平统一进程、造福两岸同胞。广大台湾同
胞应加入到推进祖国统一的队伍中来，大声对“台
独”说不，与大陆同胞一道探索“两制”台湾方案，
丰富和平统一实践。

全国台联副会长杨毅周指出，以“两制”台湾方
案实现两岸的和平统一，会充分考虑台湾现实情况，
也会充分吸收两岸各界意见和建议，并充分照顾到台
湾同胞利益和感情。“在确保国家主权、安全、发展
的前提下，和平统一后，台湾同胞的社会制度和生活
方式等将得到充分尊重，台湾同胞的私人财产、宗教
信仰、合法权益将得到充分保障。因此，‘两制’台
湾方案是一个和平的方案、民主的方案、善意的方
案、共赢的方案，也是一个最终确保台湾安定繁荣的
方案。”

“统一后，台湾将拥有更广阔的发展空间。”新党
副发言人游智彬认为，和平统一对台湾好处很多，例
如在大陆有关部门和企业的参与下，台湾的基础设施

建设可以得到大幅提升，台湾的移动互联网和电子支
付体验会更便利，大家的生活品质、消费体验都能进
一步得到改善，这些都将是让台湾同胞有感的收获。

夯实基础

与会嘉宾认为，大陆方面近年来持续力促两岸
各领域交流合作，是顺应民意的务实之举。来自两
岸民心和民生所需的交流动力将持续增强，两岸同
胞将越走越近、越走越亲，两岸和平统一的基础将
不断夯实。

今年以来，大陆方面积极推动恢复两岸交流往来
正常化、常态化。1 月初，小三通客运航线部分复
航；3 月以来，深圳、广州、南京、杭州 4 个航点的
两岸航班已经复航；4 月 1 日起，两岸客运航线旅客
只需24小时抗原检测，不用再做核酸检测；5月19日
起，台湾居民来大陆团队游恢复，更多台湾同胞到大
陆观光旅游成为可能。

“两岸的事是两岸中国人的事，要由两岸中国人
来决定。所有有识之士要果断站出来，团结一心，共
同追求两岸关系和平发展的光明前景。”全国台企联
会长李政宏在会上说，百万大陆台商家在台湾、事业
在大陆，是两岸关系和平发展的受益者。全国台企联
的广大会员对维护两岸关系和平发展、促进两岸交流
合作充满热情和信心，定会义不容辞地承担起责任，
坚决做促进两岸关系和平发展的正向力量。

“青年是国家和民族的未来，也是两岸关系的未
来。”全国青联秘书长刘爱平表示，在推进祖国统一
大业进程和两岸关系发展过程中，青年以其思想活
跃、追求进步发挥着积极作用。越来越多台湾青年认
识到，只有两岸关系和平发展、融合发展，台湾才有
希望，青年才有更加美好的未来。全国青联愿为两岸
青年扩大交流交往和台青在大陆逐梦筑梦搭建平台，
贡献力量。

为推进祖国和平统一进程贡献智慧和力量
——“两岸关系前瞻与思考”研讨会在京举行

本报记者 柴逸扉

为推进祖国和平统一进程贡献智慧和力量
——“两岸关系前瞻与思考”研讨会在京举行

本报记者 柴逸扉

“两岸同根 太极一家”
文化交流活动近日在上海举
办，来自海峡两岸的400多名
爱好者交流太极功夫，展示
太极风采，共同弘扬中华传
统文化。图为活动现场。

中新社记者 汤彦俊摄

台港澳特色亮相北京语言大学文化节
朱 贺 文/图

台港澳特色亮相北京语言大学文化节
朱 贺 文/图

图为香港学生在展区内制作柠檬红茶。

本报香港6月7日电（记者陈然） 香港交易所5日公布，
恒生银行有限公司、新鸿基地产发展有限公司等21只证券将
于“港币-人民币双柜台模式”推出当日成为双柜台证券。

港交所表示，双柜台模式将于19日推出，更多证券或
被接纳并加入双柜台证券名单。

同时，港交所还公布了双柜台庄家名单。中银国际证
券有限公司、中国国际金融香港证券有限公司等9个交易所
参与者获得双柜台庄家执照，可于双柜台模式推出后进行
庄家活动或提供流通量活动。

在双柜台模式下，投资者可以互换同一个发行人发行
的港币柜台证券及人民币柜台证券。两个柜台下的证券属
于同一类别证券，因此两个柜台的证券可以在不改变实益
拥有权的情况下相互转换。

据新华社台北6月7日电（记者陈君、尚昊） 台当局统
计部门最新公布，5月岛内消费者物价指数 （CPI） 较去年
同期上涨2.02%，仍高于2%的通胀警戒线。

该部门表示，蛋类及肉类受饲养成本仍高影响持续上
涨。鸡蛋价格因供给回稳，5月同比涨幅回落至12.20%，但
仍是连续19个月呈两位数增长。与民生相关的外食费、重
要民生物资等，涨幅依旧处于高位。

台湾外食人口多，记者在台北街头走访发现，不少餐
饮店家的菜单价格栏都打了“补丁”，只能靠调价应对成本
上涨。

消费端涨价压力仍在，生产端情况如何？台湾中华经
济研究院近日公布的 5 月台湾制造业采购经理人指数

（PMI） 再跌 1.5个百分点至 41.3%，连续 3个月紧缩，是该
指数创编以来的第二低纪录。值得注意的是，该指数历史
低值都集中在今年，显示台湾制造业景气仍在谷底。

中华经济研究院研究团队分析认为，面对外部需求疲
弱的不确定性，台湾厂商只能采取保守做法，制造业“未
来六个月展望”指数5月重跌至38.2%，显示厂商对未来景
气明显偏向保守。

出口是台湾经济主要引擎，全球市场需求疲软对台湾
冲击显著。台湾商业发展研究院日前发布台湾商业服务业
景气循环分析预测指出，台湾厂商在疫后惨遭订单连黑之
苦，加上通胀带来成本上涨压力，净输出、民间投资与存
货投资都严重减少，不利于短期景气复苏，也对长期经济
成长动能产生阻滞作用。

台统计部门此前公布数据显示，延续去年第四季度的负
成长，今年首季度台湾经济成长率初步统计为-2.87%。台湾
商业发展研究院报告指出，统计部门预测今年后三个季度台
湾经济将加速正成长，但该院景气指标系统预测经济下行速
度未见减缓，情况可能不如当局预测“那么乐观”。

香港交易所公布首批21只双柜台证券

多项数据显示台湾经济成长压力仍在多项数据显示台湾经济成长压力仍在

新华社澳门6月6日电（记者李寒芳） 第七届澳门大学
生天津学习交流计划开班仪式6日在澳门旅游学院举行。来
自澳门5所大专院校的27名学生将于8日启程赴津，开展为
期15天的学习交流。

在全国政协副主席何厚铧倡议及推动下，澳门大学生
天津学习交流计划于 2015 年举行首届活动，通过实地学
习，让澳门大学生深入认识国家近代史和发展策略，推动
澳津两地合作。

澳门旅游学院院长黄竹君表示，活动让一批批澳门学
子亲身了解国家历史和最新发展，增进他们对中华文化的
欣赏和对国家成就的认识，提升澳门年轻一代对国家的归
属感，创造不一样的视野和格局。希望同学们在活动中用
心观察、积极体验、充分交流，从中得到锻炼、获得成长。

“这是我首次参加活动，充满期待。”澳门大学会计专
业大二学生伍凯莉说，活动让同学们得以体验与澳门高校
不同的学习模式和天津特色文化，搭建了一座难得的文化
交流桥梁。

活动由全国政协港澳台侨委员会、澳门中联办、天津
市政协及澳门基金会主办，澳门旅游学院、南开大学旅游
与服务学院协办。

澳门大学生天津学习交流计划开班澳门大学生天津学习交流计划开班

福建省福州市台湾人才供需见面会近日在当地两岸社
区交流中心举行。见面会通过搭建企业和求职者供需平
台，为在榕台胞提供就业机会。图为求职者在现场了解招
聘信息。 中新社记者 吕 明摄

近日在湖南省永州市江永县潇浦镇下界头村，村民在
采摘小毛瓜。该村粤港澳大湾区蔬菜生产基地的1000多亩
蔬菜近来陆续成熟，村民采摘包装后冷藏快运，直供香港
市场。 田如瑞摄 （人民视觉）
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▲5月28日，C919首个商业航班东航MU9191安全抵达北京首都国
际机场，标志着该机型圆满完成首个商业航班飞行，正式进入民航市
场，开启市场化运营、产业化发展新征程。

魏 萌摄 （新华社发）

◀C919客舱内的12英寸吊装显示器，支持高清1080P电影放映。
王 初摄 （人民视觉）

中指研究院近日发布的监测数据
显示，2023 年以来，全国已有超 40
城调整首套房贷利率下限至4%以下。
其中，肇庆、湛江、惠州等城市取消了
首套房贷利率下限；珠海、柳州等城市
首套房贷最低利率已降至 3.7%；天
津、沈阳、十堰等城市首套房贷最低利
率降至 3.9%。同时，贝壳研究院发布
的数据显示，2023 年 5 月，中国百城
首套房贷利率较上月微降 0.01%，二
套房贷利率与上月持平。

调整优化首套房贷利率下限，降
低了购房者贷款成本。

中国人民银行数据显示，自去年
建立首套住房贷款利率政策动态调整
机制以来，截至今年3月末，在96个
符合放宽首套房贷利率下限条件的城
市中，有 83 个城市下调了首套房贷
利率下限，有 12 个城市取消了首套
房贷利率下限。中国人民银行货币政
策司司长邹澜介绍，首套住房贷款利
率政策动态调整机制可以“既管冷、
又管热”，既支持房地产市场面临较
大困难的城市用足用好政策工具箱，
又要求房价出现趋势性上涨苗头的城
市及时退出支持政策，可以实现因城
施策原则下首套房贷利率政策的双向

动态灵活调整。
除了调整首套房贷利率下限，降

低交易成本、减轻首付压力也是支持
刚性和改善性住房需求的重要举措。

住房和城乡建设部、国家市场监
管总局不久前出台的《关于规范房地
产经纪服务的意见》 明确提出，房
地产经纪服务收费由交易各方根据
服务内容、服务质量，结合市场供
求关系等因素协商确定。房地产经
纪机构要合理降低住房买卖和租赁
经纪服务费用。同时，鼓励按照成
交价格越高、服务费率越低的原则
实行分档定价，引导由交易双方共
同承担经纪服务费用。

不少城市近期纷纷优化公积金使
用方式。5 月 1 日，上海市实施多子
女家庭住房公积金支持政策，符合住
房公积金贷款规定的多子女家庭购买
首套住房，最高贷款限额 （含补充
公积金最高贷款限额） 在上海市最
高贷款限额的基础上上浮 20%；5 月
11 日，郑州市住房公积金管理中心
发布新政，支持提取公积金支付购
房首付款，以减轻购房职工的首付
资金筹款压力；6 月 1 日起，芜湖市
夫妻双方均缴存住房公积金的最高

可贷款额度调整为 70 万元，以进一
步保障住房公积金缴存人基本住房
需求。

对于近期房地产相关政策的调
整，分析人士普遍持积极态度。

中指研究院市场研究总监陈文静
说，短期来看，前期已出台的保交
楼、支持房企融资等政策有望继续落
实到位。中长期来看，各地仍需要探
索房地产行业的发展新模式，盘活存
量资源、促进租赁市场发展。

贝壳研究院市场分析师刘丽杰对
本报记者表示，首套房贷利率下降有
助于降低首次刚需置业的购房成本，
促进刚性住房需求释放。同时，重点
城市放宽首套认定标准，结清贷款再
次贷款购房可按首套首付、首套利率
执行等举措，进一步降低了改善性购
房的成本，有利于支持刚性和改善性
住房需求释放。

“各地因城施策，适当优化首套
房贷利率、持续优化住房公积金服务
水平，将有效降低购房者的综合成
本，缓解购房者首付压力。未来，随
着经济恢复向好、相关政策的成效持
续显现，预计房地产市场将保持平
稳。”刘丽杰说。

多地下调首套房贷利率至4%以下
本报记者 王俊岭
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大飞机事业踏上规模化系
列化发展新征程

大飞机为啥这么受关注？C919大型客机
是中国首次按照国际通行适航标准自行研
制、具有自主知识产权的喷气式干线客机。
2007 年立项、2017 年首飞、2022 年 9 月完成
全部适航审定工作后获中国民用航空局颁发
的型号合格证，C919是继运-10之后中国第
一款真正意义上的民航大飞机。

此次商业首航的C919大型客机由中国商
用飞机有限责任公司（以下简称“中国商飞”）
研制，于 2022 年 12 月 9 日交付给东方航空，
交付后密集完成了 100 小时的验证飞行，全
面检验了飞机的航线运行能力。

“历经几代人的努力，我国民航运输市场
首次拥有了中国自主研发的喷气式干线飞
机，大飞机事业迈入规模化系列化发展新征
程。”中国商飞副总经理魏应彪说。

5 月 29 日 8 时 25 分，由 C919 大型客机执
飞的东方航空 MU9197 航班上海虹桥机场起
飞，搭载135名乘客，于11时05分平稳降落
成都天府国际机场，C919开启常态化商业运
行。不少旅客反映：飞行平稳、机舱宽敞、座椅
舒适，国产大飞机体验真的好！

目前，东方航空与中国商飞已经签署 5
架大飞机采购协议，将根据实际运营情况
和公司航网规划决定后续引进计划。东方航
空专门成立了 C919 飞行部、C919 客舱部，
设立C919签派放行席位、国产飞机维修管理
中心等专业部门。按计划，C919 在“上海虹
桥—成都天府”航线上实施初始商业运行，陆
续引进后该机型有望逐步扩展投放到更多的
航线。东方航空四川分公司负责人说，成渝
地区世界级机场群正在建设，发展潜力大、
市场前景看好。东方航空“沪蓉航线”日航班
量超过 20 班次，采用 C919 执飞，航线布局
更从容。

截至去年底，C919累计获得 32家客户、
1035架订单。今年订单还在持续扩大，2023
年 4 月，中国商飞与海航航空集团签署百架
飞机采购协议，其中就包括 60 架 C919 飞机
确认订单。

业内人士介绍，一个新机型执飞商业航
线，需要进行一系列准备，包括航空公司机
务人员以及机场地面服务的保障等，而这些
专业保障都要具备相应的资质、经历相应的
培训。这也是目前C919执飞航线较少的原因
之一。

不只是一个产品的诞生，
更是一个产业的诞生

大飞机被誉为工业皇冠上的明珠，是一
个国家科技能力、工业水平和综合实力的集
中体现。国产民用大飞机C919投入商业运行
和批量生产，将带动整个飞机制造产业链的

发展。
中国民航大学航空经济研究所所长李晓

津告诉记者，C919的首飞不只是一个产品的
诞生，更是一个产业的诞生。“大飞机不仅是
为了满足航空领域的发展需求，还能带动诸
多基础学科的重大进展，助力新材料、现代
制造、先进动力、电子信息、自动控制、计
算机等领域关键技术的群体突破，拉动众多
高技术产业发展。”

李晓津表示，国产大飞机投入商业运营
实现了两个“从 0 到 1”的突破。一是技术上

“从0到1”。“一架C919包含超过400万个零部
件，每个零部件都要足够安全可靠，组装和
审查过程也有严格的安全标准。中国在全球
采购的基础上，结合自主创新生产出了国产
大飞机，并在此过程中逐步提高国产化率，
这是了不起的突破。”李晓津说。二是市场上

“从0到1”的突破。相比同期波音、空客甚至
其他国家的航空制造企业，国产民机制造企
业在市场意识、市场能力、市场经验等方面
也几乎是从零开始。首架C919商业运营迈出
了重要一步，也是一个新的开始。

C919的目录单价为6.53亿元，其实现商
业化运营和市场化量产，为上下游企业带来商
机，拉动国内航空工业产业链的全面升级。

据介绍，大飞机产业链主要由机体制
造、动力装置、机载系统、零部件、原材料等
部分组成。其中，机体制造价值占到约 1/3，
包括机头、机身、机冀、舱门等，主要由航
空工业旗下企业承担，国产化程度高。动力
装置目前主要由国外企业配套，未来有望用
上国产商用航空发动机。机载系统产品利润
率高，正吸引大量高科技企业投身这一领
域。零部件包括锻铸件、标准件、电子元器

件等，包括一批民营企业在内的国内企业参
与众多，这些企业在为 C919 配套的过程
中，既获得订单也实现了技术突破。原材料
方面包括铝合金、复合材料、钛合金、高强
度钢等，中铝、宝钢等一批企业在其中承担
重任。

中国民航大学航空经济研究所测算，如
果按民机寿命周期10年计算，大飞机给中国
带来经济增加值贡献比为 1︰86，就业贡献
比为1︰9.6。李晓津举例，C919的机头、机
身、机尾、机翼等外面的“壳子”分别来自中
国的成飞、洪都、沈飞、西飞等企业，各领
域有近 30 万人参与了 C919 大飞机的研制，
培育出民用航空器制造领域的一批本土人才。

专家分析，以当下大飞机投入产出比
1︰80计算，在维持目前C919国产化率不变
的情况下，国产大飞机有望为产业链企业带
来万亿元量级的市场规模。而随着国产化率
的提高，将带动产业链供应链再上新台阶，
为中国航空工业注入新的发展动力。

持续夯实基础，开拓更大
发展空间

一款机型走向成熟和大规模的市场化运
营，需要进入商业运行阶段后多年的持续优
化提升。C919圆满完成首次商业飞行，既是
中国大飞机事业的历史性一刻，也是中国民
用航空工业新的起点。

德国智库墨卡托中国研究所此前的分析
文章认为，鉴于客机高昂的开发成本，小批
量生产不可行，而中国国内市场规模无疑为
C919 量产提供了重要的本土优势。C919 拥
有广阔的发展空间，未来可进军国外市场，
参加全球竞争。

相关数据显示，未来20年，全球将有超
过 4 万架民用客机交付，价值超过 6 万亿美
元。其中，中国航空市场预计将接收超过
9000架新机，价值约 1.39万亿美元。面对越
来越多的订单，C919如何实现精益化批量生
产、高质量交付？

“这考验着相关企业的核心竞争力。”李晓
津表示，一是航空公司要将后续商业飞行中
积累的经验及时、全面反馈给制造方，支持
中国商飞和相关供应商逐步完善技术细节。
二是制造方尽快突破核心技术和材料壁垒。
中国能够自给的部件价值占大飞机总体的比
例还不够高，特别是航空发动机叶片等材料
和技术缺乏，突破这些瓶颈将是批量生产、
交付和成本控制的关键。三是充分学习高铁
和核电设备等产业国际合作的成功经验，以
掌握自主知识产权为最终目标，坚持自主设
计的必要条件，坚持掌握高端技术能力，在
大飞机产业国际合作中争取有利地位。

面向庞大的国际市场，国产大飞机还需
在产业链升级、市场化拓展、商业化运营上
持续夯实基础，开拓更大发展空间。

“中国民机市场规模巨大是我国发展国产
大飞机的优势，必须把旅客和货主的需求作
为民机发展的出发点和落脚点。”李晓津说，
要推动航空制造与航空运输融合发展，即“两
航融合”，包括理念、人才、服务、标准、工
作等方面的融合。

他表示，今后可以从软硬两方面进行突
破。一是市场能力和政策体系。国产民机要
依托中国大市场，在此过程中强化市场理
念、提升市场能力、完善法律法规体系。二
是核心技术和核心材料。以 C919 投运为契
机，在全球开放的过程中坚持自主创新，加
快发动机、起落架、机载设备等核心产品技
术突破。

未来，更多、更好的国产大飞机将翱翔
于蓝天之上。

国产大飞机开启常态化商业运行——

C919，带动产业链一起飞
本报记者 徐佩玉

随 着 C91 9 顺 利 完
成首个商业航班飞行、
正式进入民航市场，广
大旅客可以乘坐国产大
飞机出行了！

不仅带旅客飞上蓝
天，国产大飞机投入商
业运营，也对中国民用
客机产业链的整体发展
形成了强有力的带动效
应，进而拉动国内航空
工业产业升级。

眼下，全国小
麦从南到北逐步进
入收获期，各地农
民抢抓农时，确保
颗粒归仓。图为山
东省滕州市鲍沟镇
圈里村，农民在扬
晒收获的小麦。

李志军摄
（新华社发）
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琳琅满目的立体书柜，精致小巧的移动书
架，在“全国最美家庭”获评者之一陈静的家
里，一家四口都有着专属的阅读空间，随手可
取、随处可读的布置散发出浓厚的阅读氛围。

晚上7时，陈静接通了笔者的电话。“晚饭后
是属于我们一家的阅读时间。大女儿最近在读

《尼尔斯骑鹅旅行记》，小女儿在读《十万个为什
么》。”陈静说。陈静家位于重庆市荣昌区，她所
从事的是文化传播工作，“饭后阅读是我们家4个
人共同的习惯。”

阅读是陈静从小养成的爱好。“小时候，我家
里生活条件没有现在这么好，但家里的书架上总
是摆满了各类书籍。我闲来无事就会取下一本诗
集阅读，阅读的习惯就是那时候形成的。”陈静说。

如今，陈静将读书的爱好带到家庭的建设
中。“阅读能够让孩子们在家里见识到外面的大
千世界，认识这个丰富又立体的世界。”陈静说。

陈静的孩子们总说，在家里，早上叫醒她们
的不是啁哳的闹钟，而是莫扎特的钢琴曲；晚上
伴她们入眠的不是无言的星星，而是爸爸的睡前
故事阅读；课余时间陪伴她们的不是手机游戏，
而是妈妈的儿歌和古诗朗诵。

“亲子阅读是最好的陪伴方式。”陈静家养成
了阅读的良好习惯——每周一次家庭阅读会，每
月一次图书馆家庭日，每年一份家庭心愿书单。

“妈妈，小王子生活的星球和我们的地球是
一样的吗？”在一次家庭分享会上，阅读过 《小

王子》 的小女儿贺歆雅向陈静提出了这个问题。
“我们会耐心引导孩子思考书里描绘的世界与我
们生活的星球有什么不同，谈谈自己的感悟心
得，通过交流分享引导孩子们去更深层次地阅
读。”陈静说，除此之外，和小朋友一起表演绘
本、两两组队进行阅读比拼也是两个女儿很喜欢
的游戏形式，一家人总能够让一本书品出不一样
的味道。

“我们一家人每个月无论多忙，都会约定每
月甚至每周去书店或图书馆。”陈静说，家庭把
去书店或者图书馆作为家庭日，在那里各自挑
选、畅读心仪的书籍，“大家都可以沉浸在书的海
洋里，尽情地享受阅读带来的愉悦。”此外，每年初
制定家庭心愿书单，是陈静全家迎接新年的一项
重要仪式，在她看来，这既是对前一年努力工作学
习的奖励，也是对新一年继续奋进的激励。

陈静家庭不仅是远近闻名的书香之家，还把
读书育人的理念传递给更多家庭：周末时，陈静会
召集小区的家庭相聚一起分享绘本故事，交流家
庭教育经验，推荐交换绘本书籍，亲子共读的场面
温馨和谐；月初时，常有家庭教育公益沙龙在陈静
的工作室举行，开展阅读分享和精选推荐。

对于本次获评“全国最美家庭”，陈静认为，这
是对自己家庭阅读氛围建设的肯定，“我们希望能
够将多读书、读好书的家庭理念传播出去，将阅读
的满足感分享给更多家庭。”

（本文照片为资料图片）

传承家庭美德传承家庭美德 厚植家国情怀厚植家国情怀 弘扬文明新风弘扬文明新风

听听““最美家庭最美家庭””讲述家风故事讲述家风故事
叶晓楠叶晓楠 王圣婴王圣婴

飞天圆梦，用爱与奉献书写家国情深；筑路兴
国，祖孙三代铁路人风雨同舟初心不改；传承创
新，年画世家接力守护中华优秀传统文化；书香润
家，积极播撒读书立人的教育理念……近期，全国
妇联揭晓 2023 年全国最美家庭，1000 户家庭获
选。10 户 2023 年“最美家庭”先进事迹公开发
布，这些“最美家庭”把实现个人梦、家庭梦融入

国家梦、民族梦之中，为国家发展、民族进步、社
会和谐贡献家庭力量，也激励着亿万家庭追求“最
美”、追求幸福。

“最美家庭”美在哪？在家庭建设中，他们是
如何传承中华民族家庭美德、厚植家国情怀、弘扬
文明新风的？近日，笔者访问了部分“最美家
庭”，听获评者讲述他们的家风故事。

“妈妈，你要给我摘星星回来！”这是神舟
十三号航天员乘组出征仪式上，女儿赵芸熙和航
天员王亚平的约定。

为国出征叩苍穹，家国情深著锦章。家，是
王亚平遨游太空归来，爱人和女儿深深的拥抱。
家，是前行路上，永远相伴她左右的那份爱。家
是温暖的港湾，给予她力量与勇气。

两度飞天圆梦、三上“太空讲台”，王亚平
先后圆满完成神舟十号、神舟十三号载人飞行任
务，成为中国首位进驻空间站、中国首位出舱活
动的女航天员，被中共中央、国务院、中央军委
授予“英雄航天员”荣誉称号。

王亚平的丈夫赵鹏，曾经是一名空军飞行
员。为了做妻子坚实的后盾，赵鹏逐渐减少飞行
任务，更多地承担起照顾女儿和家庭的责任，陪
伴着妻子成长为优秀的航天员。此外，赵鹏也在

自己新的工作岗位上深耕细作，出色完成了各项
任务。

作为航天员的女儿，赵芸熙每次和妈妈相
聚的时刻都短暂而珍贵。尽管如此，她从来不
缠着妈妈，总是以妈妈的职业为骄傲和自豪。
在神舟十三号 183 天的飞行中，想妈妈的时候，
赵芸熙就看看星空，她知道妈妈肯定也在太空
凝望着她，和妈妈视频的时候她总露出灿烂的
微笑，和妈妈“汇报”家里的大小事情，让妈
妈放心。

2022 年 4 月 16 日，在太空“出差”183 天
后，圆满完成神舟十三号载人飞行任务的王亚平
平安抵达北京。

见到女儿那一刻，王亚平轻轻拥抱她并递给
她一颗“星星”，兑现了对女儿的承诺。“摘星星
的妈妈回来了！”王亚平的脸上绽放着笑容。 “既然选择了当一名铁路工人，就要能吃

苦、敢担当，因为我们担负着千家万户的出行安
全！”这句叮嘱，在中铁六局集团北京铁建公司
京唐铁路燕郊站项目部党支部书记李国胜家传承
了三代人。从西南三线建设到铁路大提速再到高
铁时代，李国胜一家三代人，为铁路建设事业奉
献了各自的青春和汗水。

李国胜的父亲李广田是一名老铁路工人，曾
和 30万筑路大军一起铺就了成昆铁路。“父亲那
一代老铁路人的奋斗精神一直激励着我。”李国
胜说，当他从父亲肩上接过沉甸甸的轨枕那一刻
起，便始终不忘父亲的嘱托，怀着对铁路建设的
一腔热血，投身到施工一线。

李国胜先后参与了北京西站的建设与开通、
2022年北京冬奥会中铁六局负责的京张铁路张家
口车站项目施工建设、京唐铁路等重点工程，见
证了铁路建设从人工作业到机械化再到智能化的
飞跃。工期紧时，李国胜顾不上吃饭睡觉，一直
盯在施工现场，每天工作到凌晨，一遍遍来回地
走，一次次反复地查，从现场施工组织到员工的
衣食住行，他都筹划得格外精细。

沿着父辈的足迹，李国胜的儿子李琛琛接过
了铁路事业的“接力棒”。从小到大，每当出门
坐火车的时候，只要想到这条铁路是爷爷或者父

亲参与修建开通的，李琛琛内心就难掩激动之
情，为爷爷和父亲都是铁路人而感到自豪。尽管
他深知铁路建设工作辛苦，大学毕业后还是选择
追随爷爷和父亲的脚步，成为了一名铁路工程
师。工作中遇到问题时，李琛琛经常向父亲请
教，学习项目施工建设、管理协调的经验。

“通过跟父亲的交流，我感受到长辈们付出
更多的是汗水和耐心，而我这一辈人更多的是知
识和脑力付出。我们都担负着千家万户的安全，
能吃苦、敢担当、勇于奉献，我们铁路建设之家
的精神传承永远不会改变。”在 2023“最美家
庭”发布仪式上，李琛琛说。

对于铁路人来说，项目在哪人在哪，牺牲小
家的团聚在所难免。由于工程单位长年在外，李
国胜父子俩经常连续几个月不能回家，家庭的重
担就全部压在李国胜的妻子焦叶肩上。焦叶作为
医生一边在单位上班，一边照顾家里。“我非常理
解丈夫和儿子的工作性质，虽然聚少离多，但每次
看见飞驰而过的列车，我心里的自豪感就会油然
而生。”

祖孙三代筑路人，共铸兴路家国梦。李国胜
一家用心血践行着普普通通铁路人的初心和使
命，铁路建设之家的精神传承在家中延续、代代
相承。

“你也来试试印几枚年画印章，这里有‘四
季平安’‘长命百岁’……都是用传统文化中的
吉祥图案来设计的，蕴含着美好祝愿。”国家级
非物质文化遗产项目杨柳青年画“玉成号画庄”第
七代传承人张宏告诉笔者，将木版年画做成印章，
更符合年轻人的需求，这是女儿霍宇莹的主意。

凭借着对古老技艺的传承创新，张宏家庭获
评2023“最美家庭”。“这份荣誉肯定了我们家对
非遗传承的坚持，我们会坚定信念，将年画传承
和创新的路走下去。”

张宏的公公霍庆顺是首批“中国民间文化杰
出传承人”，他尤其注重年画传承，多年来不断发
掘整理年画资料。怀着对年画的向往，张宏向霍
庆顺拜师学艺。28 年来，她痴迷钻研，成长为集

“勾、刻、印、绘”技艺于一身的年画艺人。
提到与年画结缘的场景，张宏记忆犹新。

“我和霍伟是初中同学，一次偶然的串门让我见
到了那么多精致而又细腻的手绘年画，比印刷品
还要精美，给了我很大震撼。”就这样，一颗学
习年画的种子在张宏的心里悄然发芽。

“可以说，是整个家庭的氛围让我更愿意去
钻研年画。”张宏说，“每次进入画坊，公公和家
人总是安静地描摹年画，在观察和学习之中，我
接触到了更深层次的技艺，来自长辈的肯定也让
我更渴望将年画做得更好。”

“传承年画技艺不是一件容易事，但我不求
收益，只为热爱。我公公经常对我说，年画技艺

的根基不能忘，是家人的鼓励让我坚持了下
来。”张宏说，“如今，传统年画被越来越多的人
熟知和喜爱，这说明我们一家一直以来的坚持是
非常有意义的。我愿意走出去，让更多的人去了
解年画，去喜欢年画。”

张宏深知，非遗传承不仅要延续传统工艺，
更要融合现代技术推陈出新，才能让更多年轻人
爱上杨柳青木版年画。她尝试着将年画与吊钱结
合起来制成年画吊钱、把年画从纸上画到团扇
上，为单纯的观赏性增加了实用性，让年画的形
式不断丰富。她与设计师合作“世象新语”杨柳
青年画周历签，与手机厂商合作用年画设计卡通
形象，制作印章、冰箱贴等文创产品，为年轻人
带来更深层次的非遗文化体验。为了传播年画，
张宏进行了一次次创新尝试。

女儿霍宇莹深受家庭熏陶，不仅以年轻人的
视角给予张宏很多启发，也主动加入到年画传承
的行列中。在高中毕业时，霍宇莹亲手制作了许
多年画作品赠送师友；大学时期，她又将仕女图
与时尚元素大胆结合，把年画绘制成卡通形象，
印在帆布包、短袖上，在校园内限量发放。

在创作虎年贺岁图时，张宏在女儿建议下设
计了一幅寓意着财源滚滚的“如虎添亿”，年画
中的老虎形象颇受年轻人好评。

“无论我未来从事什么行业，在工作之余，
我一定会坚持讲好年画故事，弘扬好传统文
化。”霍宇莹说。

“摘星星的妈妈回来了”“摘星星的妈妈回来了”

三代筑路人共铸家国梦

让杨柳青年画“活”起来让杨柳青年画“活”起来

“亲子阅读是最好的陪伴方式”
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今年是非洲联盟 （非盟） 前身——非洲统一组
织 （非统） 成立60周年。60年前，非统宣告成立，
开启了非洲国家联合自强、共同发展的新篇章。60
年间，非盟接过历史的接力棒，团结带领非洲国家

在发展振兴的道路上阔步前进，引领非洲国际地位
和影响力不断提升。如今，非洲为过去60年的成就
感到骄傲，同时继续以清醒和务实的态度规划着未
来之路。

国际观察 责编：高 乔 邮箱：guojihwb@126.com
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环 球 热 点

团结自强的非洲一定会行稳致远
本报记者 贾平凡

南美国家联盟力推区域一体化
许 萌

近日，英国奥尔斯特举行英
格兰中部地区航空节。

上图：人们在航空节上准备
放飞热气球。

左图：人们聚集在热气球旁。
新华社/法新

放飞热气球放飞热气球
环 球

掠 影

近日，美国公司微软的分析
团队表示，一个“中国黑客组
织”近期对关岛及美国多地的关
键基础设施进行了攻击。美国家
安全局等政府机构以及英国、澳
大利亚、加拿大、新西兰“五眼
联盟”国家相关机构也同时发布
了类似报告。这场配合默契的表
演，是美国发动“五眼联盟”国
家进行集体虚假信息活动的一个
典型案例。

作为全球最大的情报组织之
一，“五眼联盟”日渐成为以窃
密、干涉他国事务、散布虚假谣
言为“主营业务”的“破坏者联
盟”。二战以来，“五眼联盟”长
期对外国政府、企业和人员实施
大规模、有组织、无差别的网络
窃听、监听、监控。随着网络信
息技术发展，“五眼联盟”不断增
加在网络安全领域对他国的窃密
和攻击行动。据统计，数十年
来，美国中央情报局至少推翻或
试图推翻 50 个他国合法政府。近
年来，多起“颜色革命”事件中都有
西方国家借助互联网推波助澜的
影子。美西方情报机构借助网络
信息技术，对他国政府关键部门
及重要企业进行网络攻击，发布
扩散虚假信息，推动民众抗议活
动不断激化，严重损害他国主
权，已给世界多国带去纷乱动荡。

近年来，随着美国全球战略
重心转向“印太”地区，“五眼联
盟”也将应对大国竞争作为其重
要职能，日渐成为美国领导的

“反华俱乐部”。2020年4月，英国
一些反华议员成立所谓“中国研究小组”，多次在涉
港涉疆问题上恶意传播虚假信息，并阻碍华为参与
英国 5G 建设。2021 年 10 月，美国中情局宣布设立

“中国任务中心”，专门从事对华渗透和造谣惑众活
动。2022年6月，有媒体曝光，澳大利亚安全情报部
门炮制“中国渗透”谣言，频频给反华媒体“喂
料”，以莫须有罪名，给友华人士扣上“中国间谍”
的帽子。最近抹黑中国攻击关岛的所谓“报告”，还
将美国企业拉入“五眼联盟”扩散虚假信息的队伍
中。以美国为首的西方情报组织通过散布虚假信
息，企图抹黑中国形象，破坏国际社会友华氛围，
干扰其他国家和企业与中国的正常合作，不仅损害
了西方国家和企业的经济利益，也让更多国家看清

“五眼联盟”的真面目。
“美国一方面不断对包括盟友在内的国家进行监

听，另一方面则大肆指责别国搞网络监控，这是典
型的双重标准。”正如克罗地亚萨格勒布大学教授赫
尔沃耶·克拉希奇所说，“五眼联盟”一边在全球散
布虚假信息，祸乱他国，一边却指责中国发动“网
络攻击”，造谣中国对他国进行“政治渗透”。这等
虚伪“双标”嘴脸，将美国长期在网络空间的霸道
做派展露无遗。

“五眼联盟”作为起源于二战的情报共享组织，
一直打着“保护国家安全”的名号在全球开展情报
活动，其是否有效维护国家安全不得而知，但其在
全球范围内制造谣言、输出动乱的事实人所共见。

“五眼联盟”实质上已成为美国为维护自身网络空间
霸权打造的“信息指挥部”。美国在网络空间长期谋
霸，才是全球网络空间安全困境和治理赤字的罪魁
祸首。

美国这个“黑客帝国”，“五眼联盟”这个“黑
客组织”，不断将脏水泼到他国身上。这只会让越来
越多国家看清美西方无底线造谣，包藏着真祸心。

观 象 台

近日，南美洲国家联盟峰会在巴西
开幕。12个南美国家的领导人和高级别
代表齐聚巴西利亚，就如何加强区域合
作、推进南美一体化进程交换意见，并
签署 《巴西利亚共识》。专家分析指
出，此次峰会有利于推进南美区域一
体化。

达成共识

在南美洲国家联盟峰会上，东道
国巴西总统卢拉面对一众南美洲国家
领导人及领导人代表呼吁，“我们没有
时间可以浪费，南美洲应再次走上团
结的道路”。

南美洲国家团结一致推进区域一体
化成为此次峰会的共识。《巴西利亚共
识》指出，各方同意将“法治价值、体
制稳定、主权和不干涉内政”作为地区
进步的基本原则，重申区域发展愿景，
即要将南美建设为一个致力于民主、人
权、可持续发展和社会正义的地区。

《巴西利亚共识》 还将贸易和投资确定
为区域发展的关键领域，指出南美各国
将努力增加地区国家间贸易，改善基础
设施和物流，促进金融一体化，从而打
造一个“有效的南美自由贸易区”。

各方一致认为，在气候危机、安全
问题、食品与能源供应链压力、新流行
病风险等多重挑战下，南美国家区域一
体化至关重要。

美联社报道称，卢拉在峰会上提出
“去美元化”，建立南美洲共同货币，寻
求南美国家在经贸方面的自主权，促进
金融一体化，重振南美洲经济。

中国社科院拉美所副所长袁东振对
本报表示，此次峰会探讨的议题和达成
的共识，体现了南美国家对加强区域合
作并扩大国际影响力的期望。

团结合作

据半岛电视台报道，巴西政府不仅
将本次峰会视为加强一体化的机会，还
将它看作对南美地区领导人重振南美洲
国家联盟和开展合作意愿的考验。

“南美大国是推进南美洲区域一体
化进程的关键因素。”袁东振指出，作
为南美大国，巴西不仅是推动南美洲
国家联盟建立的主力之一，也发挥着
至关重要的引领作用。此外，此次峰
会顺利召开，离不开南美洲相关国家
友好的政治氛围和推进区域一体化的
共同愿望。

据路透社报道，早在峰会开幕前，
南美洲国家之间的关系便回温，此次峰
会更是展现了南美地区暌违已久的团结
局面，联盟成员国领导人或领导人代表
全部回归。综合外媒报道，在去年举行
的南美国家大选中，巴西和哥伦比亚均
为左翼政党获胜；阿根廷、哥伦比亚、
智利等大国均为左翼执政党执政，南美
地区的政治气候因此转变。

袁东振分析，一直以来，南美国家
有联合自强、团结合作的愿望和传统，
希望以区域一体化促进经济发展和社会
进步。在世界多极化不断推进背景下，
南美国家已越来越不愿被西方特别是美
国霸权所左右，希望寻求更加独立自主
的对外政策和发展道路。南美地区左翼

政党重新执政，为地区联合奠定了政治
基础，有助于消除南美国家间的矛盾和
分歧，共谋团结合作。

潜力巨大

路透社报道称，南美洲国家联盟成
员国的重聚能促进克服各国之间的意识
形态差异，推动各方共同努力，实现更
多经济、文化和社会的融合。

“南美洲地区在推进经贸合作上仍
有较大空间，区域内基础设施合作市场
较大，各国供需互补，在共同货币议题
的影响下，金融一体化的发展态势向
好。”袁东振说。

据西班牙《国家报》报道，欧洲正
在寻求与世界其他地区合作进行能源转
型，南美地区是满足所有条件的优选，
南美地区拥有较大的南方共同市场，具
有与欧洲互补的经济结构以及重要的文
化和历史联系。袁东振认为，当前，全
球主要经济体日益重视与南美地区各国
的合作，南美国家面临较为良好的国际
经贸合作氛围。

“南美洲国家联盟自成立以来就被
认为是南美地区最有活力的一体化组
织。本次峰会推进了南美国家的团结，
切实推动南美区域合作稳步前进，有望
提升南美国家在国际舞台上的话语权和
影响力。”袁东振表示，尽管南美洲国家
联盟曾因成员国“退群”受挫，但现在
其影响力正在逐步恢复。如果南美洲国
家进一步加强共识，将合作的意愿落实
成行动，南美洲区域一体化有望取得更
大成果。
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“团结与统一的象征”

1963 年 5 月 25 日，在埃塞俄比亚首
都亚的斯亚贝巴，31 个非洲独立国家领
导人通过并签署了 《非洲统一组织宪
章》，决定成立非统。5月25日也被非统
定为“非洲日”。自此，非统成为非洲最
大的区域性组织，是非洲大陆团结与统
一的象征。2002 年 7 月，非盟正式取代
非统，肩负起维护非洲和平与稳定、实
现非洲发展与复兴的神圣使命。

非统成立后，非洲的独立解放运动
蓬勃发展。非盟委员会主席穆萨·法基评
价说，非统的成立是非洲集体追求政治
自由、和平和社会繁荣的结果，这是非
洲大陆发展的先决条件。自成立以来，
非统在促进非洲各国人民间谅解和国家
间合作方面发挥了重要作用，使所有成
员在国际政治舞台上就非洲共同关心的
问题采取协调一致的立场，有效捍卫了
非洲利益。

非盟取代非统后，在机构建设和政
策引领、经济一体化、和平与安全等方
面取得诸多成就。

2021 年 1 月，非洲大陆自贸区正式
启动，非洲经济一体化进程取得突破性
进展。根据非盟 《2063 年议程》 第一个
十年规划 （2014年至 2023年） 的执行情
况，非洲在加速非洲大陆自贸区建设、
促进经济社会可持续发展方面取得很大
进步。54 个非盟成员国签署了非洲大陆
自贸区协定。截至2022年11月，44个成
员国已交存批准书。

各国在推动跨区域贸易联通方面也
取得积极进展。2022年，代表非洲大陆5
个地区的 8 个国家——喀麦隆、埃及、
加纳、肯尼亚、毛里求斯、卢旺达、坦
桑尼亚和突尼斯，成为非洲大陆自贸区
首批“自由贸易试点国”。

目前，非洲大陆自贸区协定三阶段
谈判中的前两阶段已经基本完成，正加
紧进行第三阶段的 《数字贸易议定书》
以及 《妇女和青年贸易议定书》 审议。
非洲大陆自贸区秘书长瓦姆凯莱·梅内透
露，《原产地规则议定书》在非洲经济史
上首次达到 88.3%的一致性，“这将推动
非洲大陆成为更具吸引力的投资目的
地，加速工业化进程”。

2022 年 6 月，世界银行与非洲大陆

自贸区秘书处共同发布报告指出，非洲
大陆自贸区有望为非洲带来巨大发展机
遇，预测到 2035年，非洲国家有望新增
1800万个就业岗位，帮助 5000万人摆脱
极端贫困。

非盟还在冲突预防管理、冲突后重
建及和平建设等方面取得突出成就。去
年 11月，在非盟主导下，埃塞政府和反
政府组织“提格雷人民解放阵线”在南
非达成和平协议，决定结束在埃塞北部
长达两年的武装冲突。

为世界和平与发展作出非洲贡献

“非洲国家强调团结自强是泛非主义
理念影响的结果。多年来，在泛非主义
影响下，非洲大陆取得一系列实实在在
的发展成果，包括建设一些次区域组
织、统一大市场以及相关国家间的合作
机制等。”中国社会科学院西亚非洲研究
所、中国非洲研究院研究员杨宝荣在接
受本报记者采访时说，泛非主义还帮助
非洲国家有效控制了地区内存在的安全
隐患和风险因素。

“非统的成立和非盟的发展是非洲团
结自强的标志性成果。近年来，非洲区
域经济一体化稳步推进，其中，成立非
洲大陆自由贸易区是非洲团结自强的最
新成果。”广东外语外贸大学非洲研究院
院长刘继森在接受本报记者采访时说，
非洲国家在反帝反殖过程中，树立了民
族自信与民族自尊，独立后不断探索符
合非洲国家自己国情的发展道路，用一
个声音对外发声，希望非洲成为国际舞
台上一支有影响力的力量，为世界和平
与发展作出非洲贡献。

中国是世界上最大的发展中国家，
非洲是发展中国家最集中的大陆，中非
从来都是命运共同体。60 年来，在非洲
走向团结自强的过程中，中国作为非洲
的好兄弟、好伙伴，发挥了不可忽视的
积极作用。最近 10年，在中国真实亲诚
对非政策理念和正确义利观引领下，中
非关系发展按下“加速键”，驶入“快车
道”，迈入构建更加紧密中非命运共同体
的新时代。

法基表示，在非洲争取民族独立和
解放的斗争中，中国同非洲站在一起；
在非洲加快发展振兴、更多参与国际事
务的努力中，中国同非洲站在一起。非

方珍视中方为非洲一体化、互联互通、
自贸区建设提供的强有力支持，期待同
中方一道，携手推进新时代非中命运共
同体建设。

“近年来，其他国家的发展经验和国
际形势为非洲团结自强提供参考路径和
助推力量。”刘继森表示，世界格局发生
重大变化与重组，凸显了产业链、供应
链完整与韧性的重要性。中国第一个百
年目标实现，摆脱了绝对贫困，中国独
立探索发展道路的实践给非洲以启发，
成为欠发达国家可以借鉴和学习的样
板。其他区域经济一体化启动后的良好
表现给非洲联合自强以信心。

“过去 10 年，在复杂多变的国际局
势中，中非务实合作取得显著成效，实
属不易。中非双方互信进一步加强，不
仅能更理智客观地看待中非合作的性质
和各自的定位，还共同推出了一系列契
合时代发展特点的合作举措。”杨宝荣表
示，这主要得益于 3 点：一是切实解决
非洲关切的发展问题；二是不断探索中
非新的合作方式；三是共同应对全球性
挑战。

“中非合作是南南合作和全球发展合
作的典范，双方要共同秉持和平、发
展、公平、正义、民主、自由的全人类
共同价值，继续在构建人类命运共同体
的进程中携手前行。”近日，中国政府非
洲事务特别代表刘豫锡表示，希望中非
双方继续聚焦中非合作论坛成果落实，
进一步发挥地方、商界、民间等各方优
势，筑牢基础设施建设、贸易、投资等
传统支柱，释放绿色、数字卫生等领域
新动能，助力非洲工业化和经济多元
化，培育更强内生发展动力。

为《2063年议程》而努力

埃塞俄比亚总理阿比在今年的“非
洲日”庆祝活动中表示，拥有 55个非盟
成员国的非洲大陆正在迅速成为全球舞
台上的重要角色，“我们在促进和捍卫非
洲共同立场方面取得了长足进步。同
时，在保持创始宪章精神和履行 《2063
年议程》 中的承诺方面，我们还有很多
工作要做”。

非盟轮值主席、科摩罗总统阿扎利·
阿苏马尼说：“让我们为过去 60 年的成
就感到骄傲，同时继续以清醒和务实的

态度规划我们的未来之路。”1963 年至
2002 年期间，非统在特定历史背景下成
功实现了非殖民化和结束种族隔离两大
目标，“但我们仍需共同追求非洲大陆的
团结、和平与发展，通过加快非洲大陆
自由贸易区建设，为货物和人员在非洲
大陆的自由流动创造更好条件”。

非盟委员会副主席办公室副主任埃
米尔·鲁瓦加萨纳表示：“现在，非盟的
55 个成员国都在为 《2063 年议程》 而努
力。我们相信，在 2063年之前，非洲能
够取得更多发展成就。”

非洲开发银行最近发布的 《2023 年
非洲经济展望》 报告指出，非洲经济增
长面临多重下行风险：一是全球经济增
长疲软对非洲出口贸易不利，全球持续
金融紧缩造成非洲债务偿还成本提高；
二是极端天气和自然灾害频发造成重大
人员财产损失，加剧了政府财政压力；
三是地缘政治冲突冲击全球产业链和供
应链安全。但报告认为，尽管先期面临

“逆风”，非洲经济前景仍然乐观，中国
经济景气回升等积极因素有望助推全球
经济触底反弹，非洲经济韧性将得到强
化，预计 2023 年非洲 GDP 增速将达到
4%，2024年将持续攀升至4.3%。

联合国秘书长古特雷斯表示，当前，
需要通过改革全球金融体系来激活非洲
经济复苏的引擎。他呼吁国际社会加大
对非洲投资，支持非洲大陆自贸区发展。

“中国始终支持非洲独立自主和团结
自强，既营造了良好的国际对非合作环
境和价值导向，也增加了非洲开展对外
合作的自信。”杨宝荣表示，未来，非洲
团结自强需要扎扎实实的行动：以非洲
大陆自贸区建设为依托，加快非洲统一
大市场建设；进一步提升维护非洲地区
安全稳定发展环境的能力；筑牢中非命
运共同体意识，积极营造有利于深化中
非合作的国际环境，让更多非洲人民在
中非合作中受益。

“在非盟领导下，在非洲大陆自由贸
易区推动下，各个非洲国家以自身的比
较优势融入非洲大陆自由贸易区，团结
自强的非洲一定会行稳致远。中非友好
关系有牢固的历史根基，有很强的现实
互补性，在国内国际双循环理论的指引
下，中国有能力有意愿帮助非洲实现团
结自强。”刘继森说，中非友好关系和非
洲团结自强将为世界和平发展增添更多
稳定性力量。
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今年 4 月，在俄罗斯圣彼得堡儿
童图书中心，一群俄罗斯小朋友围坐
在一起目不转睛地盯着电脑屏幕。画
面中，中国作家黑鹤身在大草原，被
骏马、牧羊犬环绕，将 《鄂温克的驼
鹿》 的创作故事与生活经历娓娓道
来。天真活 泼 的 孩 子 们 纷 纷 举 手 ，
提出了一个个充满童趣的问题：笔
名黑鹤是什么意思？鄂温克人的帐
篷什么样？蚊烟是干什么用的？驼
鹿能长多高？

这是俄罗斯“中国文学读者俱乐
部”举办的最新活动。为了推动中国
文学在海外常态化、本土化传播，迅
速便捷地传递中国文学最新动态，中
国作家协会于 2021年 8月牵头发起了

“中国文学海外读者俱乐部”（以下简
称“俱乐部”），先后在新加坡、俄
罗斯、英国、智利、墨西哥、突尼斯
等世界五大洲的22个国家成立，开展
读书会、讲座、作家对谈、征文比
赛、作品诵读等活动60余场，让近百
位中国当代作家和诗人的作品走进海
外读者视野。

展现丰富立体的中国文学

近年来，广东作家赓续岭南文化

根脉，创作出大量优秀作品。尤其是
粤港澳大湾区文学逐渐成为当代文学
新亮点，魏微、蔡东、葛亮、郝周、
李敏锐等广东青年作家的 《月光下》

《燕食记》《春天的前海》 等作品，充
满地域文化气息与时代感。

为展示地方文学发展成果，匈牙
利俱乐部推出广东作家专题，邀请熊
育群、王威廉、杨克、郑小琼等10余
位作家集体亮相。匈牙利文学评论家
索卡奇·金嘉表示，从最微小的细节
到最宏大的人生问题，广东作家的创
作包罗万象，为读者打开了一个多种
多样、丰富多彩的世界。这一活动使
海外读者了解到广东文学发展的样貌
和中国文学独特的地域特征。中国作
协外联部相关负责人介绍，俱乐部未
来还计划举办辽宁作家“新工业文
学”推介等活动。

俱乐部积极推动少数民族作家在
国际舞台亮相，展现中国民族文学创
作成就。蒙古国俱乐部推介蒙文版

《五彩丛书》，介绍叶梅、赵枚、娜
夜、金仁顺、叶尔克西·胡尔曼别克
等中国少数民族作家作品，其中丰富
多彩的文化元素引起蒙古国读者共
鸣。在白俄罗斯，作家叶梅在分享

《歌棒》 创作心得时，将中华民族大
家庭的故事缓缓道来。汉学家阿丽娜
评价说，这本书展示了中国作为多民
族国家的独特魅力。

在俱乐部努力下，中国文学的丰
富性呈现在海外读者面前。韩国俱乐
部围绕“Z 世代”受众的兴趣点，组
织了中国网络文学作品分享会，作家
大风刮过的网络小说 《皇叔》 吸引大

量 韩 国 青 年 读 者 。
在科幻文学阅读氛
围浓厚的日本，俱
乐部邀请到中国科
幻作家王晋康、宝
树、七月，科幻文
化公司八光分文化
创始人杨枫，与日
本科幻作家藤井太
洋、科幻译者大森
望、科幻文学编辑
梅田麻莉绘进行对
谈，激发了日本读
者对中国科幻文学
的 兴 趣 。 而 在 拉
美，智利俱乐部和
墨西哥俱乐部向读
者 推 介 迟 子 建 的

《额尔古纳河右岸》
《炖马靴》、徐则臣
的 《玛 雅 人 面 具》
以及中国当代诗歌，
作品中对人与自然
关系的探讨、不拘一
格的想象与神秘感，

打破语言隔阂，感染了拉美读者。
海量的中国文学信息、丰富多样

的作品选择、本土化的专业推介，让
海外读者感受到中国文学的生机活
力。“俱乐部为中国文学海外传播搭
建了新的平台，将中国文学界的最新
信息和动态第一时间送达海外汉学
家、翻译家、读者面前。”中国作协
外联部相关负责人说。

探索海外传播新形式

除了丰富的内容，俱乐部还在传
播形式上不断探索。法国俱乐部针对
当地审美趣味，将舞蹈、音乐演奏、
诗歌朗诵等高雅艺术融入诗歌分享
活动。其中，“2022 中国当代诗歌朗
诵会”现场，舞蹈家在长笛、大提
琴、埙、口簧琴悠扬的乐声与嘉宾的
朗诵声中翩翩起舞，曼妙的舞姿以动
态和可视化的方式引领读者徜徉在中
国诗歌的独特意境中，感染了包括诗
人阿多尼斯在内的 200 多位中法文化
界人士，在当地传为佳话。充满哲理
的中国诗歌与西方现代舞蹈的结合，
打破了单一的文字传播模式，令海外
读者耳目一新。

另一方面，俱乐部创新运用说
唱、流行歌曲等通俗艺术对中国文学
作品进行重新演绎，推动中国文学在
海外的大众化传播。在新加坡，俱乐
部多次邀请当地音乐人以中国文学作
品为主题创作原创歌曲，对作品进行
本土化再演绎、再创造、再传播。在
王若虚 《马贼》 推介会上，俱乐部邀
请新加坡音乐人祁哲泉作词、马来西
亚歌手刘立业作曲，为 《马贼》 创作
了主题曲 《铁马吟》，以说唱形式表
达对作品的理解。另外，俱乐部还在推
介梁晓声作品《人世间》的现场播放了
祁哲泉、李思淼专门为活动创作的歌
曲《寸草春晖》，新颖的艺术形式扩大
了中国文学在新加坡大众中的影响。

俱乐部还创新海外读者参与活动
的方式，以征文比赛激发海外青少年
读者对中国文学的热情。马来西亚俱
乐部邀请当地学生参加中国文学读后
感征集比赛，以拍摄视频等形式分享
阅读体会，促进中国文学走进马来校
园。目前，俱乐部已举办 6 场中国文
学读书会，围绕 《红楼梦》《雍正王
朝》《平凡的世界》《中马短篇小说
选》 和中马诗歌与马来西亚读者进行
了互动。

俱乐部还将继续探索海外传播新
形式。中国作协外联部相关负责人介
绍：“今年计划设立常态化的文学陈设
空间‘中国文学下午茶’，让中国文学
融入海外读者日常生活。我们还计划
利用短视频等新媒体，向海外读者可
视化呈现中国文学和中国作家面貌。”

力促中国文学走向世界

2022 年 6 月，何建明报告文学
《革命者》（俄文版） 获得2021年度俄
罗斯出版界“最佳图书”奖。此前，
白俄罗斯俱乐部也在首场活动中大力
推介 《革命者》，书中鲜为人知的英
雄故事在现场引起热烈反响。近 10
年，中国当代文学在俄罗斯的传播取
得重要突破，中国当代文学在俄译介
规模首次超过古典文学。《革命者》
在俄语世界的传播，得益于中国作协

“中国当代作品翻译工程”。
今年是中国作协实施“中国当代

作品翻译工程”的第10年，其成果为
中国当代文学的海外传播奠定了量的
基础。自2013年启动以来，翻译工程
完成了共10期资助翻译工作，涉及语
种 31个，合作的外方出版社达 160多
家，并建立起 230 多人的各语种翻译
家信息库。其中，刘慈欣 《三体》 英
文版和希腊文版、《球状闪电》 英文
版、《乡村教师》 短篇集英文版、《流
浪地球》 短篇集英文版翻译出版后在
海外引起强烈反响，掀起中国科幻阅
读热。王蒙 《这边风景》 阿拉伯文版
在阿拉伯国家掀起阅读热潮，“这部
小说独具新疆风情，情节精彩，语言
机智幽默，是一部打开新疆记忆的作
品。”评论家穆罕默德·哈马姆思于

《中东在线》评价道。
在中国文学译介上，中国作协持

续进行机制创新。今年 2 月，中国作
协发起“新时代文学攀登计划”的子
计划“扬帆计划·中国文学海外译
介”，与中图公司合作，开展长篇小
说新作力作的海外翻译、出版、宣传
与传播。魏微 《烟霞里》 在计划支持
下完成出版并签约波斯文版，将向海
外读者展现广东女性文学的艺术图
景，以女性视角呈现中国40年的社会
变迁。

从“一带一路”文学联盟、区域
性国际文学交流中心、中外文学论
坛、中国文学海外读者俱乐部、国际
网络文学周等一系列机制和平台，到
汉学家文学翻译国际研讨会和翻译家
工作坊等深度交流活动，中国作协在
中外文学交流中不断凝聚起新力量。

中国作协外联部相关负责人表
示，在对外交流中，文学发挥着沟通
人心的独特作用。今年中国作协将开
展中国文学国际传播论坛暨汉学家文
学 翻 译 国 际 研 讨 会 、“ 一 带 一 路 ”
青年阅读推广计划、东盟青年作家中
国行、中欧文学交流系列活动、中
国—葡萄牙语国家文学论坛等中外
文学交流活动，助力中国文学读者
圈不断向外扩展。

（本文配图由中国作协外联部提供）

本报电 （记者张鹏禹） 近
日，第四十届马来西亚吉隆坡国
际书展中国主宾国活动在马来西
亚首都吉隆坡世界贸易中心举
行，由 30 多家出版单位组成的
中国展团精心准备 3000 余种、
上万册精品图书参展，并与马方
共同举办30多场文化交流活动。

书展现场，北京出版集团展
陈近 50 种图书，包括“中共中
央北京香山革命历史丛书”“中
华人民共和国史小丛书”等重点
主题出版物，“大家小书”系列
与《流俗地》《平安批》《熊猫小
四》《国韵承传——中国京剧传
承人大讲坛》 等精品图书以及

《尖锐对话》、“小姥爷给孩子说
北京”、“牛津英语话中国——新
时代英语教程 （阅读篇） ”等中

英双语读物，吸引各国读者、友
商驻足。

书展期间，多种京版文学图
书引起关注，《宝水》《全家福》举
行马来文版签约仪式，《北上》《北
京西郊故事集》马来文版翻译项
目启动。在“华语写作如何‘到世
界去’——中马文学对谈”活动
中，对谈嘉宾就华语文学在马来
西亚的发展现状以及华语文学如
何在世界范围更广泛传播等话题
进行了深入讨论，引起反响。

据悉，吉隆坡国际书展创办
于 1981 年，是马来西亚的重大
文化盛会。第四十届马来西亚吉
隆坡国际书展中国主宾国活动，
是中国首次在东盟国家国际书展
上举办的主宾国活动。本届书展
5月26日开展，为期10天。

“让我们荡起双桨，小船儿推开
波浪……”“一条大河波浪宽，风吹
稻 花 香 两 岸 ……”“ 风 烟 滚 滚 唱 英
雄，四面青山侧耳听……”《让我们
荡起双桨》《我的祖国》《英雄赞歌》
等歌曲，陪伴一代又一代国人成长，
这些耳熟能详的旋律均出自作曲家刘
炽之手。近日，由团结出版社主办的

《灵魂的旋律：我的父亲刘炽》 新书
分享会在京举行。

《灵魂的旋律：我的父亲刘炽》
是刘炽的首部个人传记，书名由词作
家乔羽题写，作者为刘炽小女儿刘萤
萤。该书通篇语言平实，沿着亲人的
回忆，读者仿佛身临其境进入刘炽的
音乐世界和日常生活。书中深入细致
地记述了刘炽诸多代表作创作灵感的
来源和创作过程中的趣闻轶事，呈现
他对音乐和人生的独到见解。书中收
录的老照片，勾勒出刘炽音乐生涯和

艺术人生的轨迹。
作者刘萤萤在现场分享了父亲创

作 《我的祖国》 的故事。作曲时，刘
炽被志愿军战士在抗美援朝战场上的
英雄事迹所打动，在乔羽颇具诗情画
意的歌词中孕育出旋律。为了创作这
首歌曲，刘炽在长春电影制片厂的小
白楼中闭关写作，交待服务员不接待
客人，把三餐送到房间。这段时间
里，他不断琢磨群众喜爱的抒情音
乐，一遍又一遍朗诵歌词寻找韵律，
好似“走火入魔”。创作完成后，他
又将作品“冷处理”，过了3天又拿出

来再度修改。最终，《我的祖国》 成
为传唱半个世纪，回响在大江南北的
经典歌曲。

透过一个个故事，读者不仅看到
了一位历经磨难成长起来的音乐家，
感受到他身上流淌的红色基因，更能
体会到，是人民的火热生活激发了他
的创作热情，他的作品始终与祖国命
运息息相关，与时代发展同频共振。
另一方面，书中也呈现了一个爱热
闹、爱开玩笑的父亲形象，点点滴滴
的生活细节塑造出刘炽有血有肉、饱
满生动的形象。

本报电（人文） 近日，《大
江健三郎文集》新书发布会暨第
五届大江健三郎文学研讨会在京
举行，中日两国知名作家、学者、
评论家等约百人围绕大江健三郎
在中日两国的影响进行了交流。

浙江越秀外国语学院校长叶
兴国在致辞中表示，大江健三郎
是一位享誉国际的文学巨匠，他
的作品深深触动了无数读者的心
灵，成为世界文学宝库中的珍
品。人民文学出版社出版的《大
江健三郎文集》集结了作家多年
来的精华之作，融汇了他对文学
的热爱和对人性的探索。浙江越
秀外国语学院许金龙教授团队翻
译出版的这套文集不仅是对大江
先生文学成就的致敬，也是对大
江先生作品和思想的传播。

“第五届大江健三郎文学研

讨会”同期举行。研讨会围绕
“大江文学与中西方文学的互文
关系研究”“大江小说艺术研
究”等主题展开。作家莫言作了
题为《大江健三郎先生给我们的
启示》的发言，他认为：一个知
识分子难以泯灭的良知、责任、
勇气支撑着大江先生的创作，从
试图逃避苦难到勇于承担苦难，
大江健三郎在承担苦难的过程
中，使自己由一般的悲天悯人，
升华出为人类寻求光明和救赎的
情怀。浙江越秀外国语学院常务
副校长魏小琳在研讨会闭幕式致
辞中说，大家的发言勾勒出大江
健三郎热爱和平、根植故乡、坚
守良知、绽放生命的立体形象。
该校将依托大江健三郎研究中
心，做好大江健三郎及其文学精
神的传播，促进中日文化交流。

近日，《光明影院的故事》
由人民文学出版社出版。该书
是中国传媒大学“光明影院”
的师生志愿者以“艾之光”为
笔名创作的报告文学，通过文
字和影像记录下该校“光明影
院”公益项目为视障群体制作、
传播无障碍电影，助力中国信息
无障碍事业发展的生动故事。

5 年多来，中国传媒大学
800多名师生志愿者为视障人群
打造了 500 多部无障碍视听作
品 ， 送 到 全 国 31 个 省 （区 、
市） 和澳门特别行政区，送达
全国 2244 所特殊教育学校，点
对点覆盖 14 个集中连片特困地
区，并通过“中国广电‘光明
影院’公益点播专区”覆盖全
国超2亿户家庭，惠及无数视障
人士。

从项目缘起到经验摸索，
从公益展映到爱心聚力，读者
可以在书中读到一个又一个凝
结着爱、希望和光影魅力的中
国故事。2017 年底，“光明影
院”项目初始团队讨论商定以
电影作为载体，为视障群体搭
一条“直抵心灵的文化盲道”；

“光明影院”第一次走进北京国
际电影节进行线下放映时，60
多名志愿者张开双臂搭起“人
工盲道”，助近 200 位视障观众
安全有序观影；在电影《1921》
首映仪式上，“光明影院”团队放
映了该片无障碍版，实现无障碍
电影与院线同档期电影在首映
仪式上的同步放映……《光明
影院的故事》 中的动人故事，
为中国信息无障碍事业的发展
留下了生动注脚，也为世界了
解中国公益事业取得的历史性
成就提供了直观窗口。

据悉，中外出版方代表已
签订 《光明影院的故事》 中亚
五国出版协议。未来，该书将
出版哈萨克文、吉尔吉斯文、
塔吉克文、乌兹别克文与土库
曼文版，面向“一带一路”沿
线各国和全球读者发行。

中国文学读者遍五洲
黄诗雨 张鹏禹
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《大江健三郎文集》在京首发

中国首次在东盟国家国际书展上举办主宾国活动

精品图书受各国读者欢迎

中国首次在东盟国家国际书展上举办主宾国活动

精品图书受各国读者欢迎

传记文学《灵魂的旋律：我的父亲刘炽》：

再现作曲家刘炽艺术人生
巴钰滢

传记文学《灵魂的旋律：我的父亲刘炽》：

再现作曲家刘炽艺术人生
巴钰滢

俄罗斯小读者隔屏向中国作家黑鹤提问。

中国作家张学东 （嘉宾席左二） 与俄罗斯读者交流。 匈牙利俱乐部介绍广东作家作品。匈牙利俱乐部介绍广东作家作品。
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重视社交人脉

就读于美国波士顿大学的林
肖 不 久 前 在 当 地 找 到 了 一 份 实
习。说起自己的求职过程，林肖
提到，通过校友联系能大大增加
获取实习的概率。

“一开始，我投出的简历石沉
大海。”林肖说，“原本我在各公
司官网上搜索岗位，不仅数量有
限，而且好的岗位竞争激烈，投
递之后便没了下文。正当我发愁
时，在一次校友活动中我结识了
一名已经工作的学长，他所在团
队正有招聘商科专业暑期实习生
的计划，我便把简历直接发给了
他，不久就接到了面试通知。”

林 肖 说 ：“ 对 留 学 生 而 言 ，
‘Networking’ 是 一 项 重 要 的 技
能，它指通过社交人脉为自己引
荐工作、学习的机会。相比于机
会 渺 茫 的 海 投 ， 我 认 为 ‘Net-
working’最大的作用是让简历被
看 见 ， 增 加 雇 主 邀 请 面 试 的 机
会。除了通过校友间社交活动，
还可以通过‘coffee chat （非正式
面谈） ’、职场社交平台等方式直
接链接目标企业的工作人员，向
他们推荐自己。”

“很多时候，和公司前辈聊天
能得到珍贵的第一手资讯。”在英
国 留 学 的 赵 灿 分 享 了 自 己 的 心
得，“比如公司的实习岗位信息可
能在还没放出之前，就先有内部
推荐的名额了。有时，岗位的真
实需求、团队青睐的做事风格不
会写在招聘信息上，而和前辈直
接沟通能知道情况。”

赵灿补充说：“在社交活动中
除了要主动、大胆地推荐自己，
表达想要入职的意愿外，还要展
现真诚和靠谱，比如在见面前对
对 方 的 公 司 、 行 业 有 足 够 的 了
解，不浪费对方时间；如有求职
进 展 ， 在 第 一 时 间 告 诉 对 方 结
果，感谢帮助等。”

利用学校资源

对 许 多 留 学 生 而 言 ， career
fair （校内招聘会） 也是找实习的
重要机会，许多企业的实习岗位
会优先通过 career fair 来寻找面试
人选。

“career fair 是一场大型群面
活动，越热门的公司，当天排队
的人越多，因此早点起床去十分
有必要。”在美国学习计算机专业
的刘子豪分享了自己的经历，“在

参加招聘会之前，就要提前了解
情况，然后直奔最想去的公司及
岗位。轮到自己介绍时，重点是
让对方记住自己，可以举一些过
往经历中生动的例子。结束时，
礼貌询问对方的名片或者邮箱，
便于之后了解岗位进展。”

除此之外，记者了解到，借
助学校就业中心的资源也是留学
生寻找实习机会的较快途径，因
为很多雇主不会公开招聘，而会
直接对接学校。

“很多国外大学的就业中心不
仅能帮学生链接到海量职位，还
会提供优质求职平台的账号。”
Invisor国际教育创始人杨卓伦介绍
说，“不仅如此，就业中心的服务
具有延展性，不限于办讲座、搞
模 拟 面 试 ， 如 果 学 生 去 主 动 沟
通，还可能被安排个性化服务。”

对此，赵灿有相同感受。“我
们学校的就业中心和很多企业都
有联系，提供各类丰富的实习机
会 。 学 生 把 简 历 上 传 到 学 校 网
站 ， 企 业 可 在 另 一 端 看 见 。 此
外，预约就业中心的咨询服务可
以和老师一对一交谈，获得实用
建议。”

进行大量练习

“在日本实习求职，需要提前
1 年就开始准备。”丁婷毕业于日
本立命馆大学，据她介绍，日本
的实习种类通常分长期和短期。
长期实习具体时间没有限制，短
期实习时长一天甚至半天，目的
是让求职者提前感受公司氛围，
了解公司文化。学生可以借此进
入不同行业，多体验、多选择。

“我刚读研究生时，就意识到必须
要行动了。”丁婷说。

面试时，和外国同学一起竞
争，外语表达是否会影响表现？
丁婷说，语言的弱势的确没办法
忽视，但可以通过大量的提前练
习弥补。“我想进咨询行业实习，
小组面试不仅要求用日语熟练分
析 案 例 ， 还 需 要 和 成 员 ‘ 打 配

合’。我的方法是反复练习模拟面
试，我找日本朋友练过，也报名
参加过各种模拟面试的活动。”最
终，丁婷如愿收到了心仪公司的
实习录取信。

杨卓伦建议：“留学生和本地
学生竞争，要明白自己的优劣势
所在，避开薄弱的求职领域，把
精力放在成功率更高的岗位上。
有些岗位倾向招收中国学生，比
如有中国地区业务的公司，这类
岗位就可以重点关注。”

洪海沛毕业于德国开姆尼茨
工业大学，他找实习的经历印证
了 求 职 体 现 优 势 的 岗 位 事 半 功
倍。洪海沛说：“我曾在德国找到
一家腕表公司实习，因为这家公
司需要一名既懂德语又懂中文的
同学做翻译工作。实习岗位的需
求正好与我的学历背景匹配，顺
利通过面试入职。”

新西兰风景秀丽，气候宜人，
在新西兰留学的日子里，我不仅获
得了丰富的学术知识，也充分感受
到了新西兰独特的人文环境、美丽
的自然风光。

新西兰高等教育学校主要有 8
所公立大学，分授课型和研究型课
程。我所在的8所公立大学之一的
梅西大学校园分布在惠灵顿、奥克
兰和北帕城市。

学术研究之路是探索、追求、
磨炼之路。记得在收到博士录取通
知书的时候，我曾不禁好奇读博生
活会是什么样的？对博士学习既期
待又忐忑，一方面期待通过读博对
学术研究有全方位的提升；而忐忑
的是知道接下来将要面对更大的挑
战和更艰巨的科研工作，而如何突
破才是关键。

就这样，我开启了在新西兰的
读博之旅。开学第一周，学校便组
织了各类博士入学讲座，讲解如何
通过博士期间的中期审核，如何更
好地在国际会议上展示文章以及如
何有效整理文献资料，让我们对博
士学习做足准备。

我在参加讲座的过程中认识了
来自不同学院的博士同学，大家互
相分享学术研究的经验和感悟。学
校在博士生的学术研究方面给予很
大的支持，让我印象深刻的是，学
校支持博士生旁听各类课程，于是
在征询任课老师同意后，我便可以
去旁听感兴趣的不同课程。学院还
会组织召开“早茶会”，介绍学院
最新发表的论文和新入学的博士生
情况。席间大家在轻松的氛围下做
自我介绍，与老师们交流学术观
点，让我感受到浓郁的学术氛围。

作为金融学方向的博士生，学
校的金融专业有着丰富的教学经验
和先进的彭博终端机数据系统，可
实际操作，获得金融市场和金融资

产的即时信息。在学术研究中，导
师们给予了我很大的帮助和指导。
研究团队定期召开会议，讨论和研
究课题进展、数据分析结果等，导
师们会对研究方向和进度提出指导
建议。学院在每周三中午定期召开
学术研讨会，邀请来自不同国家高
校的研究人员报告最新研究成果，
通过研讨会我加深了对不同领域学
术研究的了解。

学术之余，我参加了各种形式
的实习、研究讲座等活动。比如我
组织了学校投资俱乐部讲座活动，
积累理论和实践经验；加入了新西
兰经济学家协会，学习行业内前辈
对经济发展的见解；利用假期我到
国内金融机构新西兰分部实习，参
加当地和国内金融机构座谈会，拓

宽了金融领域知识面。
在留学生活中，我担任了奥克

兰中国学生学者联谊会主席，时常
有机会参加中新友好交流活动。在
与新西兰本地学生交流时，偶尔会
遇到曾在中国留学过的新西兰同
学，他们谦虚地说只会说“一点”
中文，实则说得相当不错，和我们
相约品尝四川火锅。身边很多新西
兰同学对中国传统文化有着浓厚的
兴趣。有时为了更好地向本地同学
们讲解中国传统文化，我会经常查
阅中文资料，然后找到合适的英文
表达，再向本地同学们解释和探
讨。新西兰同学也热情地向我介绍

当地的文化特色和自然风光，我
们相约徒步、健身，一同领略新
西兰城市发展的魅力和美丽的大
自然风景。

在新西兰读博的留学经历培养
了我，让我在学术研究和文化交流
方面收获颇丰，这将是我人生中宝
贵的财富。

（作者系新西兰梅西大学金融
学博士生）

收好这份海外找实习指南
本报记者 周姝芸

实习是留学期间提升
能力、拓宽视野的重要一
环。临近暑期，不少学子
打算利用这段时间找一份
优质实习工作，为职业发
展打好基础。

在国外有哪些可以获
取实习机会的途径？求职
有什么技巧？本报记者采
访了几名有经验的学生，
帮助学子找到心仪岗位。

在
新
西
兰
读
博
的
日
子

文
雁
涛

在海外，哪些求职网
站可以找到实习机会？

1、Linkedin这个网
站为美国企业和求职者
提供在线服务，雇主发
布职位，求职者可投递
简历。首先创建账号，
完善个人资料，在页面
顶部职位类型选择“实
习”可获得有效信息。

2、Idealist 网站最
初是联系不同社区和非
营利组织的平台，后来
增加了志愿者招募、职
位空缺、实习等信息。

3、Indeed网站致力
于 改 善 互 联 网 求 职 体
验 ， 为 求 职 者 提 供 全
面、精确的招聘信息。

延伸阅读

2022年某矿业集团在英属哥伦比亚大学面向中国学生举办招聘活动。 资料图片

图片来源：千库网图片来源：千库网

作者在新西兰梅西大学经济金融学院的彭博数据中心留影。
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留学记留学记

中华人民共和国广东省深圳市福田区人民法院公告 （2023）粤0304民初9637号
YANG TEIK KIEN：本院受理原告唐理与被告YANG TEIK KIEN、缪婷婷房屋
租赁合同纠纷一案，因你方下落不明，依照《中华人民共和国民事诉讼法》第二百
七十四条第八项的规定，向你方公告送达民事起诉状副本、开庭传票、应诉通知
书、举证通知书及证据材料。原告的诉讼请求如下：1.确认原告为2016年8月1日
至2022年6月30日期间位于深圳市福田区城市绿洲花园4栋14A房屋的实际承
租人；2.被告YANG TEIK KIEN向原告返还房屋租赁押金30000元并支付逾期
返还利息［利息以30000元为基数，自2022年7月1日起按照同期全国银行间同业
拆借中心公布的贷款市场报价利率（LPR）计至实际履行之日止，暂计至2023年1
月5日利息为577.04元］；3.被告YANG TEIK KIEN返还原告在2016年8月1日
至2022年6月30日间向其转账的用于缴纳物业管理费、水电燃气费的款项中结
余的部分，并支付逾期返还利息［利息以结余部分金额为基数，自2022年7月1日
起按照同期全国银行间同业拆借中心公布的贷款市场报价利率（LPR）计至实际
履行之日止］；4.被告YANG TEIK KIEN承担原告支付的诉讼费、保全费、执行费等
为办理本案支出的各项维权费用；5.被告缪婷婷对上述第二至第四项诉讼请求对
应的款项承担连带责任。第二、第三项诉讼请求金额暂计为30577.04元。自本公告
发出之日起，经过三个月，即视为送达。你方提出答辩的期限为公告送达期满后的
三十日，举证期限为公告送达期满后的三十日。开庭时间为2023年10月18日14时
30分，请于开庭前十五分钟到本院庭审管理中心查看开庭地点，逾期将依法判决。
辽宁省鞍山市铁东区人民法院公告 徐鑫：本院受理原告郑彬诉你委托合同纠纷
一案，已审理终结。现依法向你公告送达本院（2022）辽0302民初6249号民事判决
书，判决内容：徐鑫于本判决生效之日起十日内返还郑彬30万美元并于2022年4月
15日起按照全国银行间同业拆借中心公布的同期贷款市场报价利率支付30万美元
的利息至实际给付之日止。自本公告发出之日起90日内来本院领取民事判决书，
逾期即视为送达。如不服本判决，可在公告期满之日起30日内向本院提交上诉状
及副本，上诉于辽宁省鞍山市中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
中华人民共和国安徽省芜湖三山经济开发区人民法院公告 （2022）皖0208民初
535 号 THOR MAIXIONG：本院受理原告王强与你离婚纠纷一案，原告王强
起诉：判令原、被告离婚。现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通
知书、证据材料、合议庭组成人员通知书及开庭传票。自公告之日起经过3个月
即视为送达，提出答辩状和举证的期限为公告期满后的30日内，并定于举证期满
后的第3日上午9时15分（遇法定假日顺延）在本院第五审判庭不公开开庭审理，
逾期将依法缺席判决。
北京市第二中级人民法院公告 华鑫通国际投资管理有限公司（HuaxintongInterna-
tional Investment Management Limited）、新亚（中国）国际集团有限公司［NEW
ASIA（CHINA） INTERNATIONAL GROUP COMPANY LIMITED］：本院立
案受理的华鑫通国际投资管理有限公司、新亚（中国）国际集团有限公司与北京
鸿坤伟业房地产开发有限公司、赵彬、赵伟豪仲裁程序中的财产保全一案［案号：

（2022）京02执保457号］，案外人北京天和建筑机械设备租赁有限责任公司对本
院保全查封北京鸿坤伟业房地产开发有限公司名下位于北京市大兴区宏福路6
号院1号楼302号房屋、北京市大兴区宏福路6号院1号楼303号房屋不服，向本
院提出书面异议。本院经审查，裁定如下：中止对北京市大兴区宏福路6号院1号
楼302号房屋、北京市大兴区宏福路6号院1号楼303号房屋的执行。现依法向华
鑫通国际投资管理有限公司（HuaxintongInternational Investment Management
Limited）、新亚（中国）国际集团有限公司［NEW ASIA（CHINA） INTERNA-
TIONAL GROUP COMPANY LIMITED］公告送达（2023）京 02 执异 286 号、

（2023）京02执异357号执行裁定书。自公告之日起三个月内到本院领取执行裁定

书，逾期则视为送达。案外人、当事人对裁定不服，认为执行依据错误的，依照其他
法律途径救济；与执行依据无关的，可以自本裁定送达之日起十五日内向本院提起诉讼。
北京市房山区人民法院公告 LEE ROY ZHENHU（李镇虎）：本院受理原告戴
颜潞与被告LEE ROY ZHENHU（李镇虎）、第三人中国石化集团北京燕山石油化
工有限公司、第三人苏志凤房屋买卖合同纠纷一案，已审理终结。现依法向你方公
告送达（2022）京 0111 民初 4260 号民事判决书。本案判决结果：LEE ROY
ZHENHU（李镇虎）、中国石化集团北京燕山石油化工有限公司于本判决生效之日
起15日内协助戴颜潞将位于北京市房山区燕化星城健德一里15-7-601号房屋过户
至戴颜潞名下。案件受理费1550元（戴颜潞已预交），由LEE ROY ZHENHU（李镇
虎）负担（于本判决生效后 7日内交纳）；公告费 5460元（戴颜潞已预交），由 LEE
ROY ZHENHU（李镇虎）负担（于本判决生效后7日内交纳）。自本公告发出之日
起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期
满后30日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第二中级人民法院。逾期未
上诉的，本判决即发生法律效力。
北京市第四中级人民法院公告 张伟平、张京：本院受理（2022）京04民初543号
原告张艺谋与被告张伟平、被告张京股东损害公司债权人利益责任纠纷一案。
现依法向你们公告送达起诉状副本和证据材料、应诉通知书、告知合议庭组成人
员通知书、举证通知书、送达地址确认书及开庭传票。自本公告发出之日起经过
90日即视为送达。提出答辩状的期限和举证期限分别为公告期满后的30日和45
日内。定于 2023年 10月 26日 9时 30分在中华人民共和国北京市第四中级人民
法院第二法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席判决。
北京市第四中级人民法院公告 案号：（2022）京04民初775号 沈国卿、黄亚立：
本院受理原告袁林与被告沈国卿、黄亚立民间借贷纠纷一案，现依法向你们送达
起诉状副本、举证通知书、应诉通知书、合议庭组成人员告知书、证据材料一套及
开庭传票。自公告之日起经过90日，即视为送达。提出答辩状和举证的期限分
别为公告送达期满后的 30日和 60日内，并定于 2023年 12月 1日 14时 30分在本
院第三法庭开庭审理，逾期未到庭将依法缺席审理。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 阿特雷姆创新公司：本院受理的原告雀
巢产品有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局，第三人南京海的女儿生物
科技有限公司、阿特雷姆创新公司商标权无效宣告请求行政纠纷两案，本院于2023
年4月27日依法作出（2020）京73行初8043号、8046号行政判决书。判决后，原告雀
巢产品有限公司、被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人南京海的女儿生物
科技有限公司均提起上诉。现本院依法向你公告送达上述三方上诉状副本，自公告
之日起三个月视为送达。提出答辩状的期限为公告期满后的30日内。
北京市第二中级人民法院公告 本院2023年5月20日刊登的李志高及北京金鳞
置业有限公司、仲俐、仲欣与仲伶财产损害赔偿纠纷上诉一案中“自发出公告之
日起经过60日即视为送达”应为“自发出公告之日起经过90日即视为送达”。
吉林省梅河口市人民法院公告 郑京南：我院受理（2023）吉0518民初1502号原
告李群娣与你离婚纠纷一案，原告提出如下诉讼请求：1.原被告离婚；2.婚生子郑
俊浩由原告抚养；3.诉讼费、公告费由被告承担。现依法向你公告送达起诉状副
本、证据材料副本、应诉通知书、开庭传票、举证通知书及合议庭组成人员通知
书。自公告发出之日起经过90日即视为送达，提出答辩状和举证的期限为公告
期满后的30日内。定于举证期满后的第1日14时（遇节假日顺延）在吉林省梅河
口市人民法院曙光法庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
北京金融法院公告 满克娃·安娜·谢尔盖耶夫娜（МАНЬКОВА АННА
СЕРГЕЕВНА）：本院受理中国建设银行股份有限公司北京市分行与王宇
清 、满 克 娃 · 安 娜 · 谢 尔 盖 耶 夫 娜（МАНЬКОВА АННА

СЕРГЕЕВНА）金融借款合同纠纷一案［案号为（2022）京74民初1220号］，
现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、合议庭组成人员告
知书、送达地址确认书、证据材料及开庭传票等。自公告之日起经过三个月，即
视为送达。提出答辩状和举证的期限分别为公告送达期满后次日起30日和45日
内。上述案件定于2023年11月14日9时30分在中华人民共和国北京金融法院四
层融合法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席判决。
中华人民共和国北京市丰台区人民法院公告 张海冬：原告刘英诉你离婚纠纷一
案，我院已受理。原告提出如下诉讼请求：判决原告与被告离婚。现依法向你公告
送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开庭传票、合议庭组成人员通知书、证据
材料等诉讼材料。自公告之日起经过三个月即为送达，提出答辩状的期限和举证期
限为公告期满后的30日内。本案定于举证期满后次日9时30分（遇法定节假日顺
延）在北京市丰台区人民法院南苑人民法庭第四法庭开庭审理，逾期将依法缺席
裁判。
中华人民共和国辽宁省凤城市人民法院公告 本院于2023年5月19日刊登的“刘
海鹰诉梁日光离婚纠纷一案”公告中，开庭时间应为“举证期满后第3日上午9时”，
特此公告。
北京市海淀区人民法院公告 丁伟：本院受理原告张鹏与你离婚纠纷一案，已审理
终结。现依法向你公告送达（2021）京0108民初47906号民事判决书。判决如下：
一、原告张鹏与被告丁伟离婚；二、婚生之子ZHANG VICTOR HONG-YI（中文
名：张弘毅）、婚生之女丁奕伶由丁伟抚养，张鹏自2023年5月起每月支付子女抚养
费每人各3000元，至ZHANG VICTOR HONG-YI（中文名：张弘毅）、丁奕伶年
满十八周岁时止。案件受理费150元，由张鹏负担，已交纳。公告费3470元，由张鹏
负担，已交纳。自公告之日起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。
如不服本判决，可在公告期满后三十日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市
第一中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
北京市海淀区人民法院公告 （2022）京0108民初9822号 唐子龙：本院受理原
告张如心诉你离婚纠纷一案，原告诉讼请求：1.依法判令原告与被告离婚；2.依法
判令婚生女儿唐玉霏由原告抚养，被告每月支付5000元抚养费至婚生女儿可独
立生活止。现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、合议庭
组成人员通知书及开庭传票等诉讼材料。自公告之日起经过三个月即视为送
达，提出答辩状的期限为公告期届满的三十日内，举证期限为送达之日起三十日
内，逾期视为放弃举证权利。定于举证期限届满后第3日9时10分（遇法定休假
日顺延）在本院东1-12法庭开庭审理，逾期则依法缺席判决。
中华人民共和国北京市海淀区人民法院公告 WEI JANET YING CHEN（中文
名：陈瑛）：本院受理原告陈宫与被告陈力君、陈娟、陈楠及你遗赠纠纷一案，已审
理终结。现依法向你公告送达（2020）京0108民初30396号民事判决书。判决如
下：被继承人马晶坤名下位于北京市海淀区玉海园一里6号楼6层1门112号房屋
由陈宫继承。案件受理费46800元，由陈宫负担，已交纳。公告费3040元，由陈宫
负担，已交纳。自公告之日起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送
达。如不服本判决，可在公告期满后三十日内，向本院递交上诉状及副本，上诉
于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
北京市西城区人民法院公告（2022）京0102民初3922号 齐悦：本院受理胡华淑
与齐悦离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知
书、独任审理通知书、证据材料及开庭传票。自公告之日起满三个月，即视为送
达。提出答辩状的期限和举证期限为公告期满后30日内，并定于2023年12月29
日上午9时30分（遇法定节假日顺延）在本院（北区）第六法庭开庭审理此案，逾期
将依法缺席裁判。

中华人民共和国海口海事法院
公 告

（2023）琼72民特4号

本院于 2023 年 5 月 23 日依法受理了申请人 S&P 海运有限

公司（S&P Marine Co.,LTD.）提出的设立海事赔偿责任限制基

金的申请。申请人申请称：2022年6月18日，申请人所属的“金湾

9”轮（“JAEWON9”）从 香 港 拖 带“ 顺 年 ”轮（“EXPRESS ERA

VESSEL”）开往柬埔寨西哈努克港过程中，“顺年”轮（“EXPRESS

ERA VESSEL”）翻扣漂浮于海面并触礁搁浅于西沙某海域。“金

湾 9”轮（“JAEWON9”）为韩国籍，总吨为 498吨。根据《中华人民

共和国海事诉讼特别程序法》第一百零一条、《中华人民共和国海

商法》第二百一十条第一款的规定，申请人请求设立非人身伤亡海

事赔偿责任限制基金，申请设立的基金数额为167000特别提款权

及该款项自2022年6月18日起至基金设立之日止的利息。现将有

关事项公告如下：

一、凡与本次海事事故有关的利害关系人，对申请人S&P海运

有限公司（S&P Marine Co.,LTD.）申请设立海事赔偿责任限制基

金有异议的，应自最后一次公告发布之次日起三十日内向本院提

出书面异议；但经本院书面通知的，应自收到通知书之日起七日内

提出书面异议。

二、债权人应自最后一次公告发布之次日起六十日内就本次

事故产生的属于《中华人民共和国海商法》第二百零七条规定的

可以限制赔偿责任的海事请求，向本院申请债权登记；债权人对申

请设立基金有异议的，也应在该期间内申请债权登记。逾期不登

记的，视为放弃债权，不得在基金中受偿。

特此公告。

本院联系地址：海口市美兰区白龙南路28号（中法大厦）

联系电话：0898-66118157、66118160、66118162

2023年6月8日
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金鸡湖畔吹响创新号角

如今，放眼中国生物医药产业版图，
苏州生物医药产业园BioBAY占据了重要
位置。2022 年，在科技部中国生物技术
发展中心发布的中国生物医药产业园区发
展竞争力榜单中，BioBAY所在的苏州工
业园区综合实力名列第二。这一为发展生
物医药产业而建立的专业科技创新载体，
目前已汇聚了550余家各类生物医药创新
企业。

苏州中天医疗器械科技有限公司董事
长夏洁在美国工作生活了多年，选择在中
国的创业城市时，她没有太多犹豫。“苏
州的确是个很适合创业的地方。无论是营
商环境还是人才政策，这里都非常有诚
意，我认为自己做了个很明智的选择。”
夏洁说。

“人到苏州必有为”，这一条醒目标
语，彰显着这座城重视人才、耐心培育企
业的诚意。得益于宾至如归的创新创业服
务，夏洁团队在 2022 年已经拿到 10 张三
类注册证，完成了 5000 万元的销售额。
她说，当她最需要创业资源和帮助的时
候，苏州相关部门伸出了援手。

2007 年起，苏州工业园区启动实施
科技领军人才计划，推动发展自身特色产
业，苏州生物医药产业由此翻开了崭新一
页。此后，伴随着“人才新政30条”“生
物医药产业专项人才政策”“金鸡湖人才
计划”等政策陆续出台，苏州工业园区逐
渐构建起完善的人才培养体系，为创业者
提供了更广阔的创新创业环境。

在典晶生物医药科技 （苏州） 有限
公司董事长张金忠看来，除了丰厚的引

才政策和良好的营商环境，苏州的生活
环境也非常便利舒适。这家公司研发的
人工合成生物角膜正在加紧开展临床研
究，未来将会造福更多眼疾患者。“团队
可以高效地安心做科研、搞研发，政策
红利为我们免去了不少后顾之忧。”张金
忠说。

“德企之乡”孕育发展新动能

从苏州工业园区向东行驶五六十公
里，记者在卓能电子 （太仓） 有限公司
见到了总经理维克托·昂格马赫，他有一
个更容易记忆的中文名字——龙胜利。

“我喜欢龙，龙是中国文化的重要符号之
一，而‘胜利’则源于我的德语名字。”
他说。

20 年前，龙胜利第一次来到中国，
之后数年，他在中国辗转多地，最终选
择了太仓。卓能电子是一家拥有近 60 年
历史的德国电子制造服务供应商，为轨
道交通、高端医疗、航空电子等领域研
发和制造高精密电子元器件。据龙胜利
介绍，过去 10 年，他与团队积极进行本
土化布局，在中国市场取得了良好的回
报。过去一年，龙胜利团队的产品有
80%在中国国内销售，实现营收 2.08 亿
欧元。

对德合作一直是太仓的一张特色名
片。作为中德合作的城市典范，这座与上
海崇明岛隔江相望的江南小城，是中国德
资企业聚集度最高、合作模式最具特点的
城市之一。从 30 年前第一家德资企业克
恩—里伯斯弹簧有限公司落户太仓开始，
到今天，这里已经集聚起德企 480 余家，
总投资近60亿美元。

太仓的地理位置优势，让龙胜利习惯
了往返于太仓和上海之间的生活。他的太
太和孩子都在上海，随着长三角一体化进
程提速，太仓与上海产业链、供应链和交
通圈、生活圈进一步接轨。在太仓，还有
许多像龙胜利一样的“洋专家”，截至今
年 4 月，长期在太仓工作的德籍人员约
3000多人，在册外籍科技人员总数超500
人，德籍科技人员150多人。太仓成了名
副其实的“德企之乡”。

更大力度实施柔性引才

从设立“外籍院士工作站”到发布
《外国专家工作室管理办法》，苏州面向全
球引才的脚步一直走在前列。

截至2022年底，苏州有10428人持有
效外国人来华工作许可证，占江苏省
44.1% ； 其 中 ， 外 国 高 端 人 才 （A 类）
4344人，占江苏省50.2%。两项数据均居
江苏首位。与此同时，在苏州工作的外国
人才总数位列全国第五，仅次于上海、北
京、深圳和广州。

速通半导体首席执行官李贤中来自韩
国，在他看来，苏州拥有完整的产业链支
撑，生产所需要的元器件在当地都能找到
供应商，这对企业家来说非常重要。“半
导体行业需要一支过硬的人才队伍，也需
要政策支持，这里为我们提供了广阔的发
展空间，让团队可以离客户更近。”李贤
中说，近年来中国提出的“双碳”目标以
及人工智能、物联网等一系列技术的快速
发展，让像他一样的外籍专家看到了更大
的市场潜力。

为了以更具竞争力的引才政策吸引外
国人才集聚。近年来，苏州出台《关于打

造“苏州最舒心”外国人才创新创业环境
的若干举措》，从为外国人才来苏提供便
利服务，提升到打造“苏州最舒心”的外
国人才创新创业环境。更大力度实施柔性
引进海外人才和智力的“海鸥计划”，形
成不求所有、但求所用、来去自由的导向
和机制，鼓励各类用人单位积极引进海外
智力。

同时，苏州支持符合条件的高层次外
国人才申报市级人才计划；鼓励单位设立
首席科学家、访问学者岗位，吸引外国人
才领衔重大创新活动；鼓励外国人才在苏
州创办科技型企业，对外国人才创办的科
技型企业给予相关优惠支持。加强外国人
才科技创新平台的载体建设，给予建设资
助以及研发补助，助力提升苏州科技创新
策源能力。

创业板上市企业 49 家，名列全国第
三；高新技术企业达到1.34万家，名列全
国第四……正是“无事不扰，有求必应”
的“苏式服务”，涵养着这里的人才生
态，迸发出更强劲的创新实力。这场人才
与城市的“双向奔赴”，正共同绘就一幅
新的姑苏繁华盛景。

不求所有 但求所用 来去自由

在苏州，科创有了“心”动力
本报记者 孙亚慧文/图

从江苏苏州古城最高点北寺塔
环视，远处光影摇曳、园林雅趣，
小桥街巷错落，展示着这座城市的
脉络肌理，温润水乡蕴藏着持续发
展的澎湃动能。

深厚的人文底蕴贯通历史，前
沿产业塑造着城市的未来。如今，
苏州正精心谋划布局生物医药、纳
米、人工智能、光子等产业创新集
群，在全球产业变局中构筑“苏州
高地”。这里不仅吸引着大量国内
人才，也赢得不少外国专家的青
睐。近日，本报记者跟随科技部国
外人才研究中心“走进魅力苏州”
中央媒体采访团，来此调研科研院
所、创新型企业及高新技术园区，
深入了解苏州科技创新、外籍人才
政策及国际合作成果。“苏式服
务”创造的舒心环境，让外国专家
竖起了大拇指。

数字技术助力科幻产业

科幻产业涵盖了文学、影视、游戏
等诸多领域，是文化和科技融合的新兴
产业。根据今年中国科幻大会期间发布
的 《2023 中国科幻产业报告》 显示，
2022 年，中国科幻产业总营收达 877.5
亿元，呈现稳中向好的发展趋势。

其中，在科幻阅读方面，数字阅读
的总营收规模达13.7亿元，首次超过纸
质阅读。科幻影视方面，2022年上映的
21部科幻影片总票房为82.4亿元，IP改
编成为主要内容来源。科幻游戏产业总
营收达 565 亿元，本土科幻游戏在海外
市场表现良好。科幻文旅产业总营收为
150.3 亿元，主题乐园科幻游乐项目占
据主要市场份额。

随着触角的伸展，中国科幻产业的链
条正在逐步完善，科幻元素进一步融入日

常各领域，显示出巨大的市场潜力，特别
是数字技术对科幻产业深度赋能。这些年
来，以《流浪地球》为代表的科幻IP产业链
业态不断丰富，形成了有声书、数字虚拟
人、主题公园、元宇宙等多种形态，让中国
科幻走出中国、走向世界。

目前，科幻产业出现了明显的媒介
融合趋势，体验式科幻经济渐兴。科幻
产业“技艺结合”，形成良好的数字生
态环境。

科幻教育培养创新人才

随着科幻文学和相关产业的发展，
科幻文化受到越来越多年轻人的关注和
热爱。今年中国科幻大会期间，中国科
普研究所与北京市科协发布了《青少年
科幻教育指南》，指南提供了科幻教育
的性质、目标、内容以及实施方法等方
面的指导，为科幻教育实践提供支持。

在科幻大会举办地北京首钢园内，
每天前来参观体验的青少年络绎不绝。
首钢园内打造了“首都青少年科幻教育
空间”。1000 平方米的空间里设置了科
幻百年、科幻体验、科幻沙龙、科幻影
视、科幻光年、科幻阅读 6个区域。青
少年可以通过沉浸式体验，感受前沿科
技的发展成果，在科幻空间里自主学
习、创作交流。

“科幻文学用精美的文学外衣包住
相对枯燥艰深的科学知识，它可以拉
近孩子同科学的距离，同时又能获得
文学的熏陶。”科幻作家王晋康表示，
科 幻 作 品 既 能 让 青 少 年 接 受 科 学 知
识，也能激发想象力，传递科学逻辑
和科学理性。

专家指出，科幻教育要更多地关注人
文与科技的融合，注重学科跨界融合、跨
界研究和创新，培养更多富有创新精神和
创意思维的人才。

“技艺结合”让科幻炫起来
刘 峣 张伟纳

“技艺结合”让科幻炫起来
刘 峣 张伟纳
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苏州生物医药产业园BioBAY展厅里展出的生物医药公司产品。

本报南京6月7日电（记者王
美华） 以“全电社会”为主题的
国际标准化大会7日在江苏南京开
幕，会上发布了由中国牵头编制
的IEC（国际电工委员会） 新兴技
术战略白皮书。这是中国参与IEC
工作、建设碳达峰碳中和国际标
准体系的最新成果，为中国引领
全球碳达峰碳中和领域国际标准
制定奠定了重要基础。

本次大会发布的 IEC 新兴技
术战略白皮书包括 《以新能源为
主体的零碳电力系统》 中文版、

《多能智慧耦合能源系统》《多源
固废能源化：固废耦合发电系
统》 3 本国际标准化白皮书，是
促进“双碳”领域相关新兴技术
发展和标准化的权威指导性文
件，由中国标准化专家担任项目
负责人，牵头组织中、德、法、
美、日等国专家共同制定。本次
白皮书的发布有助于提升中国在
零碳电力系统、多能智慧耦合能
源系统、多源固废发电领域的国
际竞争力，进一步提升中国在未
来国际标准化工作的主导地位和
话语权。

据介绍，IEC白皮书是IEC发布的官方文件，围绕技
术趋势、行业发展、市场需求等方面，为各国提供电工
领域标准化战略指导。截至目前，中国已在 IEC 累计发
布白皮书及相关技术报告十余项，牵头编制国际标准400
多项，成为国际标准化领域的重要参与者和积极贡献者。

为共同推动全电社会转型，本次大会倡议以标准化为
驱动力加速能源系统脱碳，加强 IEC 成员与各方的沟通
合作，加强国际间标准化实践合作，共同努力向大众宣传
普及全电社会概念和愿景，增加公众对全电社会的了解和
认知。

本次大会由国家市场监督管理总局 （国家标准化管
理委员会）、德国电工委员会 （DKE）、英国标准协会

（BSI） 联合指导，国际电工委员会 （IEC）、国际标准化
组织 （ISO）、国际电信联盟 （ITU） 世界三大国际标准
化机构提供支持，南京市人民政府、中国电机工程学
会、中国华能集团有限公司联合主办。
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保电“老兵”的第21次“高考”
本报电（立风） 6月7日早上6时，国家电网湖南郴州

资兴供电公司用电检查人员来到资兴市立中学门口，检查
应急电源车的运行状况。在这支队伍里，今年49岁的供电
服务站技术员李晓辉迎来了人生中第21次“高考”。

李晓辉是一位保电“老兵”。“2003年我第一次参加
高考保电，当时电网结构还比较薄弱，也没有配备应急
电源车。”李晓辉说，如今，资兴市涉及高考的供电线路
由2条增加至8条，供电设备数量翻了8倍。为确保今年
高考安全稳定供电，国网湖南电力针对该省293个考点安
排低压发电车74辆、发电机76台、UPS电源51套，派出224
支队伍、1839名抢修人员等开展保电工作。

实验操作将纳入中考
本报电（记者丁雅诵） 记者从教育部获悉：《基础教

育课程教学改革深化行动方案》 日前印发，要求加强科
学类学科教学，指导地方开齐开足科学课程，通过多种
方式补充配齐科学课教师，将学校实验课开设情况纳入
教学视导和日常督导，将实验操作纳入中考。同时要求
加强科学教育实践活动，遴选一批科技馆、博物馆、研
学基地、高科技企业等，作为中小学科学教育实践基
地，组织学生在实践探究中学习。

据了解，方案自 2023年启动，有组织地持续推进基
础教育课程教学深化改革，至 2027年，将形成配套性的
常态长效实施工作机制，总结发现一批教学方式改革成
果显著的教育教学案例，形成基础教育课程教学改革新
气象。

芒种学劳动芒种学劳动
6 月 6 日是芒种节气。浙江省湖州市仁北幼

儿园来到道场乡格林农庄开展校园精细化特色
课程——芒种田野实践活动。

图为孩子展示收获的麦穗。
新华社记者 徐 昱摄

2023中国科幻大会近日在北京落下帷幕。大会期间，40多场专题论坛、科幻展览等活
动，为公众带来了一场精彩纷呈的科幻文化盛宴。

近年来，科技创新激活了中国科幻产业发展之路，带动产业的数字化转型。与此同
时，科幻与教育的融合，也为青少年更好地了解科幻、提升科学素养提供了空间和场景。
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说起山东龙口，很多人会想到“龙口
粉丝”，但作为山东省首批省级上市公司孵
化聚集区试点城市，龙口市正在打造具有
县域特色的“资本聚集”高地。目前，龙
口拥有境内上市公司 11 家，居山东省县域
第一名，2022 年末上市公司总市值超过千
亿元。

金融机构聚集，产业集群壮大

龙口联合化学股份有限公司是一家致力
于有机颜料和挤水基墨研发、生产与销售的
公司，被工信部评为第六批制造业单项冠
军、第三批专精特新“小巨人”企业。随着
业务发展，上市逐渐进入公司议程。联合化
学董事长李秀梅坦言，虽然企业早早启动了

上市程序，但由于资金压力大，使得上市进
程一度推进缓慢。

近年来，龙口市强调引入金融“活水”，
润泽实体经济。龙口市聚焦锻造企业优势，
打造“十大产业链条”，推动高端化工、数字
及信息技术、生物医药等实现率先突破。《龙
口市推动金融业高质量发展的实施方案》 等
支持政策相继出台。

在政府政策支持下，联合化学获得两只
基金投资，企业开启了上市快车道。“基金机
构的进入，不仅给企业带来了资金，还引入
了先进的管理经验，帮助企业解决了上市过
程的很多问题。”李秀梅说，有了基金机构支

持，公司仅用两年多时间就完成了股份制改
造、在深交所创业板上市，去年首发募集资
金约 3 亿元，企业发展进入新阶段。在辖区
上市公司带动下，龙口市产业链条不断提
升，产业集群不断壮大。

目前，金融机构加速聚集龙口，全市拥有
各类金融业机构 83 家，区域股权交易市场挂
牌企业18家，产业基金18只，形成山东省内独
具特色的资本市场助力县域经济发展模式。

筑好“金融巢”，引得金凤凰

4 月初，龙口市召开基金赋能龙口高质

量发展大会，重点签约20个项目，签约基金
规模114.27亿元。

华盖宁远医疗健康母基金及子基金是此
次签约的项目之一。成立于2012年的华盖资
本，是国内深耕生物医疗、科技领域的机构
之一。未来，华盖宁远母基金将为龙口市东
海生命科学产业园引入最少 3 个生物医药项
目，实现产值50亿元。

龙口市金融服务中心主任纪学伟表示，
基金作为金融行业的重要组成部分，是整合
区域内政策、资金、人才、技术、市场等要
素的重要金融工具，既能帮助企业解决融资
难题，又能帮助企业规范管理。

山东道恩模塑有限公司是一家从事模
具、家用电器研发、制造、销售为一体的企
业。道恩模塑董事长于晓宁介绍，企业积
极引入战略投资者后，实现资源共享，优
化股权结构，提升了自身经营活力和经营
效益。去年，道恩模塑成功入选山东省专
精特新企业。

筑好金融巢，引得金凤凰。近年来，
为 推 动 当 地 企 业 上 市 ， 龙 口 市 出 台 一 系
列政策举措，包括上市规范补助、上市后
政策再扶持等。龙口已筛选培育 50 家企业
进入后备梯队，并 支 持 上 市 公 司 通 过 收
购、兼并等多种形式，推动产业资产和资
源整合。

龙口市委副书记、市长李万平表示，龙
口市将全力做好以产业基金促产业、引项
目、扩投资等各项工作，建链、延链、补
链、强链，推动产业集聚发展，让更多企业
在龙口蓬勃发展、不断壮大。
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整合各方力量——
列清单对接居民需求

“大娘，最近咋样，吃住都好不？有
啥困难没？”

“好哇，心里可敞亮啦！”
阳光明媚，微风拂面，记者跟随永昌

街道党办主任孙艺伦走进居民王世杰老人
家中，迎面是老人家灿烂的笑脸。在街道
办的帮助下，老人的旧屋子进行了简单装
修，面目一新。

老人拉着记者的手，介绍得仔细：
“以前这墙啊，直往下掉渣，屋子旧得不
像样。去年快过年时，社区来了好多人给
我们拾掇房子。墙抹平了，贴上米色墙
纸，地上铺上地板革，全屋换上明亮的
灯，厨房新吊了棚……你看现在，多干净
多亮堂！”

79 岁的王世杰和 50 多岁双腿残疾卧
床的儿子一起生活。“以前，对生活困难
的低保户，我们通常是逢年过节送米面
油。但是通过调查发现，低保户挺希望改
善生活环境的。”孙艺伦说，于是我们就在
项目清单中列上了“旧屋换新颜”项目。

项目清单是什么？“我们走家入户做
调研，每年都根据居民需要列出民生项目
清单。”孙艺伦介绍。

民生清单项目化，项目完成靠大家。
永昌街道党工委积极联系企事业单位，整
合小区方方面面的力量，推动成立机关企
事业单位联盟、社会组织联盟、小商户联
盟、居民自治联盟、志愿者联盟，形成

“人人为我、我为人人”的服务理念，完
善基层微治理。

“我们以‘项目化’的形式将居民需
求与各联盟单位的资源对接，去年共实施
了 154个为民服务项目。各个联盟单位根
据自身特长来认领。认领后剩下的项目则
由社区兜底完成。”永昌街道党工委书记
刘丽香介绍，王世杰老人享受的“旧屋换
新颜”项目由志愿者团队完成。在永昌街
道，有 23 个志愿者团队，三天两头到社
区开展志愿服务活动。

走在永昌街道街巷中，记者发现，虽
然有许多老楼，但给人的感觉很干净。

孔雀院小区让记者眼前一亮。这个小
区由 6 栋散旧楼组成，以前整体老旧脏
乱。2022年，朝阳区文联认领了这个小区
的美化亮化民生项目，组织一批画家在老
楼栋里精心创作，进行了以传统文化为内
容的彩绘。

“大家开心极了，为画家送水送饭。”
居民李大爷说，“为了与壁画风格配套，
街道还给小区门厅铺了地毯，植树种花。
现在，居民特别爱护小区，一片纸都不往
地上扔。”昔日“老破小”如今成了附近
有名的网红小区。

改革管理体制——
“短平快”解决“老大难”

“这里过去是个露天小市场，从早到
晚，占着居民公用地，噪音大，有安全隐
患，附近居民意见大，但多年来一直无法
根治。”在永昌街道义和路附近，刘丽香
边走边向记者介绍，“2022 年，街道综合
执法大队出手，各部门形成合力，彻底拆
除，还道于民。”附近居民姜萍向记者
说：“小市场拆除后，管理也跟上了，现
在可干净了！”

治理效能的提升源于有力的改革举
措。2019年以来，永昌街道参照省级街道
职责清单，梳理细化责任事项 131项，其

中部门主责、街道配合事项 67 项，街道
主责、部门配合事项 36 项、“街道吹哨、
部门报到”事项 28 项，实现职责总量
清、担责事项清、履责主体清。

通过一系列改革，刘丽香感受到了两
大改变，一个是事权明晰了，另一个是工
作有了抓手。“之前街道是个筐，啥事都
往里装，现在由专业部门干专业事。”在
基层工作多年，刘丽香对街道体制改革的
成果赞不绝口。

明责、赋权、扩能，使街道从“行政
末梢”加速向“治理枢纽”转变。永昌街
道管理体制改革，还大幅提升了街道党工
委统筹协调能力，使职能部门由原来的

“围着上级转”转变为“围着基层转”。
“综合执法力量进街道，使得街道有

了解决事情的抓手。”跟着刘丽香的脚步，
记者走进了永昌街道一楼办事大厅。向右
拐，有一间宽敞明亮的大办公室。“这就是
我们办事的抓手。”刘丽香笑着说。

在这个大办公室里，区城建、司法、
行政执法等 10余个部门一起办公。“2021
年底，各职能部门整合到一起成立了综合
执法大队，在街道驻扎办公，人员在使用
上实行双重管理。综合执法大队干得好
坏，由街道评判。”刘丽香说，原来是单兵作
战，现在综合执法，解决问题“短平快”。

过去的痛点难点，现在迎刃而解。
“‘僵尸车’长时间占用公共道路和停
车 场 ， 以 前 一 直 是 个 ‘ 老 大 难 ’。 现
在，综合大队现场执法，成效明显。”刘
丽香说。

在永昌街道一楼办事大厅，刘丽香遇
到了前来办事的居民张连修。“俺们小区
的‘睦邻综合厅’改造得差不多了，刘书
记啥时候来看看呢？”张连修热情地跟刘
丽香打招呼。

“睦邻综合厅”是什么？张连修向记
者介绍说，他居住的小区有个自行车棚，
是小区的“百姓说事点”，在这里，大家
事大家议，如今车棚正升级改造成“睦邻
综合厅”。搭建“睦邻综合厅”，是永昌街
道的一项居民自治共治举措。

在永昌街道，各社区居委会下设人民
调解委员会、治安保卫委员会等5个委员
会，分别由社区“两委”成员牵头，动员
有相关专长或有威望、有号召力的社区党
员、居民代表参与，形成社区党组织领导
下的协商共治格局。永昌街道还全面推行
社区“四步议事工作法”，即社区党组织
提议、社区“两委”商议、党员和群众代
表审议、社区公示决议，推动实现民事民
议、民事民决、民事民办。2022年，永昌
街道共开展 32 次议事协商，让屋顶漏
水、下水堵塞、邻里纠纷等多种烦心事不
出社区、就地化解。

搭建智慧平台——
网格治理效能提升

“海雨啊，忙着
呢？最近又发现啥
问题没有？”刘丽香
把几位网格长、联盟
单位代表和快递小
哥等请到街道办，开
了个小座谈会，一起
议事。

孙 海 雨 是 一 名
快递小哥。一天早
上6点，他看到马路
中间有一堆建筑垃
圾，于是停下车拍
照，然后将照片上
传 到 “ 朝 阳 小 哥 E
点通”。不到一个小
时，垃圾就被清运

干净。“传上去就好使，还是很有成就感
的。”孙海雨说。

刘丽香告诉记者，永昌街道依托朝阳
区政数局创新建立基层治理数字化平台，
整合“社管通”“朝阳三长E点通”“随手
拍”等平台，打造信息化综合管理系统。
发动居民群众通过线上、线下多渠道参与
到基层治理中，并给予居民“积分兑换”
的激励。

外卖员穿梭大街小巷、服务千家万
户，是流动的“哨兵”。朝阳区引导外卖
骑手、快递小哥注册“朝阳小哥 E 点通”
小程序，在走街串巷过程中以“随手拍”的
方式，将井盖丢失、下水外溢等身边事及时
反馈给网格长，由街道社区及时处理。

“网格+数字”，让永昌街道的治理效
能明显提升。

永昌街道目前共划分网格 48 个，平
均每个网格 380 户 700 人。网格长由社区

“两委”成员或专职社区工作者担任，楼
栋长、单元长通过居民自荐、群众选举、
组织推荐等方式产生。除去 48 名网格长
外，还有楼栋长493人、单元长924人。

网格长按规定“一日两巡”，街道统
一为网格长配备专属移动终端，可以通过

“社管通”“朝阳三长E点通”等系统，及
时更新居民信息、反馈发现问题。街道
还可以后台查询网格长打卡记录、工作
时间、移动轨迹等信息，作为考核考评
依据。

“问题不出社区，快速解决。”永昌街
道牡丹园社区网格长王梦苏感慨说，“朝
阳三长 E 点通”很实用，让居民更广泛
参与社区治理，也减轻了网格长的工作
负担。

孙艺伦介绍：“通过大数据深度挖掘
和关联研判，能够智能发现处置占道经
营、堆放垃圾等问题，大幅提高基层治理
效能。”

朝阳区委组织部相关负责人表示，我
们加强党建引领城市基层治理体系建设，
大力推动各方面资源和力量下沉，实现治
理基础科学化、治理力量多元化、治理方
式智能化、治理服务亲情化、治理保障机
制化，让街道社区抓治理抓服务有资源有
力量、更精细更智能。

山东省龙口市：

引入金融“活水” 润泽实体经济
彭训文 吕世军 李爱梅

山东省龙口市：
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彭训文 吕世军 李爱梅

吉林省长春市朝阳区永昌街道创新基层治理实践，从“行政末梢”加速向“治理枢纽”转变——

跟着街道干部访民情
本报记者 朱思雄 孟海鹰

“上面千条线，下面一根
针。”街道社区工作千头万绪，
当好“小巷总理”不容易。最
近，记者跟随吉林省长春市朝阳
区永昌街道办事处的干部们走家
入户，一道访民情、探民生。

永昌街道位于长春市中心区
域 ， 辖 区 总 面 积 1.97 平 方 公
里，这里老旧居民小区较多，流
动人口和独居空巢老龄人口较
多。但这里管理井井有条，居民
满意度高。这得益于一系列基层

治理创新实践。近年来，按照省
市区三级党委部署，永昌街道进
行街道体系改革攻坚、区域资源
强化统筹、治理体系整合重塑，
一步步把街道这个“行政末梢”
打造成“治理枢纽”。 将
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务
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入
每
家
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贴
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可贵的成就感
孟海鹰

在永昌街道采访，记者听到很多人说到“成就感”。
快递小哥通过“随手拍”，解决了安全隐患，很有成

就感；居民成为志愿者，为老人把房间粉刷一新，很有
成就感；画家为老旧小区画壁画，得到居民认可，很有
成就感……

永昌街道通过基层治理创新，进一步调动了居民参
与自治的积极性。街道社区为居民搭建的“随手拍”等
平台，让更多人便捷地参与到解决问题的过程中，体会
到成就感，形成基层治理良性循环。

聚沙成塔，集腋成裘，当人人参与，形成合力后，
为民服务各项工作就有了强大的群众基础，许多基层治
理难题便可迎刃而解。

““睦邻综合厅睦邻综合厅””自治小组和居民在协商议事自治小组和居民在协商议事。。

永昌街道的数字化治理平台永昌街道的数字化治理平台。。

社区工作人员和孔雀院小区居民商议小区栽种花卉事宜社区工作人员和孔雀院小区居民商议小区栽种花卉事宜。。

（本文照片均为资料图片）（（本文照片均为资料图片本文照片均为资料图片））

党的二十大报告提出，“江山
就是人民，人民就是江山。中国
共产党领导人民打江山、守江
山，守的是人民的心。”作为基层
社区工作者，我时刻牢记“人民
至上”，全心全意做好社区服务
工作。

我所在的吉林省长春市宽城
区团山街道长山花园社区，充分
发挥社区党员先锋模范作用和社
区党组织的战斗堡垒作用，带动
广大居民积极参与社区共治，建
立起网格长、楼栋长、单元长
（“三长”） 服务体系，通过 10
个网格、24个楼栋党小组、161个
党员家庭户，实现党组织向最基
层延伸，形成“社区党委—网格
党支部—楼栋党小组—党员家庭
户”四级网络体系的党组织全覆
盖，将贴心服务送入每家每户。

我们还建立大党委多元联动
工作机制，成立金融服务站、建
立单元消防站；增建庭院公园；
组建乒乓球协会、书画协会、社
区艺术团、民乐队、舞蹈队等，
丰富居民的精神文化生活。通过
长期持续不断努力，社区居民生
活越来越方便，邻里关系越来越融洽，居民群众的
满意度和获得感不断提升。

服务无止境，居民的需求就是我们努力的方
向。比如，我们社区老年人较多，我们就开办乐龄
食堂；老年人开工资难、走得远，我们就开办金融
服务站；老年人对健康知识有需求，我们就开设健
康指导日。无论是酷暑还是严寒，我们都坚持把可
口的饭菜送到行动不便的老年人家中，老人吃得很
开心，这就是对我们工作的最大鼓励。

党的二十大报告指出：“加强城市社区党建工
作，推进以党建引领基层治理，持续整顿软弱涣散
基层党组织，把基层党组织建设成为有效实现党的
领导的坚强战斗堡垒。”我们深入贯彻党的二十大
精神，积极探索党建引领社区治理的新方式，不断
满足居民新需求，把社区治理效能转化成社区居民
对党和政府的认同感和归属感，让居民的获得感成
色更足、安全感更有保障、幸福感更可持久。

今后我将以更加饱满的热情和更加昂扬的状
态，在为民服务的道路上不断前行，继续提升服务
质量和水平，拓展新的服务项目和种类，与广大居
民 一 起 ，建 设 幸 福
社区、美丽家园。

（作 者 吴 亚 琴
为 党 的 二 十 大 代
表、吉林省长春市
宽城区团山街道长
山花园社区党委第
一书记）
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盈盈浅夏，我独自一人来到陕
西汉中，入住汉江边的一家酒店。
透过房间的落地大窗，只见汉江穿
城而过，水面如镜。极目远眺江水
尽头处，群山连绵，山间云雾缭
绕。我忍不住想去江边走走，走入
这幅山水相依的画卷。

第二天清晨，天还未明，我便
来到江畔的天汉湿地公园。淙淙水
声响过耳畔，江风像透明的手，不
停抚摸着我的发丝，自在舒畅之感
在心中荡漾升腾。由东向西在汉江
边闲游，独一无二的景色一一映入
眼帘，早起健身的人们与我擦肩而
过，他们或跑步、或打球、或做
操，个个精神抖擞，意气风发。这
里河岸青绿，土净花香，我这个异
乡人正与汉中市民共享自然之美与
生活之美。

眼前的汉江像新沏的绿茶一样
清新柔嫩，浅淡的绿折射出微光，
晨风吹过，江面荡起一阵阵涟漪。
天汉大桥像一条巨龙横卧在江面
上，更像一道绚丽的彩虹，把汉江
两岸连接起来。岸上的酒店、写字
楼和住宅楼鳞次栉比，造型各异，
成为繁华都市不可或缺的一部分。
汉中虽然隶属陕西，但它却像江南
地区一样温润，适宜植物生长。花
草树木经历漫长的冬季和几次“倒
春寒”，遇到夏日的晴好天气，正在
拼命生长。我踩着石板路，踏着树
影，目光所到之处皆是绿色，繁茂
的树叶象征着无限希望，带给人蓬
勃向上的力量。

对岸吹来的江风舞动柳条，白
雾渐渐退守，天色渐渐大亮。漫步
江边，我仔细辨认着湿地中的植
物：菖蒲、银穗芒、蒲苇、狼尾草……
细叶芒的叶子比母亲的缝衣针还细
还长，叶子上附着密密实实的露
珠，像郊外夜空中的星星，每一颗
都闪闪发亮。不一会儿，细长的叶
子承受不住露水的重量，它“伸个
懒腰”，露珠们便纷纷滚落，在朝阳

中消失得无影无踪。
江边最引人瞩目的，是开得正

艳的各色花儿。经过一段竹篱笆，
我看见蔷薇花攀援在上面，像一道
瀑布，又像身姿婀娜的姑娘。行道
两侧，一丛丛蓝色鸢尾花优雅美
丽，像一只只蓝色蝴蝶飞舞于挺拔
的绿叶之间，享受着白云的注视和
春风的抚慰。我凑近了瞧鸢尾花的
花瓣，顶端的两片花瓣向下反卷，

其他四片花瓣向外伸展，看似恣意
生长，却又组成奇妙的形状。最有
趣的是花瓣上的髯毛，它们一根根
竖起，像雄鸡的鸡冠。

几只灰雀在草丛里觅食，看到
我走来，并没有飞走的意思，反而
好奇地歪着头看我，乌黑的眼珠滴
溜溜地转，见我并没有伤害它们的
意思，又低下头啄食去了。郁郁葱
葱的芦苇荡里，野鸭子在水面上游
来游去。低空中的几只白鹭，忽而
展翅翱翔，忽而回旋盘桓，忽而以
迅雷不及掩耳之势将尖嘴探入江面
以下捕鱼。

据说汉江有很多珍稀鱼类，它
们对生存水域的水质要求很高。我
好奇地盯着水面，希望一睹鱼儿们
的真容。路过的一位老汉告诉我，
过去汉江江面萎缩，江水不够清

澈，难见鱼儿和鸟类的身影，后来
经过生态修复和流域治理，汉江才
逐渐恢复了生机。我想，人与自然
和谐共生来之不易，要加倍爱护这
穿城而过的灵动之江。

一座城市有了水，就有了柔软，
有了风情，有了浪漫，有了故事。正
因有了汉江的滋润，汉中这座城市
才显得柔美动人、如诗如画。历史上
的汉中是兵家必争之地，三国时期，

魏蜀相争于汉中，留下许多惊天动
地的英雄故事。一生勤勉、鞠躬尽
瘁的诸葛亮，最终也葬于汉中勉县
的定军山下。诗人陆游曾在汉中任
职，见这里山川原野雄壮宏伟，滔
滔汉水日夜奔流，于是提笔写下

“云栈屏山阅月游，马蹄初喜踏梁
州。地连秦雍川原壮，水下荆扬日
夜流”的诗句，生出“遗虏孱孱宁远
略，孤臣耿耿独私忧”的感慨，抒
发着渴望驱逐金兵、光复国土的
心愿。

我一个人游游逛逛，远远看见
汉水女神雕像伫立在天汉楼旁。女
神身量纤纤，柔和的目光直视前
方，她的长裾飘逸，仿佛正在款款
挪步向我走来。汉水女神的形象出
自 《诗经》“南有乔木，不可休思。
汉有游女，不可求思”，讲的是汉江

边有一位温柔善良的女孩，是勤劳
朴实的樵夫思恋的对象。女神雕像
背后，楼台亭阁在绿水青山的映衬
下尽显雅致，远处云烟绵邈、山苍
树秀，近处水活石润、鸟啼花繁，
这一切让我流连忘返。

登上仿古游船，我换了个视
角，继续领略汉江的美。游船在江
面上缓缓行驶，两岸青山渐渐后
退，从船上看山，山愈发秀丽空
蒙；看树，树愈发青翠挺拔，我在
这旖旎风光中梭巡，仿佛在画中巡
游，别有一种浪漫。

返回时，我遇见一位撑着油
纸花伞、身穿汉服的姑娘。她走
得衣袂飘飘，小白鞋发出轻柔细
碎的声响。四周很静很美，风很
柔很软，时光很轻很慢，这一幕
让 我 想 起 戴 望 舒 笔 下 的 雨 巷 姑
娘 ， 只 是 眼 前 的 姑 娘 活 泼 开 朗 ，
脸上没有一丝幽怨。她在江边挑
选着最佳拍摄位置，准备举起手
机来张自拍。我提出可以帮她拍
照，她欣然应允。镜头里，姑娘
笑意盈盈，与这宛若碧玉的江水
和群峰绵延的青山相依相亲……

上图：陕西省汉中市汉江沿岸
的天汉湿地公园。

新华社记者 陶 明摄
左图：陕西省汉中市洋县周家

坎村的稻田里，朱鹮和白鹭竞相
飞翔。 新华社记者 陶 明摄
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早 就 听 闻 光 雾 山 的 杜 鹃 花 盛
放时极美。虽然我曾多次到光雾山
上游玩，但每次都错过了花期，十
分遗憾。今年花期未到，我和朋友
便提前规划行程，为上山看花做足
准备。

驱车前往光雾山那日，随着山
势 起 伏 ， 我 的 心 潮 也 奔 涌 澎 湃 起
来。望向车窗外的密林，偶有几朵
如血色般醒目的杜鹃花摇曳其间，
令人惊喜。山势愈加陡峭，高高低
低的树丛中，有黄莺在啼叫。阳光
洒在树丛上，绿色叶片更加闪亮。

忽然，朋友一声惊呼，顺着他
手指的方向，我看到一片浅紫色的

杜鹃花海，在翠绿色的“画纸”上
铺开，分外夺目。我们急不可待地
下车，朝花海的方向奔去。走着走
着才发现，通往花海的路被奔涌的
溪流阻隔，虽然近在咫尺，却无法
靠近。隔溪赏花，杜鹃花的花冠形
如 倒 扣 着 的 漏 斗 ， 在 微 风 的 轻 抚
下，它们好像害了羞，颔首低眉地
向我们点头致意。

阳光从树叶的缝隙间洒落，点
染在杜鹃花上。我想，这些杜鹃花
就是光雾山的精灵，它们既有“一
园红艳醉坡陀，自地连梢簇蒨罗”
的俏丽，又有“何必因啼血，颜色
胜曙霞”的热烈。这肆意张扬的生

命力，给人以满怀热情、拥抱生活
的鼓舞。

观赏完这一片杜鹃花，我们便
前往海拔 2000 多米的香炉山。在光
雾山景区，许多游客选择乘坐香炉
山观光索道翻越两座陡峭高耸的山
峰，在香炉山山顶欣赏日出。但少
有人知道，艳丽的高山杜鹃也是香
炉山上的独特景观。听朋友说，香
炉 日 出 与 杜 鹃 花 海 交 相 辉 映 的 景
色，堪称“光雾山一绝”。

顺着盘山步道前行，不一会儿
就看见杜鹃花开得漫山遍野，仿佛
给高耸陡峭的悬崖披上一件锦绣华
服。高山杜鹃一朵连着一朵，一丛
挨着一丛，一簇挤着一簇，千娇百
媚，好不热闹。

与先前遇到的杜鹃花不同，这里
的杜鹃花呈粉红色，粗壮的根茎扎在
苍岩的裂缝中，显示出顽强的生命
力。它们拼命吸吮山间的雨露，在山
岭上不断蔓延，相互靠拢，牵起手
来，开出一座花的世界。

阳光冲破云层，照在这一株又
一株遒劲的杜鹃花树上，花儿露出
笑靥，散发扑鼻的芳香，依着山间
野 鸟 的 婉 转 清 音 ， 跳 起 曼 妙 的 芭
蕾。置身于这杜鹃花海之中，身体
的困乏与心灵的疲倦瞬间被美景洗
涤，随花香消散。

看到这美丽的杜鹃，更觉生活中
的烦恼不过是过眼云烟。灿烂的杜鹃
花海如此真实可亲、热烈奔放，无论
山多么险、风多么急，只要一片阳
光、一点雨露便能自在盛开，这是何
等的超然！人生也应如此，无惧风
雨，泰然处之。

上图：光雾山上杜鹃花盛开。

光雾山上杜鹃美
杨登俊文/图

光雾山上杜鹃美
杨登俊文/图

来到庐山，满目翠绿，只有山
苍子花是浅淡的黄色，顺着溪流盛
开 ， 像 一 只 只 快 要 下 河 的 绒 毛 鸭
子。远望马尾水茶园里的那片绿，
绿得格外深沉。我们跋山涉水，行
走在时高时低的庐山云雾间，渐渐
靠近茶园。

在 茶 树 的 枝 桠 上 ， 有 蝴 蝶 歇
脚，担茶的山民挑着箩筐经过，还
未近前，蝴蝶就已被人影惊扰，向
远处飞去。那里有一株海棠树，在
茶田中站着，宛如一位身着红裳的
采茶姑娘。

在这里，我遇到茶人曹焜舜。
他告诉我，相传马尾水一带是庐山
云雾的根源，因此，这里产出的云
雾茶有了特别的名字：雾根茶。

我们跟着他走到一处山涧里，
只见一些不知名的野花散布在溪流
边，野果覆盆子凌乱地生长着，边
上还有一丛绿叶衬托着的草莓状小
果 子 。 山 里 的 孩 童 管 它 叫 “ 蛤 蟆
眼”，他们从茎上挑选红色的熟果，
剥开一层皮，送入口中，据说果子
的味道酸酸甜甜。一个女娃说：“我
要摘一兜带回家，用针线串起来，
挂在门前做风铃。”我想这就地取材
的风铃一定充满野趣。

听曹焜舜讲，东晋时期，高僧
慧远在庐山东林寺领众修道。他在
马尾水寻觅草本时，在杂草丛生的

悬崖边发现了野生茶种，于是将种
子带回，移植在东林寺的园圃中，
野茶便渐渐演化成“家生茶”。慧远
用自种自制的茶叶款待友人，在山
中话茶吟诗，叙事谈经。这也许就
是庐山云雾茶的起源。

眼前的山泽气息互通，生长在
这里的茶吸取日月精华 、 山 岚 雾
气，形成独特的风味。除了茶叶本
身 ， 用 庐 山 泉 水 煮 茶 也 是 上 佳 之
选。茶圣陆羽曾将庐山康王谷的“谷
帘泉水”评为“天下第一泉”，盛赞这
泉水“甘腴清冷，具备诸美”。我
想，水为茶母，茶为水神，这是庐
山特有的滋味。

我们在马尾水山腰间走着，祥
云时现，瑞霭纷纷。山中有一座天
后宫，从里面传来阵阵钟磬之声。
这上古的乐音，浑厚饱满，穿过密
匝匝的林子直冲游人的心门，听得
人 倍 感 平 静 。 忽 而 有 一 群 阳 雀 飞
过，发出叽叽喳喳的叫声，山也和
鸣，谷也答应……

这山中好景，令我决意带些云
雾茶回家。待到盘坐在明窗净几前
的时候，我便能一盏在手，畅饮庐
山况味。

下图：在江西庐山风景区，游
客们雨后登临天桥，观赏云雾缭绕
的山景。

韩俊烜摄 （人民图片)

庐山问茶
梅曙平
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从山西省临县碛口镇的李家
山村出来，我们顺着沿黄公路一
直往北，大约过了 20 多公里，公
路右侧晋陕峡谷的石壁上，渐渐
有怪石出现。

早就听闻，晋陕峡谷地貌颇为
奇特——饱经沧桑的山丘呈黄褐
色，怪石林立，沟壑纵横。但是，若非
亲眼所见，实在想象不出这里的怪
石竟然如此千姿百态——有的像
狼，有的像牛，有的像脸部相贴的狐
狸，有的像探头探脑的乌龟……我
们将车停在路边，开始细细游览。一
回头，忽然发现石壁上有只“小猴
子”正低头向下俯瞰，它头脸身形兼

备，属于典型的“尖嘴猴腮”，“右臂”
上可见一只尖利的“爪子”，似乎正
在捯着猴毛挠痒痒。更有趣的是，
两只“猴眼”看起来含情脉脉，仿佛
有所盼望。原来，这一段峡谷崖壁
俗称“奇石动物园”，是黄河沿岸的
一段水蚀地貌景观，是大自然独一
无二的杰作。

继续北上，行至曲峪镇开阳村
附近时，石壁上的水蚀景观如长卷
浮雕般徐徐展开。这段极具观赏价
值的天然浮雕，俗称“黄河画廊”。
从远处看，影影绰绰的沟壑，如园
林池塘，如人物动物，如奇特文字，
如亭台楼阁，如神像佛龛……在这
里，视觉触发的想象力可以无限延
伸，精骛八极，心游万仞。

“黄河画廊”延绵 60 多公里，
这些岩石形成于距今亿万年前的
三叠纪时期，从河面附近到山坡
顶部呈楔状交错层理发育。“黄河
画廊”由黄河水蚀与风蚀共同作
用形成，其中又以风蚀为主。在
地质运动中，由于风沙旋磨和雨

雪河水的侵蚀，崖壁逐渐不均匀
地脱落，呈现出大小不等的凹坑
和小洞穴，形状各异。

如果用雕刻手法来形容，这
段浮雕兼有“平面线刻”“透雕”与

“圆雕”。雕刻图案有的像游龙、跳
蛙、皎鲨；有的像波涛、险峰、
奇林；有的像暮雨山居、梦里故
园……在这里，黄河一改粗野的
面貌，化身为才华横溢、心思细
腻的艺术家，以陡峭的崖壁为画
板，以滚滚浪涛为画笔，以非同
凡响的激情与日夜雕琢的耐心，
尽 情 释 放 着 自 己 的 灵 感 与 想 象
力，绘就了这幅奇异的画卷。

循着怪石，我们一路走，一
路看，一路拍摄，愈发为崖壁景
观所震撼。寥廓的长天，流动的
浮 云 ， 绵 延 的 山 峦 ， 陡 峭 的 崖
壁，滚滚的波涛以及伴随涛声呼
啸的山风，彰显着雄浑而又苍劲
的自然之力，令人叹为观止。

下图：山西临县黄河水蚀浮雕
景观。 薛 俊摄 （人民图片）
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具有鲜明时代感

中国画、书法、版画、雕塑、设计作品……走
进中央美术学院美术馆，各艺术门类作品映入
眼帘，犹如进入了艺术大观园。中央美术学院
2023年毕业作品展的主题是“蔚然生长”。学子
们个性十足的作品，不仅体现了深厚的学科基
础，还具有新颖的形式和鲜明的时代感，让人
耳目一新。

中国画 《万殊共生》 用水墨意象呈现了万
物受到外界引力影响，形成引力透像，在多维
度曲线中的相对静止与平衡。作品一旁还摆放
了一个圆形装置，用以加深观众对作品的理
解。该创作体现了传统山水画的“造境”，是作
者基于严格笔墨技法之上，对现代和未来的思
考。中央美术学院中国画与书法学院副院长丘
挺说：“中国画与书法是有着深厚传统积淀的学
科，同学们用不同题材与方法表现当下感受，
表现个人与古今的关系，反映出中国画与书法
多维度的面向。”

在雕塑作品中，既有具象写实的创作，也
有观念性的作品，有的雕塑还可以动起来，类
似装置艺术。《不言集》塑造了小鸟、小鹿等动
物形象，通过它们的神态、动作传递出情绪的
转换，让观众在“不言”中产生共鸣。作品 《截
止到 2023 年 5 月 20 日》 是用亚克力和尼龙绳来
制作完成的，并以不规则形状悬挂于展厅中。
作者谭美淋说，这件作品要表达的是生长过程
中的基点与伏笔。

来到设计学院展区，仿佛是走进了科技
馆，或是植物园。原来，设计学院今年的毕业
展课题是“向植物学习”。学子们从植物生命、
植物智能、植物生态、植物经济等角度进行研
究，形成与自己专业相结合的课题。“他们的作
品里充满了一种无畏的勇气，同时有一种活
力，还有敢于突破学科边界的动力。”中央美术
学院设计学院教授费俊说。

“现场充满了惊喜，就如同今年毕业展的主
题一样，青春的力量在‘蔚然生长’。”观众陈
依娜分享了观展体验。

艺术与科技交织

一直以来，艺术与科技关系密切。科技的
发展，推动着艺术不断向前探索与拓展。历年
毕业展上都有科技与艺术相互交织的作品。在
人工智能掀起新一轮技术浪潮的背景下，这一
趋势在今年的毕业展上更加明显。

中国美术学院毕业季开幕式以 AIGC 影片
《Oddinary》 开场，预示着人类已经站在智能文
明新纪元的路口。《AI花园》单元带领观众进入
到探索人工智能的时代，那里有人类与技术交
织的未来。在时装秀环节，中国美术学院设计
艺术学院服装与服饰设计专业的同学们围绕艺
术、哲学、科技领域的前沿探索展开设计：虚

拟与现实交互、实验性的材料探索、3D打印等
都成为学子们求索的路径，体现了他们对世界
的追问和对未来的想象。

湖北美术学院“A9% 2023 视觉传达设计专
业毕业作品展”现场，有大量充满奇幻想象的动
态作品。参展师生介绍，百分号（%）用于阐释程
度、比例、概率，也可以引申为对艺术的领悟
程度、知识的掌握程度、设计思维的理解程
度。这些作品探讨基于图像学和符号学的多维
度表达，关注社会话题，充满哲学思辨，体现
了多学科的交叉融通。湖北美术学院院长周峰
说：“在人工智能、元宇宙等技术背景下，艺术创
作、设计创新有了许多新的表现方式和应用范
式，艺术与科技的融合有了更广阔的边界和无限
的可能，艺术教育和艺术创作如何适应时代之
变、技术之变、学科之变，是一个重要命题。”

与大众亲密接触

尽管接近午时，夏日当空，中央美术学院
美术馆前依然有蜿蜒上百米的队伍。人们等待
着入场观看正在举行的毕业作品展。场馆内更
是人头攒动、观者如织。

“年轻人特别有创意，充满想象力，我非常
期待。”排队中的张女士说。

“中央美院每年的毕业展我都关注。年轻人
的作品常常让我‘脑洞大开’。”艺术爱好者李
先生说。

近年来，美术学院毕业展逐渐突破校园限
制，面向社会开放，成为当地的文化热点。许
多毕业展还推出形式丰富的配套活动，使之成
为全民共享的艺术嘉年华。

今年的中国美术学院毕业季线下分布在浙
江展览馆、西湖美术馆、浙江美术馆、湘湖博

览馆 （湘溪路1368号）、全山石艺术中心、艺创
小镇共6个场馆，全部面向公众免费开放；线上
邀请了 2000 名青年艺术家、设计师、作家、学
者共同参与，打造一场广泛跨界、青春洋溢的
艺术盛宴。中国美术学院院长高世名说：“我们
的目的是给整个杭州城带来艺术的节日。”

“开放的六月”是四川美术学院延续近 20 年
的毕业展品牌活动，近年来年均接待观众超 20
万人次。据悉，今年毕业展期间，四川美术学
院将举办多场“美术馆之夜”“特色主题日”活
动，增加参与性、互动性，让普通民众更好地
享受艺术。重庆市美术家协会副主席兼秘书长
魏东认为：“‘开放的六月’已经成为教学成果展
示、优秀人才选拔、艺术品收藏以及丰富市民
文化生活的重要文化IP。”

而 6 月 8 日启幕的 2023 年“时空留痕——无
界西美”毕业展，除了在西安美术学院院内展出
之外，还将走进大唐不夜城、西安老城根 G
Park、银泰百货曲江店等公共空间，让艺术与大
众亲密接触。

更加开放的毕业展为城市发展注入了艺术
基因。在高世名看来，毕业作品面向社会公众
集体展示，一方面构成了一场别开生面的全民
美育大课；另一方面，学校、学生通过与社
会、公众的互动，或将催生出更加丰富多元的
艺术形态。

云朵上的石椅村，藏在四川省
北川羌族自治县曲山镇的群山之
中。只有云朵被山风吹走后，才显
露出层峦滴翠、家家掩在花丛中的
美景。盘山公路穿行在枇杷林中，
簇拥在路边的累累果实透露着丰收
的信息。陪同参观的石椅村党支部
书记陈爱军说：“晚熟的枇杷，吸收
更多的阳光雨露，更甜更大更好
卖，是我们村的支柱产业。”

枇杷林中竟兀立着一座巨石。
巨石上镌刻着的“512”三个鲜红大
字。陈爱军说：“这巨石是大地震时
从山上崩下来的，15年了！”

15年前，2000米远处的大山崩
塌，吞噬了北川中学，这块巨石如
重型坦克冲下山来。如今，它已长
满青苔，被繁花硕果围得严严实实。

陈爱军还未及跟我细细讲述灾
后重建的15年，我们已冒着越来越
密的细雨，来到石椅羌寨文化广
场。他说：“你去看看俄罗斯画家的
油画吧。”

原来，以俄罗斯艺术科学院院
士沃伊诺夫为代表的11名画家，已
经在石椅羌寨采风创作半个多月
了。我便与陈爱军分手，找到俄罗
斯画家团队的联系人——黑龙江作
协的王利群。

王利群非常豪爽，一把拉住我
的手，兴冲冲地带我走进了俄罗斯
油画室。

大小寝室，改作画室。画家们
全神贯注，一只只油画笔如芭蕾的
脚尖，跳跃、灵动、准确、富有节
奏感地落在画布上，绘出鲜活的色
彩，与整幅画面融为一体。

当 100 多幅作品在我眼前展开
时，我怔住了：这是列特嘉科夫画
廊向中国的延伸吗？列宾、苏里科
夫、列维坦的继承者们以独特的艺
术视角、精湛的技巧、极大的热
情，把灾后重建的北川新城、巴拿
恰集市、古老的碉楼、丰饶的田
野，用油画表现得淋漓尽致。

一幅 《羌寨迎宾》 特别吸引眼
球：一排羌族姑娘站在高高的石阶
上笑靥如花，她们背后有飞扬的彩
旗。看着画面，仿佛热情的歌声已
经唱起来，火红的篝火已经点起
来，观者只要踏上石阶，就能汇入
欢乐的海洋。

这几年，石椅村以原汁原味的
羌寨歌舞、美丽的景致，让游客们
蜂拥而至。今年“五一”假期，只有
104户人家的石椅村接待了 1.5万余
人，旅游收入达 340 多万元。画家
们目睹了游客爆满、小车在盘山路
上连成彩带的盛况。

从这 100 多幅画作看，俄罗斯
画家偏爱描绘五彩斑斓的今天，也
有表现抗震救灾的作品。

王利群向我介绍，俄罗斯画家
们怀着极大的好奇来到中国，来到
特别能表现中国巨大变化的地方。
他们以前在电视上看到过大地震造
成的灾难，印象非常深刻。这一
次，他们走进北川老县城废墟，走
进地震纪念馆，个个泪流满面。他
们对当年中国人民遭遇的地震灾难
感同身受。

谁来画受灾严重的北川中学？
大家面面相觑。老画家说，这实在
太沉重了。最年轻的女画家奥列格

夫娜站了出来：“我来画吧！我当过
中学教师，我懂得失去孩子的痛
苦。”她说，画那些废墟，每一笔仿
佛都是蘸着泪水在作画。

一幅油画描绘了身披雨衣的解
放军，他们伸出双手当作传送带，
将伤员从死亡的缝隙里救出来，送
上救护车。在铁青色雨衣渲染的冷
色调中，一双双暖色调的手非常突
出，让人看到了希望。还有一幅作
品画的是地震棚里出生的孩子，怀
抱新生儿的女护士虽极度疲惫，眼
神却温柔坚定。

俄罗斯画家们一边创作，一边
在思考：中国凭什么能够战胜灾
难？中国凭什么能够迅速崛起？在
石椅村，他们仿佛找到了部分答
案：在悬崖上开凿出“大岩路”的勇
士；八九十岁也闲不住、还在果园
里修枝的老人；整天忙碌着为顾客
们准备一桌桌美食的主妇；还有一
边采茶一边唱歌、把劳动诗意化的
采茶女——整个石椅村，找不到一
个闲人。

他们看到中国农民是那么勇
敢、勤劳、淳朴、善良，即使是在
这个偏远的山村，也依然有着不断
追求美好生活的决心与行动。

趁停笔休息的片刻，我采访了
沃伊诺夫院士。

他一头稀疏白发，笑容平和地
说：“其实，我们对中国的了解还是
很有限的。就像石椅村，如果我们
不走进大山深处，就无法看清它的
真实面貌。短短半个月时间，已经
让我们吃惊不小。中国，比我们的
想象好得多！”

在我看来，沃伊诺夫院士这次
创作的 《窗前》 是一张特别出众的
作品。他用细腻的笔触勾勒了一个
美丽端庄的羌族妇女，她正轻轻地
推开玻璃窗。不远处，寨门、灯笼
隐约可见。她眼角的鱼尾纹游过了
岁月沧桑，深邃的目光投向远方，
微笑中透着自豪、自尊与自信。

这幅画能读出太多内容。显
然，羌族妇女要看外面的世界，也
大大方方地欢迎外面的世界看到
她、读懂她。

沃伊诺夫说：“这就是中国，幸
福的样子。”

与画家们告别后，我走出石椅
羌寨，天上还下着蒙蒙细雨。一群
一群的人正冒雨进村。一问，是周边
村落的人来这里打工。1200亩枇杷
丰收在望，要套袋、要修枝，需要
投入大量劳动力。而办农家乐的家
家户户都在忙备货，忙维修，准备
迎接七八月的暑期和旅游的高峰期。

陈爱军的妻子车春华对我说：
“想不到今年的客人这么多。我做的
几大坛子豆腐乳早早就卖光了。还
有用清明菜做的馍馍，顾客们连吃
带买，供不应求——真是遇上了好
年头，我们石椅村的野草都值钱了！”
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各大美院毕业展举办——

交出多彩的青春答卷
本报记者 赖 睿

◎作品◎作品

▲ 中国美术学院毕业季开幕式现场▲ 中国美术学院毕业季开幕式现场

▲ 中央美术学院学生崔昱的设计作品《豌
豆花》

▲ 中央美术学院学生骆祺缘的水墨作
品《万殊共生》

（本文配图来自各院校微信公众号）

进入6月，全国各大美术学院毕业作品展
如火如荼地进行——

6月7日，2023中央美术学院本科生毕业
作品展第二阶段开启，油画系、壁画系等专
业的毕业生作品与观众见面。

6月1日，“大脑花园·第五届之江国际青
年艺术周”暨中国美术学院毕业季于线上线
下同步开启。活动总展出面积近7万平方米，
涵盖2500余名应届毕业生的3000余件作品。

5月31日，“重庆艺术大市场·开放的六
月——四川美术学院艺术游”2023毕业生作
品展在四川美术学院美术馆开幕，上万件作
品亮相。

……
毕业展是美院学子们阶段性学习成果的

一次集中展示。他们关注社会现实、畅想美
好未来，在创作中充分彰显了年轻人活跃的
艺术思维、大胆的想象力和多元的表现手
法。这些毕业作品共同构成了多彩的青春答
卷，既回应时代，也启迪未来。

▼

俄
罗
斯
画
家
奥
列
格
夫
娜
和
她
创
作
的
《
北

川
中
学
》

▲ 窗前 （油画） 沃伊诺夫（俄罗斯）
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“2 个月年轻 3 岁。”听起来像是一句夸张的
营销话术，但最新科学研究证实确能如此。这到
底是怎么做到的?本期，科学家将为你揭秘。

衰老有“开关”

一直以来，衰老被认为是不可逆的。但越来
越多研究显示，衰老更像是一种疾病，可以针对
性治疗，甚至逆转。近日，美国功能医学研究
院、加州大学洛杉矶分校等机构在 《老龄化》 发
表了一项突破性的临床研究。研究团队对受试者
的饮食、睡眠、运动和放松等进行了指导，并为
其补充益生菌和植物营养素。8 周后，受试者的表
观遗传年龄减少了 3.23 年。这是首次在随机对照
临床试验中证实，通过生活方式干预，能够对人
体的 DNA 甲基化模式产生很大影响，进而逆转表
观遗传年龄，延缓生物学衰老。

浙江大学医学院附属第一医院遗传与基因组
医学中心主任祁鸣解释，每个人都有一套 DNA 系
统，这些基因好比“开关”，开启的时间和次数不
确定，到了某段时间会表现出不同情形。因此，
人们从小到大的容颜体貌会有所不同。大量研究

发现，在人类基因组 20 多万个甲基化位点中，有
几千个与年龄密切相关。因此，DNA 甲基化水平
可用于衡量衰老，追踪一个人的生物学年龄。祁
鸣表示，随着年龄增长，很多“年轻基因”被关
上了，如果能找到这些基因位点，分析同龄人群
中“年轻的”和“显老的”不同之处，可能有助
破解抗衰老的秘密。

中国老年学和老年医学学会抗衰老分会原主
任委员何琪杨表示，人们常说“岁月无痕”，其实
岁月是有痕迹的，只要年龄在增长，就能表现出
一定的生物信息。目前，个体年龄的最佳生化标
志物主要基于甲基化模式。2013 年，美国加州大
学洛杉矶分校联合了 100 多个实验室，对 200 多种
哺乳动物的 3.6 万个胞嘧啶甲基化情况进行分析，
设计出了一个“表观遗传时钟”，可以通过 DNA 甲
基化情况追踪人类和其他哺乳动物的生物学年
龄。该“表观遗传时钟”十分成熟，上述最新研
究也是基于它测算出来的。

不良习惯调快衰老时钟

据世界卫生组织，一个人的健康与寿命，60%
取决于生活方式。大量研究表明，疾病、不良生
活方式等因素会通过甲基化在 DNA 上留“印记”。
以下几点会影响人体“表观遗传时钟”。

营养不良。女性怀孕前的饮食情况会对其子
女的基因产生永久性影响。叶酸，欧米伽 3 脂肪
酸，维生素 B2、B6、B12，胆碱和蛋氨酸等是影

响甲基化水平的关键营养物质。祁鸣举例说，叶
酸是甲基化的开关，尤其胎儿发育的第一个月是
大脑和中枢神经的形成阶段，所需叶酸量很大，
建议育龄女性都补充一些叶酸。何琪杨说，限制
性饮食可以有效减少 DNA 甲基化。研究发现，降
低碳水化合物摄入量，人体 DNA 甲基化水平会显
著降低。

错误运动。祁鸣解释，运动可以让某些“年
轻基因”的开关被重新打开，长期锻炼可显著改
善甲基化水平。《细胞-代谢》 上的一项研究显
示，运动强度越大，去甲基化程度越高。当然，
错误锻炼会加速衰老，过度运动可能会促进甲基
化，这种情况大多在竞技运动员中出现。比如，
锻炼太密集会导致皮肤弹性下降、长斑点和过早
出现皱纹。

睡眠不足 7 小时。祁鸣表示，睡眠也调控着
DNA 开关。瑞典乌普萨拉大学研究显示，睡眠缺
失会导致整个人体基因组中 DNA 甲基化程度发生
变化，与脂质代谢和 DNA 损伤相关的甲基化水
平明显异常，与肥胖和 2 型糖尿病形成相关的
基因位点表达水平也出现异常。一项针对大学生
的小样本研究也发现，睡眠质量差、睡眠时间
少，会加速衰老和记忆力减退。

长期活在压力下。美国威斯康星大学麦迪逊
分校研究发现，童年遭受的压力会被基因“记
住”，并影响成年期生活。终生累积的压力也被证
实与加速老化有关，尤其是创伤后压力心理障碍
症，可增加甲基化年龄。

此外，英国剑桥大学还发现，在肥胖、很少
锻炼、饮食不健康、抽烟、酗酒这 5 个不良习惯
中，只要占了 3 个，就足以减寿 23 年。有研究表
明，高脂血症、吸烟等不良生活习惯均可导致甲
基化异常，促进心血管疾病的发生发展。并且，
有吸烟习惯的男性，精子中个别基因位点的甲基
化水平会高于非吸烟者。

养成好习惯，越活越年轻

祁鸣说，目前，科学家对 DNA 甲基化还在不

断研究探索中，想要把某个甲基化位点跟某种疾
病或症状的因果关系搞清楚还不太容易。尽管我
们无法阻止变老的结果，更无法预知未来会得什
么疾病，但是我们可以控制一些确定的影响因
素，延缓 DNA 甲基化的速度，让自己的身体状态
更年轻。专家从四个方面给出了“年轻方案”：

饮食方案：营养均衡，控制总摄入量。何琪
杨表示，上述新研究提及了“间歇性禁食”，比如
晚 7 点至次日早 7 点之间不进食。“目前，这种热
量限制是公认的抗衰老最好的方法，尤其是对超
重人群。”现代人运动少、代谢差，间歇性饮食可
以充分调动消化功能，降低血糖，预防慢病。何
琪杨建议，早饭吃好、中午吃饱、晚饭吃少，每
餐七八分饱，尤其晚上，应在保证不饿的情况下
尽量少吃。控制热量摄入以植物性饮食为主，例
如绿叶蔬菜、十字花科蔬菜、低糖水果，还可以
吃少量鸡蛋和肉类。烹调应使用橄榄油、亚麻籽
油等健康油脂，尽量避免添加了糖的加工食品。
此外，每天应适当补充益生菌，调节肠道菌群，
改善 DNA 甲基化。

运动方案：每周锻炼 5 天，每次 30 分钟以
上。何琪杨指出，运动对抗 DNA 甲基化的效果很
好，这就是为什么热爱运动的人看上去更年轻的
缘故。运动还会让大脑更年轻，白天进行短暂快
走，可显著降低患老年痴呆症的风险。需要注意
的是，只做有氧运动，不做力量训练是不行的，
因为只有加强力量训练，才能让人在不锻炼时持
续燃烧多余热量，有助于保持肌肉，让人更年轻。

睡眠方案：平均每晚至少睡 7 小时。何琪杨
说，熬夜对现在的年轻人来讲是很常见的事，它
会导致器官功能出现紊乱，加速衰老。养成按时
作息、不熬夜、睡眠充足的好习惯，有助各个器
官的休息和自我恢复。培养好的睡眠习惯，需要
良好的睡眠环境，建议睡前避免不良刺激和剧烈
运动;不要饮酒，睡前 1 小时可以喝一杯温热的牛
奶;最好在晚上 11 点前上床，以保证每晚至少 7 个
小时的充足睡眠;入睡前不要玩手机、平板电脑
等，可以听一些舒缓的音乐，让自己的精神放松
下来。

减压方案：学会放松，练习冥想呼吸。如果
压力过大却得不到及时的疏解，就会触发身体内
的自由基，导致身体机能损坏，加速衰老。祁鸣
说，长期处于精神紧绷状态的人，DNA 甲基化会
出现紊乱，表现为过度抑制或过度活跃，容易带
来很多躯体疾病，加速衰老。有研究表明，连续
60 天、每天两次 20 分钟的呼吸放松练习，可以显
着降低 DNA 甲基化水平。建议平时注意劳逸结
合，培养兴趣爱好，冥想、散步、游泳都是很好
的减压方式，跟朋友聚会、旅游等也是愉悦心
情、释放压力的好途径，有利于保持身心年轻。

动画片中的主角离去，电视剧里的英雄牺
牲，新闻里的地震、车祸等灾难消息，尤其是身
边长辈亲友的离世等，都让“死亡”无可避免地
冲击着孩子幼小的心灵。“每个人都会死吗？”“人
死后去了哪里？”……面对孩子的这些问题，家长
该怎么做？

有的家长认为孩子太小，无法理解死亡，就
用打比喻方式和孩子解释，如“他永远睡着了”；
有的家长则糊弄孩子几句，认为这件事没必要解
释，等孩子长大了自然知晓；有的家长则恼羞成
怒，将这类问题视为不吉利的话，轻则指责，重
则打骂；还有的家长和孩子聊起了“死者托梦”

“逝者在阴间”“来世”等迷信思想。
武汉大学儿童发展研究中心主任杨健教授认

为，上述做法皆不可取。孩子迟早会知道死亡这
件事情，家长一味回避或者含糊糊弄，会降低孩
子对家长的信任。用比喻的方式委婉解释会让孩
子产生错误的连接，误认为“死亡”就是“睡着
了”。此外，对死亡的好奇其实也是一种求知欲的
体现，家长随意敷衍或指责打骂都会打击孩子求
知的积极性。若利用迷信说法解释死亡不仅会误

导孩子，还可能加深孩子对死亡的恐
惧心理。

其实，当孩子提出这类问题时，
是进行死亡教育的最佳时机。死亡教
育是生命教育的重要内容，接受正确
的死亡教育，有利于培养孩子健全的
人格，也有利于孩子今后更好地接受
和面对死亡所带来的一切。

1.讲述方式因年龄而异。随着孩子
年龄的增长，家长们对死亡的解释应
该越来越具体。幼儿园阶段，家长可
简单抽象地告诉孩子什么是死亡，如
死亡就是不能呼吸了、不能吃饭了、
不能走路了。等孩子再大一些，可以
进一步告诉孩子死亡包括心跳停止、
身体的机能衰竭、没有任何感觉等。
进入小学后，可以告诉孩子死亡就是

生命停止、不能在世界上继续生存等。
2.解释生病与死亡的关系。生病和死亡往往紧

密相连，有时候孩子可能会问，“生病后会不会
死？”家长可以告诉孩子，生病不一定会死，而且
大多数人生病都会治好。当然，也不要回避有的
人生病死亡的可能。

3.帮助孩子缓解对死亡的恐惧。一般来说，孩
子对死亡是有恐惧感的。要缓解孩子对死亡的恐
惧，首先家长自己面对这个话题时要有乐观豁达
的态度，并将积极心态传递给孩子，让孩子正视
死亡。其次，可以通过影视作品、绘画故事等工
具启迪孩子，允许孩子提出疑问，且家长要予以
正面积极的回答。最后，亲友去世时，应该让孩
子参加葬礼，要允许孩子哭泣，释放心中的悲痛。

4.借助自然更替进行死亡教育。大自然的四季
更替和家庭宠物也是死亡教育的好方法。让孩子
们观察自然界的花开花落，有助孩子们理解死
亡，减少恐惧感。家中宠物的离世也是开启孩子
死亡教育的重要一课，家长可以陪孩子一起将宠
物安葬，借机告诉孩子，死亡是每个生命都要经
历的，不必过度恐慌。

偏头痛是内科常见心身疾病，发病率高，复发率
高,临床主要表现为头痛，多为偏侧，一般持续 4~72
小时，可伴有恶心、呕吐等其他症状。光、声刺激或
日常劳作均可使症状加重，休息后可缓解。偏头痛频
繁发作不仅严重影响患者日常生活，导致长期睡眠不
足，久治不愈者还可能丧失治疗信心，变得性情暴
躁。长期偏头痛同样危害心脑血管健康，增加脑血
栓、高血压、脑出血的风险。

中医理论中，偏头痛的病机可概括为正气不足，
气血逆乱。正如《临证指南医案》所说，“久病在
络，气血皆空。”当机体内环境与外环境协调统一
时，人体才能处于正常的生理状态；一旦平衡被打
破，机体便有了发病基础。偏头痛是在正气不足的病
理体质基础上，因各种致病因素诱发气血失调、脉络
失和而导致的疾病。此外，偏头痛还夹杂着实证的病
理因素，如寒、热、风、火、痰、瘀。偏头痛证型多
为寒热夹杂、虚实夹杂，甚至多个病理因素同时存
在，导致病程缠绵难愈，临床辨证用药困难。

偏头痛虽与肝脏相关，但大多伴随脾胃症状，
也可能出现焦虑、失眠、健忘等其他症状。患者就
诊时经常描述近期饮食不节，吃生冷、油腻食物
后，胃脘部胀痛不适或便溏，诱发偏头痛发作，或
头痛发作时，伴随原有的胃肠道疾病加重，也可能
因为近期情绪欠佳，肝气犯胃导致泛酸、嗳气，引
起头痛、失眠等。

脾藏主思，思虑伤脾，脑力劳动、长期思考，
容易导致气结，因此熬夜者及夜班工作者容易损伤
脾胃，致使大脑气血无法正常生成及运行，从而导
致头痛。

因此，偏头痛患者首先要从日常生活习惯入
手，改掉不良习惯，减少熬夜，不要思虑过度，学
会劳逸结合，放松身心，还要在饮食上多加留意，
减少寒凉、辛辣刺激食物的摄入，清淡饮食。偏头
痛患者还可以多用木梳梳头或用手指敲击、按摩头
部，促进头部气血运行，改善头痛。

因为偏头痛的病因较为复杂，临床上治疗偏头
痛时，要肝脾胃同调。患者除了在日常饮食起居方
面调理之外，最好到正规医院就诊，请医生辨明病
因，对症治疗。
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香港文
匯報訊（記

者達里）即將進
入結局周的《一舞

傾城》劇情講到陳法
蓉的老公唐文龍出獄，事
隔多年終於團聚的二人，一
見面即十指緊扣並相擁而泣，
歡場上霸氣十足的陳法蓉在老公
面前即成小鳥依人，坐大腿兼甜
蜜錫錫。另一邊廂，視唐文龍如親
哥哥的楊明，設宴邀請一眾叔父為文
龍洗塵，可惜來人不多，唐文龍深感
人走茶涼，回家後在陳法蓉懷中流下男
兒淚。
陳法蓉與唐文龍首次合作已相當合

拍，她說：「除了楊明和文凱玲，所有人
都是我第一次合作，我和唐文龍合作得好
愉快，他是一個好特別的演員，很有自己
的想法，而且他有一句口頭禪，就是『傳
說中的陳法蓉』，他說有好多朋友都好喜
歡我，好羨慕他可以和我演夫妻。」陳法
蓉表示劇集賣點是「情」，說：「除了姊
妹情外，我和文龍的一段情也很重要，劇
中他坐了二十幾年監，年輕時沒得拍拖，

到現在這樣的年紀，重逢的感覺是
好特別，我們都認為只要呈現到這種感覺
出來，觀眾就會好喜歡。」

唐文龍指陳法蓉主動破冰
視陳法蓉是女神的唐文龍，記得第一日

開工時的情景，他說：「我在化妝間化
妝，她在我後面經過時就好嬌嗲地說『老
公怎麼樣呀？我們第一次合作啊。』她好
友善並主動破冰，令到我們更容易互動去
演之後較甜蜜的戲份。」對於有不少親熱
戲份，唐文龍笑稱都有壓力，因為對方是
他的女神，幸好大家都很快投入角色，可
以很放心地去發揮。
而劇中表現柔弱的蔡潔，原來鏡頭後是

女中豪傑，從公開的NG花絮片中，見到
有「飛天小強」蟑螂突襲並伏在蔡潔的衣

服上，陳法蓉即時嚇到尖叫，反而蔡潔就
處變不驚，並用手輕輕彈走「飛天小
強」。另外，陳星妤的戲服意外地勾住了
姚子羚的衣服，二人變成了連體嬰而忍不
住爆笑，幸有楊明幫她們解圍。

香 港 文
匯報訊（記
者子棠）蔡
卓 妍 （ 阿
Sa）是圈中出
名的孝順女，6月

是其90多歲的嫲嫲
生日，最近她專誠與家人

三代同堂外遊為嫲嫲慶生，她在
社交網貼出與嫲嫲和兩位表姐的合照，留

言：「旅行點滴~嫲嫲、表姐s、我，四朵金花。
我老豆（父親）瘦了又健康了，嫲嫲同舅公，一個

90幾（歲），一個80幾（歲），兩個又走得又吃得又
睡得，好厲害；這些基因應該有遺傳給我吧。」阿Sa亦
貼出扶着嫲嫲逛街，以及與父親的合照，更不忘感恩高齡

的嫲嫲和舅公身體健康。網民憑風景猜測阿Sa和家人是到
了布吉旅行，加上日前阿Sa公開過在泳池的泳裝照，獲讚
像吃了防腐劑一樣，依然青春逼人，又讚她相當孝心。阿
Sa曾指父母以外，嫲嫲是她最親愛的人。每年6月她都會
為嫲嫲慶祝生日，有時在港設
壽宴，有時也是外遊慶祝，而
以時間推算，蔡嫲嫲今年應該
是 96 歲了。至於「四朵金
花」的合照，兩位表姐也得到
網民稱讚靚女。
同樣現身在外國的還有魏
浚笙（Jeffrey），Jeffrey與哥
哥感情深厚，此行是專誠回家
鄉探望家人及順道為哥哥慶祝
生日。Jeffrey是出名新世代男

神，其哥哥亦相當靚仔，兩兄弟都是混血兒有荷蘭和印尼
血統，Jeffrey在社交網貼出了片段，寫下：「快四年沒見
的親生哥哥，HAPPY BIRTHDAY」。雖然哥哥的容貌未
有完全曝光，但哥哥的側面照已顯露了靚仔程度與Jeffrey
不相伯仲，獲讚兩兄弟一樣顏值爆燈。

香港文匯報訊（記者達里）《不可能任務》第二季
節目的第二輪挑戰是「警隊跨部門演習」，由港姐出身
的蔡思貝、謝嘉怡、邵珮詩、蘇韻姿、黃碧蓮及邢慧敏
挑戰警隊的專業訓練，當中思貝獲委任做隊長，謝嘉怡
更全程素顏上陣展示健康天然美。
由思貝率領的「六人港姐兵團」會接受由「警察搜查
隊（FSU）」、「警察談判組（PNC）」、「警察高空
工作隊（FRAC）」及「後備爆炸品處理小組（EOD
Cadre）」安排的專業訓練，透過實習及實戰經驗、體
驗警隊4個兼任職務。接受完為期3個星期的特訓後，
她們會攜手上演聯合小型演習作為「畢業任務」，從宣
傳片見一眾嬌娃專業造型亮眼，又要挑戰超高空工作，
官能感覺刺激緊張。
挑戰的熱身階段，蘇韻姿等人在毫無心理準備情況下
要立即進入急救狀態，參與不同程度及類別的特殊任
務，包括談判及搜查重要證物等。蔡思貝就親身體驗了
「爆炸品處理課」的防護工具，着重約80磅的防護
衣。本身體重僅僅超過100磅的思貝，穿上防護衣後舉

步維艱，蹲下起身也要隊友出手攙扶，她笑稱自己像變
成了孫悟空，說：「防護衣一擺上胳膊就感受到重量，
是很有安全感，我覺得自己好像孫悟空被五指
山壓住，真的很重。」為了做好隊長職
責，思貝雖然刻意收起笑容向隊
員下指示，但很快就打回
原形與隊員有說有
笑，更不時在鏡頭
前做出佻皮動
作。

蔡
思
貝
體
驗
穿
80
磅
防
護
衣

這一行業會議是新冠疫情之後首次線下舉
辦，廣東省委宣傳部常務副部長、廣東

省電影局局長崔朝陽會上表示，本次推介會將
為進一步提振內地電影行業士氣、提升電影市
場信心、促進全行業加快復甦、激發內地電影
市場活力發揮十分積極的作用。
記者獲悉，此次，共有48條電影院線、91家

影管公司、83家製片發行方、9家電影技術及
設備公司，及16個省級電影行業協會代表與
會，參會推介影片超160部，題材囊括喜劇、
動作、愛情、犯罪、戰爭、運動、科幻、現
實、歷史等。
院線推介會作為行業宣傳的重要窗口，內地

頭部電影製作公司，例如，中影、華夏、上
影、珠影、博納、光線、貓眼、阿里影業、新
麗傳媒、華誼兄弟等眾多電影企業，以及部分
影片主創人員均到場預熱新片。
時隔6年，再度帶來自己執導的第二部電

影，演而優則導的內地藝人王寶強表示，第一
部電影上映後，許多觀眾對自己失望。沉澱6
年，一直想做一部好看的電影回饋觀眾。選擇
拍攝《八角籠中》這樣一部聚焦底層出路的現
實題材片，王寶強說，也會回看自己當年的
「出路」。整部戲是比較底層的老百姓生活，

也和個人一路的成長感受息息相關，其中不乏
勵志的元素。另外，影片籌拍也遇到諸多挑
戰，最後能獲得貓眼影業的投資，王寶強也感
慨連連，拍電影不是一個人的夢想，也需要前
前後後完善的電影產業鏈上的每一個環節支
持。

暑期檔港產片仍亮眼
此番，中影帶來超20部影片，其中由邱禮濤
執導，古天樂、郭富城、劉青雲、楊采鈺領銜
主演的《掃毒3》將於7月6日在內地全面上
映；中影也攜手徐克，將於下半年國慶檔上映
《射鵰英雄傳》。值得留意的是，今年暑期
檔，邱禮濤上演「自己打自己」的戲碼，《暗
殺風暴》、《掃毒3》、《絕地追擊》三部電
影競逐暑期檔，向來以多產著稱的邱禮濤，也
令內地觀眾笑言，一個人開啟了「港片大作
戰」。
相比暑期檔的激烈比拚，更近一點的端午檔
期，港片《別叫我「賭神」》也主打溫情。影
視宣發代表一邊在會場燃情推介，網絡社交平
台上，該影片主角們的精彩剪輯片段，也陸續
和觀眾見面。線下、線上，齊齊宣發的勢頭已
碼足勁。

中影新片推介代表高京感嘆，電影業界強勢
復甦十分明顯。就拿暑期檔的影片宣發來說，
很多影片已經提前一兩個月，在五六月就開始
了預熱宣推。這種節奏，回到了疫情前大家熟
悉的影片宣發模式中。她笑言，「回來了的感
覺」令同行們都有一種摩拳擦掌往前衝的興奮
感。

首設進口影片推介單元
今屆推介會還特別設立進口影片推介單元，

為歷年來首次。進口大片雲集，著名公司如派
拉蒙影片公司的《變形金剛：超能勇士崛
起》、《碟中諜7：致命清算（上）》、《忍
者神龜：變種大亂鬥》、華納兄弟的《閃電
俠》、《藍甲蟲》、迪士尼的《瘋狂元素
城》、《奪寶奇兵：命運轉盤》、美國傳奇影
業的《沙丘2》、《哥斯拉大戰金剛2：帝國崛
起》（暫譯）、環球影業的《奧本海默》、
《魔法精靈3》等，均令人期待。來自西班牙
的《上帝的筆誤》、日本的《紅豬》、德國的
《月球總動員》、印度的《超齡少女》等影片
在內地也不乏強大的粉絲基礎，會場預告一
出，同樣在線上就吸引了眾多影迷前來「一鍵
三連」拍手叫好。

王寶強王寶強 現實題材片現實題材片挑
戰
挑
戰沉澱沉澱66年再執導年再執導

香港文匯報訊（記者 胡

若璋 廣州報道）被看作是

電影市場晴雨表的第二十三

屆中國院線影片推介會自本

月5日起連續4日在廣州舉

行，頭部影視企業齊來宣推

下半年的新電影。影星王寶

強前來推介自己執導的新電

影《八角籠中》，跟6年前

推出的導演處女作是一部動

作喜劇電影有別，今次王寶

強選擇拍攝一部聚焦底層出

路的現實題材片。

◆ 左起：邢慧敏、樂
怡、邵珮詩及黃碧蓮巾
幗不讓鬚眉。

◆ 蔡思貝穿
上防護衣後舉
步維艱。

◆◆魏浚笙魏浚笙((左左))與哥哥的靚與哥哥的靚
仔程度不相伯仲仔程度不相伯仲。。

網上圖片網上圖片

◆◆ 阿阿SaSa晒與家人的合照晒與家人的合照，，見其見其
9090幾歲祖母依然精靈幾歲祖母依然精靈。。網上圖片網上圖片
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◆劇中陳法蓉在老公面前即成
小鳥依人。
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◆◆陳法蓉嚇到消失鏡頭外陳法蓉嚇到消失鏡頭外，，蔡潔蔡潔
則淡定用手彈走蟑螂則淡定用手彈走蟑螂。。

◆頭部影視企業齊來宣推下半年的新電影。 胡若璋攝

◆◆中國院線電影推介會時隔十年再回廣州舉行中國院線電影推介會時隔十年再回廣州舉行。。胡若璋胡若璋攝攝

◆◆ 影星王寶強前來推介自己執導影星王寶強前來推介自己執導
的第二部電影的第二部電影。。 胡若璋胡若璋攝攝

◆◆ 廣東省委宣傳部常務副部廣東省委宣傳部常務副部
長長、、廣東省電影局局長崔朝陽廣東省電影局局長崔朝陽
致辭致辭。。 胡若璋胡若璋攝攝

◆◆

《《
八
角
籠
中

八
角
籠
中
》》
是
一
部
聚
焦

是
一
部
聚
焦

底
層
出
路
的
現
實
題
材
片

底
層
出
路
的
現
實
題
材
片
。。

8 娛 樂 新 聞
東南亞版

◆責任編輯：于大海 2023年6月9日（星期五）



5 國 際 新 聞
東南亞版
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香港文匯報訊 北溪天然氣管道去年9月26日被
炸毀，至今未有調查結果。據《華盛頓郵報》6日
報道，美國早在去年6月就從歐洲盟友獲悉，烏
克蘭有炸毀北溪管道的計劃，這比北溪管道被炸
毀時間要早3個月，進一步顯示西方不再認為俄
羅斯是「幕後黑手」。
據報道，歐洲一個國家的情報局獲悉，烏克蘭

軍隊計劃派遣一小隊潛水員秘密襲擊北溪管道，
這一小分隊直接向烏克蘭武裝部隊總司令扎盧日
內報告。去年6月，該情報局將撰寫的報告分享
給美國中情局（CIA），後者雖然質疑情報真實

性，認為信源「不夠可靠」，但仍在同月將報告
內容分享給德國等歐洲國家。

說法旨在洗脫美嫌疑
報告稱，6名烏克蘭特種作戰部隊人員計劃用假
證件租船，再用潛水設備下潛至北溪管道將其炸
毀。鑒於潛水的深度，他們除了攜帶氧氣瓶，還
攜帶了深度下潛所需的氦氣。烏克蘭本計劃在去
年6月5日與17日之間開展的「波羅的海22號」
北約夏季演習後炸毀北溪，但計劃因不明原因被
暫時擱置。報告稱，這一計劃由扎盧日內全權負

責的原因，是為了避免烏克蘭總統澤連斯基知
情，這樣澤連斯基就可以「合理地否認」烏克蘭
參與此事。《華盛頓郵報》稱，這一機密報告是
「五角大樓洩密事件」中洩露的一個文件，不過
沒有在網絡上廣為傳播。《華盛頓郵報》稱是從
已被捕的洩密者特謝拉線上的朋友獲取這一報
告。據《華盛頓郵報》報道，「多國」官員確認
報告內容的真實性，認為烏方或因發現西方國家
知情而臨時調整方案，包括計劃日期。不過，烏
炸毀北溪的說法也遭到一定質疑，甚至被批評為
旨在洗清美國嫌疑。

美媒：烏炸毀北溪 美事前3個月接情報

烏水壩被毀穀物價飆威脅核電站安全
洪災淹沒大量農田 4.2萬居民受影響

◆北溪天然氣管道去年9月被炸毀。 資料圖片

香港文匯報訊 今年截至目前，加拿
大山火焚燒面積已達到約3.2萬平方公
里，大量濃煙飄至美國東北部大片地
區，其中紐約市空氣受嚴重污染，自由
神像與帝國大廈等地標建築被煙塵籠
罩，有居民稱聞到一股燒焦味道。

6日空氣污染最嚴重城市
紐約居民德勞里埃表示，當她6日走

出寓所時，聞到一股燒焦的味道，「聞

起來像是有人在進行燒烤，視野也變得
朦朧起來。」66歲的德勞里耶對霧霾非
常擔心，她說，近年來氣候變化的影響
愈來愈嚴重，「政府沒有採取行動來扭
轉這場人為災難，這是可怕的，也是瘋
狂的。」
美國肺科專家曼恩說，煙霧可能會導
致人們胸悶、流眼淚或呼吸短促，並建
議人們減少運動。
據美國有線新聞網絡（CNN）報道，

紐約市空氣中的PM2.5濃度是世界衞生
組織設定標準的10倍以上。
根據瑞士的空氣凈化信息科技公司網
站「IQair」公布的數據，紐約在當地時
間6日被列為當天世界上空氣污染最嚴
重的城市。
報道稱，根據「IQair」的數據，紐約
市的空氣質量指數（AQI）超過150，這
一污染水平對老人、幼兒和有呼吸道疾
病等敏感人群來說「不健康」。

香港文匯報訊 伊朗駐沙特阿拉伯大
使館6日舉行重新開館儀式，伊朗副外
長比格德利、沙特副外交大臣優素福等
兩國官員出席。
比格德利在復館儀式上說：「我們認
為今天是伊朗和沙特關係中一個重要日
子，兩國合作進入了新時期。」伊朗駐
沙特大使館位於沙特首都利雅得使館
區，之前因兩國斷交一直處於關閉狀
態，近期已整修一新。
沙特與伊朗2016年斷交。在中國斡
旋下，沙特和伊朗兩國代表今年3月6
日至10日在北京舉行對話，中沙伊三
方簽署並發表聯合聲明，宣布沙伊雙方
同意恢復外交關係。4月6日，沙伊雙
方簽署聯合聲明，兩國宣布即日起恢復
外交關係。

香港文匯報訊 新加坡6日發生襲警
案，一名疑似患有自閉症的22歲男子與
57歲的照顧者母親情緒激動，辱罵上門
警員並投擲雜物，還從8樓高的組屋向
下丟棄刀具、盆栽和洗衣機零部件，造
成一名女警和一名醫護受傷，兩人事後
均涉嫌蓄意傷人和辱罵警員被捕。

22歲兒子疑患自閉症
新加坡《新明日報》報道稱，案發於周

二下午約2時，地點位於三巴旺通道第
415座組屋。受傷醫護稱他們當時接獲
求助到場，準備將男子送到醫療中心，
不料電梯來到8樓開門，他就被迎面而
來的東西砸中，「事情發生得太快，我
不知道他扔了什麼，頸部下方被不明利
器割傷，所幸只是一點皮外傷。」
該醫護被砸後立刻跑下樓報警，涉事
男子陸續朝樓下丟棄7個盆栽和4把刀
具。警方趕到現場後，母子兩人又向警

員掟雜物，砸傷一名女警，警員最終將
他們拘捕。
鄰居沙德爾稱，該婦人平日一直悉心
照顧自閉兒子，「她平日和藹可親，雖
然不會英語，但會很友善地與我打招
呼。但上個月她不知何故變得非常憔
悴，精神狀態也很不好。」沙德爾還稱
鄰居上月就注意到，事發單位門前不斷
出現損壞的傢俬，包括洗衣機和架子
等。

伊
朗
駐
沙
特
大
使
館
重
開

高空擲刀具砸傷警員醫護 新加坡失常母子被捕

加國山火影響美東 紐約滿煙塵充斥燒焦味

◆自由神像被煙塵籠罩。 網上圖片

◆伊朗駐沙特大使館舉行重開儀式。
路透社

◆◆刀具和盆栽從刀具和盆栽從88
樓高的組屋向下丟樓高的組屋向下丟
棄棄。。 網上圖片網上圖片

俄羅斯外交部7日表示水壩遭破壞後，第聶伯河下游水位已大幅上
升，大量定居點被洪水淹沒，數千人需要疏散。卡霍夫卡水庫水

位下降，也讓克里米亞地區供水受阻。

數千動物亡 地雷位移危機重重
烏克蘭官員亦估計洪水水位今日將達到高峰，當地約4.2萬居民都會

面臨洪水威脅。洪水淹浸附近地區，據俄方官員指，數以千計動物因而
死亡。俄烏衝突至今，雙方軍方都曾在第聶伯河河岸布雷，如今河岸水
位上漲，地雷可能位移、流失，讓原本被視為安全之地變得危機重重。

受影響土地可生產價值15億美元穀物
水壩被破壞還嚴重衝擊農業生產。法國農業信貸銀行今年1月報告

稱，預計會受水壩被毀影響的赫爾松、尼古拉耶夫和扎波羅熱地區，是
重要的大麥、蔬菜和番茄產地，佔烏克蘭農業產量約12%。烏方初步估
計第聶伯河右岸約97平方公里農田被淹，屬俄控制區域的左岸被淹農
田會「多出數倍」。水壩被毀還會導致31個田間灌溉系統斷水，受影響
土地可生產價值約15億美元的穀物和油料種子等。
全球糧食期貨價格6日應聲上漲，小麥期貨在開市前交易中上漲

3.7%，隨後小幅回落，玉米期貨也錄得1.6%漲幅。全球大宗商品價格
報告機構Fastmarkets穀物分析師貝利科娃表示，預計水壩被毀會讓大片
農田缺乏灌溉導致欠收，「如果今年夏天再出現高溫天氣，那將是一場
災難。」歐洲第三大茄汁生產商Agrofusion銷售總監西普科也提到，公
司在赫爾松有多間工廠和大量土地，「我們估計灌溉會出現問題。」

水庫水位下降 威脅核電站冷卻系統運作
國際原子能機構（IAEA）總幹事格羅西稱，水壩嚴重受損，導致為

扎波羅熱核電站供應冷卻水的卡霍夫卡水庫水位開始大幅下降，雖然現
時還未對核電站安全構成直接風險，但情況令人擔憂。卡霍夫卡水庫水
位降至一定程度，就無法向外供水，或影響扎波羅熱核電站冷卻系統的
運作。
格羅西表示，扎波羅熱核電站附近還有一些能提供冷卻水的替代水

源，包括位於水庫上方的大型冷卻池，可以為扎波羅熱核電站提供數月
的冷卻水。格羅西據此呼籲各方維護冷卻池的安全，盡量將扎波羅熱核
電站的安全風險最小化。

香港文匯報訊 位於烏克蘭赫爾松地區的卡霍夫卡水電站

大壩6日被破壞並引發洪水，導致第聶伯河下游多個城鎮

水浸。俄羅斯通訊社7日報道稱，洪災已造成至少7人失

蹤，赫爾松7日繼卡霍夫卡市後亦宣布進入緊急狀態。分

析指今次洪災淹沒大量農田，全球穀物價格已開始走高，

水庫水位下降也會威脅扎波羅熱核電站的安全。聯合國秘

書長古特雷斯稱，卡霍夫卡水壩被毀是「人道主義、經濟和

生態的巨大災難」，呼籲停止攻擊平民及民用基礎設施。

香港文匯報訊 中國常駐聯合國
代表張軍6日在安理會緊急審議烏
克蘭問題時發言說，中方對卡霍
夫卡水電站堤壩決口表示嚴重關
切，對由此造成的人道、經濟和
生態影響深感擔憂。
張軍說，在武裝衝突中保護平
民和關鍵民用設施，是國際人道
法規定的一項重要原則。
中方呼籲所有衝突當事方遵守
國際人道法，全力保護平民和民
用設施安全。堤壩決口已經造成

洪水氾濫，大量人口需要緊急轉
移，超過數萬人飲水可能面臨困
難。
中方支持聯合國同有關人道組

織積極行動，為人員轉移和後續
救助全力提供協助。
張軍表示，卡霍夫卡水庫也是扎

波羅熱核電站冷卻水的重要來源。
中方注意到，國際原子能機構總幹
事確認扎波羅熱核電站尚未面臨安
全風險，但卡霍夫卡水庫水位持續
下降，未來可能無法向扎波羅熱核

電站繼續泵水。中方重申，核災難
一旦發生，無人可以獨善其身。中
方呼籲保持最大克制，避免可能加
劇對抗、導致誤判的言行，維持扎
波羅熱核電站的安全和安保。
張軍說，中方對烏克蘭危機延宕
不止甚至進一步升級感到憂慮。剛
剛發生的事件再次提醒我們，在衝
突形勢下，任何事情都可能發生。
戰火蔓延下去，只會加劇痛苦和災
難，帶來更多不可預測的重大風
險。

有關各方應保持理性克制，盡快
恢復和談。國際社會應該以更大的
緊迫感，作出一切努力，為推動對
話談判、恢復和平創造有利條件。
任何一方，特別是有重要影響的國
家都不應該做火上澆油、激化矛盾
的事，更不應試圖從危機擴大化中
謀取私利、服務自身戰略目的。中
方將一如既往，繼續站在和平一
邊，同有關合作夥伴一道，為推動
勸和促談、實現烏克蘭危機政治解
決作出不懈努力。

中方表關切 促保護平民免人道災難

◆◆第聶伯河下游多個第聶伯河下游多個
城鎮水浸城鎮水浸，，老婦大感老婦大感
無奈無奈。。 美聯社美聯社

◆◆扎波羅熱核電站進扎波羅熱核電站進
行危機演習行危機演習。。 美聯社美聯社

◆◆烏克蘭赫爾松地區的卡烏克蘭赫爾松地區的卡
霍夫卡水電站大壩被破壞霍夫卡水電站大壩被破壞
引發洪水引發洪水。。 法新社法新社

◆◆44..22萬居民面臨洪水威脅萬居民面臨洪水威脅，，數數
千人需疏散至安全地點千人需疏散至安全地點。。路透社路透社
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台青開農場台青開農場 有機有機拓新機拓新機
借鑒台灣精緻農業理念技術 探索農文旅融合發展新路

雖然在台北市區長大，但郭典易從小
就有一個「田園夢」。小時候去台

灣鄉下的外婆家和其他親戚家，那兒的田
園風光、捉泥鰍、烤紅薯等情景，給他留
下了非常深刻的印象。

歸田伴妻兒 圓了「田園夢」
大學畢業後，郭典易曾在東京一家世

界500強企業工作，2011年被派駐到昆
山。其間認識了一位山西女孩媛媛，很
快兩人喜結連理。由於媛媛和閨蜜陶子
從事餐飲創業，對食品安全問題比較關
注，於是郭典易和她們在錦溪鎮租下一
塊田，運用自然有機農法種植蔬果。
「大家最初的想法只是當副業或投資

項目。」郭典易坦言，直到2019年太太
懷孕後，當時轉至越南工作的他開始厭
倦喧囂忙碌的生活，希望能有更多時間
陪伴太太和孩子。兒時的「田園夢」再
次在腦海浮現，最終他決定回到昆山，
專心從事農業創業，益點田親子農場就
此誕生。

減產換品質 設多元活動
「剛開始起名字，想到的是『一點

田』，因為我們堅持做公益，幫助貧困
山區的小朋友，就把『一』改成
了『益』。」郭典易說，開
辦農場的目的一是做自己真
正喜歡的事情，二是希望孩
子能夠從小貼近大自然。

為此，益點田借鑒台灣的精緻農業理
念和技術，並引進日本黃桃、白桃、晴
王葡萄等精品果蔬，在種養過程中堅持
不使用任何化肥和農藥，以犧牲產量為
代價換取品質的提升。
郭典易舉例說，像一棵黃桃樹可能正常
結果200顆左右，一般果農會留八成左
右的果實，但益點田只留五成左右，這
樣就能把養分集中在剩下的果實上，而
且生長過程中絕對不使用催熟劑等化學
藥物，最終成熟後的黃桃雖然個頭較小
且外表不太好看，但是甜度、口感和香
氣一定會更好。
正因如此，益點田的有機蔬果在市場上
非常暢銷，每逢周末節假日前來採摘和觀
光體驗的遊客絡繹不絕。在此基礎上，益
點田針對不同年齡段的人群，結合四季和
二十四節氣變化，精心設計了很多體驗項
目，如為小朋友推出了包青糰、割稻子、
搭土窯烤紅薯、捉泥鰍等，而針對年齡稍
大一點的學生，設計更具深度和廣度的校
外研學活動，包括製作堆肥，了解牛羊飲
食和生理結構，動物糞便的化學元素對蔬
果生長影響等，還有親子體驗和互動，一
起感受田園的美好。

拓水產養殖 升級產業鏈
「小朋友們彎着腰割稻

子的時候，就會自然而然

地體會到什麼是『汗滴禾下土』。」
郭典易說，目前益點田的線上線下粉
絲超過7萬人，年營收超過500萬元人
民幣。
團隊也在不斷加大投入，2021年又承
包了120畝農田建設智慧農業園，主要
種植最新品種的白桃和葡萄，同時還承
包了一片無公害水產養殖基地，邀請台
灣淡水繁養殖專家團隊，利用台灣水產
養殖技術，開展澳洲淡水龍蝦、台灣紅
條魚、泰國蝦等高附加值特色水產品養
殖，推動農業產業鏈向高端邁進。

香港文匯報訊（記者賀鵬飛昆山報道）在親子
農場蓬勃發展的同時，益點田開始探索借鑒台灣農
會模式，成立「小農聯盟」，並搭建有機農產品銷售
新平台。
在創業過程中，郭典易發現大陸有不少跟他一樣採

用自然有機農法種植的新農人，其中很多人也想建立
品牌，但因缺少專業團隊無法實現，導致其產品只能
以很低的價格賣給中間商。而益點田已經形成自己的
品牌，並且吸引了一些擅長生鮮產品運營和品牌推廣
的專業人才加盟，其中包括曾在盒馬鮮生、美團等知
名企業工作的管理人員以及多位歐美海歸人才。

提供技術指導 規劃輪種助銷
郭典易希望搭建一個平台，一方面通過「小農

聯盟」向其他新農人提供高附
加值的農產品種子和進行技
術指導，並根據市場變化
進行輪種規劃，防止一窩
蜂種植同一種農產品，
出現供大於求的現

象；另一方面，益點田承諾全部回收「小農聯盟」成
員種植的農產品，並通過自有的線上線下渠道進行銷
售，由此解決農產品銷路不暢難題。
這一設想得到了不少大陸新農人的響應，目前已有

來自江蘇、雲南、四川、內蒙古、新疆等地的近20戶
新農人加入，前來諮詢者不絕。
同時，益點田計劃在原有銷售渠道的基礎上，探索

城市社區店零售新模式。其中，首家城市社區店將於
下月在昆山開業，那裏不僅出售益點田和「小農聯
盟」的農產品，還提供餐飲、咖啡等服務。
對於未來發展，郭典易表示非常有信心。他說，新

冠疫情過後，大陸民眾對健康飲食更為注重，益點田
的有機農業模式因此被更多人接受，連火遍全網的全
民健身教練劉畊宏也成為益點田的忠實粉絲，並多次
主動幫忙宣傳。
郭典易還特別提到，大陸出台的「農林22條措施」

對益點田的發展幫助很大，昆山當地政府部門不僅協
助解決了益點田擴大投資所需的融資貸款，還給予旅
遊補貼、用工補貼、科普教育基地補貼等，讓他和小
夥伴們能夠安心創業。

成立「小農聯盟」
試水社區零售

◆台青郭典易在其創辦的益點田親子農場
查看水果長勢。 香港文匯報記者賀鵬飛攝

◆農場員工們
忙着進行手工除蟲
除草。 香港文匯報

記者賀鵬飛攝

◆小朋友和家長在益點田親子農場體驗拔蘿蔔。 香港文匯報江蘇昆山傳真

◀農場種植
的農產品。

香港文報
記者

賀鵬飛攝

初夏時節初夏時節，，位於江蘇省昆山市位於江蘇省昆山市

錦溪鎮的益點田親子農場裏錦溪鎮的益點田親子農場裏，，員員

工們正在忙着進行手工除蟲除草工們正在忙着進行手工除蟲除草。。採用自然有機農法種植的小番茄已經成採用自然有機農法種植的小番茄已經成

熟了熟了，，隨手摘上一顆直接放進嘴裏隨手摘上一顆直接放進嘴裏，，一股久違的酸酸甜甜的味道從記憶深一股久違的酸酸甜甜的味道從記憶深

處激活處激活。。不遠處不遠處，，日本花嫁白桃和晴王葡萄等精品水果也已掛滿枝頭日本花嫁白桃和晴王葡萄等精品水果也已掛滿枝頭，，不不

久就會迎來豐收久就會迎來豐收。。益點田親子農場是台青郭典易的農業創業項目之一益點田親子農場是台青郭典易的農業創業項目之一。。從從

世界世界500500強企業白領變身為扎根田園的農場主強企業白領變身為扎根田園的農場主，，郭典易努力拓展農業多種郭典易努力拓展農業多種

功能功能、、挖掘鄉村多元價值挖掘鄉村多元價值，，在生態種養在生態種養、、生鮮配送生鮮配送、、休閒觀光休閒觀光、、科普教育科普教育

等領域不斷拓展等領域不斷拓展，，探索出一條農文旅融合發展的新路徑探索出一條農文旅融合發展的新路徑。。

◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者賀鵬飛賀鵬飛昆山報道昆山報道

「一箭26星」刷新紀錄
加速中國商運火箭「航班化」
香港文匯報訊（記者 劉凝哲

北京報道）7日12時10分，由中
國科學院力學研究所抓總、中科宇
航公司參與研製的力箭一號遙二運
載火箭在酒泉衛星發射中心成功發
射。採取「一箭26星」方式，將
搭載的試驗衛星順利送入預定軌
道。
據介紹，此次任務是力箭一號運
載火箭的第二次飛行，作為中國當
前最大的固體運載火箭，連續成功
標誌着力箭一號運載火箭技術狀態
成熟和可靠性的不斷提升，將加速
中國商業運載火箭航班化發射步
伐。力箭一號遙二運載火箭成功發
射「一箭26星」刷新了國內一箭
多星最高紀錄。
值得一提的是，力箭一號遙二運

載火箭搭載了國家航天局官方IP
「航小夢」、航天科工集團官方科
普IP之一「萬小戶」、中科宇航公
司官方IP「科科keke」，此次品牌
聯名合作旨在鼓勵廣大科技工作者
始終堅定科技報國志向，以科技創
新築牢強國之基。
力箭一號是中國當前最大的固體
運載火箭，起飛重量135噸，起飛
推力200噸，總長30米，芯級直徑
2.65米，500公里太陽同步軌道運
載能力1,500公斤。2022年7月27
日力箭一號運載火箭首次飛行任務
取得圓滿成功，突破了六項重大關
鍵技術和13項國內首次使用的技
術，豐富了中國固體運載火箭發射
能力譜系，為中國運載火箭領域的
技術變革作出了重要貢獻。

外交部：欺凌恫嚇 美國比任何國家都熟練

香港文匯報訊 據中新社報道，就美參議
員稱中國對美軍艦的做法「違反國際
法」，堅決反對中國的「欺凌」，中國外
交部發言人汪文斌7日在例行記者會上應詢
時表示，針對美方軍事挑釁，中方依法依
規進行海空應對，合理合法，同所謂的「欺
凌」完全扯不上關係。

侵犯別國主權行為才是欺凌
有記者提問，美白宮國安會印太事務協調

員坎貝爾6日稱，中方驅逐艦在台灣海峽的
「危險航行」表明，有必要採取措施防止發
生意外造成可怕後果。美國民主黨參議員本
．卡丁稱，中國對美軍艦的做法「違反國際
法」，堅決反對中國的「欺凌」，不能讓中
國的「恫嚇」得逞。中方對此有何回應？

汪文斌表示，說到欺凌、恫嚇，美國比任
何國家都更清楚其中含義。據報道，僅2022
年，美國大型偵察機對華抵近偵察就高達800
餘架次。2022年美軍還曾多次派航母打擊群
進入南海及周邊地區。這種倚仗軍事優勢耀
武揚威、侵犯別國主權的行為才是欺凌、恫
嚇之舉，也是造成海空安全風險、破壞地區
和平穩定的根源。
汪文斌強調，針對美方軍事挑釁，中方依

法依規進行海空應對，合理合法，同所謂的
「欺凌」完全扯不上關係。在維護國家主權
和領土完整方面，中國沒有妥協退讓的空
間，這裏邊不存在什麼「欺凌」和「恫
嚇」，只有中國堅守的原則和底線。
當天記者會上，還有記者就中美關係近期

出現改善動向，但軍事部門對話暫未恢復

一事，詢問中方有何回應。汪文斌表示，
中美之間保持着必要溝通。當前中美關係
面臨挑戰，責任不在中方。
「美方應當切實尊重中方核心利益和重大
關切，停止干涉中國內政，停止損害中國
利益，停止一邊呼籲要溝通交流、一邊又
肆意挑釁，停止說一套做一套。同中方相
向而行，推動中美關係重回健康穩定發展
的正軌。」汪文斌說。

布林肯將訪華暫無可供消息
還有記者提問稱，據多家美國媒體報道，
美國國務卿布林肯將在幾周內訪華，中方能
否證實該消息或進一步介紹有關情況？汪文
斌表示，關於這個問題，沒有可以提供的消
息。

中方依法依規應對美軍艦挑釁 同「欺凌」扯不上關係

���	��昆山台資走訪
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在著名的觀鳥聖地—高黎貢山南端東坡的百
花嶺村，每年吸引超過1萬多人次的戶外徒

步和觀鳥愛好者。依託百花嶺豐富的鳥類資源，村
民實實在在地享受到了觀鳥旅遊所帶來的生態紅利，葛寶

智一家就是其中之一。
百花嶺村片區內迄今共記錄鳥種超過343種，分屬18目，52

科及4亞科，佔雲南省記錄鳥類總種數的43.3%，其中，屬國家一
級重點保護鳥類5種，國家二級保護鳥類33種。此

外，百花嶺村現有鳥塘24個。
葛寶智表示，從2009年百花嶺建起第一個鳥塘開

始，越來越多的人來到村裏觀鳥、拍鳥，索性他們家
就在自家院子建起了民宿。除了提供觀鳥嚮導，還接
待了從各個地區，甚至國外來的遊客。

「鳥導」參加培訓 發展翻譯服務
葛寶智自己還加強了有關鳥類和生態環境知識的學習，

他和村裏的其他「鳥導」也先後參加了有關部門組織的觀
鳥服務培訓會、生物多樣性和野生動植物保護培訓，如
今，他們家已經發展了拍鳥觀鳥、住宿、鳥友英語翻譯服
務、嚮導服務、遊玩線路制定、自然教育課程推薦、服務
昆蟲等動植物研究等多項綜合業務。
百花嶺村黨總支書記封再標說，百花嶺觀鳥旅遊產業已經

形成了「鳥導、餐飲、住宿、銷售、物流」等一系列產業
鏈，農家樂客棧發展到了21家，客房262間，旅遊從業人員從
10餘人發展到現在400餘人，每年平均增加1,500多萬元（人民
幣，下同）收入，還帶動了全村柑橘、咖啡、甜柿、核桃等農特產

品的暢銷。村民的人均可支配收入也從2008年前的3,000元左右，提
高到了2020年的14,250元。
生態保護好了，越來越多的人喜愛這裏了，旅遊發展了，產業帶動了，更
多的生態紅利正在釋放。葛寶智說：「未來我們希望做好、做精我們百花嶺的愛
鳥事業，不辜負這片山水，以及眾多鳥友的支持和厚愛。」
在騰沖市北海鄉柴營村，46歲的張興國在自家農家樂裏收拾。「這是開農家樂的第十
年了，疫情前農家樂一年毛利有10萬元，現在正在慢慢恢復。」張興國說，高黎貢山腳下這
片北海濕地，在這裏生活的每個人都有責任保護它。近年來隨着旅遊的開發，北海濕地成為人
們喜愛的旅遊目的地，他們一家也隨之做起農家樂，算是青山綠水給他們帶來了福利。
張興國一家過去種稻田做魚塘為生，2015年村裏為保護濕地進行了「退耕還濕」，張興國家有大
約5畝的稻田退了出來，因此他們每年也可以獲得一定的實物補償。後來，張興國去旅遊公司上班，看
着旅遊業發展得越來越好，自家也開起了農家樂。現在，他在公司上班，妻子主要打理農家樂，家裏還有
一個魚塘。一年能獲得10多萬元的收入，一家人過得舒心快樂。

北海濕地面積擴至3400餘畝 植被恢復1800畝
據了解，騰沖市實施濕地恢復工程十多年來，共投入濕地恢復生態補償金6,000餘萬元，濕地水位提升了
1.8m，北海濕地面積由原來807畝擴大至3,400餘畝，植被恢復1,800畝，生物多樣性得到有效保護和恢復。如今，
北海濕地水域更寬廣了，景色更美了，到北海濕地旅遊觀光的人更多了，濕地周邊群眾增收致富的渠道拓寬
了。如今，北海濕地年接待遊客約50萬人次，實現旅遊收入5,000餘萬元，濕地周邊群眾依託生態旅遊發展特色
農業及服務業，2021年雙海社區居民人均收入15,190元，是2015年人均收入的1.6倍、2011年的5.6倍。

隨着生態系統的恢復，監測技術的不斷提高，越來越
多的動物通過監測設備露出真容。在大雪山片區拍攝到
的「雙熊」，一度登上熱搜，兩頭熊一下子成了「網
紅」。像小熊貓、雲貓、水鹿等等的保護動物，時不時
就會出現在監控鏡頭裏。每當這些視頻發布，總會引起
網友們的圍觀。

劉小姐很喜歡森林和各種野生動物，但是因為工作
忙，她很少有空真正地去森林裏走走看看，網絡就成為
她看森林看動物的一個渠道。她第一次接觸到雲南保山
龍陵自然保護區，就是因為「雙熊」視頻。「兩隻熊在
森林裏出沒的影像，以前都是在電影裏，沒想到居然真
實地發生在雲南。」之後，她去網上搜了有關龍陵保護
區的資料。「原來熊出沒的龍陵的小黑山保護區，是
『世界生物圈』高黎貢山南延部分，是中國西南生態安
全屏障的重要『縫合線』，怪不得這個森林看起來有一
種神秘深邃的美。」劉小姐說，她和朋友都被高黎貢山
「種草」了，有機會他們一定要到高黎貢山去。

今年5月，監測人員又驚喜地發現國家一級重點保護
野生動物北豚尾猴活動的珍貴影像。視頻畫面雖然只有
短短20多秒，但清晰地見到一群北豚尾猴結伴從密林中
走來，一會兒在林間尋覓食物，一會兒爬到樹上觀望，
發現紅外相機鏡頭後，還對着鏡頭探頭探腦，畫面十分
有趣。視頻發布後，吸引了不少網友的觀看，瀏覽量達
到百萬以上。

據龍陵小黑山省級自然保護區管護局局長楊培記介
紹，在動植物保護監測方面，他們採用「智能化」手
段，充分發揮智能紅外相機具有準確性、長期性和隱蔽
性的優勢，根據山情林情、氣候特徵和不同野生動物生
活習性，共布設監測點50餘處。目前已監測到黑熊、小
熊貓、菲氏葉猴等各種珍稀野生動物100餘種，獲得了

部分野生動物種類、分布、生境等重要信息。

攝影愛好者：拍到影像很榮幸也很興奮
同時，「社會化」的監測方法更加收到了意想不到的

效果。小黑山保護區周邊有一次拍到國家二級重點保護
野生動物熊猴，就是出自一名姓蔡的攝影愛好者之手。
在他的視頻中，熊猴體格健壯，四肢發達，披着一身淺
棕色皮毛，在樹枝上攀爬和跳躍。拍攝者共拍攝了三段
視頻，他說，感覺每一幅都是動物與自然和諧共處的畫
面，自己覺得很榮幸，也十分興奮。

楊培記介紹，「我們積極向廣大攝影愛好者收集野生動
植物圖片和視頻，並在微信公眾號專題上定期刊發，這樣
一來，調動了廣大群眾的積極性。」目前通過該方式發現
了冠斑犀鳥、黃冠啄木鳥、斑魚狗等龍陵縣域新紀錄物種
16種，佔龍陵縣域新紀錄的66%。

高黎貢山不止是一座山，更是一座山系，延
綿數百公里，跨越五個緯度帶，是地球上迄今
唯一保存有大片由濕潤熱帶森林到溫帶森林過渡的地
區。徒步愛好者把這裏視為徒步天堂。為了讓徒步者有更
好的體驗，高黎貢山並沒有採取完全封鎖，而是特意留出
了一條「通道」——耗時13小時、可以穿越高黎貢山的徒
步通道。通道每年都吸引不少愛好者前來挑戰，成為保護
與發展雙向推進的優秀代表成果之一。
高黎貢山自然保護區保山管護局隆陽分局副局長李家華

介紹說，這裏有一條著名的南方絲綢古道穿山而過，在做
保護區區劃時，考慮到這條古道有較高的生態旅遊價值，
就將這裏劃成了「實驗區」，所以現在可以在這裏開展徒
步旅遊了。
此外，高黎貢山還有一些值得遊覽的地方，如百花嶺景

區，徒步半天可以體驗到原始森林的風光，走進森林看完
瀑布再往前走，就能到達「陰陽谷」。這裏天然的野溫
泉，可以洗去之前的疲累。如果想體驗高黎貢山的風景，
又不想徒步得太辛苦的話，這就是一個非常合適的選擇。

沿古道穿山過
飽覽森林風光

調動民眾齊監測
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觀鳥業帶動百花嶺村產業鏈 北海濕地年迎客50萬人次

生態「顏值」變「紅利」

◀◀雲南騰沖北海濕地美麗的雲南騰沖北海濕地美麗的
風光吸引了全國各地乃風光吸引了全國各地乃

至全世界的遊客至全世界的遊客。。
香港文匯報香港文匯報

記者譚旻煦記者譚旻煦攝攝

發現16新紀錄物種

◆◆觀鳥聖地百花嶺村每年吸引觀鳥聖地百花嶺村每年吸引11萬多人次的戶萬多人次的戶
外徒步和觀鳥愛好者外徒步和觀鳥愛好者。。 香港文匯報雲南傳真香港文匯報雲南傳真

掃碼看片

白
喉
扇
尾
鶲

白
喉
扇
尾
鶲

黃
腹
扇
尾
鶲

黃
腹
扇
尾
鶲

◆◆百花嶺村村民葛寶智帶孩子們進入高黎貢山百花嶺村村民葛寶智帶孩子們進入高黎貢山
開展研學開展研學。。 香港文匯報雲南傳真香港文匯報雲南傳真

◆◆紅腹角雉紅腹角雉 香港文匯報雲南傳真香港文匯報雲南傳真

◆◆在大雪山片在大雪山片
區拍攝到的區拍攝到的
「「雙熊雙熊」。」。
香港文匯報香港文匯報
雲南傳真雲南傳真

◆◆藏在高黎貢山裏的天然野溫泉藏在高黎貢山裏的天然野溫泉。。
香港文匯報記者譚旻煦香港文匯報記者譚旻煦攝攝

富村民
綠水青山走進走進

高黎貢山高黎貢山
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中科院團隊發現宇宙最古老恒星遺蹟

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）作為創新「試驗田」的廣東自貿試驗

區迎來成立八周年，與港澳在多領域合作成績亮眼。7日，廣東省商務廳廳長、

自貿辦主任張勁松在廣東省新聞發布會上晒出成績單：自貿區成立以來，累計設

立了2.4萬家港澳資企業，實際利用港澳資金473.77億元（人民幣，下同），以

全省萬分之六的面積吸引了全省港澳資總額的三成以上。張勁松表示，廣東擬制

定自貿試驗區提升戰略行動方案，現正在研究起草過程中。下一步，廣東將從制

度型開放、國際貿易航運樞紐、金融開放、現代產業集聚、粵港澳深度合作五方

面對自貿區進一步升級，將先行先試建設全球優品分撥中心、電子元器件亞太集

散中心、離港空運服務中心。

廣東自貿區八年 吸2.4萬港澳企
作為創新試驗田將在制度型開放等五方面進一步升級

張勁松介紹，目前，廣東自貿試驗區已累計
形成696項制度創新成果。廣東已在全省

範圍內設立了13個廣東自貿試驗區聯動發展
區，讓自貿區與省內各個經濟功能區進行政
策、產業和創新聯動。「已經有62項廣東自貿
區的改革創新措施在聯動區落地。」他表示，
未來每一年，廣東省自貿辦都將評選出一批年
度最佳實踐案例，更好地激勵各部門制度創新
動力。

開展高水平開放壓力測試
對於廣東自貿區下一步發展，張勁松表示，

廣東自貿試驗區將提升制度型開放水平。積極
爭取開展國家對接國際高標準經貿規則試點，
對標《全面與進步跨太平洋夥伴關係協定》
（CPTPP）等國際高標準規則體系，開展高水
平開放壓力測試，爭取形成一批示範性引領性
的制度型開放經驗。
廣東還將提升國際貿易航運樞紐功能，在粵

港澳大灣區全球貿易數字化領航區建設先行先
試，建設全球優品分撥中心、電子元器件亞太
集散中心、離港空運服務中心。
香港文匯報記者了解到，南沙自貿試驗區正

在打造全球優品分撥中心。粵港澳國際供應鏈
（廣州）有限公司副總裁李輝表示，全球優品
分撥中心已聚合經分銷、物流、通關、金融、
保險、諮詢等400多家外貿服務商，幫助服務商
實現數字化能力提升。

推進電子元器件亞太集散中心
電子元器件亞太集散中心則由前海蛇口自貿

片區進行推進。深圳前海蛇口片區官網消息顯

示，以信息通信技術物料供應鏈中心為核心的
粵港澳大灣區電子元器件集散地，是前海綜合
保稅區產業集群招大引強、轉型升級的一個縮
影。該地聚集了中外運、西部數據、海思芯片
等80餘家電子元器件上下游優質企業。
離港空運服務中心同樣位於前海片區。廣東

打造前海綜合保稅區「離港空運服務中心」
「國際中轉分撥集拼中心」和「媽灣智慧港」
等物流樞紐，構建以前海為中心的貨物集散和
物流體系，整合深港物流資源，促進各類要素
高效便捷流動。

香港服務東南亞空間更多
廣東省體改研究會副會長彭澎告訴香港文匯

報記者，廣東自貿區提出的上述三個中心建
設，都涉及進出口貿易，全球優品分撥中心應
該考慮整個亞太區域的輻射，如聯邦快遞進駐
白雲機場；電子元器件亞太中心則除了大灣區
供應鏈，還要考慮東南亞的產業鏈供應鏈的服
務；離港空運中心要與珠三角製造業基地充分
結合，尤其是高附加值產品出口。對此，彭澎
認為香港在前兩個中心可以發揮的空間更多，
尤其是服務東南亞地區。

外派僱員生活費用最高城市
今年排名

1

2

3
4

5

6

7

8

9
10

資料來源：ECA International
整理：香港文匯報記者 文森

城市（去年排名）

紐約（2）

香港（1）

日內瓦（3）
倫敦（4）

新加坡（13）

蘇黎世（7）

三藩市（11）

特拉維夫（6）

首爾（10）
東京（5）

今年亞洲排名

香港

新加坡

首爾
東京

上海

廣州

深圳

北京

台北
橫濱

香港文匯報訊（記者盧靜怡廣州報道）廣
東自貿區三大片區均連接着粵港澳大灣區物流
通道。海關總署廣東分署副主任王侃7日在記
者會上表示，大灣區「組合港」「一港通」等
通關模式已經覆蓋了全廣東的34個碼頭，通過
水路運輸實現貨物在南沙港、蛇口港等樞紐港
口和珠江流域內河碼頭間貨物快速流轉。
王侃表示，海關接下來將積極推進廣東自貿
試驗區制度創新，提升貿易便利化水平。他介

紹，廣東支持粵港澳大灣區機場共享國際貨運
中心、大灣區機場群前海服務中心，暢通南
沙、前海蛇口往返香港、廣州、深圳機場的物
流。同時還推動琴澳物流「同城化」發展，發
揮橫琴片區倉儲資源優勢，支持企業承接澳門
物流業輻射轉移，實施「進境暫存中轉澳門食
品檢驗檢疫監管創新」，實現暫存橫琴貨物24
小時內送達澳門消費者，實施以來已有1,600
餘噸食品進境暫存並分批返澳。

廣東自貿區與港澳合作成果（部分）
旅遊：設立了11家港澳資旅行社

法律：設立了14家粵港澳聯營律師事務
所；前海法院目前累計適用香港法
審理案件118件

醫療：建成內地首家澳資獨資醫療機構

專業服務：備案55家香港工程建設諮詢
企業和253名專業人士，超過
1,000名建築、設計、旅遊、
醫療等澳門專業人士獲橫琴
跨境執業資格

創業創新：港澳青年創新創業基地累計孵
化1,442家創業團隊

港澳企業：廣東自貿試驗區成立以來，累
計設立了2.4萬家港澳資企業

港澳投資：實際利用港澳資金473.77億
元人民幣，以全省萬分之六
的面積吸引了全省港澳資總
額的三成以上

整理：香港文匯報記者 盧靜怡

◆電子元器件亞太集散中心由前海蛇口自貿片區
進行推進。圖為深圳前海綜合保稅區前，海關關
員對調撥車輛開展監管。 香港文匯報深圳傳真

◆◆廣東自貿試驗區成立八周年廣東自貿試驗區成立八周年，，累計設立了累計設立了22..44萬家港澳資企業萬家港澳資企業，，實實
際利用港澳資金際利用港澳資金473473..7777億元億元，，累計形成累計形成696696項制度創新成果項制度創新成果。。圖為在圖為在
南沙自貿區南沙自貿區「「信即辦信即辦」」專窗辦事的市民專窗辦事的市民。。 香港文匯報記者盧靜怡香港文匯報記者盧靜怡 攝攝

灣區「組合港」「一港通」覆蓋廣東34碼頭

◆廣東自貿區三大片區均連接着灣區物流通
道。圖為深圳蛇口集裝箱碼頭正在運輸作
業。 新華社

香港文匯報訊 據中新社報道，6月6日，外
交部發言人汪文斌主持例行記者會。有記者提
問，據日本媒體報道，東京電力公司近日發布
的報告顯示，今年5月在福島第一核電站港灣
內捕獲的海魚許氏平鮋體內放射性元素超標，
放射性元素銫含量達每千克18,000貝克勒爾，
超過日本食品衞生法所規定標準的180倍。請
問發言人對此有何評論？
汪文斌回應，日本政府一再為福島核污染水

「洗白」，號稱水質無害、排放有理，把排海
當作處置核污染水唯一選項，然而事實卻一再
「打臉」。
汪文斌說，國際社會有很多聲音質疑，如果

核污染水真的像日方說的那樣安全無害，那麼
為什麼日方不直接向國內的湖泊排放？為什麼
還要執意修建並急於啟動排海隧道？對此日本
自己的專家委員會給出的答案很明確：排海最
省錢，對日本自己的污染風險最小。這種為了
自己省錢卻讓全世界埋單的做法，是極端自私
和不負責任的行為。

海洋屬全世界非日本下水道
汪文斌強調，海洋是全世界的公共財產，不

是日本的下水道。關於福島核污染水處置問
題，日方並非別無選擇。日本經濟產業省曾提
出過5種方案，鄰國專家也提出過長期儲存等

更為安全穩妥的方案，但日本政府在沒有充分
論證其他處置方案的情況下，單方面決定將核
污染水向海洋一排了之，這種為了本國私利，
損害全人類共同利益的做法，說服不了國內外
民眾，只會讓日本蒙羞，讓周邊國家及太平洋
島國的民眾受害，讓日本進一步失信於國際社
會。
另據中國駐日使館網站報道：最新檢測結果

顯示，福島核電站港灣內捕獲的魚類體內所含
放射性元素銫超標，達到日本法定標準180
倍，令人震驚。同時據報道，日前日方開始向
福島第一核電站核污染水排海隧道中注入海
水，這些海水是用來稀釋即將排放的核污染
水。日方一意孤行，令人憤慨。

香港文匯報訊（記者劉凝哲北京報道）國際
學術期刊《自然》剛剛在線發表了中國科學院
國家天文台趙剛研究員帶領的國際團隊的一項
重要成果。研究團隊率先在銀暈恒星中發現了
第一代超大質量恒星演化後坍縮形成的對不穩
定超新星存在的化學證據。研究證實，該特殊
超新星源於一顆質量高達260倍太陽質量的第一
代恒星，刷新了人們對第一代恒星質量分布的
認知。在此之前，理論研究曾預言這種特殊超
新星的存在，但從未被觀測發現。該成果證實
這一超新星源自於一顆質量高達260倍太陽質量
的的第一代恒星，刷新了人們對第一代恒星質
量分布的認知。
長期以來，銀河系考古領域一直致力於通過

貧金屬星來研究第一代恒星，部分極貧金屬星
（金屬含量低於太陽的百分之一）可能誕生於

第一代恒星終結時形成的氣體雲，從而使
人們能夠利用這些「活化石」揭示第
一代恒星的演化歷史。
論文第一作者邢千帆博士介
紹，研究團隊結合郭守敬望遠
鏡（LAMOST）低分辨率光
譜和日本昴星團（Subaru）
望遠鏡高分辨率光譜數據
發現了一顆化學風度極為
特殊的恒星，這一發現為第
一代超大質量恒星形成和演
化的觀測研究指明了方向。

香港文匯報訊 據中新社報
道，清華大學物理系教授王
曉鋒表示，超新星爆發
時把恒星演化時合成
的元素以及爆發時
形成的更重的元素
拋射到星際空間
中，從而極大改
變爆發星體周圍
的星際氣體的物
質成分。
這些氣體受到超

新星爆發噴射出的重
元素污染而變得比之前
金屬元素含量高很多，

氣體在引力的作用下重新凝

聚形成新一代恒星也因此具有較高的金屬
含量，它們攜帶了父輩恒星演化及爆發形
成的元素印記。這些元素印記能幫助追蹤
其父輩恒星的性質以及其爆發死亡的物理
機制。「這好比我們通過查孩子的DNA能
夠追尋其父母的特性」。
此次研究從非常獨特的角度首次給出了宇
宙早期大質量恒星經歷過「對不穩定超新
星」爆發的關鍵證據，對驗證超新星爆發模
型以及限制宇宙早期恒星形成理論均有極為
重要的意義。
北京航空航天大學日籍教授梢野敏貴是
宇宙學和理論核天體物理專家，他認為，
本次發現以及未來許多可預期的發現，將
會揭示早期宇宙中超大質量黑洞形成的未
知機制。

香港文匯報訊（記者文森）人力資源
顧問機構ECA國際昨發表最新研究顯
示，香港通脹儘管水平持續高企，由於
住屋租金下跌，在全球「外派僱員生活
費用研究」中下降一級，排名第二，結
束連續四年榜首紀錄，惟仍為亞洲區生
活費用最高城市。紐約則超越香港，位
居榜首。機構以香港及另4個地區的日
常商品如豉油、糖、雞蛋、咖啡及汽油
價格作比較，發現香港500毫升豉油的
價格雖然是5個地區中最低，但一打雞
蛋、咖啡店一杯咖啡和一公升汽油的價
格，均為5個地區中最高。
ECA亞太區域總監關禮廉表示，「香

港的商品及服務價格多年來處於高位，
意味着本港亦受到過去一年的全球通脹
浪潮影響。然而，由於香港住屋租金持
續下降，抵消了日常商品及服務價格上
漲的影響，令其排名下降。」

◆一項研究發現，香港在今年全球「生
活費用研究」中排名第二位。 資料圖片

港
租
金
降

港
租
金
降
生
活
費
退
居
全
球
次
席

生
活
費
退
居
全
球
次
席

中方：日本一意孤行排放核污水 令人憤慨
香港文匯報訊 據中通社報道，日本

政府開始向福島第一核電站核污染水
排海隧道注入海水，準備為排放核廢
水做準備。香港特區政府環境及生態
局局長謝展寰8日表示，已經成立跨部
門專責小組，只要日本排放福島核廢
水，會即時採取措施，禁止福島一帶
沿岸高風險縣份的水產品進口香港，
以及對其他有風險縣份的水產品實施
嚴厲進口管制。
此外，謝展寰在香港媒體撰文表

示︰若對核廢水安全有信心，日本何
不自用？
他表示，曾就核廢水排放計劃對食

安的影響，多次向日本當局和日本駐
港領事表達極度關注，表明在國際社
會未有共識前，日本當局不應單方面
將核廢水排放至海洋，以免對環境造
成不可逆轉的影響，「我告訴日本駐
港領事，香港特區政府正計劃為經淨
化的生活污水尋找用途，例如為花木
灌溉或清潔地方等；若日本政府對經
處理的核廢水安全有信心，理應在本
國尋求如灌溉或其他用途，而不是排
入公海，引起大範圍食物安全的風
險。」

香港文匯報訊 綜合《朝日新聞》及《韓
民族日報》報道，自從日本政府宣布核污
水排海計劃以來，太平洋島國多次表示反
對。3日，斐濟內政和移民部長蒂克杜阿杜
阿出席第20屆香格里拉對話會「海洋安保
秩序」相關會議時，當面批評日本防衛相
濱田靖一說：「日本若說核污染安全，為
什麼自己不留着？」

由18個國家和地區組成的太平洋島國論
壇今年多次表示反對日本的核污水排海計
劃。1月18日，太平洋島國論壇秘書長亨
利．普納說，日本將打開潘多拉的盒子，
「我們堅信在各方確認安全前，不應排
放。」在2月底的會議上，太平洋島國論壇
領導人再次敦促日本推遲排海計劃，並強
調這不是簡單的日本國內事務。
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太平洋島國斥亂排污水「這不是日本國內事務」

元素印記幫助追尋超新星爆發

◆◆福島核污水將通過海底隧道排入大海福島核污水將通過海底隧道排入大海。。
網絡圖片網絡圖片

▼第一代超大質量恒星演化成為
對不穩定超新星的藝術展示圖。

受訪者供圖
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父亲的角色重要吗？在最
近二十多年，国人才渐了解，
除了母亲外，父亲在儿女成长
上也扮演非常重要的角色。
常见父亲的类型如下：

1. 唯我独尊、暴君型的父亲
有的父亲还有旧思想：以

为自己既是一家之主，故此，
家中大小決定统统自己作主：
包括儿女的前途、该选的科
目、甚至娶嫁对象。他轻看妻
儿的意见；唯我独尊的父亲通
常脾气较暴躁、自以为是，平
日对妻儿疾言厉色。或许他
心里也爱妻儿，卻鲜于表露。
暴君型的父亲，纵使常在家，
但难与妻儿有良好感情，甚为
可惜。

2. 唯命是从、任意放纵的
父亲

有的父（母）亲对儿女唯
命是从，尽量供应物质，舍不
得管教。这是溺爱，养成儿女
任性妄为，危害儿女无穷。据
报道，当年杀死台湾艺人白冰
冰女儿的凶手陈某，从小被祖
母极度溺爱，后终因杀人而被
枪決处死。

3. 以事业为重，疏忽亲子
共处的父（母）

也常见由国內来的年轻
父母，为了奋斗，不惜把幼儿
送回老家，交给祖父母辈照
顾。若干年后，事业有成，生
活富裕时才把孩子接回来，想
不到卻失去了培养亲子感情
的黃金时光，结果后悔莫及。

有的父（母）日以继夜汲
汲钻营，事业第一，忽略了亲
子共处的宝贵时光。与儿女
相处的时间如蜻蜓点水般短

暂，惟有尽量以金钱来弥补。
有的父（母）喜欢流连网

站，观看世界各地新闻怪事、或
看电视片集、打游戏，卻剝夺了
与妻儿分享的时间，忘记关爱
身边的儿女。曾有位太太感叹
丈夫有个二奶，就是他的电脑
和手机。能不令人叹息！

4. 拋妻弃儿、缺席的父亲
有的父亲，根本沒有参

与儿女的成长，这类父亲对儿
女心灵成长造成难言的伤害。

近几十年来，美国单亲家
庭儿童的比例一直在上升。
根 据 2019 年 皮 尤 研 究 中 心
（Pew Research Center）对 130
个国家和地区进行的一项新
研究显示，美国是全球单亲家
庭儿童比例最高的国家。在
美国，18 岁以下的儿童中，有
近四分之一（23%）来自单亲
家庭，是全球单亲家庭儿童比
例（7%）的三倍多。国人第一
次婚姻有 43%在婚后 15 年內
破裂，每年约有一百万儿童经
历父母离異之苦。

据研究，遭父亲遗弃的孩
童心灵遭受很大的创伤，先不
说他们会比与父亲同住的儿
童贫穷，又因其缺乏好父亲的
形象，故此，他们容易遭受感
情困扰，容易辍学、早恋、对婚
姻有负面的看法，难与異性有
长久良好的关系，也容易成为
单亲父母。他们自信心低落、
忧郁、孤僻离群，常以酗酒、滥
交、加入帮派、触犯法律、吸
毒、虐待、自暴自弃、离家出
走，暴力行为等等来发洩痛
苦。由此可见，父亲在儿女成
长中，对他们的影响是如何的

重大。而且是一代一代的影
响下去，岂能不令人不寒而栗
吗？

看到这里，也许你会问：
怎样才算是个好父亲？好父
亲的特色很多，愿略举其中一
二：

1．好父亲奉公守法，光
明正大

好父亲以身作则，奉公
守法。他洁身自爱，绝不沾染
任何不良的嗜好（如赌博、酗
酒、毒品、色情等等）；他为儿
女树立良好榜样，他的施教有
果效，也使儿女耳濡目染而得
益处。

2．好父亲爱惜配偶，保
护自己的婚姻与家庭

有人说得好：父亲能给儿
女最好的礼物不是丰富的物
质，而是爱他儿女的母亲。也
是说，一个好父亲必须首先是
一个好丈夫。他爱惜妻子，立
志遵守婚姻的承诺，无论贫穷
富贵、疾病都不离不弃。他明
白外遇是道致婚姻破碎的主
因，故此，他努力保护婚姻，绝
不陷在婚外情的试探中；他体
贴妻子的辛劳，爱护儿女，是妻
儿的倚靠；他忠于职守，务使妻
儿不受饥寒之苦；他行事端正，
处处以身作则。

3．好父亲刚柔并存，恩慈
和善

好父亲刚柔并存，面临困
难时刚强不屈，是妻儿的倚靠，
他心地良善、光明正直、表里一
致，是个“富贵不能淫，贫贱不
能移，威武不能屈”的大丈夫，
是妻儿、亲朋的好榜样。他恩
慈和蔼、开通、有远见，在作決

策时，愿意坦诚与家人沟通，心
平气和聆听妻儿的意见，即使
不一定采纳他们的观点。故
此，妻儿对父亲敬爱有加，心服
口服，愿意听从他所作的決
定。这样的父亲才是真正的
“一家之主”。

4．好父（母）亲不偏爱，公
正施教

有的父母因某儿女俊美聪
明、乖巧或功课好而偏爱，以致
獎罚有偏差；有的父母重男轻
女，尤其是对儿女的栽培更是
如此，这都能道致儿女不和，心
怀不平。有的父母舍不得对儿
女施教，这样的溺爱遗害儿女
无穷，养成儿女任性妄为，日后
因犯法而遭到法律制裁，后悔
莫及。

施教时，父母要言出必行
才能收效。故此，请别誇大其
词，说些自己不能做的话，如
“你再这样，我就打死你”等
等；儿女眼睛是雪亮的，知道你
只不过是只纸老虎，虛张声势
而已。也看见父（母）亲要管教
儿女，其配偶在旁拦阻，结果变
成夫妇对罵，孩子无所适从。
故此，父母要互相配合，有时要
轮流唱黑脸和白脸，只要能同
心为儿女好处著想而施教，多
说理由，以身作则，以事论事，
不作人身攻击，不清算尘封错
事，效果会更好。

5．好父（母）亲作儿女最
贴心的朋友

请别以为能以金钱、物质
尽量供应儿女就是好父母。其
实并非如此，儿女喜欢父母花
时间关心他们，听取他们的心
声，明白他们的难处与抱负。

不随便责难、不谩罵、不落井下
石、不记儿女的旧错，如果自己
有错，肯勇于向儿女道歉，愿意
心平气和地提供意见的父母最
得儿女敬爱。浓浓亲情是父母
对儿女最聪明的投资。

6．好父（母）亲带领儿女
认识真神

人生中最好的并不是金
钱或享受。因为这些都如云烟，
沒有永恆的价值。人生最好、最
宝贵的是耶稣基督的救恩。从
小带领儿女认识主耶稣，接受基
督救恩的人最有福气，因为圣经
说：“信子（耶稣基督）的人有永
生，不信子（耶稣基督）的人得不
著永生，神的震怒常在他身上。”
（约 3：36）故此，人若肯承认自
己的罪，接受主耶稣的救恩，才
能罪得赦免，得著永生的确据，
并有圣灵居住在心里，作我们随
时得帮助。

不过，正如圣经所说“我们
在你（神）面前是客旅，是寄居
世的，与我们的列祖一样，我们
在世的日子如影儿，不能长存”
（代上 29：15）。即使在世间有
更好的父母亲，也会因生命的
终结而离开我们，惟有天上的
父神耶和华，能永远地、无时无
刻地与我们同在，祂的慈爱永
远长存，祂的信实直到万代，永
不改变，只要你肯认罪悔改，接
受主耶稣基督舍命代死的救
恩，祂就赦免我们的罪孽，并且
赐给我们永生。亲爱的读者，
你认识这位宇宙的真神吗？愿
你也能信靠耶稣基督为你的救
主，成为神的儿女。
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◎林向阳 来源：真理报
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稱 尊 長稱 尊 長 ，，勿 呼 名勿 呼 名 ；；
對 尊 長對 尊 長 ，，勿 現 能勿 現 能 。。

易解：
称呼长辈，不可以直呼姓名，在长辈面前，要谦虚

有礼，不可以炫耀自己的才能。

《《
墨
宝
墨
宝
》》

拿了别人的，心就虚了。
心虚了人就轻了，轻了风吹就散了。

【出处】清·黄遵宪《人
境庐诗草自序》

【注释】从诗歌中可以推
知意在言外的社会的风貌，
而从中也可体察到作者的
内心思想感情。
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童养婚与指腹为婚童养婚与指腹为婚

所 谓 童 养 婚 ，即 指
男家有了子嗣之后，抱
养幼女并包办订婚，到
适龄期与本家儿子结婚
的一种婚姻形式。这是
一种包办婚姻和买卖婚
姻相结合的典型形式，
带有极大的剥削性和强
迫性。被抱养之幼女或
少女，即童养媳，她们往
往被迫早婚，生儿育女，

还要侍奉公婆丈夫。这
种婚姻多不相匹配，造
成夫妻不睦甚至终生痛
苦。

童 养 媳 的 名 称 ，一
般 认 为 起 于 宋 代 。《宋
史?后妃传》记载，宋仁
宗的周贵妃，四岁时随
姑姑进宫，由张贵妃抚
养 大 ，后 被 仁 宗 宠 幸 。
元、明、清各朝，童养婚

已 从 帝 王 家 普 及 到 社
会。在一些小康之家，
无钱买奴婢，但可花少
许钱买一童养媳，既可
当奴婢役使，长大后又
可作子弟之女，而且还
可 节 省 聘 礼 。 贫 苦 之
家，男方因纳不起聘金
娶媳，也有招童养媳的。

而 所 谓 指 腹 婚 ，亦
是封建包办婚的一种特
殊形式，婚姻形式表现
为“预定”，即子女尚在
母胎中，就由父母指定
为婚姻。《后汉书?贾复
传》记载，贾复征讨贼寇
受重伤，光武帝为表彰

他的功劳，当众宣布：听
说贾复之妻已有身孕，
若生女孩，我儿子将娶
她为妻；若生男孩，我女
儿则嫁他为妇，不使贾
复为妻儿担忧。这可视
为指腹婚的开端。

南 北 朝 时 ，“ 指 腹
婚”传向民间。金时，也
多指腹为婚，并且一旦
约定，男女成人之后，不
管个人家庭有何变化，
都必须履行前约。宋代
指腹为婚的现象更加普
遍，司马光曾批评这种
风气引发了诸多社会问
题。由此，元代以后，法

律开始禁止这种陋俗。
明、清法律也禁止指腹
婚，但在实际生活中往

往屡禁不止，直至今日，
在一些偏远落后地区仍
有指腹婚的遗存。
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启 示 录启 示 录 11::11--88 节节
思 考 问 题思 考 问 题 ：：

启 示 录 与 我 们 的 关 系启 示 录 与 我 们 的 关 系
这 段 经 文 是 这 卷 书这 段 经 文 是 这 卷 书

的 引 言的 引 言 。。 它 主 要 是 讲它 主 要 是 讲
述 启 示 录 的 主 题述 启 示 录 的 主 题 ：：耶 稣耶 稣
基 督 的 启 示基 督 的 启 示 。。 首 先 讲首 先 讲
此 启 示 的 性 质此 启 示 的 性 质 ，，然 后 讲然 后 讲
赐 下 启 示 的 方 式赐 下 启 示 的 方 式 ，，最 后最 后
讲 领 受 启 示 的 对 象讲 领 受 启 示 的 对 象 。。
七 教 会 的 情 况 是 书 的七 教 会 的 情 况 是 书 的
背 景背 景 。。 因 教 会 身 处 这因 教 会 身 处 这
样 的 情 况样 的 情 况 ，，有 这 样 的 需有 这 样 的 需
要要 ，，上 帝 才 按 着 他 的 计上 帝 才 按 着 他 的 计
划划 ，，施 行 他 的 审 判 和 救施 行 他 的 审 判 和 救
赎赎。。

有 人 会 觉 得 这 卷 书有 人 会 觉 得 这 卷 书
让 人 恍 惚 来 到 了 圣 经让 人 恍 惚 来 到 了 圣 经
的 另 一 个 世 界的 另 一 个 世 界 ，，有 异 于有 异 于
其 他 的 书 卷其 他 的 书 卷 。。 我 们 或我 们 或
许 会 问许 会 问 ，，这 卷 书 真 的 与这 卷 书 真 的 与
现 今 的 人 有 任 何 真 实现 今 的 人 有 任 何 真 实
关 系 吗关 系 吗 ？？ 启 示 录 开 宗启 示 录 开 宗
明 义 地 宣 称明 义 地 宣 称 ，，它 不 是 单它 不 是 单
为 一 小 部 分 教 会 的 益为 一 小 部 分 教 会 的 益
处 而 写处 而 写 。。 其 目 的 乃 是其 目 的 乃 是
给 历 代 历 代 的 教 会给 历 代 历 代 的 教 会 ，，今今
天 它 仍 有 信 息 要 向 我天 它 仍 有 信 息 要 向 我
们 传 递们 传 递 。。 从 这 引 言 中从 这 引 言 中 ，，
约 翰 给 了 我 们 三 方 面约 翰 给 了 我 们 三 方 面
的 提 醒 和 教 导的 提 醒 和 教 导。。

11..给基督的仆人给基督的仆人（（11::11））
若 我 们 用 心 专 心 的若 我 们 用 心 专 心 的

去 研 读 这 是 卷 书去 研 读 这 是 卷 书 ，，就 会就 会
发 现 这 是 给 所 有 基 督发 现 这 是 给 所 有 基 督
的 仆 人的 仆 人。．。．

a.a. 适 切 性适 切 性
这 卷 书 适 合 过 去 两这 卷 书 适 合 过 去 两

千 的 教 会 研 读 并 从 中千 的 教 会 研 读 并 从 中
获 得 许 多 属 灵 的 真 理获 得 许 多 属 灵 的 真 理 ，，

它 也 同 样 的 对 现 今它 也 同 样 的 对 现 今
和 将 来 的 教 会 发 生和 将 来 的 教 会 发 生
作 用作 用 ，，认 识 神 的 启认 识 神 的 启

示 和 旨 意示 和 旨 意 。。 我 们 不 应我 们 不 应
当 因 为 其 文 学 格 式 和当 因 为 其 文 学 格 式 和
一 些 难 明 白 的 比 喻一 些 难 明 白 的 比 喻 ，，图图
画 和 异 象 而 加 以 拒 绝画 和 异 象 而 加 以 拒 绝。。

虽 然 在 开 始 的 问 安虽 然 在 开 始 的 问 安
中 提 及 七 个 教 会中 提 及 七 个 教 会 ，，但 这但 这
是 格 式 上 的是 格 式 上 的 。。 约 翰 的约 翰 的
真 实 对 象 是 写 给 所 有真 实 对 象 是 写 给 所 有
基 督 的 仆 人基 督 的 仆 人 ，，不 分 前 后不 分 前 后
彼 此彼 此 。。 书 中 所 承 载 的书 中 所 承 载 的
真 理 是 神 要 给 历 代 教真 理 是 神 要 给 历 代 教
会 的会 的 ，，使 他 们 不 会 偏 离使 他 们 不 会 偏 离
神 的 道神 的 道 。。 这 是 耶 稣 基这 是 耶 稣 基
督 给 我 们 的 启 示督 给 我 们 的 启 示 ，，让 遵让 遵
行 书 中 话 语 的 人 得 到行 书 中 话 语 的 人 得 到
所 应 许 的 福 份所 应 许 的 福 份。。

b.b. 警 惕 性警 惕 性
约 翰 在 论 到 七 个 教约 翰 在 论 到 七 个 教

会 时会 时 ，，用 了 主 耶 稣 对 教用 了 主 耶 稣 对 教
会 所 说 的 话 来 提 醒 我会 所 说 的 话 来 提 醒 我
们 今 天 的 教 会 不 要 重们 今 天 的 教 会 不 要 重
蹈 覆 辙蹈 覆 辙 。。 轻 视 主 耶 稣轻 视 主 耶 稣
教 导 的 信 徒 和 教 会 在教 导 的 信 徒 和 教 会 在
世 上 随 波 逐 流世 上 随 波 逐 流 ，，失 去 了失 去 了
起 初 的 呼 召 和 爱 心起 初 的 呼 召 和 爱 心 。。
他 对 别 迦 摩 教 会 说他 对 别 迦 摩 教 会 说 ：：我我
有 几 件 事 要 责 备 你有 几 件 事 要 责 备 你 ：：你你
们 中 间 有 几 个 人 跟 随们 中 间 有 几 个 人 跟 随
巴 兰 的 教 训巴 兰 的 教 训（（22 ；；1414）。）。
又 对 推 雅 推 喇 的 教 会又 对 推 雅 推 喇 的 教 会
说说 ：：我 有 一 件 事 责 备我 有 一 件 事 责 备
你你 ，，就 是 你 容 忍 耶 洗 别就 是 你 容 忍 耶 洗 别
（（22 ：：2020）。）。

我 们 从 这 些 责 备 中我 们 从 这 些 责 备 中
学 到 了 什 么学 到 了 什 么 ？？ 它 是 否它 是 否
会 加 强 我 们 的 警 惕会 加 强 我 们 的 警 惕
性性 ？？ 约 翰 七 次 重 复 的约 翰 七 次 重 复 的
说说 ：：圣 灵 向 众 教 会 所 说圣 灵 向 众 教 会 所 说
的 话的 话 ，，凡 有 耳 的 就 应 当凡 有 耳 的 就 应 当
听听（（ 启启 22 ：：77 ，，1111 ，，1717 ，，

2929 ，，33:: 66 ，，1313）。）。
22..给蒙福的人给蒙福的人（（11::22--33））

这 启 示 不 是 从 约 翰这 启 示 不 是 从 约 翰
出 来 的出 来 的 ，，乃 是 从 耶 稣 基乃 是 从 耶 稣 基
督来的督来的。。约翰是这启示约翰是这启示
的 目 击 者的 目 击 者 ，，他 告 诉 读 者他 告 诉 读 者
念这书上的预言并遵守念这书上的预言并遵守
所 说 的 话 的 人 是 有 福所 说 的 话 的 人 是 有 福
的的。。

a.a. 连 续 性连 续 性
这 个 启 示 有 一 特 殊这 个 启 示 有 一 特 殊

连 续 性 的 传 递连 续 性 的 传 递 ：：首 先 是首 先 是
从 父 及 于 子从 父 及 于 子 ，，子 及 于 天子 及 于 天
使使 ，，天 使 及 于 作 者天 使 及 于 作 者 ，，作作
者及于读者者及于读者。。虽然是这虽然是这
样样 ，，这 番 启 示 作 为 神 的这 番 启 示 作 为 神 的
道和耶稣的见证的清晰道和耶稣的见证的清晰
程度却丝毫不减程度却丝毫不减。。神对神对
约 翰 说 话约 翰 说 话 ，，他 再 次 领 受他 再 次 领 受
这 道这 道 ，，这 见 证这 见 证 ，，即 是 从即 是 从
神而来的真实信息神而来的真实信息。。这这
领 受 没 有 新 意领 受 没 有 新 意 ，，只 是 把只 是 把
他既有的基督信仰重温他既有的基督信仰重温
一一。。

b.b. 迫 切 性迫 切 性
约 翰 告 诉 我 们约 翰 告 诉 我 们‘‘ 因因

为 日 期 近 了为 日 期 近 了‘‘ 指 的 是 什指 的 是 什
么 呢么 呢 ？？ 这 里 他 要 告 诉这 里 他 要 告 诉
我 们我 们‘‘ 必 要 快 成 的 事必 要 快 成 的 事 ’，’，
即 主 耶 稣 的 第 二 次 降即 主 耶 稣 的 第 二 次 降
临临 。。 这 与 但 以 理 所 说这 与 但 以 理 所 说
的的 ，‘，‘ 将 来 必 有 的 事将 来 必 有 的 事 ’’是是
相 似 的相 似 的 ，，是 一 个 银 币 的是 一 个 银 币 的
两 面两 面 。。 约 翰 已 经 看 见约 翰 已 经 看 见
后 来 日 子 的 来 临后 来 日 子 的 来 临 。。 基基
督 降 世督 降 世 ，，神 国 即 建 立 起神 国 即 建 立 起
来来 。。 这 应 许 已 经 开 始这 应 许 已 经 开 始
实 现实 现 ，，是 一 个 过 程是 一 个 过 程 ，，不不
是 危 机是 危 机 ，，漫 长 而 急 疾漫 长 而 急 疾 。。
我 们 可 以 留 意 一 下我 们 可 以 留 意 一 下 ，，到到
了 巅 峰了 巅 峰 ，，事 情 会 发 生 的事 情 会 发 生 的
很 快很 快 ，，但 整 个 过 程 是 缓但 整 个 过 程 是 缓
慢 的慢 的 ，，占 了 整 个 福 音 的占 了 整 个 福 音 的

世 代世 代 ，，从 国 度 的 建 立从 国 度 的 建 立
（（1212 ：：1010））到终极的胜利到终极的胜利
都 包 括 了都 包 括 了（（1111::1515）。）。 同同
样样 ，，我 们 今 天 也 可 以 得我 们 今 天 也 可 以 得
着 启 示着 启 示 ，，看 见 世 上 的 国看 见 世 上 的 国
度与主的国度的交锋是度与主的国度的交锋是
何等的真实何等的真实。。
33..给有盼望的人给有盼望的人（（11::44--88））

我 们 是 主 用 他 自 己我 们 是 主 用 他 自 己
宝 血 所 买 赎 的宝 血 所 买 赎 的 ，，脱 离 罪脱 离 罪
恶恶 ，，被 主 使 用被 主 使 用 ，，并 成 为并 成 为
有 极 大 盼 望 的 人有 极 大 盼 望 的 人。。

a.a. 永 恒 性永 恒 性
这 封 信 的 信 息 是 写这 封 信 的 信 息 是 写

给 当 时 的 七 个 教 会给 当 时 的 七 个 教 会 ，，是是
从那永远到永远的三位从那永远到永远的三位
一 体 的 真 神一 体 的 真 神 ，，圣 父圣 父 ，，圣圣
子子 ，，圣 灵 而 来 的圣 灵 而 来 的 。。 与 神与 神
联 合联 合 ，，住 在 光 中住 在 光 中 ，，成 为成 为
昔 在昔 在 ，，今 在今 在 ，，永 在 全 能永 在 全 能
者的后裔者的后裔。。

神 性 的 中 心 乃 是 在神 性 的 中 心 乃 是 在
宝 座 前 的 灵宝 座 前 的 灵 ，，能 参 透 神能 参 透 神
深 奥 的 真 理深 奥 的 真 理 。。 约 翰 的约 翰 的
异 象 把 他 带 到 天 上 的异 象 把 他 带 到 天 上 的
圣 所 去圣 所 去 。。 地 上 的 会 幕地 上 的 会 幕
只 是 它 的 影 儿 与 副只 是 它 的 影 儿 与 副
本本 。。 三 一 真 神 的 次 序三 一 真 神 的 次 序
乃 是 与 地 上 会 幕 的 布乃 是 与 地 上 会 幕 的 布
置 相 呼 应 的置 相 呼 应 的 。。 放 约 柜放 约 柜
的 至 圣 所 是 神 的 宝 座的 至 圣 所 是 神 的 宝 座 ，，
灯 台 代 表 圣 灵灯 台 代 表 圣 灵 ，，院 里 的院 里 的
祭 坛祭 坛 ，，祭 司祭 司 ，，祭 牲 则 是祭 牲 则 是
基 督 的 代 赎 之 工基 督 的 代 赎 之 工 。。 明明
白 了 基 督 的 救 赎 大 功白 了 基 督 的 救 赎 大 功 ，，
会 给 当 时 面 对 逼 的 基会 给 当 时 面 对 逼 的 基
督 徒 和 教 会 带 来 了 极督 徒 和 教 会 带 来 了 极
大 的 盼 望 和 喜 乐大 的 盼 望 和 喜 乐。。

b.b. 可 靠 性可 靠 性
神 的 儿 子 耶 稣 基 督神 的 儿 子 耶 稣 基 督

有 三 种 职 事有 三 种 职 事 ：：先 知先 知 ，，祭祭
司 和 君 王司 和 君 王 。。 他 是 到 世他 是 到 世
上 来 见 证 救 世 福 音 的上 来 见 证 救 世 福 音 的

先 知先 知 ，，为 人 的 罪 受 死 复为 人 的 罪 受 死 复
活活 ，，成 为 神 儿 女 和 生 命成 为 神 儿 女 和 生 命
的 祭 司的 祭 司 。。 现 在 他 已 经现 在 他 已 经
得 着 至 高 的 宝 座得 着 至 高 的 宝 座 ，，成 为成 为
君 王君 王 ，，万 王 之 王万 王 之 王 ，，万 主万 主
之 主之 主。。

以 色 列 得 救 后 成 为以 色 列 得 救 后 成 为
祭 司 的 国 度祭 司 的 国 度 ，，不 再 作 奴不 再 作 奴
仆仆 ，，我 们 也 照 样 在 他 的我 们 也 照 样 在 他 的
国 度 里 有 分国 度 里 有 分 。。 有 一 天有 一 天 ，，
正 如 他 所 说 的正 如 他 所 说 的 ，，当 世 上当 世 上
得 救 的 人 数 加 满 了 之得 救 的 人 数 加 满 了 之
后后 ，，他 将 要 回 来他 将 要 回 来 。。 他 将他 将
驾 云 降 临 与 支 派 痛 哭驾 云 降 临 与 支 派 痛 哭
这 两 幅 预 言 式 的 图 画这 两 幅 预 言 式 的 图 画
是 可 靠 的是 可 靠 的 ，，也 是 主 自 己也 是 主 自 己
的 应 许的 应 许 。。 我 们 可 以 有我 们 可 以 有
信 心 的 捉 住 这 应 许信 心 的 捉 住 这 应 许 ，，因因
为 他 是 阿 拉 法为 他 是 阿 拉 法 ，，俄 梅俄 梅
戛戛 ，，是 万 有 的 首 先 和 末是 万 有 的 首 先 和 末
后后 。。 他 必 要 成 就 这 事他 必 要 成 就 这 事 ，，
他 是 全 能 的 神他 是 全 能 的 神 。。 我 们我 们
所 需 的 乃 是 忍 心 等 候所 需 的 乃 是 忍 心 等 候 ，，
作 一 个 在 主 里 有 盼 望作 一 个 在 主 里 有 盼 望
的 人的 人。。

问 题问 题 ：：
11.. 你 认 为 这 卷 启 示你 认 为 这 卷 启 示

录 与 今 天 的 我 们 有 什录 与 今 天 的 我 们 有 什
么 直 接 的 关 系么 直 接 的 关 系 ？？ 我 们我 们
学 习 的 目 的 是 什 么学 习 的 目 的 是 什 么 ？？

22.. 约 翰 说约 翰 说 ：：便 将 神便 将 神

的 道 和 耶 稣 的 见 证的 道 和 耶 稣 的 见 证 ，，凡凡
自 己 所 看 见 的 都 证 明自 己 所 看 见 的 都 证 明
出 来出 来 。。 圣 经 其 他 书 卷圣 经 其 他 书 卷
也 作 了 相 似 的 记 录也 作 了 相 似 的 记 录 ，，约约
翰 在 启 示 录 的 见 证翰 在 启 示 录 的 见 证 ，，其其
意 义 是 什 么意 义 是 什 么 ？？

33.. 读 了 这 段 经 文读 了 这 段 经 文 ，，
启 示 录 的 引 言 和 介 绍启 示 录 的 引 言 和 介 绍 ，，
你 的 得 着 是 什 么你 的 得 着 是 什 么 ？？ 你你
对 神 在 历 史 上 行 事 的对 神 在 历 史 上 行 事 的
方 式 有 什 么 认 识方 式 有 什 么 认 识 ？？

祷 告祷 告 ：：
亲 爱 的 天 父 上 帝亲 爱 的 天 父 上 帝 ，，

感 谢 透 过 启 示 录 你 向感 谢 透 过 启 示 录 你 向
我 们 启 示 你 是 一 切 爱我 们 启 示 你 是 一 切 爱 ，，
圣 洁 和 公 义 的 源 头圣 洁 和 公 义 的 源 头 。。
主 耶 稣 道 成 肉 身 成 就主 耶 稣 道 成 肉 身 成 就
你 救 赎 的 恩 典你 救 赎 的 恩 典 。。 愿 圣愿 圣
灵 启 开 我 们 的 心 眼灵 启 开 我 们 的 心 眼 ，，认认
识 你 是 万 主 之 主识 你 是 万 主 之 主 ，，万 王万 王
之 王之 王 ，，掌 权 至 到 永 远掌 权 至 到 永 远 。。
撒 旦 已 经 被 捆 绑撒 旦 已 经 被 捆 绑 ，，千 禧千 禧
年 已 经 在 得 胜 者 的 心年 已 经 在 得 胜 者 的 心
中中 。。 让 我 们 将 眼 光 聚让 我 们 将 眼 光 聚
焦 在 主 耶 稣 的 身 上焦 在 主 耶 稣 的 身 上 ，，仰仰
望 他 的 全 能望 他 的 全 能 ，，荣 美荣 美 ，，恩恩
惠 与 慈 爱惠 与 慈 爱 ．． 祷 告 奉 耶祷 告 奉 耶
稣 基 督 的 圣 名 求稣 基 督 的 圣 名 求 。。 阿阿
们们 ！！

以 马 内 利以 马 内 利

万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会
““信仰疑难探讨信仰疑难探讨””

20232023 年年 66 月月 33 日日，，万万
福商人团契再次在线上福商人团契再次在线上
云 视 频 与 大 家 相 聚云 视 频 与 大 家 相 聚 ，，聚聚
会 由 蔡 亚 兴 主 席 筹 备会 由 蔡 亚 兴 主 席 筹 备 ，，
特别邀请马来西亚浸信特别邀请马来西亚浸信
会神学院院长王美钟牧会神学院院长王美钟牧
师 博 士 分 享 关 于师 博 士 分 享 关 于““ 信 仰信 仰
疑 难 探 讨疑 难 探 讨 ”。”。 聚 会 由 何聚 会 由 何
维 惠 牧 师 带 领 始 礼 祷维 惠 牧 师 带 领 始 礼 祷
告告，，陈德良弟兄主持陈德良弟兄主持，，黄黄
荣禄弟兄领唱荣禄弟兄领唱。。钟志奎钟志奎
弟兄独唱献上优美诗歌弟兄独唱献上优美诗歌
赞美主赞美主。。

约翰约翰··加尔文加尔文为了界为了界
定基督教对生命定基督教对生命、、工作工作、、
教会及团体生活的定义教会及团体生活的定义，，
重新发现了圣经的教训重新发现了圣经的教训
和圣灵的能力等问题的和圣灵的能力等问题的
关 联关 联 ，，从 而 建 立 了 称 为从 而 建 立 了 称 为
““加尔文主义五项要点加尔文主义五项要点””
的教义神学架构的教义神学架构，，英文简英文简
称为称为 T.U.L.I.P.T.U.L.I.P.（（郁金香郁金香）：）：

11.. 全然的败坏全然的败坏
（（Total depravityTotal depravity））
因着亚当的堕落因着亚当的堕落，，全全

人 类 都 受 到 影 响人 类 都 受 到 影 响 ；；所 有所 有
人 都 死 在 过 犯 及 罪 恶人 都 死 在 过 犯 及 罪 恶
中中。。人本身是没有能力人本身是没有能力
自救的自救的。。所有人都已经所有人都已经
被 罪 污 染被 罪 污 染 ，，已 经 完 全 丧已 经 完 全 丧
失 良 善 的 能 力失 良 善 的 能 力 ，，也 丧 失也 丧 失
追 求 真 神 的 自 由 意 志追 求 真 神 的 自 由 意 志
了了。。

22.. 无条件的拣选无条件的拣选
（（Unconditional electionUnconditional election））

因为人已死在罪中因为人已死在罪中，，
他没有能力主动回应上他没有能力主动回应上
帝帝；；因此因此，，上帝从亘古已上帝从亘古已
拣选了一些人得救拣选了一些人得救。。拣拣
选 和 预 定 都 是 无 条 件选 和 预 定 都 是 无 条 件
的的 ，，这 不 是 基 于 人 的 回这 不 是 基 于 人 的 回
应应 。。 人 能 得 救人 能 得 救 ，，是 因 为是 因 为
被上帝拣选被上帝拣选。。上帝拣选上帝拣选
人 得 救人 得 救 ，，不 是 因 为 人 有不 是 因 为 人 有

什 么 值 得 被 拣 选 的 条什 么 值 得 被 拣 选 的 条
件件 ，，纯 粹 是 因 为 上 帝 的纯 粹 是 因 为 上 帝 的
爱与怜悯爱与怜悯。。人在得救的人在得救的
事 情 上事 情 上 ，，完 全 没 有 任 何完 全 没 有 任 何
功劳功劳。。

33.. 有限的赎罪有限的赎罪
（（Limited atonementLimited atonement））

因 为 上 帝 决 定 了 某因 为 上 帝 决 定 了 某
些 人 得 救些 人 得 救 ，，这 是 上 帝 无这 是 上 帝 无
条 件 拣 选 的 结 果条 件 拣 选 的 结 果 ，，他 就他 就
决定基督需要为被拣选决定基督需要为被拣选
的人受死的人受死。。所有蒙上帝所有蒙上帝
拣选及基督为他而死的拣选及基督为他而死的
人人 ，，将 要 得 救将 要 得 救 。。 主 耶 稣主 耶 稣
的 救 赎的 救 赎 ，，并 非 对 全 人 类并 非 对 全 人 类
进 行 救 赎进 行 救 赎 ，，而 是 针 对 天而 是 针 对 天
父所拣选的人进行救赎父所拣选的人进行救赎
而已而已。。

44.. 不能抗拒的恩典不能抗拒的恩典
（（Irresistible graceIrresistible grace））
那 些 蒙 上 帝 拣 选 及那 些 蒙 上 帝 拣 选 及

基 督 为 他 而 死 的 人基 督 为 他 而 死 的 人 ，，上上

帝会透过不能抗拒的恩帝会透过不能抗拒的恩
典典 ，，引 他 归 向 自 己引 他 归 向 自 己 。。 上上
帝 分 别 愿 意 归 向 祂 的帝 分 别 愿 意 归 向 祂 的
人人；；当上帝呼召当上帝呼召，，人就作人就作
出回应出回应。。不管罪人如何不管罪人如何
抗 拒抗 拒 ，，圣 灵 会 不 断 加 强圣 灵 会 不 断 加 强
其 感 动其 感 动 ，，以 致 人 心 甘 情以 致 人 心 甘 情
愿而自愿归向主耶稣愿而自愿归向主耶稣。。

55.. 圣徒蒙保守圣徒蒙保守
（（Perseverance of the saintsPerseverance of the saints））

上 帝 所 拣 选 及 透 过上 帝 所 拣 选 及 透 过
圣 灵 引 领 归 向 祂 的 人圣 灵 引 领 归 向 祂 的 人 ，，
都会持守信仰都会持守信仰。。没有一没有一
个被上帝拣选的人会失个被上帝拣选的人会失
落落 ，，他 们 都 是 永 远 稳 妥他 们 都 是 永 远 稳 妥
的的。。一个人只要真正得一个人只要真正得
救救，，就永不会沉沦就永不会沉沦；；虽然虽然
一 样 会 跌 倒一 样 会 跌 倒 ，，但 上 帝 会但 上 帝 会
保 守 真 正 属 祂 的 人保 守 真 正 属 祂 的 人 ，，使使
他们绝不会沉沦他们绝不会沉沦。。

而而亚米纽斯亚米纽斯教义的抗教义的抗
辩文是强调以下五项要辩文是强调以下五项要

点点：：
11.. 拣选是根据预知拣选是根据预知
（（election based onelection based on

foreknowledgeforeknowledge））
上帝拣选祂所知道上帝拣选祂所知道，，

会按照自己意志相信基会按照自己意志相信基
督并且持守信仰的人督并且持守信仰的人。。

22.. 无限的赎罪无限的赎罪
（（unlimited atonementunlimited atonement））

基督在赎罪工作上基督在赎罪工作上，，
为 全 人 类 安 排 了 救 赎为 全 人 类 安 排 了 救 赎 ，，
让全人类能以得救让全人类能以得救。。基基
督的赎罪只对相信祂的督的赎罪只对相信祂的
人发生功效人发生功效。。

33.. 人的本性无能人的本性无能
（（natural inabilitynatural inability））
人不能救自己人不能救自己，，必须必须

由圣灵赐予新生由圣灵赐予新生。。
44.. 先前恩典先前恩典

（（prevenient graceprevenient grace））
圣 灵 预 备 的 工 作 命圣 灵 预 备 的 工 作 命

令信徒可以向福音有所令信徒可以向福音有所

回 应回 应 ，，并 且 在 救 恩 中 与并 且 在 救 恩 中 与
上帝合作上帝合作。。

55.. 有条件的保守有条件的保守
（（conditional perserveranceconditional perserverance））

信 徒 得 着 赋 予 的 能信 徒 得 着 赋 予 的 能
力力，，去过得胜的生活去过得胜的生活；；但但
信 徒 可 能 离 开 恩 典信 徒 可 能 离 开 恩 典 ，，失失
落救恩落救恩。。

基 督 徒 蒙 恩 得 救 是基 督 徒 蒙 恩 得 救 是
要 相 信 上 帝要 相 信 上 帝 ，，而 不 是 明而 不 是 明
白 隐 秘 的 事白 隐 秘 的 事 ，，因 为 隐 秘因 为 隐 秘
的事的事，，是属上帝的是属上帝的，，明显明显
的事的事，，才是属于信徒的才是属于信徒的，，
为要叫我们遵行圣经的为要叫我们遵行圣经的
一切话一切话。。

证道之后证道之后，，翁绳佑牧翁绳佑牧
师师、、陈德良弟兄陈德良弟兄、、黄荣禄黄荣禄
弟兄纷纷讲话回应当天弟兄纷纷讲话回应当天
的信息的信息。。最后在翁绳佑最后在翁绳佑
牧师祝福中结束当天的牧师祝福中结束当天的
聚会聚会。。

陈巧云报导陈巧云报导

王美钟牧师王美钟牧师
博士证道博士证道

蔡亚兴主席蔡亚兴主席
筹备聚会筹备聚会

翁绳佑牧师祝翁绳佑牧师祝
福和讲话福和讲话

何维惠牧师带领何维惠牧师带领
始礼祷告始礼祷告

陈德良弟兄主持陈德良弟兄主持 黄荣禄弟兄领唱黄荣禄弟兄领唱 钟志奎弟兄独唱钟志奎弟兄独唱



在绝望中的祷告在绝望中的祷告
◎陈庆云

诗篇 88 篇给我们看见
了早晨：“耶和华啊！我呼
求祢；我早晨的祷告要达
到祢面前。”虽然在这篇诗
篇我们看见折磨的痛苦，
折磨的病痛；给我们看见
隔绝、死亡；给我们看见我
们与下坑的人同列，好像
被杀的人躺在坟墓里。但
是感谢主，我们在这里仍
旧看见有早晨，而且这里
有一个很特别的祷告，这
个祷告叫神不能不拯救我
们，不能不延长我们的年
日。这里说：“耶和华啊！
我 天 天 求 告 祢 ，向 祢 举
手。祢岂要行奇事给死人
看吗？难道阴魂还能起来
称赞你吗？”这就是我们的
祷告：神啊！祢要在活人
之地得着赞美，所以我必
须活着，我活着的意义就
是要赞美主，就是要感谢
祂。

有一位老姐妹活了一
百零三岁，有人问她为什
么活那么长久？她说：“祂
让我祷告一回，再祷告一
回。”我们活在地上的目的
不是多抱孙子，多喘口气；
我们活在地上的目的，是
叫 我 们 能 在 活 人 之 地 赞
美。我们要看见许多时候
按着人来说已经死了，但
是神的儿女有一个祷告，
是一个不肯死的祷告。为
什么不肯死？因为还没有
赞美够，因为还没有将敬
拜完全的归给主；主应当
得着我们的赞美。主难道

要在死亡之地行奇事给死
人看吗？不！不是死人要
看奇事，是我们这些活人
要看奇事，所以我们祷告
求主行起神迹。这就是死
而复活的生命在里头的祷
告，这是很特别，很特别的
祷告：“难道阴魂还能起来
称赞祢吗？岂能在坟墓里
述说祢的慈爱吗？岂能在
灭亡中述说祢的信实吗？
祢的奇事，岂能在幽暗里
被知道吗？祢的公义，岂
能在忘记之地被知道吗？
耶和华啊！我呼求祢；我
早 晨 的 祷 告 要 达 到 祢 面
前。”许多时候神就听了这
样的祷告。

倪柝声弟兄不到三十
岁时得了末期肺病，医生
告诉他已经没有希望了，
他的母亲也已经为他准备
好寿鞋，那一段时间他都
只能躺在床上。有一天主
对他说话，主叫他：“坐”，
这就是以弗所书里的三个
字：坐、行、站。倪柝声弟
兄 要 起 来 坐 之 前 他 挣 扎
说：“主啊！我就要到祢那
里去了，如果我要死了，也
让我躺着死，不要让我坐
着死。”所以他祷告：“主
啊！不要让我坐。”结果主
说：“你坐！”那时他根本
不能坐的，但是他就坐起
来了。然后又一句话：“你
要行！”他就走了几步，最
后又一句话：“你要站！”
他就沿着那个很陡的楼梯
慢慢的走到楼下，去敲楼

下房间的门，原来那时有
几个姐妹正在那个房间里
祷告。那几个姐妹非常爱
主，她们很懂得祷告的话，
所以那个时候她们的祷告
就是诗篇 88 篇：“祢岂要
行奇事给死人看吗？难道
阴魂还能起来称赞祢吗？
岂能在坟墓里述说祢的慈
爱吗？岂能在灭亡中述说
祢的信实吗？祢的奇事，
岂能在幽暗里被知道么？
祢的公义，岂能在忘记之
地被知道吗？”

她们祷告结束后，知
道 神 已 经 听 了 她 们 的 祷
告。结果听到有叩门的声
音，她们把门打开。就像
当初彼得敲马可的门，他

们打开门根本不相信是彼
得，结果高兴到一个地步，
竟忘了开门。这几个姐妹
打开门，根本没有想到那
个应该躺在床上，奄奄待
毙的倪柝声弟兄正站在她
们的门口。倪弟兄应该在
三十岁那次肺病死去了，
结果他到七十二岁才被主
接走。我们看见，倪弟兄
不就是可拉后裔吗？可拉
的众子没有死亡，那是什
么经历？那就是死而复活
的经历，这就是 88 篇。

所以 88 篇看起来是很
悲观、很负面的，然而实在
说来，88 篇是很荣耀的。
其中最荣耀的感觉，就是
那三节圣经：如果我们进

到那三节经文的感觉里，
这就叫做死而复活。死是
像阴间一样的残忍，可拉
后裔的身上就是带着那个
记号，就是死的记号。

但 在 49 篇 和 88 篇 里
我们都能读到早晨，神都
听了这些祷告，我们早晨
的祷告要达到神的面前。
虽 然 我 们 有 的 时 候 会 下
沉，有的时候我们觉得已
经得胜了，结果却发现唱
的诗就像可拉后裔的诗一
样。但是不要紧，因为那
个生命乃是得胜的生命，
乃是死而复活的生命；那
个标志就是可拉后裔身上
的标志；49 篇和 88 篇乃是
可拉后裔的注册商标。

凡事相信！既使在绝
望之中也要呼求祈祷，这
是信心的操练！

从撒勒法的寡妇与以
利亚见面之初的对话中，
我们不难看出寡妇对生活
的绝望。从她对做饼所需
柴火的数量，以及对吃过
饼之后将要面临的生活状
况的判断来看，她当时的
行为似乎就是为了不浪费
那“一把面、一点油”。但
是，当以利亚告诉她：“不
要惧怕，可以照你所说的
去作吧！只要先为我作一
个小饼，拿来给我，然后为
你和你的儿子作饼。因为
耶和华以色列的上帝如此
说：‘坛内的面必不减少，
瓶里的油必不缺短，直到
耶和华使雨降在地上的日

子。’”（王上 17:13-14）之
时，她却照着先知的话去
行，可见寡妇对以利亚所
说的话是充满了信心。但
是，如果仅从他们二人之
间的交情而言，那可是素
昧生平，信任值几乎是零，
因此，我们可以判断，这个
寡妇的信心是建立在以利
亚所说：“因为耶和华以色
列的上帝如此说：‘坛内的
面必不减少，瓶里的油必
不缺短，直到耶和华使雨
降在地上的日子。’”这句
话之上的。撒勒法的寡妇
不认识以利亚很正常，但
如果说身处与以色列毗邻
之小国的她不知道耶和华
的名字与作为，那就绝对
不正常了。所以，我们可
以推断，她能够那样爽快
的答应以利亚的要求，必
定是曾经耳闻甚至目睹过
耶 和 华 奇 妙 的 作 为 。 或
许，当那日先知站立在她
面前，又告诉她耶和华将
会使“坛内的面必不减少，
瓶里的油必不缺短”时，她
便有了再“亲身经历”一次
的想法，而这样的想法，使
她愿意为先知付出，从而
对她的信心有了一次美好
的操练。

亲爱的弟兄姐妹，你
太轻看你目前的机会了；
你现在所受的苦难，就是
学得坚强信心的学校；神
要在那里教导你怎样在绝
望 中 抓 住 他 的 施 恩 宝
座。“不要怕，只要信。”

（上）
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从前未信主时，我常
向别人说：“嘿，我是一条
好 汉 ！ 天 不 怕 ，地 也 不
怕！”。信主之后，我对神

和自己有了认识，才谦虚
说 ：“ 哦 ，我 本 是 一 个 罪
人 ！ 蒙 主 的 怜 悯 才 得
救”。我信主多年后，灵

命逐渐进深，肯定地说：
“哟，我十分不配。不是
我 先 爱 神 ，而 是 神 先 爱
我！祂的儿子耶稣为我

钉死十架”（约一 4:19）。
自义的我，如今靠主也能
蜕变成圣徒了！

我我，，到底是怎样的人到底是怎样的人？？

谁是最忙的人谁是最忙的人？？
最忙的人，常是做事

最多的伟人。他同样一
天：只有 24 小时，却懂得
善 用 其 中 的 每 一 分 钟 。

懒惰的人，常是没事可做
的闲人；却常对人诉苦：
“我太忙，真没时间来做
这小事！”其实，他有大把

时间花在“看电视”和“应
酬观光”上。主耶稣在世
时，曾是位大忙人；他却
能完成每件事工，并且又

能“退到旷野祷告”，跟天
父 保 持 最 亲 密 的 灵 交 ！
（太 14:13，14）

来自天父的情书…来自天父的情书…

我儿啊，你可能不认识
我，但我晓得关于你的一
切；你坐下，你起来，我都
细查，我也深知你的意念
和你一切所行的。”（诗篇
一百卅九:1～3）

就是你的头发，也都被
数过了。（马太福音十:30）

因为你是照着我的形
象和样式所造的。（创世记
一:26～27）

在我里面，你生活，你
动作，你存留。（使徒行传
十七:28）

因你是我的后裔，自你
还 在 母 腹 中 ，我 就 选 召
你。（以赛亚书四十九:1）

我创立世界以前，我就
拣选了你。（以弗所书一:
4）

你受造奇妙可畏，你的
存在并不是一个错误，你
的每一天都写在我的册子
上 。（诗 篇 一 百 卅 九:1～
16）

我已经预先定准了你
的出生，和你将要生活的
地 方 。（使 徒 行 传 十 七:
26）

因你在母腹中，我就
编织了你。（诗篇一百卅
九:13）

并在你出生的日子，
我使你出母腹。（诗篇七

十一:6）
他们经常不明白我的

话，也不认识我。（约翰福
音八:43～44）

我 是 完 全 的 爱 。（约
翰壹书四:16～18）

我渴望将我的慈爱赐
给 你 。 这 都 是 因 为 你 是
我的儿，我是你的父。（约
翰壹书三:1）

我赐给你的超乎你世
上的父所能给你的。（马
太福音七:11）

因为我是你在天上的
父，是完全的天父。（马太
福音五:48）

各样美善的恩赐和各
样全备的赏赐，你都从我
手 中 获 得 。（雅 各 书 一:
17）

因为我保守看顾你，
我 必 赐 给 你 一 切 你 所 需
要的。（马太福音六:31～
33）

我向你所怀的意念，
是 要 叫 你 末 后 有 指 望 。

（耶利米书廿九:11）
因为我以永远的爱，

爱你。（耶利米书卅一:3）
我向你的意念无法数

点，就像海沙一样。（诗篇
一百卅九:17～18）

我欢呼因为你欢欣喜
乐。（西番雅书三:17）

我 不 曾 停 止 向 你 施
恩。（耶利米书卅二:40）

因为你是我宝贵的财
富。（出埃及记十九:5）

我要指示你又大又难
的事。（耶利米书卅三:3）

你 若 尽 心 尽 性 寻 求
我 ，就 必 寻 见 。（申 命 记
四:29）

要因我为乐，我就将
你 心 里 所 求 的 赐 给 你 。
（诗篇卅七:4）

你立志行事都是因我
在你的心里运行。（腓立
比书二:13）

我能充充足足的成就
一 切 ，超 过 你 所 求 所 想
的。（以弗所书三:20）

因为我赐给你永远的
安慰。（帖撒罗尼迦后书
二:16～17）

我也是你在一切患难
中安慰你的父。（哥林多
后书一:3～4）

当你伤心绝望，我必
靠近你。（诗篇卅四:19）

就像牧人牧养自己的
羊群，我要用膀臂将你抱
在怀中。（以赛亚书四十:
11）

有一天我要擦去你一
切的眼泪。（启示录廿一:
4）

我是你的父，我必爱
你就像我爱我的儿子耶稣
一样，因为在耶稣里，我
的爱已向你显明。（约翰
福音十七:26）

祂是我本体的真像。
（希伯来书一 :3）

祂的到来是为显明我
是支持你的，而不是敌对
你的。（罗马书八 :31）

并要告诉你，我不将

你 的 过 犯 归 到 你 身 上 。
（哥林多后书五 :18～19）

耶稣的死是为要叫你
和 我 能 够 和 好 。 祂 的 死
是 向 你 显 明 我 的 大 爱 。
（约翰壹书四 :10）

我舍弃了我所爱的一
切 ，为 要 叫 我 得 着 你 的
爱。（罗马书八 :32）

倘若你接受我儿子耶
稣的恩惠，你也就接受我
了。（约翰福音一 :12）

并且没有什么能将你
与我的爱隔绝。（罗马书
八 :38～39）

回转吧，我必为你摆
设 有 史 以 来 最 大 的 宴
席。（路加福音十五 :10）

我是永远的父，我就
是 永 远 的 父 。 我 的 问 题
是：

你愿意成为我的儿子
吗？

我以永远的爱等候你
…

你的父，天上的父

因恩回转因恩回转
◎天路行者

主耶稣十二个门徒中，
有一个被叫做出卖耶稣的
犹大，另一个叫彼得。犹大
之所以被如此称呼，正因为
他为了钱财的利益而将耶
稣出卖，事情的发展，是主
耶稣被抓拿、审问、受刑，
最后死在十字架上。而门
徒彼得，当主耶稣预言祂自
己将被出卖、受死的时候，
彼得誓言自己就算是与耶稣
同死也愿意！然而，主耶稣
也当下预言，在鸡叫以前，
彼得将三次不认主！虽然彼
得极力否认他将如此行。但
当主耶稣被逮捕时，面对试
探与压力来袭的彼得，也三
次极力不认主耶稣！

无论是犹大还是彼得，
双双都背叛了主，双双都因

此而“悔”。不同的是，犹
大的“悔”只是后悔自己的
所作所为，随后凭自己的方
式，以为将钱归还并上吊自
杀，就算为“赎罪”。但这
是“悔”而无改，恐怕犹大
除了没有“赎罪”，反倒带
着自己的罪一同死亡了。
但另一边，当彼得三次否认
主耶稣之后，听见鸡叫声
时，彼得就出去痛苦了（参
太26:75），这是彼得为自己
的罪痛悔表现。另外，在约
翰福音里记载，当复活的主
耶稣向门徒显现，在船上的
彼得知道主耶稣就在岸上
时，还没等船靠岸，彼得就
跳下海里，游向主耶稣。彼
得没有停在“悔”或靠自己
“赎罪”，他“悔”而改之，转

向主耶稣。彼得的罪除了
被主赦免，在主耶稣三次对
彼得的提问下，重新被坚固
和承载使命，最后再呼召彼
得:“你跟从我吧！”（参约
21:1=19）这是神在彼得身
上所施的恩典！

犹大、彼得犯了罪。是
否你也曾经历犯下一些过
错，这过错、罪疚仍深深在你
心里，无法原谅自己？尝试
让自己过得潦倒些，作为一
些“弥补”？也尝试靠着自己
的方式“赎罪”、从罪中走出
来？亲爱的朋友，就如前面

所述犹大的结果，他以为可
以用上吊的方式弥补自己犯
下的错误，但事实上，他的方
式并没有使结果，以及使别
人或自己的生命带来改变。

人所犯下的错误，除了
是得罪、冒犯了身边的人，最
终所冒犯和得罪的是神。圣
经说:“因为世人都犯了罪，
亏缺了神的荣耀”（罗 3:
23）。我们所作的亏欠了神
的荣耀、玷污了神的圣洁，我
们的罪最终需要在神面前被
处理与赦免。而彼得，因着
神的恩典，他面对自己的罪，

并坦然地来到主面前，主赦
免了彼得的过犯。这才是彼
得犯罪以后，真正卸下在生
活中继续前行的动力。

但是，亲爱的朋友，请不
要误会，来到神面前求神饶
恕、赦免罪过，不表示神对一
个人的罪漠不关心、对他的
罪的行为的认可，不是的。
约翰福音第 8章里，有位因
为犯奸淫而被抓住的妇女。
这妇女被抓起来，带入大庭
广众之中，本是预备接受最
坏的打算——被众人用石头
打死。但因着主耶稣的智
慧，请没有罪的人可以拿起
石头打死那妇女。结果，没
有一个人敢行动，反倒一个
个离开了。吃瓜的群众散
了，本来该死的妇女，最后却

活了下来，而主耶稣也没有
定那妇女的罪（参约8:11）。
没有受到本该受的惩罚，反
而被赦免，是神的恩典，但神
的恩典却不是对罪的姑息，
因为主耶稣在赦免这妇女以
后，对她说:“去吧，从此不要
再犯罪了！”（约8:11b）

世上没有一个人可以靠
自己赎罪，我们唯有藉着主
耶稣基督的宝血得赦免。若
你仍为曾经犯下的过错仍懊
悔不已，愿你回转向主耶稣
寻求赦免。因为，真正的悔
改、悔罪，是承认不能依靠自
己的方式，而是求神的饶恕，
并接受神在主耶稣里赐下的
恩典，带着感恩的心“从此不
要再犯罪了！”

来源：中信



超越死亡的恐惧超越死亡的恐惧
◎◎李锦纶李锦纶

一、承认死亡的奥秘
孔子说：“未知生、焉

知死？”（论语·先进篇十
一）智慧如孔丘也得承认
死亡是个未知数，像生命
如何开始的问题，是同等
级的奥秘。既然站在此岸
无法知晓，一般只诉诸“不
可知”的态度，最实际的还
是投资今世，选择有意义
的人生路途，为后世留下
值得怀念的贡献。故此，
中国文化有“三不朽”，在
有生之年立德、立功、立
言，以被后人所记念，这算
是 达 致 社 会 意 义 的“ 永
生”。

人无法解开的奥秘领

域，却属于掌管生命的上
帝。死亡是个奥秘，因为
没有（或极少）人经过真正
死亡后又活过来，我们虽
然听过一些穿越死亡最后
又回到人间的故事，但严
格而言大多应该只在死亡
边 缘 而 尚 未 跨 越 最 后 界
限。稀奇的是，就连圣经
记载中真正经历过复活神
迹的马利亚胞弟拉撒路，
或 拿 因 城 寡 妇 的 独 生 儿
子，也没有提到他们在死
后的经过，所以保罗用缺
乏清醒知觉的“睡了”，来
描述这居间状态也不无道
理（帖 撒 罗 尼 迦 前 书 四
14）。只有耶稣基督在比

喻中说出财主和在门前讨
饭的乞丐，二人离世后的
两种不同状况，有上帝同
在（亚伯拉罕怀里所指）的
乐 土 对 比 着 永 火 的 煎 熬
（路加福音十六 19-31），
以表达死亡确定了永恒的
归属。故此，“除了从天降
下、仍旧在天的人子，没有
人升过天。”（约翰福音三
13）这 句 对 于 耶 稣 的 宣
认，说明了上帝之子的祂
跨越了此岸与彼岸，能把
彼岸的奥秘解释明白，但
重 点 还 不 在 死 亡 事 件 本
身，乃在如何让人跨越死
亡所可能带来跟上帝隔绝
的可怕终局。

二、正视死亡的恐惧
然而，这并非因基督

徒已得着上帝生命，就自
然消失了对死亡的恐惧，
因为所怕的不再是最后结
局，而是必须经过的死亡
历程。在日常生活，我们
轻易用“死”来加重语气，
如 果 很 累 会 抱 怨“ 累 死
了”，特别快乐时感叹“乐
死了”。但当死亡真的来
临，试想医生告知检测结
果是肝癌第三期，任何人
都会恐慌。耶稣在客西马
尼夜所经历恐惧之情，除
了为承担世人罪孽以外，
相信“害怕无法避免将经
历失去生命的过程”也是
箇中原因，即便明知死不
能把祂囚禁。死亡历程之
可怕在于痛苦，包括身体
的软弱和心灵的孤单。

当踏入退休年龄，我
们 将 开 始 较 慢 的 生 活 节
奏，而且会越来越慢，直到
完全停顿，不论精神或体
能都将感受大不如前的明
显变化，死亡成了必须面

对的可预期未来，所以越
早准备越有智慧。具有远
见的奥古斯丁在《忏悔录》
曾提出婴孩一出生便步向
死亡，就算仍然在世，人也
经验因罪而存活在“死亡
效应”中（卷一 6 章）。朝
向无法逆转的死亡也是海
德格哲学所提及人类深层
“焦虑”的原因，但对基督
徒而言，不应是无望的焦
虑，而是如何尽早预备自
己面对永恒。

三、超越死亡的价值
死亡是孤单的个人历

程，连最亲的人也无法随
行，然而曾经从死里复活的
耶稣却能陪伴到底，因为祂
不受死亡界限的限制。当
反观人的存在价值，就不禁
要问在世一生如何度过？
所关注的不再只是期盼为
后世所纪念，更重要是被上
帝记念，那是做“上帝的
工”，做“上帝的人”，听从
祂的话而活。当我们顺从
上帝引导、遵行祂的旨意，
便会把天国的永恒价值带

入人类历史，也是落实《主
祷文》祷词的方式。

“行公义、好怜悯，存
谦 卑 的 心 与 你 的 上 帝 同
行。”（弥迦书六 8）这乃是
今天的信息。虽不会免去
死亡，但却因成就永恒的
意 义 而 超 越 了 死 亡 的 威
胁。耶稣给彼得的临别赠
言：“你年少的时候，自己
束上带子，随意往来；但年
老的时候，你要伸出手来，
别人要把你束上，带你去
不愿意去的地方。”约翰加
了编者按：“这话是指着彼
得要怎样死，荣耀上帝。”
（约翰福音廿一 18-19）死
亡虽是可怕而无人愿意，
但若能成就更大之事，上
帝的国度得以扩展，祂因
此得荣耀，这将有助消解
我们对死亡的部分恐惧，
却也要求信心的跨越，信
靠上帝的扶持与引导，以
上帝恩典的能力去化解死
亡不能受控的奥秘。诚然
信心也是基督徒的学习历
程。 来源：真理报

面酵的比喻面酵的比喻 ◎◎陈终道陈终道

“他又对他们讲个比
喻说，天国好像面酵，有妇
人拿来，藏在三斗面里，直
等全团都发起来。这都是
耶 稣 用 比 喻 对 众 人 说 的
话。若不用比喻，就不对
他们说什么，这是要应验
先知的话说，‘我要开口用
比喻，把创世以来所隐藏
的事发明出来。’”（太一
三：33-35）

“又说，我拿什么来比
神的国呢？好比面酵，有
妇人拿来藏在三斗面里，
直等全团都发起来。”（路
一三：20-21）

去年在两三个不同城
市的教会领聚会时，都有
人问及面酵比喻应怎样解
释。兹将个人的领会，提
供读者参考，取代本期的
问题解答。

笔者认为这比喻是形
容教会内部的腐化，不是
指 福 音 之 发 展 。 解 释 如
下：

1.“天国好像面酵…”
（太一三：33）──这不是
说面酵就是天国或天国的
福音。因这句话还未完，
“天国好像…”不是单指面
酵，乃指下文全段经文。

基督所讲的天国的比喻，
都要按这原则解。凡只挑
出比喻中一人一物比作天
国的都难免误解。因主耶
稣是以整个比喻描写“天
国”在今世的情形，不是用
某一人或某一物代表了整
个天国的情形。

2.“酵”──有人主张
“酵”应指福音及福音之能
力使教会发展，如酵之使
面发起。但这解释圣经一
贯解释冲突，故仍解作罪
恶及错误的教训或异端较
妥。因圣经中一向以酵作
坏的方面的象征：

A. 以色列人吃逾越节
羔羊时禁止带酵而吃（出
一二：15），紧接逾越节之
后，以色列人要守除酵节
七日。甚至四境之内，不
可见有酵之物（出一三：
7）。

注意：主耶稣用酵作
比喻时，其听众对“酵”在
敬拜神的事上，已有大约
一千五百年的习惯，把酵
当作是坏方面的领会。并

且除酵节是每年必须守的
节期。这一点在解释这比
喻时，是绝不容轻忽的。

B. 圣经中除五旬节之
摇祭（非初熟节）外（利二
三 ：15-17），一 切 献 祭 均
禁用酵，如出埃及记第三
十四章二十五节说：“你不
可将我祭物的血和有酵的
饼，一同献上。”，利未记
第二章十一节：“凡献给耶
和 华 的 素 祭 都 不 可 有 酵
…”（参摩四：4-5），理由
是这些祭是“至圣的”（利
一○：12）。

C. 主在世时，以“酵”
代表一种败坏信仰及灵德
之教训，如有关法利赛人
及撒都该等人的教训（太
一六：6-12；可八：15；路
一二：1）。

D. 使徒书信中以酵代
表 罪 恶（林 前 五 ：1-8）。
保罗用一点面酵会使全团
发起，代表罪恶会影响教
会全体，而不是指福音之
感力。他又在加拉太书第
五章第八至九节用酵指败

坏信仰之教训。
E.“酵”被藏于面中，

是一种暗中扩展的效用，
较适宜表明异端之侵入教
会，是偷着进来的（加二：
4）；而福音之发展，不是
隐藏起来不使人觉得是福
音，乃是在明处宣传的（太
一○：27；提后四：17；罗
一：16）。

3.“妇人”──这里未
指明是否淫妇。按圣经常
以 贤 德 的 妇 人 代 表 教 会
（弗五：25-33），而淫妇则
代 表 异 端 及 背 道 之 教 会
（启二：20，一七：1-6）这
里虽未指明妇人之贞淫，
但若面酵是作坏方面的比
喻，则这妇人大致是指坏
的方面的象征，即容纳异
端或社会上多数人已接纳
的罪恶之教会（圣经是童
女 象 征 教 会 ，不 是 用 妇
人）。

4. 三斗面──三斗面
约稍少于三细亚细面。何
以要说斗面？未必有特殊
用意。因这可能是他们款

客时做面之普通份量。亚
伯拉罕接待天使时，也是
用了三细亚细面调和作饼
（创一八：6）。

5.“藏在面里”──酵
被藏于面中，原是发面的
正常过程，但过分或不适
合的发酵则使面变味，甚
至不宜作食用。末世信徒
因普遍轻忽读圣经，能正
确 领 悟 真 道 的 人 愈 来 愈
少，反之由于物欲主义抬
头，随意曲解圣经以迎合
人欲者则增多，所以许多
凭人意过份推理的教训，
将必普遍地取代按“正意”

分解神道的教训，因而使
教会日渐变质，偏离正道。

6. 总结：主耶稣一再
提醒我们，在神的国未实
现前，属地的教会（信徒
们）并非完美，且可能受各
种 罪 恶 和 错 误 教 训 的 影
响，甚至有人自称是奉主
名传道，却是主从来不认
识 的 人（太 七 ：22-23）。
所以信徒要常接受圣灵光
照，明白圣经真理，不因人
假意的爱心，虚伪的虔诚
跌倒；才能在真理混乱，难
分黑白的世代中，作主的
精兵。 来源：金灯台

有人认为只有基督徒
才要读圣经，其实不然，
不信耶稣人也要读圣经。
为什么呢？因为圣经是神
启示自己给世上的人，让
每一个不相信的人也都能
相信祂。可是基督徒若不
读 圣 经 ，那 问 题 可 就 大
了。为什么呢？因为基督
徒信了耶稣而不认识这一
位又真又活的主，那他根
本不配被称为基督徒。

美国一位知名的牧师
这样说，今日美国只所以
在信仰和品德上越走越
远，因为他们离开了神的
话——圣经。这话一针见
血地道出了今天美国衰落
的原因。

基督徒为什么需要读

圣经呢？
(一) 圣经使人有得救

的智慧：
提 摩 太 后 书 三 章 15

节说：“这圣经能使你因
信基督耶稣有得救的智
慧。”箴言九章 10 节说：
“敬畏耶和华，是智慧的
开端，认识至圣者，便是
聪明。”世界上的有许多
聪明和智慧，但都导致人
走向高傲和毁灭的道路，
因为人心有罪恶之故，但
唯有信耶稣的人，才有得
救 的 智 慧 ，生 命 才 会 改
变 ，生 活 才 有 真 正 的 幸
福。

新约圣经中有一个人
名叫扫罗，他信了耶稣后
改名为保罗。在他信耶稣

前原是一个罪大恶极的
人 ，到 处 捉 拿 信 耶 稣 的
人，把他们关进监牢里，
甚至他用石头把信耶稣的
人打死。后来他在大马色
上路上逼迫基督徒的时
候 ，复 活 的 耶 稣 向 他 显
现 ，从 此 他 生 命 完 全 改
变，不但信了耶稣，还成
为到处建立教会，抢救灵
魂，甚至为耶稣的原故殉
道而死。

初期教会也有一个人
名 叫 奥 古 斯 丁 ( Augus-
tine), 他原是一个酗酒好
色的罪人。有一次他感到
人生的虚空，宴乐不会使
他灵满足，无意之间拿起
一本圣经，读到罗马书十
三 章 11-14 节 ：“ 你 们 晓
得 现今就是该趁早睡醒
的 时 候 …… 不 可 荒 宴 醉
酒，不可好色邪簜不可兢
争嫉妒，总要披戴主耶稣
基督，不要为肉体安排，去
放纵私欲。”突然顿悟而悔
改，成为初期教会最伟大
的教父，人称“圣奥古斯
丁”(Saint Augustine) 。

(二) 圣经使基督徒灵
命长进：

圣经不是一本死书，
它本身是有生命，也是基

督徒的“生命之粮”；正如
婴孩需要喝奶和食物才能
长大，同样基督徒须要藉
着读圣经，灵命才能长大
成人。基督徒信了耶稣
后，生命还是脆弱，在思想
上幼稚，心中所想的仅是
肉体的事情，和神的旨意
有着很大差距，但藉着每
日读圣经，使我们“心意更
新 而 变 化 ”( 罗 马 书 12：
1-2), 越来越接近神的心
意，越来越属灵而不属肉
体了。

(三) 圣经使基督徒生
活成圣：

主耶稣在约翰福音十
六章 17 节祷告说：“求祢
用真理使我们成圣，祢的
道就是真理。”主的道就是
圣经，圣经能使基督徒的
灵命长大，也能使我们的
生活成圣，因为神的话有
能力，不但影响我们的生
命，更能改变我们的生活，
使我们明白神的旨意，越
活越像祂。

(四) 圣经使基督徒战
胜魔鬼：

圣经常把基督徒称为
“属灵的军兵”(提后二章：
3节),又说“我们是与属血
气的恶魔争战”(以弗所书

6章：12节),我们与魔鬼争
战的唯一兵器就是“神的
道”——圣经。主耶稣在
旷野被魔鬼试探的时候，
三次用神的道抵挡魔鬼，
胜过魔鬼，魔鬼就离开耶
稣逃跑去了。神的道是
“两刃的利剑”(希伯来书
四章：12 节),是“圣灵的宝
剑”(以弗所书章：17 节),
基督徒必须用神的话才能
战胜魔鬼。

(五) 圣经教导基督徒
明白神的旨意：

诗 篇 119 章 ：105 节
说：“祢的话是我脚前的
灯，是我路上的光”。圣经
能照明我们的路，指引我
们的脚步。基督徒活在世
上为要遵行神的旨意，不
遵行神旨意的基督徒，绝
不会讨神的喜悦。若不先
明白神的旨意，怎能遵行
神的旨意呢？读圣经不仅
能使我们明白神的旨意，
也能明白神的救赎计划和
对人类全盘的心意。当圣
经的真理存在我们心中，
当遭遇任何特别事故，藉
着祷告和圣灵的帮助，就
能晓得并有能力遵行神的
旨意了。

总括起来，圣经就是

神赐给我们从天而来的计
划和安排，我们应当珍惜
并勤读之，正如保罗对他
属灵的儿子提摩太说：“并
且知道你是从小明白圣经
的，这圣经能使你因信基
督耶稣有得救的智慧。圣
经都是神所默示的，於教
训、督责、使人归正，教导
人学义都是有益的，叫属
神的人得以完全，预备行
各样的善事。”(提摩太后
书三章16节)

正确瞭解圣经是非常
重要的，必把人引到基督
面前，使人更加认识基督
和爱慕基督。读经的人可
从圣经中探索路线或立场
然而结果若非高举基督，
传扬基督，事奉基督，读经
就成了问题，我们的信仰
和灵性也成了问题，所以
须要谨慎读圣经。

读 经 必 须 从 基 督 入
门，经历基督，活出基督，
满有基督长成的身量。圣
经 是 一 本“ 活 书 ”，“ 天
书”、“生命之书”，藉着祷
告和圣灵的帮助，越读就
必越像基督，直到我们变
成祂的形像，活出基督的
生命而荣神益人。愿荣耀
归神，啊们。
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6565岁以上的国人岁以上的国人，，每每44位位
女性就有女性就有11人罹患骨质疏松人罹患骨质疏松
症症。。骨松是骨骼微细结构发生骨松是骨骼微细结构发生
破坏破坏，，道致骨量減少或骨密度道致骨量減少或骨密度
下降下降，，尤其女性在停经后尤其女性在停经后，，因雌因雌
性激素分泌急速降低性激素分泌急速降低，，骨质流骨质流
失速度会迅速上升失速度会迅速上升。。常听人常听人
说说：“：“补充钙质补充钙质，，能预防骨质疏能预防骨质疏
松松”，”，营养师表示营养师表示，，维持骨骼健维持骨骼健
康不是只有矿物质钙康不是只有矿物质钙，，还包括还包括
镁镁，，以及维生素以及维生素DD。。

认识骨质疏松症认识骨质疏松症
想了解骨质疏松症想了解骨质疏松症，，需要需要

先知道骨头在身体扮演什麼先知道骨头在身体扮演什麼

角色角色？？其实骨头就像房子的其实骨头就像房子的
钢筋钢筋，，负责稳固身体行走负责稳固身体行走、、运运
动动、、站立支撐的来源站立支撐的来源，，健康骨健康骨
质要呈现密度高质要呈现密度高、、孔洞小的特孔洞小的特
质质，，如果骨质因流失而出现密如果骨质因流失而出现密
度低度低、、空隙大的状況空隙大的状況，，就如同就如同
偷工減料的钢筋容易受到外偷工減料的钢筋容易受到外
力而坍塌力而坍塌，，也就是常见的骨折也就是常见的骨折
及骨裂及骨裂，，将使我们从此一蹶不将使我们从此一蹶不
振振，，复健之路也会变得更加艰复健之路也会变得更加艰
难难！！因此因此，，我们需要好好认识我们需要好好认识

一下与我们朝夕相处的骨头一下与我们朝夕相处的骨头，，
避免我们的骨质一去不回头避免我们的骨质一去不回头！！
骨质疏松症临床诊断标准骨质疏松症临床诊断标准

天主教圣马尔定医院营天主教圣马尔定医院营
养室胡慈恩营养师表示养室胡慈恩营养师表示，，关于关于
骨质检查与报告分析中骨质检查与报告分析中，，目前目前
最常见的骨密度诊断机器为最常见的骨密度诊断机器为
中轴型的双能量中轴型的双能量XX光吸收仪光吸收仪
(DEXA)(DEXA)，，透过测量身体的腰透过测量身体的腰
椎或髋骨其中一个部位椎或髋骨其中一个部位，，可以可以
得到得到TT值值，，根据根据TT值的数值变值的数值变
化化，，可以了解我们骨质目前的可以了解我们骨质目前的
好坏好坏，，以下为骨质疏松在临床以下为骨质疏松在临床
上的诊断标准上的诊断标准：：

民眾平常若沒有到医院民眾平常若沒有到医院
做详细的骨质检查做详细的骨质检查，，也可以留也可以留
意一下近期是否有驼背意一下近期是否有驼背、、身高身高
变矮超过变矮超过44公分以上公分以上、、下背时下背时
常感觉到疼痛等问题常感觉到疼痛等问题，，也许就也许就
是身体发出骨质疏松的警讯是身体发出骨质疏松的警讯
了了！！

22大族群有骨松危机大族群有骨松危机
随著人口逐年步入高龄随著人口逐年步入高龄

社会社会，，6565岁以上老年人的骨岁以上老年人的骨
质疏松的比例增加至质疏松的比例增加至1414..11%%，，

代表著每代表著每77人之中人之中，，就有就有11位位
有骨质疏松的风险有骨质疏松的风险，，而且女性而且女性
发生骨质疏松比例高过于男发生骨质疏松比例高过于男
性性 (( 女 性女 性 1717..44%% 、、男 性男 性
1010..44%)%)，，由此可见由此可见，，了解老年了解老年
人及女性的骨质保健就显得人及女性的骨质保健就显得
格外重要了格外重要了！！若检查为骨质若检查为骨质
疏松阶段疏松阶段，，我们稀松平常的动我们稀松平常的动
作对于骨松患者便是很大的作对于骨松患者便是很大的
挑战挑战，，常常一个闪神跌倒就发常常一个闪神跌倒就发
生骨折或骨裂生骨折或骨裂，，严重甚至会发严重甚至会发
生失能的状況生失能的状況，，民眾要好好重民眾要好好重
视骨质疏松的严重性视骨质疏松的严重性，，随时掌随时掌
握家人们的骨质状況握家人们的骨质状況。。

老年人骨松风险原因老年人骨松风险原因
在我们人生的发育阶在我们人生的发育阶

段段，，骨质一步一步在我们体骨质一步一步在我们体
內储存內储存，，让我们得以生长让我们得以生长、、活活
动动，，并在并在22、、3030岁达到骨质密岁达到骨质密
度的最高峰度的最高峰，，就像如同我们就像如同我们
的薪水的薪水，，需要在年轻时透过需要在年轻时透过
努力工作而赚取累积努力工作而赚取累积，，以备以备
年老退休时的不时之需年老退休时的不时之需!!而随而随
著年龄增加著年龄增加，，骨质密度慢慢骨质密度慢慢
流失流失，，此时我们最主要依靠此时我们最主要依靠
的就是年轻时所储积的骨的就是年轻时所储积的骨
本本。。但年轻时沒有打好骨质但年轻时沒有打好骨质
基础基础，，年老时就有可能年老时就有可能““骨骨””
到用时方恨少的窘況到用时方恨少的窘況，，且老且老
年人若较少出门晒晒太阳获年人若较少出门晒晒太阳获
取维生素取维生素DD，，骨松风险真的是骨松风险真的是
大大增加大大增加。。

女性骨松风险原因女性骨松风险原因
女性与男性先天上性别女性与男性先天上性别

的差異即道致各生命期的骨的差異即道致各生命期的骨
密度均低于男性密度均低于男性，，再者再者，，女性女性
在怀孕在怀孕、、分娩分娩、、哺乳的过程哺乳的过程
中中，，或多或少都有钙质流失或多或少都有钙质流失
的情況发生的情況发生，，每生产一次每生产一次，，流流
失的钙质都是不可回复的失的钙质都是不可回复的!!
而最重要骨松的因素而最重要骨松的因素，，便是便是
““停经停经”。”。人体的性激素对于人体的性激素对于
骨骼是重要的保护因子骨骼是重要的保护因子，，女女
性一旦到了停经阶段性一旦到了停经阶段，，失去失去
雌激素的保护下雌激素的保护下，，骨质密度骨质密度

便如同云霄飞车直直下滑便如同云霄飞车直直下滑，，
若沒有做好防范措施若沒有做好防范措施，，骨质骨质
疏松绝对是找上门疏松绝对是找上门。。

33大营养维持骨骼健康大营养维持骨骼健康
想要从日常生活中为自想要从日常生活中为自

己的骨本充值加分己的骨本充值加分，，首先我们首先我们
需要认识维持骨骼健康的关需要认识维持骨骼健康的关
键角色键角色。。矿物质钙矿物质钙、、镁及维生镁及维生
素素DD的每日需要量及食物摄的每日需要量及食物摄
取来源取来源。。

11..钙质钙质
是骨骼中最主要的关键是骨骼中最主要的关键

矿物质矿物质，，人体中主要有成骨人体中主要有成骨
细胞及蚀骨细胞相互调节细胞及蚀骨细胞相互调节，，
以供应身体细胞所需以供应身体细胞所需，，而钙而钙
质最主要维持骨质生长的重质最主要维持骨质生长的重
要角色要角色，，让骨骼得以维持健让骨骼得以维持健
康康，，避免骨质疏松的现象发避免骨质疏松的现象发
生生。。天主教圣马尔定医院营天主教圣马尔定医院营
养室尤伟铭营养师表示养室尤伟铭营养师表示，，根根
据据20222022年年““国人膳食营养素国人膳食营养素
参考摄取量参考摄取量””建议建议1919岁以上岁以上
国人每日摄取国人每日摄取10001000毫克的毫克的
钙质钙质，，以维持骨质健康以维持骨质健康。。

常见丰富钙食物主要有常见丰富钙食物主要有
牛奶牛奶、、乳制品乳制品、、小鱼干小鱼干、、黑芝黑芝
麻麻、、苋菜苋菜、、板豆腐板豆腐、、豆干等食豆干等食
材材，，而在一项而在一项20212021年随机对年随机对

照试验中照试验中，，将安养机构中的长将安养机构中的长
辈给予高钙饮食辈给予高钙饮食，，相较于一般相较于一般
饮食的长辈饮食的长辈，，所有骨折风险降所有骨折风险降
低至低至3333%%，，髋部骨折风险降髋部骨折风险降
低低 4646%%，，跌倒机率则降为跌倒机率则降为
1111%%，，即代表透过高钙饮食的即代表透过高钙饮食的
介入下介入下，，可以有效降低长辈们可以有效降低长辈们
骨质疏松的相关危险现象骨质疏松的相关危险现象。。

22..维生素维生素DD
近几年维生素近几年维生素DD的补充的补充

议题日益盛行议题日益盛行，，而维生素而维生素DD
厉害的地方在于它的辅助厉害的地方在于它的辅助
功能功能，，可以促进补充的钙质可以促进补充的钙质
加强吸收加强吸收，，以达到骨骼生长以达到骨骼生长
的最大化的最大化，，并可以抑制蚀骨并可以抑制蚀骨
细胞侵蚀我们的骨质细胞侵蚀我们的骨质，，达到达到
骨质保健的作用骨质保健的作用!!平时有空平时有空
可以趁著下午可以趁著下午22--33点多点多，，太太
阳沒有那麼刺眼的时候到阳沒有那麼刺眼的时候到
戶外走动戶外走动、、晒晒太阳晒晒太阳，，接受接受
天然的生素天然的生素DD，，调节骨骼的调节骨骼的
健康健康，，达到降低骨松的机达到降低骨松的机
会会。。

根据根据20222022年年““国人膳食国人膳食
营养素参考摄取量营养素参考摄取量””建议建议1919
岁以上国人每日摄取岁以上国人每日摄取1010微克微克
的维生素的维生素DD，，考量到老年人出考量到老年人出
去戶外晒太阳的机率较少去戶外晒太阳的机率较少，，故故

5151岁以上国人建议摄取量提岁以上国人建议摄取量提
高至高至1515微克微克，，以增加钙质吸以增加钙质吸
收利用率收利用率。。丰富维生素丰富维生素DD食食
物主要有鲑鱼物主要有鲑鱼、、雞蛋雞蛋、、牛奶牛奶、、经经
曝晒过后的干香菇曝晒过后的干香菇、、海带等海带等。。

33..镁镁
想要预防骨松的关键还想要预防骨松的关键还

需要当心镁是否摄取足夠需要当心镁是否摄取足夠，，
身体一旦缺乏镁身体一旦缺乏镁，，补充再多补充再多
的钙质与维生素的钙质与维生素DD，，效果都效果都
需要打个折扣需要打个折扣。。镁就如同镁就如同
钙质的计程车钙质的计程车，，可以将钙质可以将钙质
运送至骨骼的各个部位储运送至骨骼的各个部位储
积积，，让骨头有良好的生长来让骨头有良好的生长来
源源，，但若減少镁的运载但若減少镁的运载，，再再
多的钙质都无法送至对应多的钙质都无法送至对应
的骨骼区域去做良好的利的骨骼区域去做良好的利
用用，，以至于我们骨质流失以至于我们骨质流失，，
造成骨松的风险性造成骨松的风险性。。

根据根据““国人膳食营养素参国人膳食营养素参
考摄取量考摄取量””建议建议1919岁以上男岁以上男
性每日摄取性每日摄取380380毫克的镁毫克的镁，，女女
性每日摄取性每日摄取320320毫克的镁毫克的镁，，以以
稳健骨质吸收利用稳健骨质吸收利用，，丰富矿物丰富矿物
质镁的食物主要可透过坚果质镁的食物主要可透过坚果、、
全谷类全谷类、、海鲜及深绿色蔬菜摄海鲜及深绿色蔬菜摄
取取，，如如：：杏仁杏仁、、南瓜籽南瓜籽、、糙米糙米、、菠菠
菜菜、、蛤蛎等蛤蛎等。。

预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症预防骨质疏松症，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质不只有钙质！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！

教养儿女确实是我们所教养儿女确实是我们所
关心的课题关心的课题。。不但是有儿女不但是有儿女
的人所关心的的人所关心的，，也是社会所关也是社会所关
心的心的。。因此也是我们所有的因此也是我们所有的
人所关心的人所关心的。。

我们的下一代我们的下一代，，就是我们就是我们
社会的承继者社会的承继者。。
下一代教得好下一代教得好，，
我们的社会自我们的社会自
然就会好然就会好；；教教
得不好得不好，，
我们的我们的

社会自然就不好社会自然就不好。。因此因此，，这是这是
每一位都应该关心的每一位都应该关心的。。

承蒙真理报编委会过爱承蒙真理报编委会过爱，，
真诚地邀请真诚地邀请，，也明白真理报以也明白真理报以
““为福音站立为福音站立，，为真理发声为真理发声，，推推
动福音和宣教异象动福音和宣教异象””为宗旨为宗旨。。
因此也愿意尽一点力量因此也愿意尽一点力量，，分分
享我所学到的真理享我所学到的真理，，与各位与各位
有心人士有心人士，，一同为真理努一同为真理努
力力。。希望希望，，上帝许可的话上帝许可的话，，
与各位分享现在想到的几与各位分享现在想到的几
方面方面。。

一一、、终极目的终极目的
少父母花很多心血少父母花很多心血

教养儿女教养儿女。。但到头来并但到头来并
不理想不理想。。特别是孩特别是孩

子子 1010 岁 之岁 之
后后 ，，常常
常叫父常叫父

母头痛母头痛。。我们要研究我们要研究
““为什么为什么”。”。

是不是我们的目的不明是不是我们的目的不明
显显，，或是有差错或是有差错？？以致我们花以致我们花
了很多功夫了很多功夫，，但是但是，，因为方向因为方向
不准确不准确，，到头来发现白跑到头来发现白跑？？
所以要先弄清楚所以要先弄清楚，，终极目终极目
的是什么的是什么？？
目的是儿女快高长大目的是儿女快高长大

吗吗？？受高等教育吗受高等教育吗？？有商业有商业
头脑吗头脑吗？？高智商高智商？？高情商高情商？？
有钱有钱？？有地位有地位？？房子房子、、妻子妻子、、
儿子儿子、、车子车子、、银子—五子登科银子—五子登科？？

到底什么是我们教养儿到底什么是我们教养儿
女的终极目的呢女的终极目的呢？？

二二、、正常婚姻正常婚姻
要有效的教养儿女要有效的教养儿女，，需需

具备正常的家庭具备正常的家庭，，正常的婚正常的婚
姻姻。。当然有例外的当然有例外的。。但是但是，，
一般来讲一般来讲，，在正常的婚姻之在正常的婚姻之
中中，，比较容易有效地教养儿比较容易有效地教养儿
女女。。正常的婚姻是什么呢正常的婚姻是什么呢？？
刚和一班父亲们谈话刚和一班父亲们谈话。。我问我问
他们他们，，是不是工作很忙是不是工作很忙？？我我
说说：“：“常听父亲告诉我常听父亲告诉我，，工作工作
很忙很忙，，晚上七晚上七、、八点才回家八点才回家。。
你们呢你们呢？”？”

有一位说有一位说：“：“我以前回家我以前回家
已经晚上已经晚上1010点了点了！”！”

““那么你和儿女的沟通那么你和儿女的沟通
呢呢？”？”

““现在悔改了现在悔改了！！希望不会希望不会
太迟了太迟了！”！”

有些妻子有些妻子，，有了孩子之有了孩子之
后后，，忙着孩子忙着孩子。。不知不觉不知不觉，，忽忽
略了丈夫略了丈夫。。到底正常的婚姻到底正常的婚姻
该是怎么样的该是怎么样的？？

三三、、认识自己认识自己
不但我们要教导儿女认不但我们要教导儿女认

识自己识自己，，父母也要认识自父母也要认识自
己己。。过去几十年过去几十年，，感谢主感谢主，，上上
帝让我有机会和不少家长沟帝让我有机会和不少家长沟
通他们的儿女问题通他们的儿女问题。。我发我发
现现，，父母常常因为不认识自父母常常因为不认识自
己己，，带来不少家庭问题带来不少家庭问题。。那那
么我们当如何教导儿女么我们当如何教导儿女，，认认
识自己识自己？？我们又当如何我们又当如何，，才才
能够认识自己能够认识自己？？怎样才能有怎样才能有
健全的自我形象健全的自我形象？？

四四、、爱的关系爱的关系
常常听到父母哭诉常常听到父母哭诉，，他们他们

怎么爱儿女怎么爱儿女，，什么都是为了儿什么都是为了儿
女的好处女的好处。。但是但是，，却有不少失却有不少失
望望、、失落失落、、和伤心和伤心。。什么是什么是““为为
儿女好儿女好”？”？什么是什么是““爱爱”？”？怎样怎样
建立爱的关系建立爱的关系？？

五五、、教养大纲教养大纲
有什么简单的大纲有什么简单的大纲，，我们我们

可以记在头脑里面可以记在头脑里面？？跟着这跟着这
大纲大纲，，就能够走向就能够走向““成功大成功大
道道”，”，叫我们成为叫我们成为““尽责的父尽责的父
母母”？”？不是几十条不是几十条““做这做这、、做做
那那；；不做这不做这、、不做那不做那””的规条的规条，，
叫为父母的唯恐犯了哪一条叫为父母的唯恐犯了哪一条！！

六六、、处理问题处理问题
以前与听众面对面以前与听众面对面，，现在现在

在网上在网上，，同样有回答不完的问同样有回答不完的问
题题。。其实其实““日光之下无新事日光之下无新事””
（（传道书传道书 11::99）。）。看似新的问看似新的问
题题，，其实可能只是其实可能只是““旧事新版旧事新版””
而已而已！！有什么处理问题的原有什么处理问题的原
则则，，教我们得到智慧教我们得到智慧，，处理问处理问
题不慌不忙题不慌不忙？？儿女得到帮助儿女得到帮助，，
父母不会头大父母不会头大？？

以后我们会慢慢解释以后我们会慢慢解释。。
希望对大家有一点的启发希望对大家有一点的启发。。
让我们教养儿女有方向让我们教养儿女有方向、、有目有目
的的、、知道怎么样做知道怎么样做。。谢谢各位谢谢各位
的耐心的耐心。。愿设立家庭的主耶愿设立家庭的主耶
稣基督稣基督，，赐给我们智慧和顺服赐给我们智慧和顺服
的心的心，，学而致用学而致用。。

来源来源：：真理报真理报

论

坛

◎苏绯云



 










吃素菜、彼此相爱、强如吃肥牛、彼此相恨。（箴言 15:17）
家是温馨的港湾，不管船行多远，都会在这里靠岸。房子是用来承载岁月与感

情的地方，不用太大，够用就行。没有人情味，房子越大越冷清。充满爱和温暖，
有人间烟火的地方才叫做家。

贪爱银子的、不因得银子知足．贪爱丰富的、也不因得利益知足。（传道书 5:
10）

人活得简单一点才轻松。言语越少越明智，物欲越少越富足，思虑越少越快
乐。活得清醒而少言，清高而少欲，清静而少虑，让人敬重向往。与其贪多，不如
求少。
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（续……）
（2）现在我们从光明

的方面
举出一些事实，来证

明接受救恩的人是如何
有凭有据的，知道他们所
信的是何等的真实可靠。

人 若 真 欲 考 虑 接 受
救恩的，当然可以把别人
的 经 验 ，作 为 自 己 的 参
考 ，此 所 谓“ 欲 知 前 面
路，先问过来人”。

凡福音所到之处，最
显着的效果，就是罪人悔
改得救了。以往沉湎罪
中者完全改变了。以往
家 庭 破 裂 者 得 以 重 圆 。
以往嫖赌饮吹，无法自拔
者，靠着福音的大能，得
到释放。以往被鬼所附
者，一信耶稣，鬼就吓退
了。以往人生到了穷途
末日，失败堕落，预备一
死 了 之 的 ，等 到 一 听 福
音，又复从新翻身，有前
后判若两人者。

有一位名叫白雷(Bil-
ly Bray)的，本来是一个无
恶不作的酒鬼，他曾犯了
大罪下过监狱。他的面
貌充满了一股煞气，甚至
他在街上走路时，小孩子
见了都会往屋里逃跑，但
当白雷信主以后，却变成
了一个为千万人造福的
人。小孩子都叫他白叔
叔 ，小 孩 子 看 见 他 的 时
候，都会自动地去偎依在
他的身边。当白雷死的
时候，全城居民数万人都
出来给他送殡。牧师在
他的坟墓前。说：

“这个没有什么学问的
人，曾使千万人因他得福，
乃是主耶稣拯救的工作。”

富司迪曾经这样说：
“假如木星上有人来参观
地球，他们看见许多礼拜
堂 ，听 见 许 多 人 唱 赞 美
诗，就问耶稣是怎样的一
个人。我以为该如此说：
耶稣基督对于人类没有
科学的，美术的，政治法
律的直接贡献——这些
问 题 ，都 不 是 他 所 注 意
的。他只做了一件事，他
所贡献于人类的，就是帮
助 人 拒 绝 罪 恶 ，建 立 品
格，而这两样是人生最难
解决的问题，但耶稣把这
问题解决了，所以科学美
术政治法律，都受耶稣莫
大的德泽。他能这样适
应人类的根本需要，所以
他诞生的日子，人们就拿
来当作年代的纪元，随时
纪念他临世救助人类绝
望成善的功德。”

南 美 洲 梯 拉 得 佛 哥
群 岛 上 的 土 人 ，原 极 野
蛮，顽梗堕落已达极点。
从事生物研究的达尔文
游历该岛之后，对人说：
“ 我 宁 可 去 开 化 街 上 的
狗，不愿意去开化那些土
人”。这话传播出去，有
一位热心的基督徒，名叫
柏里兹 (Tom Bridge) 听见
了 ，就 请 求 到 该 岛 去 传
道。他工作的本钱只是
一本圣经。十二年之后，
达尔文又到那岛上，只见
那些土人衣饰整洁，往礼
拜堂去礼拜，野蛮的习气

已化为文明了。福音的
能力改变了如此野蛮的
民族。

有一位纽约的商人(J.
C.Penney) 曾 经 这 样 说 ：
“我以前倚靠钱财胜过倚
靠神，我终于失去了个人
的财产约有四千万美元之
巨。一九五二年在美国不
景气的时候，我的神经受
到极大的刺激，不能支持，
就被送入了医院。我似乎
已经走到死亡边缘，故勉
强自己参加了一次仪式简
单的崇拜。诗歌的词句
是：“疲乏的人，靠在他的
胸 膛 罢 ，神 必 会 看 顾 你
……”。当时所念的圣经
为：“凡劳苦担重担的人，
可以到我这里来，我就使
你们得安息。”以后，我就
这样祷告说：“主阿！祢肯
看顾我吗？”稀奇得很，片
刻以后，重担从我的心灵
里面落掉了。我离开小礼
拜堂的时候，觉得死亡的
绳索，从我的身上已经解
脱，我的内心充满了新生
的希望。我的身体的康
复 ，就 在 当 时 开 始 确 定
了。”

许 多 基 督 徒 是 在 死
亡 的 边 缘 得 到 拯 救 的 。
许多人因信耶稣从绝望
中得到安慰，重新得着生
的 勇 气 ，创 造 光 明 的 前
途。但人生终有一天，难
逃死亡的大关。信与不
信的人到了那时，就要显
出极大的差别。

以 前 有 一 个 反 对 基
督教最激烈的无神主义
者福尔泰(Voltaire)。当他
临 死 时 ，大 喊 ：“ 我 怕 ！
我怕！”

他 的 临 死 情 形 非 常
恐怖。他自认是被神与
人所弃绝了。他请求一

位牧师来与他谈话，他甚
至愿意弃绝他的无神主
义，但那位牧师去到他病
房时，被他的党徒——无
神 主 义 者 挡 驾 ，无 法 进
去。这一个不信有神，不
信有天堂地狱的人，承认
自己要下地狱去了；他的
恐惧，痛苦，挣扎，使旁
观 者 都 毛 发 为 之 悚 然 。
有 一 个 叫 做 马 锡 尔 的
(Mareschal de Richelieu)
从他的病房中，因惧怕而
逃了出来。他的护士后
来曾对人说：如果病人是
一位无神主义者，不管他
出多少钱，她是无论如何
不去的。

但如果临终的，是一
位真实信主的人，情形就
大不相同。作者曾到医院
里去，为一个病人祈祷。
在他弥留之际，他的妻子
在床边唱诗安慰他，我看
见他的嘴唇也随着节拍开
闭，与我们一同唱诗。还
有不少信徒，在未死以前，
看见耶稣来迎接他，天堂
的门为他开了，他(她)就
含笑而终。也有人预先知
道，他到什么时候要归天
家，什么都准备好，等着那
时候的来临。大卫曾说：
“我虽然经过死荫幽谷，也
不怕遭害，因为你与我同
在。”保罗亦说：“我活着
就是基督，我死了就有益
处，但我的肉身活着，若成
就我工夫的果子，我就不
知道该挑选什么。我正在
两难之间，情愿离世与基
督同在，因为这是好得无
比的。”

最后，谈一谈基督徒
的祈祷罢：有些人怀疑祈
祷的力量。他们以为圣经
中所说的祈祷，有这样大
的功效，完全是因为在圣

经中，才有这样的记载；如
果，撇开圣经来讲，祈祷是
否真的能如此灵验呢？

当然，如圣经所说：
“我若心里注重罪孽，主
必不听”；否则，基督徒
都 可 以 为 祈 祷 作 见 证
的。每一个信徒多多少
少 ，都 有 他 们 祈 祷 的 经
验。灵性好的基督徒，经
验自然更丰富。若要举
一些祈祷的例子，实在可
以说，多得不胜枚举的。

兹从手头的一本“谈
道集”内 (广学会出版)，
检出两个例子来，用以结
束本文：

“ 在 1877 年 的 前 一
年，美国三十二州都受蝗
灾 ，各 处 田 野 ，尽 成 废
圩，饥民倚靠政府维持生
活的，不知有多少万人。
因此，有六个州的州长，
因其所辖境地受蝗害最
深，便于一八七六年十月
召集了各着名昆虫学者
在俄马哈开会讨论，研究
怎样解决除蝗问题。各
种 建 议 和 方 法 ，都 已 试
过，结果，不见功效，直
至最后由达科他的州长
建议，以祈祷的方法来救
治，指定某一日为除蝗公
祷日。其时参与讨论者，
大多数对此建议都表藐
视，并表怀疑。但无论如
何，总要用方法，否则不
久饥荒的情形，会更趋严
重，于是明尼苏达州的州
长就公布，宣告一八七七
年四月二十六日为公祷
日。祷告后的第二日，天
气突然转热，而且非常的
热，热烈的阳光照在土地
上，把所有的蝗虫的幼虫
暴露于泥土上。经过了
数日的炎热的天气，气温
突 然 下 降 ，逐 渐 寒 冷 起

来 ：直 至 某
晚 ，特 别 寒
冷，润湿的泥
土，完全结了冰，所有蝗
虫未孵的卵与幼虫都被
冰结成块。冰结了数日，
天气转暖溶化，但蝗虫，
幼虫，蝗卵均已冰死。自
此以后，蝗虫就绝迹了。
这事在美国有官方的文
书 为 证 ，显 明 祈 祷 的 力
量，如何伟大。”

“关于个人的经验，最
值得我们注意的，就是乔
治 莫 勒 (George Muller)。
凡读过他生平传记的，当
能记得在他初创孤儿院
时，目的不过是收容少数
孤儿，绝未想到他的成就
有那么大。他在工作时，
总是祷告，祷告后，每获上
帝的回答。现在英国布里
斯托尔城最大的孤儿院，
就是他实际由祷告所得之
永久的纪念碑，因为莫勒
一生中，所收得为建筑孤
儿院，或为维持孤儿院的
费用的捐款，超过了一百
二十五万镑；但这种捐款
全是由各方自动送来的，
莫勒从未向人募捐过一分
钱。他是德国人，住在英
国，扶养约二千个孤儿，可
是他没有将他的需要宣布
给大众知；他将他的需要
直接地告诉神。每次祷告
不久，即有回答，甚至有时
他跪下祷告，还未起来，就
有人送捐来了。”

以上证据，绝非虚构，
祷告确是一种伟大的力
量。

总 之 ，在 世 上 有 痛
苦，在主里有平安；在人
间罪恶为患，信了耶稣，
罪人能变为圣徒。谓予
不信，则事实俱在，不容
吾人诡辩也。 （完）

事实胜于雄辩！
（2）

一、信不只是概念
人信主后偶尔会想到

得救的确据，尤其当遇到
信仰上重大的挫折，或在
过犯中未能自拔，甚至怀
疑自己是否真的相信。这
些并非新事，教会从开始
就面对着人离开信仰的可
能，问题是：如果救恩是实
在的，又有主保守的应许，
人为何还会离开？在一般
人的观念中，所谓信可能
只停留在概念层次，所谓
“信上帝”就是理智上承认
祂的存在，这固然是重要
的第一步，但光是理智的
承认并不足以构成真的相
信。《希伯来书》提到旧约
圣徒的见证时表明：“人非
有信，就不能得上帝的喜
悦；因为到上帝面前来的
人必须信有上帝，且信祂
赏赐那寻求祂的人。”（希
伯来书十一 6）这里说明
“信”的两个层次，第一是
承认上帝存在的事实，第
二是以上帝为对象建立生
命的关系。

只有第一步而缺乏第
二步是不完整的，正如耶
稣在撒种比喻中所讲的第
二种状况，种子落在土浅
的石头地上（马太福音十
三 5-6, 20-21），虽然发芽

但无法生长，原因是石头
地没有让生命生长所需的
空间，当遇上难处便会离
开。只有概念上的认同而
无心开放自我的信是不实
在的。撒种比喻还有棘手
的第三种情况，就是落在
荆棘中的种子，虽然可以
与荆棘并长，但是无法结
出果实，表达了信心被世
俗事所缠绕而不能发出信
仰生命的本质，从生命成
长看这算是失败的案例，
因 为 没 有 达 成 生 命 的 果
效。假如把所结的果实与
人在世上建造的工程两个
比喻对照，也许便能对应
着保罗在《哥林多前书》三
章 所 提 的 ，当“ 草 木 、禾
秸”般的工程在试验中被
烧毁，那人就像从火中经
过仅仅得救（哥林多前书
三 15），相信没有人希望
会落在如此地步。

二、本于信以至于信
撒种比喻的第四种情

况却是农人所乐见的，一粒
种子能结出多倍数的果子，
虽然从低产量的三十倍到
高产量的一百倍各有差异，
但是就“好土”所寓意的心
灵状态而言都有共通点：
“就是人听道明白了，后来
结（果）实。”（马太福音十

三 23）表明了有回应，而且
是积极、正面的回应，是上
文那种“信上帝赏赐”的态
度。这样的信是有始有终
的委身，《罗马书》一章用
了精辟的一句，形容福音改
变生命的能力得以发挥的
原因是：“本于信，以至于
信。”（罗马书一 17）保罗原
文意思是指从信心而出，又
归回以信心完成为终点的
人生。他否定信心一次过
便完事，好像只需一次决志
买了天堂门票，以后还是回
到我行我素的过去。他所
肯定的是全人投入的“信
靠”上帝并“顺从”祂的话
的生活。

我们信上帝是通过信
基督并祂为我们预备的救
赎，因着信心的投入与被
主所接纳，我们与基督连
成一个生命共同体，能分
享祂的“权利、义务”；既
因基督是上帝独生子，也
因着信基督而能享有成为
上帝儿女的权利（约翰福
音一 12），又由于基督无
罪 的 代 赎 所 献 上 的 挽 回
祭，借着这信而使罪得赦
免（罗马书三 24-25）。若
以婚姻关系作比喻说明信
基督的意思，就如夫妻两
人在彼此以信任委身于对

方 而 形 成 一 个 生 命 共 同
体，从互不相识到进入共
同生命关联是透过立约，
而“约”之得以生效则取决
于信的真诚度，真诚度反
映 在 给 予 对 方 的 开 放 程
度，能让对方进入自己生
命的多少而定。婚姻既然
也 是“ 本 于 信 ，以 至 于
信”，就不是一天决定投入
便完事，乃是一生之久在
生活细节上的彼此委身，
形成一个实际的生命共同
体。其实婚姻的比喻更适
用于教会作为属基督的群
体，保罗以“极大的奥秘”
来 形 容（ 以 弗 所 书 五
31-32），约翰在《启示录》
也 以 羔 羊 的 新 妇 称 呼 教
会，表达教会与基督的永
恒生命关联（启示录十九
6-8），所有属基督的人便
成了教会中的一员。

三、确据与警醒
基于上述原因，保罗

确信自己不可能与基督的
爱隔绝，不论是患难、困
苦、逼迫、饥饿、赤身、危
险、刀剑都不会构成威胁
（罗马书八 35）。耶稣面
对不信的犹太人要求祂表
明基督的身分时，祂回应
说其实已经明明告诉了他
们，只是他们不愿相信而

已，至于那些愿意信的人，
他说：“我的羊听我的声
音，我也认识他们，他们也
跟着我。我又赐给他们永
生；他们永不灭亡，谁也不
能从我手里把他们夺去。
我父把羊赐给我，祂比万
有都大，谁也不能从我父
手里把他们夺去。我与父
原 为 一 。”（约 翰 福 音 十
28-30）这一小段说明了救
恩的确据是清楚的，前提
是人必须因信而“在基督
里”，凡是在他里面的人都
是蒙基督保护的，而基督
的保护能力最终基于天父
的权柄，故此万无一失，信
靠的人可以安心。

这里可能产生的疑问
是：如何确定信心不至于
动摇？这是“信徒坚忍”
（perseverance）的 议 题 。
原则上可以这样回答：但
凡真心信靠上帝的人，上
帝会保守到底，凡离弃信
仰的人，他们的信本来就

有问题而不自知。然而，
试探却又是实在的，属灵
争战继续进行中，魔鬼既
如咆哮的狮子到处寻找可
吞吃的人，就连大使徒彼
得也像被“筛麦子一样”毫
无保留，所幸主耶稣为他
向天父祈求让他不至失去
信 心（ 路 加 福 音 廿 二
31-32）。彼得以过来人的
身分说话：必须用“坚固的
信心抵挡”它，务必谨守、
警醒（彼得前书五 8-9）。
“警醒”是耶稣的经常教导
（ 例 ：路 加 福 音 廿 一
34-36），即便在客西马尼
经历挣扎的时刻，当门徒
正睡意朦胧，他仍不忘叮
嘱：“总要警醒祷告，免得
入了迷惑。”（马太福音廿
六 41）正 如 任 何 战 争 状
况，属灵争战也有雷同。
“常常警醒”是我们以真信
心投入的责任，似乎是避
免让仇敌攻击得逞的唯一
秘诀！ 来源：真理报

本于信以至于信 ◎李锦纶
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2023 年 5 月 21 日 ，
在椰加达基督教会浸信
会为道堂沙满胡地堂举
行 的 崇 拜 会 中 ，蔡 玉 嫦
传 道 引 用 约 书 亚 记 第
10 章 经 文 ，分 享 主 题 为
“ 勇 敢 之 美 ”的 信 息 。
当世人能直面地面对生
活 中 的 意 外 、战 胜 因 未
知 而 带 来 的 恐 惧 ，敢 一
个人待在黑暗的房子里
或 鬼 怪 之 说 等 ，人 们 就
会称之为勇敢。但一个
人 的 勇 敢 又 是 从 何 而
来？

约 书 亚 记 第 10 章 经
文述说约书亚怎样以勇
敢 带 领 以 色 列 ，怎 样 面
对 仇 敌 的 攻 击 ，与 他 们
打 仗 ，使 以 色 列 人 大 大
获胜。蔡玉嫦传道从约
书亚记第 10 章的经文中
分享值得基督徒学习的
方面：

1、勇 敢 是 成 为 信 徒
必须有的品格

在约书亚记 10:25 中
记载：“你们不要惧怕，也
不要惊惶。应当刚强壮
胆，因为耶和华必这样待
你们所要攻打的一切仇
敌。”以色列民不是一个
擅长打仗的民族，而神深
深地了解祂的子民，因此
在每一次的争战中神也
会为以色列民打仗，帮助

和带领以色列民。
在 圣 经 中 记 载 因 为

倚靠耶和华而得胜的例
子非常多，神赐给我们的
心是没有胆怯的心，所以
每一个神的儿女在他们
各自的身上，就是已经接
受了耶稣基督的人就已
经有了勇敢，只是看我们
自己如何运用这份勇敢，
我们要用神赐下的勇敢
为众人做见证。神的儿

女应当完完全全相信神
的话，对神的话不能有半
点疑惑。

2、勇敢来自于神
勇 敢 是 神 赐 给 我 们

的 ，在 信 主 以 前 我 们 会
被世上的一些所谓的习
俗、传言或传说所影响，
为了得到心里的寄托去
祭 拜 偶 像 ，会 产 生 各 样
的 忧 虑 和 担 心 和 不 安 ，
但 是 信 了 主 之 后 ，心 里

得 着 平 安 喜 乐 ，定 睛 仰
望神，不再害怕，因为知
道 神 是 信 实 的 ，在 每 一
件 事 情 上 都 有 神 的 计
划 。 因 着 这 份 勇 敢 ，我
们要为着属灵的事而努
力 争 取 保 卫 ，不 要 向 罪
恶 妥 协 ，要 努 力 活 出 我
们的信仰生活。

3、正面和负面的勇敢
正 面 的 勇 敢 是 从 神

而来的勇敢，负面的勇敢

则是从黑暗势力或自我
而来的。正面的勇敢因
为与世界的观念相冲突，
有时会给我们自身或周
围的恶人带来麻烦；而负
面的影响往往更能影响
我们的决定，因为想要在
世上保持良好的人际关
系或获得更多的利益，使
我们出卖自己的良心，跟
从肉体的软弱。所以当
我们要做一个选择时，让
我们用智慧和一颗敬畏
上帝的心来面对眼前的
选择。

在 面 对 生 活 中 的 一
切诱惑或逼迫时，我们应
当刚强壮胆，勇敢地为主
而争战，因为神已经将勇
敢赐给了我们，并且与我
们同在，使我们能在凡事
上的仇敌，勇敢地战胜它
们。

林钦慧报导

蔡玉嫦传道证道蔡玉嫦传道证道，，带领带领
认罪祷告和作奉献祷告认罪祷告和作奉献祷告 主理和赞美小组主理和赞美小组

椰加达基督教会浸信会为道堂沙满胡地堂崇拜会
“勇敢之美”

2023 年 5 月 26 日，基
督耶稣教会蒙嘉布厦堂会
姐妹团契恰逢 70 周年之
际，特别献演一部以路得
记为题材的音乐剧。赖明
贤 牧 师 也 借 着 这 部 音 乐
剧，分享何谓“忠诚带来的
祝福”。

路得的故事大约发生
在以色列的黑暗时期，人
都 按 自 己 的 意 志 各 行 其
事。但是尽管邪恶和罪恶
笼罩的社会，仍然有人信

奉上帝。拿俄米和路得对
上帝所表现出的忠诚就是
一个很好的例子。

当时以色列发生了极
严重的饥荒，以致以利米
勒领着全家移居摩押地。
拿俄米也在摩押地丧父丧
子，贫穷地返回故乡。她
为自己改名，正反映了他
内心深处的苦楚和悲痛。
在古代，寡妇是极为悲惨
的，他们被社会遗弃，处于
贫困不堪的境地。即使在

这样的绝境中，拿俄米仍
表现出无私的爱。她极力
劝路得和俄珥巴留在摩押
地，寻找合适的丈夫，重新
开始他们的生活，而自己
要独自返回以色列故地。
俄珥巴同意了，但路得却
为了照顾拿俄米而情愿放
弃这种保障自己的生活。

因为路得是寡妇，无
法养活自己，所以就到麦
田去拾麦穗，努力工作来
获取所需。路得的一生展

现 了 她 那 令 人 钦 佩 的 素
质：刻苦、仁爱、和蔼、忠
诚和勇敢。波阿斯不但允
许路得拾他田里的麦穗，
还吩咐他的雇工们特意让
路得拾得更多的麦穗。波
阿斯恰好是路得的丈夫的
近亲。在上帝的律法中特
别规定，与死者有最近血
缘关系的亲属，应负起承
担 照 顾 遗 孀 的 义 务 。 因
此，拿俄米激励路得去了
解波阿斯是否愿意承担他

的至近亲属的义务。而从
波亚斯的回答中可看出，
他已考虑要娶路得为妻。

路得是摩押女子，但
这并不妨碍她对真神的敬
拜，更不影响上帝对她的
接纳与祝福。上帝的公义
在路得记里得到十分完美
的体现。由于路得的虔诚
而得到上帝的恩典，并成
为大卫王的曾祖母和耶稣
的嫡系祖先。

在拿俄米的悲剧经历

中，即使在悲哀和灾难之
际，她还是恒心信奉上帝，
上帝也不断地大大赐福于
她。我们也要像拿俄米一
样，面临不幸时，也绝不离
弃上帝，只须坚信在任何
艰难的时刻，上帝总是与
我们同在。主耶稣说：我
是葡萄树，你们是枝子；常
在我里面的，我也常在他
里面，这人就多结果子。
因为离了我，你们就不能
做什么。陈巧云报导

赞美小组赞美小组

基督耶稣教会蒙嘉布厦堂会姐妹团契70周年音乐剧
“忠诚带来的祝福”

林克振主任牧师林克振主任牧师
带领谢恩祷告带领谢恩祷告 何维廉牧师祝福何维廉牧师祝福 赖文庆牧师致辞祝贺赖文庆牧师致辞祝贺 赖明贤牧师证道赖明贤牧师证道 筹委会主席游英英姐妹致词筹委会主席游英英姐妹致词

姐妹团契辅导师姐妹团契辅导师
温美丽传道温美丽传道 黎奕凤传道带领始礼祷告黎奕凤传道带领始礼祷告

拿俄米和路得拿俄米和路得波阿斯娶路得为妻波阿斯娶路得为妻 音乐剧一幕音乐剧一幕

灵韵诗班献诗灵韵诗班献诗

生日庆典一幕生日庆典一幕 筹委会与节目组合影筹委会与节目组合影

诗班献诗诗班献诗
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Shanghai’s 
PM2.5 density 
at 10-year low
Tian Shengjie

Shanghai’S annual average 
PM2.5 density last year was 25 
micrograms per cubic meter, 
the lowest in 10 years, the 
city’s ecology and environ-
ment bureau said last Friday.

a key indicator of air pol-
lution, it has decreased 7.4 
percent year on year, the au-
thority said.

The annual average density 
of PM10 and nitrogen dioxide, 
two of the major air pollutants, 
have also seen a year-on-year 
decline of 9.3 percent and 22.9 
percent, respectively.

But the ozone figures in-
creased 13.1 percent to 164 
micrograms per cubic meter, 
compared with that in 2021, 
because of the high tempera-
tures, it said. 

Data from the city’s climate 
center shows that there were 
50 days with over 35 degrees 
Celsius temperature last year, 
29 days more than usual. 
The city suffered 7 days with 
over 40 degrees temperature 
in 2022, breaking the record 
from the last 150 years.

Volatile organic compounds 
and nitrogen oxides formed by 

car exhaust can catalyze the 
ozone through high tempera-
tures and strong sunlight.

The bureau also said the 
seawater quality in the city 
improved in 2022. 

The area with first- and 
second-class water quality 
reached 34.6 percent of the 
city’s total sea area, up 9.2 
percentage points on year. The 
water quality inferior to the 
fourth class was 44.2 percent, 
down 16 percentage points on 
year, it said.

according to the national 
standard of seawater quality, 
there are four classes. The 
first- and second-class sea-
water is suitable for marine 
fishery, biological reserve, 
fish farming, entertainment 
and industrial water related 
to human consumption. The 
third class is for general in-
dustrial water and coastal 
tourism, and the last class is 
for exploitation and port.

The development of the 
coastal region in Jinshan Dis-
trict along the hangzhou Bay 
will be prioritized until 2025, 
said Tan Jing, an official at the 
bureau.

“it will become a showpiece 

of a coastal garden city where 
people can enjoy living, work-
ing and touring,” she said.

With the initial plan deemed 
a success, the suburban dis-
trict and bureau are working 
on a plan for the development 
of all local coastal garden 
cities.

“Last year, we also signed 
an agreement with Zhejiang 
and Jiangsu provinces for en-
vironmental protection in the 
coastal sea area of hangzhou 

Bay. Seawater is fluid so the 
environmental care needs 
cooperation.”

On this year’s World Envi-
ronment Day on Monday, many 
activities for environmental 
protection via television and 
photography exhibitions were 
held. Part of the related plac-
es, including environmental 
monitor stations and sewage-
treatment plants, and 39 
education bases opened to the 
public for the day.

People take photos of the “crystal sky” on the Bund in Shanghai in this file photo. — IC

25
Shanghai’s annual average 
PM2.5 density last year 
was 25 micrograms per 
cubic meter, the lowest in 
10 years.
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City Party chief discusses future 
green collaboration with Musk    

T
esla CEO Elon Musk 
met with Chen Jining, 
the Party Secretary of 
Shanghai, last week, 

to discuss the expansion of 
Tesla’s operations in China 
and the progress of its new 
energy vehicle and storage 
businesses.

At the meeting, Chen stated 
that Shanghai is committed 
to creating a market-oriented 
business environment that 
is compatible with interna-
tional economic and trade 
standards. 

He suggested that Shanghai 
will continue to provide a sta-
ble, efficient and convenient 
service policy for global com-
panies to invest and develop 
in the city. 

In response, Musk ex-
pressed his appreciation for 
the warm welcome Tesla has 
received from Shanghai and 
for the success of the Tesla 

Shanghai Party chief Chen Jining (right) shakes hands with Tesla 
CEO Elon Musk. — Chen Zhengbao

A bird’s-eye view of the Tesla Gigafactory in Shanghai in August 2022. — IC

Gigafactory in the city.
Chen also discussed poten-

tial opportunities for Tesla 
to expand in Shanghai’s low-
carbon economy, developing 
new green products and 

technologies that would meet 
new market demands. 

They expressed their hope 
that Tesla will continue to 
deepen cooperation with 
the city, as it moves towards 

becoming a green, sustainable 
and modern metropolis.

During the meeting, Musk 
and the officials also discussed 
topics such as technological 
innovation, environmental 
protection and sustainable 
development. 

Earlier in the day, Musk 
visited the Tesla Shanghai Gi-
gafactory, and lauded the plant 
for its production efficiency 
and quality.

Musk congratulated the Chi-
nese team for their amazing 
work and the “positive energy 
of getting things done.” 

“It’s been incredibly impres-
sive how you have been able to 
overcome so many difficulties 
and so many challenges.

“Throughout the world, the 
cars we produce here are not 
just the most efficient repro-
duction, but also the highest 
quality,” Musk added.

Shanghai Gigafactory was 

viewed as a “role model” for Te-
sla’s other factories across the 
world, as Gigafactories in Berlin 
and Texas, which were opened 
last year, are “replicating” its 
efficiency and industrial influ-
ence on a global scale.

Tesla’s Shanghai plant deliv-
ered 710,000 vehicles in 2022, 
an increase of 48 percent from 
2021.

Set up in 2019, the Shanghai 
plant is Tesla’s first Gigafac-
tory outside the United States.

The United States carmaker 
announced in April that it 
will build a new mega factory 
in Shanghai, which will be 
dedicated to manufacturing 
the company’s energy-storage 
product Megapack.

The new plant is scheduled 
to break ground in the third 
quarter of this year and start 
production in the second quar-
ter of 2024.

(Shanghai Daily/Xinhua)
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Students wait outside the examination site at Shanghai Qibao High School on Wednesday. This year, 
a record 12.91 million students have applied for the annual college entrance examination, or gaokao, 
nationwide. — Dong Jun

Record 12.91m students sit for gaokao
Teachers dressed in 
red hold signboards 
with auspicious 
words to express 
their best wishes 
for students 
appearing for the 
gaokao. 
— Yang Meiping

Traffic police were 
on hand to ensure 
smooth traffic as well 
as students’ safety.  
— Dong Jun

Yang Meiping  
and Zhang Chaoyan

M
ore than 50,000 
high school stu-
dents began their 
college entrance 

examination at over 100 sites 
citywide on Wednesday.

The annual college entrance 
examination, or gaokao, is one 
of the most important exams 
in China. This year, a record 
12.91 million students have 
applied for the exam nation-
wide, up 980,000 from 2022, 
according to Ministry of Edu-
cation figures.

In Shanghai, students, par-
ents and teachers got up early 
to ensure they could arrive at 
the examination sites in time 
and make a good start for the 
three-day exam.

The exam began at 9am and 
students were required to ar-
rive 15 minutes earlier.

At the exam site at Xin-
zhuang High School in 
Minhang District, most stu-
dents arrived between 7:30am 
and 8:30am. Teachers and 

parents checked their bags to 
make sure they had brought 
all necessary items such as 
the exam attendance dockets, 
and no banned items were 
there, such as phones, digital 
watches or other items that 
could be used for cheating.

One student was almost late 
after his parents’ car got stuck 
in a traffic jam. He got out and 
started to run to the exam site 
but quickly tired. 

Fortunately, the mother of 
another student in the same 
school saw him and drove 
him to the site on her moped, 
dropping him off at the site at 
8:42am, three minutes before 
the deadline.

Some parents and teachers 
dressed up to express their 
best wishes for the exam-
takers. Many wore red clothes 
as red is an auspicious color 
which Chinese people believe 
brings good luck.

Severa l mothers wore 
cheongsam, or qipao (旗袍), as 
the first Chinese character is 
the same as in the auspicious 

idiom qi kai de sheng (旗开得

胜), which means to win from 
the very beginning.

Some also brought sunflow-
ers as their Chinese name 
xiang ri kui (向日葵) includes 
a character with the same 
pronunciation as a word in 
another auspicious idiom yi 
ju duo kui (一举夺魁), which 
means to win the champi-
onship or a top title at one 
stroke.

Wu Xiaohui, the mother of a 
gaokao sitter, said she got up 
at 5:30am to prepare breakfast 
for her daughter and dressed 
for the occasion.

“We had zongzi (粽子), a tra-
ditional Chinese rice-pudding, 
and dingshenggao (定胜糕), a 
rice cake whose name means 
‘sure to win’, as the two com-
bined sounds like gaozhong (
高中), meaning to come first in 
the exam.”

Wu said her qipao was cus-
tom-made and she also wore 
earrings shaped as four-leaved 
clovers as the Chinese name 
of the plant is xingyuncao (幸

运草), literally meaning lucky 
grass. Four-leaved clovers are 
also considered lucky in West-
ern culture.

The family even ate McDon-
ald’s McMuffins for breakfast 
as their Chinese name is 
maimanfen (麦满分), or “full 
mark.” They booked Pizza Hut 
for lunch as the Chinese name 
bishengke (必胜客) sounds like 
“surefire to win.”

At Shanghai Qibao High 
School, another test site in 
Minhang, the school gate 
was crowded with a bustling 
stream of people. Teachers 
and parents, many wearing 
red clothing, kept their chil-
dren company before they 
headed for the gaokao venue, 
and sent them on their way 
with best wishes.

A line of teachers, dressed 
in red, stood along the stu-
dent walkway that led to the 
examination site and waved 
goodbye to the students with 
heart-warming cheers of “jia 
you” (加油) and blessings.

They were the Chinese 
group teachers from Minhang 
Foreign Language School Mid-
dle School Affiliated to SISU. 
The group leader, Li Huan, 

wearing a red shirt with the 
Chinese characters “quan li 
yi fu” (全力以赴), which means 
“go all out,” and “jin bang ti 
ming” (金榜题名), meaning suc-
ceed in the gaokao, expressed 
her sincere wishes and confi-
dence in her students.

“It has been a school tradi-
tion to wear red clothes and 
cheer on our students on this 
day every year,” Li said. “It 
carries our best wishes for 
them to be admitted to their 
ideal colleges. We are always 
their strongest backers.”

Many families remained at 
the school gate after seeing 
their children off, looking at 
them as they walked toward 
the main building.

A mother surnamed Wei, 
wearing a red T-shirt with a 
“tick” emblem and the words 
“All Right” on the front, said 
that it demonstrated her 
best wishes to her daughter 
to answer the test questions 
correctly.

The exam concludes today 
in Shanghai. The first test is 
Chinese, to be followed by 
maths, written English, and 
English listening and speak-
ing tests.
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The LNG carriers under construction at the shipyard of Hudong-
Zhonghua

Anchors aweigh! Building larger, 
greener and more intelligent ships

Dapeng Princess, the world’s largest river-ocean intermodal LNG carrier, was delivered by Shanghai-
based Hudong-Zhonghua Shipbuilding Group in February. — Photos / Ti Gong

Yao Minji

S
outh Korea, a rival 
with China in global 
shipbuilding, recently 
issued a new round 

of initiatives to support its 
industry, including more 
government investment in 
new technologies, expanded 
foreign-worker programs and 
new financial support.

“Growing competition” was 
cited when the plans were 
announced.

Indeed, a rebound in the 
global industry has the two 
market leaders in a fierce 
battle to build larger, greener 
and more digitally “smart” 
vessels.

In terms of “compensated 
gross tons,” a measure of the 
amount of work needed to 
build a ship, China retained 
its market leadership in 
2022, according to UK-based 
maritime researcher Clarkson 
Research.

However, in terms of “high 
value” vessels, like liquefied 
natural gas (LNG) carriers, 
South Korea retains its domi-
nation, but China is quickly 
catching up.

Chinese shipyards received 
about 30 percent of the global 
orders for LNG carriers last 
year, a big increase from about 
10 percent market share the 
previous year and years 
before.

Its foreign orders are get-
ting more high-profile. In 
2020, Qatar Petroleum and 
Shanghai-based Hudong-
Zhonghua Shipbuilding Group 
signed a deal for Qatar’s first 
LNG vessel from a Chinese 
company. Hudong-Zhonghua 
is  a subsidiary of China State 
Shipbuilding Corp, the world’s 
largest shipbuilder. 

“Chinese shipbuilders are 
catching up in terms of high 
value vessels in recent years, 
and that trend is likely to 
continue despite the volatil-
ity in shipbuilding orders,” Ji 
Yongbo, project manager of 
the digitization institute at 
Hudong-Zhonghua, told Shang-
hai Daily.

“That is due,” he said, “not 
only to an industry rebound 
in the last two to three years, 
but also to China’s solid sup-
ply chain in shipping, its 
maturing natural gas indus-
try chain and its overall new 

energy strategies.”
Hudong-Zhonghua, a leading 

LNG vessel builder in China, 
started delivering LNG carriers 
in 2008.

Last year, it received a record 
38 new orders, accounting for 
more than 22 percent of global 
market share — a sizeable in-
crease from less than 7 percent 
in 2021.

An LNG carrier is one of the 
most intricate and demanding 
vessels to build.

To minimize the amount of 
LNG lost during gas transport, 

the product is either frozen 
and maintained below minus-
163 degrees Celsius or it is 
compressed. Both techniques 
require specialized materials, 
advanced technologies and 
complicated processes.

“The expertise and technol-
ogy in LNG shipbuilding also 
help with other eco-friendly 
vessel projects, including the 
transition to hybrid use of en-
ergy,” Ji added.

He cited continuous up-
grades and development 
of the company’s own ship 
production design system, 
and development of new 
digital technologies that help 
break the rules of traditional 
manufacturing.

The International Maritime 
Organization has adopted stan-
dards calling for a 40 percent 
reduction in carbon intensity 
by 2030 and 70 percent by 
2050, compared with the level 
in 2008.

With an average ship lifespan 
of about 25 years, that means 
ships not meeting the stan-
dards will have to be refitted 
or mothballed in the coming 
years.

A shipbuilding industry 
strategy released by South 
Korea last year focuses on eco-

friendly ships, throwing down 
the gauntlet for China to follow 
suit.

Chinese shipyards l ike 
Hudong-Zhonghua have been 
quick to rise to the challenge. 
The company said earlier this 
year it would double construc-
tion capacity for eco-friendly 
LNG carriers in the next few 
years.

In February, it delivered an 
80,000-cubic-meter LNG carri-
er, the world’s largest carrier of 
its type that can navigate both 
ocean and river waterways.

Chinese shipyards are also 
exploring ways to break into 
other vessel construction sec-
tors, including large cruise 
ships.

LNG carriers, aircraft car-
riers and cruise ships are 
generally considered the most 
difficult and intricate projects 
in the shipbuilding industry.

Large cruise ships, also 
known as floating cities, re-
quire millions of parts from 
thousands of suppliers.

China’s first domestically 
built cruise ship, which is 
being built at the Shanghai 
Waigaoqiao Shipyard, was 
named “Adora Magic City” on 
May 19, and expected to hit the 
waters by the end of 2023. 

The 135,500-ton ship has a 
capacity of 5,246 passengers 
and a length of 323.6 meters.

A second and larger cruise is 
already in construction.

According to the company, 
large cruise ships like “Adora 
Magic City” require 25 million 
parts, which is about five times 
more than China’s domesti-
cally manufactured passenger 
jet C919 or 13 times that of a 
bullet train.

“The trend is toward larger, 
greener and more intelligent 
ships in the global industry,” 
Ji concluded. “We are defi-
nitely working toward that 
direction.”
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The interior 
decoration 
work of 
the “Adora 
Magic City” 
is now 
under way. 
— IC

China’s first home-
grown large cruise ship 
undocks in Shanghai
D

ecorated with rib-
bons feat u r i ng 
the pattern of the 
Dunhuang Flying 

Apsaras, China’s first domes-
tically produced large cruise 
ship, the “Adora Magic City,” 
undocked at the No. 2 dock 
of Shanghai Waigaoqiao Ship-
building Co Ltd on Tuesday.

The cruise ship, measuring 
323.6 meters in length with a 
gross tonnage of 135,500 tons, 
can accommodate up to 5,246 
passengers.

Designed and constructed 
by Cruise Technology Devel-
opment Co Ltd, affiliated to 
China State Shipbuilding Corp, 
and Shanghai Waigaoqiao Ship-
building Co Ltd, the cruise ship 
is expected to be delivered by 
the end of 2023.

Starting from early June 1, 
the “Adora Magic City” began a 
six-day water injection floating, 
displacement, and undocking 
operation. 

With a total of 2,826 cabins, 
the luxury ship is a modern 
maritime city. It is equipped 
with living and recreational 
facilities, including a medical 
center, theater, gym and bas-
ketball court. 

Emergency treatment can 
also be carried out aboard, as 
the medical center is outfitted 
with basic operation facilities, 
such as a shadowless lamp.  

Both Wi-Fi6 and mobile 
5G networks are available 
aboard. 

The ship will be used on 
routes to Japan and Southeast 
Asia, with Shanghai as the 
home port. 

Medium and long routes 
may also be launched in the 
future to take travelers to des-
tinations along the Maritime 
Silk Road.

The chronology

On October 18, 2019, steel •	
cutting for the “Adora Magic 
City” officially started at 
Waigaoqiao Shipbuilding 
in Pudong, marking the 
beginning of the substantive 
construction phase.

On November 10, 2020, it •	
fully entered the stage of 
continuous loading and as-
sembly in the dock, achiev-
ing a big leap from detailed 
design, production design 
to actual ship loading and 
assembly.

On October 18, 2021, the •	
entire ship was connect-
ed, and on December 17, 
2021, the first floating was 
achieved within the dock. 

On June 6, 2023, China’s •	
first domestically produced 
large cruise ship was 
successfully undocked, 
demonstrating the strength 
and strong will of China 
State Shipbuilding Corp to 
overcome difficulties and 
complete this huge system 
engineering endeavor.

It is not an easy task to build 
such a vessel. As an ultra-large 
single mechanical and electri-
cal product, the ship has more 
than 25 million components, 
five times that of the home-
grown C919 aircraft and 13 
times that of the Fuxing or “re-
juvenation” high-speed train.

Also, large cruise ships are 
extremely sensitive to weight 
control, and any increase in 
the ship’s weight means a cor-
responding reduction in the 
weight of materials or the num-
ber of passengers aboard.

Four- to 8-millimeter-thin 
steel wall sheets have been 
used in the ship’s construc-
tion. “Such materials would not 
be adopted on a conventional 
ship but on a cruise ship, they 
are required to reduce weight 
and make as  much room for 
cargo as possible,” said Wei 
Shengsheng, deputy director 
of the Shanghai Waigaoqiao 
Shipbuilding Co Ltd’s cruise 
vessel project.

Wei said a cruise ship usually 
needs to accommodate about 
6,000 people simultaneously, 
which requires increasing the 
number of life support equip-
ment significantly compared 
to an ordinary passenger ship. 
“So the utilization of space is 
almost extreme.”

The “Adora Magic City” is 
equipped with a total of 20 
large lifeboats.

On the premise of complet-
ing their loading and lifting 
tests, each lifeboat underwent 
unhooking, cruising, and re-
trieval tests one by one to verify 
its performance under normal 
and emergency conditions.

After scientific and rigor-
ous testing, the “Adora Magic 
City” fully met the technical 
requirements for undocking 

and can enter a new stage of 
dock mooring testing, sea tri-
als, and delivery.

According to the plan, second 
sea trials will be conducted in 
July and August to comprehen-
sively verify various functions 
related to cruise ship safety, 
such as power and propulsion 
systems, fire protection, fire 
alarm, life-saving, communica-
tion and navigation, vibration 
and noise, and safe return to 
port.

The ship’s cabin and public 
area interior engineering ac-
ceptance proposals will be 
submitted and delivered by 
the end of the year.

(Shanghai Daily/Agencies)
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Asian Games tickets will be 
available online this month

Main venues:
Asian Games Village

The Hangzhou Asian Games Village is the 
first of its kind in Zhejiang Province to be 
designated as a National Second-Level Green 
Ecological Urban Zone. It boasts a variety of en-
vironmentally friendly amenities, such as solar 
panels, insulation, green spaces and rainwater 
recycling systems. Big data technology is used 
by the power grid to save energy and provide 
electricity precisely and effectively.

The ‘Big Lotus’ Olympic stadium
With 229,000 square meters and 80,000 

seats, the “Big Lotus” stadium will serve as 
the main stadium and athletic venue for the 
Asian Games.

The “Big Lotus” only used 28,000 tons of 
steel, 14,000 tons less than the Bird’s Nest in 
Beijing. Modern engineering technology and 
new spatial structure systems have helped in 
the construction of megastructures and solved 
the challenge of decreasing the weight of beams 
while ensuring enough load-bearing capacity.

The Hangzhou government has prioritized 
its environmental initiatives. For instance, the 
stadium contains a rainwater recycling sys-
tem that filters, purifies and reuses rainwater 
in order to efficiently use water and conserve 
energy.

The ‘Little Lotus’ tennis center
The “Little Lotus” can accommodate up to 

15,600 people. Its dome is made up of eight steel 
“lotus petals” that can be opened and closed. 
It is the world’s first rotating, retractable roof. 
The arena has a truss steel structure, meaning 
each “petal” constitutes a relatively indepen-
dent part but makes up the entire dome.

Step 1: Open the Alipay app and key 
in “SmartHangzhou2022” or Chinese 
characters “智能亚运一站通.” Then log on 
to the platform.

Step 2: Click the banner below, subscribe, 
and turn on the notifications. The system 
will notify you if the tickets are available for 
purchase online.

The “Big Lotus” stadium (front right) and 
the “Little Lotus” tennis center — Zhu Xujie

Wu Huixin

T
he 19th Asian Games 
will take place in 
Hangzhou, in the east-
ern Zhejiang Province, 

from September 23 to October 8. 
There are 482 gold medals to be 
won in the 15-day competition.

In September 2020, the Hang-
zhou Asian Games organizing 
committee launched a mini 
program on Aplipay app. It com-
bines big data and blockchain 
technology for services like tick-
et sales, competition schedules, 
city and venue introductions 
and route planning. Almost ev-
erything that is essential for the 
games can be done through the 
mini program.



Shanghai Now Friday, June 9, 2023 Technology 7

Above: People take 
photos of the new Apple 
Vision Pro headset during 
the Apple Worldwide 
Developers Conference in 
Cupertino, California, on 
Monday.

Right: Apple’s new Vision 
Pro virtual reality headset 
on display. — AFP

Apple’s Vision 
Pro shakes up 
AR/VR sector
Zhu Shenshen

C
onnecting the digital 
and physical worlds 
and achieving sci-fi 
action in films is a 

long and laborious process. 
Apple’s new entry gives the 
market fresh optimism as Meta 
(Facebook) and HTC struggle 
to sell headsets to average 
consumers.

Apple’s long-awaited aug-
mented-reality headset, the 
company’s first significant 
new product in a decade, is 
anticipated to fire up the 
AR/VR market and meta-
verse development, as well 
as bring the digital virtual 
world early to the general 
public, according to industry 
representatives.

However, Chinese researchers 
and netizens have highlighted 
the disadvantages of Apple’s 
new Vision Pro device, includ-
ing its high price (US$3499), 
battery capacity, and limited 
content and applications.

During a developer con-
ference conducted at its 
headquarters in California, 
Apple introduced the Vision 
Pro, which allows users to in-
teract with digital content and 
applications using their hands, 
eyes and voices. Users can ex-
perience films, TV programs 
and video games in a more im-
mersive manner. 

It is Apple’s latest “One More 
Thing” after the Apple Watch 
and a significant new product 
category with the potential 
to alter billions of people’s 
lives.

Tim Cook, Apple’s chief ex-
ecutive, stated in the keynote 
speech that blending digital 
content with the real world 
can unleash experiences like 
“nothing we’ve ever seen.”

However, the device will not 
be available until early next 
year and that too in the United 
States, Apple said.

Taking into account Apple’s 
financial and ecosystem re-
sources, the new headset 
is viewed as a savior for the 
struggling VR/AR market, 
despite the presence of major 
players such as HTC, Meta and 
ByteDance’s Pico.

According to market re-
searcher International Data 
Corp, or IDC, the AR/VR mar-
ket in China experienced a 37.6 
percent decline in first-quarter 
sales compared to the same pe-
riod last year.

Analyst Zhao Siquan of IDC 
stated that Apple’s new Vision 
Pro, which is aimed at the high-
end market, will not stimulate 
the domestic market anytime 
soon.

The conference and Vision 
Pro quickly became trending 
topics on Weibo, with netizens 
discussing its characteristics, 
cost-to-performance ratio, and 
even its impact on familial 
relationships.

A majority of netizens com-
plained about the high price, 
which only favors “wealthy 
and tech-savvy” users.

Additionally, they were dis-
satisfied with the Vision Pro 
battery, which only lasts for 
two hours.

The cost of Vision Pro will 
begin at US$3,499, which is 
more than three times the 
price of the most expensive 
headsets from Meta and Pico. 
In China, consumers can buy 
various gadgets with that kind 
of money, including a smart-
phone, a laptop, a television 
and even a third-party AR/VR 
headset.

Apple-related shares also 

took a hit on the stock market, 
with investors clearly indiffer-
ent to the latest gadget.

Analysts say Apple’s entry 
into the sector, which repre-
sents future human interaction 
with the world, will bring a 
breath of fresh air, new play-
ers and capital.

Its official entry will speed 
up the transition of AR/VR 
devices from “entertainment 

tools” to “productivity tools” 
in terms of product hardware, 
content ecology and industry 
chain development. 

IDC’s Zhao stated that it 
would be difficult for Apple 
to transform the entire mar-
ket with a new iteration of 
products.

According to industry 
insiders, many Chinese 
brands, including headset 

manufacturers and smart-
phone vendors, will release 
new products by the end of 
this year or early next year to 
compete and introduce new 
ideas in the market.

It is still a first-generation 
“spatial computing” device 
that requires time to evolve 
and discover “killer applica-
tions” like the Apple Watch for 
the body-fitting group.
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Indonesia Encourages NAM Countries 
To Accelerate Employment Recovery

“INDONESIA is proposing and 
encouraging three important steps to 
accelerate the recovery of  global em-
ployment conditions,” Deputy Minister 
of  Manpower Afriansyah Noor noted on 
Wednesday (7/6).

At the NAM ministers’ meeting held 
on the sidelines of  the 111th Session of  
the International Labour Conference 

in Geneva, Switzerland, on Wednesday, 
Noor presented the three proposed steps.

The fi rst step is recovering and strength-
ening multilateral cooperation that upholds 
the principles of  unity, dialogue, and respect 
for international law.  “Only with these 
principles can we unify the international 
community,” he affi rmed.

The second step is increasing tripar-

The Indonesian government is encouraging countries 
that are members of the Non-Aligned Movement 

(NAM) to accelerate global employment recovery.

sized the importance of  strengthening 
the South-South Cooperation, so that 
multilateral cooperation, been built so 
far, can show its success.

He stated that the NAM Center of  
South-South Cooperation in Jakarta 
is ready to strengthen the cooperation 
through several programs, such as pov-
erty alleviation, capacity boosting, and 
the strengthening of  micro, small, and 
medium enterprises (MSMEs).

“We want to reaffi rm Indonesia’s 
commitment to our movement. We are 
ready to collaborate with other members 
in improving the welfare of  our work-
ers,” the deputy minister remarked.(*)

tite cooperation in the efforts to drive 
recovery of  employment conditions and 
the development of  a more sustainable 
economy. “This is carried out, among 
others, by accelerating reskilling and 
upskilling as well as creating a space for 
lifelong learning and encouraging quality 
apprenticeships,” he expounded.

The third step that he highlighted at 
the event was ensuring social protection 
that is comprehensive and better protects 
vulnerable members of  the workforce, 
such as women workers, young work-
ers, migrant workers, and workers with 
disabilities.

At Wednesday’s meeting, he empha-

PRESIDENT JOKOWI SPEECH AT ECOSPERITY WEEK 2023 SINGAPORE
President Jokowi delivers a speech at Ecosperity Week 2023 which is being held by the Temasek Foundation in Singapore, Wednesday (7/6). The 
President became the speaker and took part in promoting Indonesia’s investment, especially in the fi elds of energy transition, green infrastruc-
ture, and the development of the Archipelago’s Capital City.

SETKAB
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